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(B-322) Promoverá aplicación móvil AgroOferta comercio directo a favor de productores 
y compradores 
El secretario de Agricultura y Desarrollo Social, Víctor Villalobos Arámbula, señaló que la 
iniciativa digital AgroOferta surgió ante la necesidad de contar con un comercio más equilibrado 
y dar opciones para la proveeduría de alimentos. 
https://www.ganaderia.com/destacado/comercializar-sin-intermediarios-la-apuesta-de-agricultura-al-
lanzar-agro-oferta  
http://cafegrillo.com/principal/promovera-aplicacion-movil-agrooferta-comercio-directo-a-favor-de-
productores-y-compradores/  
https://www.elarsenal.net/?p=1009258  
https:///contrareplica.mx/nota-Agricultura-pone-en-marcha-app-para-comercio-directo-en-favor-de-
productores-y-consumidores--202115739  
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=89692947  
https://889noticias.mx/noticias/agricultura-impulsa-el-mercado-virtual-a-traves-de-la-aplicacion-
agrooferta/  
https://www.voragine.com.mx/2021/07/15/promovera-aplicacion-movil-agrooferta-comercio-directo-a-
favor-de-productores-y-compradores/  
https://www.ganaderia.com/destacado/comercializar-sin-intermediarios-la-apuesta-de-agricultura-al-
lanzar-agro-oferta  
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/07/14/politica/mexico-ocupa-doceavo-lugar-en-produccion-
mundial-de-alimentos-sader/  
https://www.porcicultura.com/destacado/comercializar-sin-intermediarios-la-apuesta-de-agricultura-al-
lanzar-agro-oferta  
https://www.gob.mx/agricultura/prensa/promovera-aplicacion-movil-agrooferta-comercio-directo-a-favor-
de-productores-y-
compradores?idiom=es#:~:text=A%20fin%20de%20promover%20un,y%20pesqueros%20en%20el%20pa
%C3%ADs.  
https://www.diariomarca.com.mx/2021/07/promovera-aplicacion-movil-agrooferta-comercio-directo-a-
favor-de-productores-y-compradores/  
https://hojaderutadigital.mx/promovera-aplicacion-movil-agrooferta-comercio-directo-a-favor-de-
productores-y-compradores/  
https://newsreportmx.com/2021/07/15/agrooferta-la-aplicacion-que-promovera-el-comercio-directo-a-
favor-de-productores-y-compradores/ 

  
(B323) La transformación social requiere un pacto federal renovado para disminuir 
desigualdades y desterrar la pobreza: Víctor Villalobos 
Con la representación del presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, el secretario 
de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, asistió al sexto Informe de 
Gobierno del mandatario de Guerrero, Héctor Astudillo Flores. 
Ahí, el funcionario federal sostuvo que la transformación social a la que convocó el Gobierno 
de México, requiere de un pacto federal renovado y un trabajo coordinado de los diferentes 
órdenes de gobierno para escuchar la voz del pueblo, fortalecer sus derechos y erradicar 
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privilegios, con políticas públicas que permitan disminuir desigualdades y desterrar la pobreza. 
24 Horas, 12 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_16072021/16072021001828nc.pdf 
https://www.razon.com.mx/estados/destaca-gobierno-federal-colaboracion-gobernador-guerrero-443083  
https://www.hoytamaulipas.net/notas/462616/Goberne-Guerrero-sin-rencores-ni-soberbia-Hector-
Astudillo.html  
https://newstral.com/es/article/es/1201856686/el-pr%C3%B3ximo-gobierno-enfrentar%C3%A1-una-
severa-escasez-de-recursos-se%C3%B1ala-astudillo-en-su-informe  
https://guerrero.quadratin.com.mx/reduccion-de-43-en-deuda-publica-destaca-astudillo-en-ultimo-
informe/  
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/7/15/advierte-astudillo-que-gobierno-de-evelyn-salgado-
enfrentara-una-severa-escasez-de-recursos-316529.html  
http://cafegrillo.com/nacion/la-transformacion-social-requiere-un-pacto-federal-renovado-para-disminuir-
desigualdades-y-desterrar-la-pobreza-victor-villalobos/  
https://www.contrareplica.mx/nota-La-transformacion-social-requiere-un-pacto-federal-renovado-para-
disminuir-desigualdades-Victor-Villalobos-202115754  
https://www.razon.com.mx/estados/destaca-gobierno-federal-colaboracion-gobernador-guerrero-443083  
https://www.angulo7.com.mx/2021/07/15/con-programas-federacion-promueve-desarrollo-del-sur-sader/  
https://bajopalabra.com.mx/astudillo-destaca-reduccion-de-violencia-en-guerrero-en-su-ultimo-informe-
de-gobierno  
https://hojaderutadigital.mx/la-transformacion-social-requiere-un-pacto-federal-renovado-para-
disminuir-desigualdades-y-desterrar-la-pobreza-victor-villalobos/ 

 
Se recuperan 15 mil empleos tras Covid 
El gobernador Héctor Astudillo Flores rindió su sexto informe de gobierno y aseguró que 
durante su administración los delitos como asesinatos, secuestros, los feminicidios y los robos, 
disminuyeron. Al sexto informe asistió como representante del Presidente de la República, el 
secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Manuel Villalobos Arámbula. El 

Universal,13 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_16072021/16072021002407nc.pdf 

 
Destaca gobierno federal la colaboración 
El secretario de Agricultura y Desarrollo Rural federal, Víctor Manuel Villalobos Arámbula, 
reconoció el trabajo y la coordinación del gobernador de Guerrero, Héctor Astudillo Flores, con 
el Gobierno federal. Lo que augura, también, una transición tersa y responsable hacia una 
nueva administración", afirmó Villalobos Arámbula. La Razón, 4 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_16072021/16072021001902nc.pdf 

 
Destaca Astudillo reducción de homicidios 
Guerrero ya no ocupa el primer lugar a nivel nacional en el delito de homicidios dolosos, 
aseguró el Gobernador de Guerrero, Héctor Astudillo Flores, quien rindió ayer su último informe 
de labores. "Un año en el que culmina un sexenio de esfuerzos para recuperar la 
gobernabilidad y la estabilidad", dijo el mandatario priista ante un reducido número de 
invitados, entre ellos Víctor Villalobos, titular de Desarrollo Rural, quien asistió en 
representación del Ejecutivo federal. Reforma, 10 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_16072021/16072021002501nc.pdf 
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Víctor Villalobos Arámbula lo retwitteó 
HectorAstudillo @HectorAstudillo 
Agradezco a @vmva1950, por asistir a la entrega de mi sexto y último Informe de Gobierno, 
por sus cálidas palabras y el gran trabajo que ha hecho en beneficio del campo guerrerense, 
siendo nuestro estado el primero en recibir apoyo del programa de fertilizante gratuito. 
https://twitter.com/HectorAstudillo/status/1415826120969265156 

 
Víctor Villalobos Arámbula @vmva1950 
Con la representación del presidente @lopezobrador_, acudí al estado de #Guerrero al sexto 
Informe de Gobierno del mandatario estatal, @HectorAstudillo, quien este año concluye su 
gestión. (1/2) 
https://twitter.com/vmva1950/status/1415735682513973255 

 
Víctor Villalobos Arámbula @vmva1950 
En respuesta a @vmva1950 
Mi reconocimiento y agradecimiento al gobernador @HectorAstudillo por su disposición al 
diálogo y al trabajo coordinado, sumando esfuerzos hacia un fin común. Los resultados en 
materias como la agropecuaria permiten que #Guerrero esté de pie y trabajando. (2/2) 
https://twitter.com/vmva1950/status/1415735684992835589 

 

Víctor Villalobos Arámbula lo retwitteó 
HectorAstudillo @HectorAstudillo 
Agradezco la presencia del Secretario @vmva1950, representante del Presidente 
@lopezobrador_, de la Diputada Eunice Monzón García, al Magistrado Alberto López Celis, al 
Gral. Eufemio Alberto Ibarra Flores, al Almirante Julio César Pescina, al Gral. Lucio Vergara 
Gómez. 
https://twitter.com/HectorAstudillo/status/1415701110258548744 

 

 

Reactivar eslabones productivos, siguiente paso cuando se pacifique Aguililla: director 
del INIFAP 
Uruapan, Michoacán. El plan de alto al fuego entre bandas delincuenciales en territorios de 
Tierra Caliente que prepara el próximo gobierno estatal con apoyo de la Federación no se 
reducirá labores policiacas y del Ejército Mexicano; contempla el rescate de localidades 
fantasma o en ruinas, así como frenar la migración y alentar el regreso de quienes han huido 
ante la violencia extrema, ello a través de la reactivación de los eslabones productivos con 
apoyo de especialistas del INIFAP. Los informes señalan que la labor inmediata del nuevo 
gobierno estatal que encabezará Alfredo Bedolla Ramírez será una coordinación más efectiva 

https://twitter.com/HectorAstudillo/status/1415826120969265156
https://twitter.com/vmva1950/status/1415735682513973255
https://twitter.com/vmva1950/status/1415735684992835589
https://twitter.com/HectorAstudillo/status/1415701110258548744
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con las fuerzas federales y estatales, pero de manera paralela se inició con el diseño de planes 
estratégicos postconflicto para el rescate de las actividades forestales, agrícolas y pecuarias, 
específicamente en regiones como Aguililla, informó Víctor Manuel Coria Ávalos, director de 
coordinación y vinculación del INIFAP en Michoacán. 
https://intelicast.net/t/lavozdemichoacan.com.mx/economia/reactivacion/reactivar-eslabones-
productivos-siguiente-paso-cuando-se-pacifique-aguililla-director-del-inifap 
 

Crece 10% producción de uva industrial 
Del 2018 a 2020 la producción de uva industrial en el país registra una tasa de crecimiento 
promedio anual de 10%, con más de 73 mil toneladas, lo que permite producir casi 36 millones 
de litros de vino y dos millones de litros de derivados como jugos, vinagres. En el país se 
generan 470 mil 359 toneladas de uva; la industria vitivinícola genera más de 500 mil empleos, 
ubicándola en la segunda fuente de empleo en el sector agrícola mexicano, informó 
la Secretaría de Agricultura. 
https://eldiariodecoahuila.com.mx/2021/07/15/crece-10-produccion-de-uva-industrial/ 
  
Buscan certificar centro de acopio de miel en Xochiatipan 
El Secretario de la Asociación Zayoltiquitini del municipio de Xochiatipan, Roque de la Cruz 
Martínez, informó a este diario que los más de 80 productores de esta agrupación, pretenden 
certificar su centro de Acopio de Miel, donde el Servicio Nacional de Sanidad Inocuidad y 
Calidad Agroalimentaria (SENASICA) les pidió mejorar acceso y pavimento en su patio. De 
la Cruz Martínez aseguró que ya cuentan con toda la nave y equipo, por lo que ahora buscan 
el apoyo del gobierno municipal de Xochiatipan, con la finalidad de concretar esta certificación, 
donde la respuesta de la administración fue que se buscaran los recursos necesarios y así 
poder brindar una respuesta positiva a esta solicitud. Info Rural, 12 

https://www.inforural.com.mx/buscan-certificar-centro-de-acopio-de-miel-en-xochiatipan/ 

 

 

Benditas lluvias; presa Huites alcanza ya el 41 % de su capacidad de conservación 
Sinaloa.- Gracias a las intensas avenidas que a estado recibiendo de la parte alta de la sierra, 
la presa Luis Donaldo Colosio (Huites) alcanzó en las primeras horas de ayer el 41.7% de su 
capacidad de conservación. Y es que, a las 6:00 horas de ayer, de acuerdo al reporte emitido 
por la Dirección del Organismo de Cuenca Pacífico Norte de la Conagua la principal oibra del 
sistema hidráulico Río Fuerte ya guardaba directamente un embalse de mil 127.7 millones de 
metros cúbicos del vital elemento. 
https://www.debate.com.mx/agro/Benditas-lluvias-presa-Huites-alcanza-ya-el-41--de-su-capacidad-de-
conservacion-20210715-0234.html 
  
Indígenas realizarán bloqueos este viernes 
Campesinos tsotsiles de El Bosque, Chamula y San Andrés Larráinzar, anunciaron que 
realizarán bloqueos carreteros desde las primeras horas de este viernes en protesta por la falta 

https://intelicast.net/t/lavozdemichoacan.com.mx/economia/reactivacion/reactivar-eslabones-productivos-siguiente-paso-cuando-se-pacifique-aguililla-director-del-inifap
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https://eldiariodecoahuila.com.mx/2021/07/15/crece-10-produccion-de-uva-industrial/
https://www.inforural.com.mx/buscan-certificar-centro-de-acopio-de-miel-en-xochiatipan/
https://www.debate.com.mx/agro/Benditas-lluvias-presa-Huites-alcanza-ya-el-41--de-su-capacidad-de-conservacion-20210715-0234.html
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de atención de la Secretaría de Agricultura, Ganadería y Pesca que encabeza Zaynia Andrea 
Gíl Vázquez. 
https://alertachiapas.com/2021/07/15/indigenas-realizaran-bloqueos-este-viernes/ 
 
LLUVIAS de las últimas semanas disminuyeron SEQUÍA en México 
Morelia.- Las lluvias que se han registrado en las últimas semana disminuyeron en 24.2% las 
zonas con sequía en México al cierre de junio, de acuerdo a un reporte de GCMA. 
De acuerdo al reporte, en la segunda quincena de junio de 2021 se observaron lluvias por 
arriba de lo normal en gran parte del país, debido a la tormenta tropical “Dolores”, al huracán 
“Enrique” y a la tormenta tropical “Claudette”. 
https://mimorelia.com/lluvias-de-las-últimas-semanas-disminuyeron-sequía-en-méxico-2021-07-15t16-49 
  
Por bloquear carretera en protesta, líderes agrícolas de El Carrizo harán trabajo social 
para la SCT 
Los Mochis.- Los dos líderes agrícolas del Valle del Carrizo que fueron vinculados a proceso 
por haber bloqueado hace un año la carretera Internacional México 15, accedieron a una 
suspensión condicional del proceso y darán mantenimiento a la carretera federal durante seis 
meses. Baltazar Hernández Encinas y Leonel Machado Coronel, imputados por obstrucción 
de las vías de comunicación, se presentaron este jueves en la subsede de la Fiscalía General 
de la República en Los Mochis para escuchar la resolución del Juez. 
https://www.noroeste.com.mx/norte/por-bloquear-carretera-en-protesta-lideres-agricolas-de-el-carrizo-
haran-trabajo-social-para-la-sct-CL1195411 
  
Vinicultores fresnillenses, en buena racha de producción 
Este año, más de 300 vinicultores obtendrán entre 16 a 20 mil toneladas de uva de diferentes 
variedades, todas ya comprometidas a empresas que se dedican a la elaboración de vinos”, 
así lo expresó Luis Muro Gamboa, presidente de la Unión de Viticultores de Fresnillo. Explicó 
que la lluvia que se presenta es benéfica para los productores vinicultores, quienes se 
ahorrarán dinero en el cobro que realiza la Comisión Federal de Electricidad (CFE), por los 
pozos que se utilizar para recoger esta producción. Info Rural, 10 

https://www.inforural.com.mx/vinicultores-fresnillenses-en-buena-racha-de-produccion/ 

 
Trabaja por la conservación de humedales 
Las acciones de restauración y rehabilitación han permitido la mejora de condiciones 
ambientales para cerca de 200 especies de fauna nativa y migratoria. La limpieza y desazolve 
de los cuerpos de agua, es resultado del trabajo que realizan de manera permanente 
brigadistas de las Áreas Naturales Protegidas y de la Comisión de Recursos Naturales y 
Desarrollo Rural (Corenadr). 8 Columnas, 7 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_16072021/16072021002396nc.pdf 
 
Darán crédito a ixtleros de Ramos 
La empresa regiomontana Fibras Santa Catarina planea ofrecer créditos a ixtleros de 
comunidades rurales de Ramos Arizpe para plantar lechuguilla. Info Rural, 1 

https://www.inforural.com.mx/366012-2/ 

https://alertachiapas.com/2021/07/15/indigenas-realizaran-bloqueos-este-viernes/
https://mimorelia.com/lluvias-de-las-%C3%BAltimas-semanas-disminuyeron-sequ%C3%ADa-en-m%C3%A9xico-2021-07-15t16-49
https://www.noroeste.com.mx/norte/por-bloquear-carretera-en-protesta-lideres-agricolas-de-el-carrizo-haran-trabajo-social-para-la-sct-CL1195411
https://www.noroeste.com.mx/norte/por-bloquear-carretera-en-protesta-lideres-agricolas-de-el-carrizo-haran-trabajo-social-para-la-sct-CL1195411
https://www.inforural.com.mx/vinicultores-fresnillenses-en-buena-racha-de-produccion/
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_16072021/16072021002396nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_16072021/16072021002396nc.pdf
https://www.inforural.com.mx/366012-2/
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Realizan foro regional de perspectiva de género 
Buscan capacitar y profesionalizar a las mexiquenses de 19 municipios. Explicaron que se 
sumarán esfuerzos para que las mujeres de 19 municipios, reciban una capacitación adecuada 
a través la Secretaría del Campo y del Instituto de Investigación y Capacitación Agropecuaria, 
Acuícola y Forestal del Estado de México (Icamex), que las lleve a profesionalizar y a 
capitalizar una actividad de arraigo en sus localidades. 8 Columnas, 5 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_16072021/16072021002321nc.pdf 

 
Potencian habilidades y capacidades de la mujer 
Con el objetivo de brindar herramientas para el empoderamiento de las mexiquenses, la 
Secretaría de la Mujer participó en el "Foro Regional de Perspectiva de Género", donde se 
presentó el proyecto "Mujeres del Sur en la transformación de plantas regionales". se sumarán 
esfuerzos para que las mujeres de 19 municipios, reciban una capacitación adecuada a través 
la Secretaría del Campo y del Instituto de Investigación y Capacitación Agropecuaria, Acuícola 
y Forestal del Estado de México (Icamex), que las lleve a profesionalizar y a capitalizar una 
actividad de arraigo en sus localidades. Capital, 7/ El Heraldo de México, 6/ La Tribuna, 1/ Diario 

Amanecer, 8/ El Valle, 7 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_16072021/16072021001992nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_16072021/16072021001050nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_16072021/16072021000062nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_16072021/16072021000872nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_16072021/16072021000908nc.pdf 

 
Punto y Aparte / Aun con vacunas, preocupados 7 de cada 10 y más disrupción en 
consumo  
Paisanos fortalecen presencia más allá del campo Puro músculo... Aun con las restricciones 
migratorias, en EU el poderoso músculo migrante se hace notar. De acuerdo con datos de 
BBVA hoy nuestros paisanos allá representan el 19% del empleo en el sector agropecuario. 
Pero más allá del campo, las capacidades de los mexicanos al otro lado del Río Bravo se 
expanden a otras áreas, un 20% de ellos se ocupa en actividades de construcción y minería, 
14% en servicios, 13% en manufactura y 12.4% son especialistas en profesiones 
administrativas y técnicas. La Razón, 15 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_16072021/16072021001907nc.pdf 
 

Latinoamérica se enfila hací a otra década perdida: Cepal 
La región de América Latina y el Caribe está en la trayectoria de una década perdida, en un 
contexto de desigualdad y pobreza que aumentó con la crisis derivada de la pandemia de 
Covid-19. Una cara es la del hambre, la otra son la distintas formas de mal nutrición, "hay 
hambre y sobrepeso y obesidad, uno de cada cuatro adultos es obeso" en la región, informó 
por su parte Julio Berdegué, director regional de la Organización de las Naciones Unidas para 
la Alimentación y la Agricultura (FAO, por sus siglas en inglés). La Jornada, 1 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_16072021/16072021001441nc.pdf 

 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_16072021/16072021002321nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_16072021/16072021001992nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_16072021/16072021001050nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_16072021/16072021000062nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_16072021/16072021000872nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_16072021/16072021000908nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_16072021/16072021001907nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_16072021/16072021001441nc.pdf
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Se han pagado 7.5 mmdd por importación de granos en lo que va del año:  ANPEC 
La Alianza Nacional de Pequeños Comerciantes (ANPEC) informó que en lo que va del 2021 
se han importado 23 millones de toneladas de maíz, frijol, trigo, sorgo, avena y arroz entre 
otros, por lo que se han pagado 7,500 millones de dólares por ese concepto y que siguen a la 
alza los precios de la canasta básica. Momentos difíciles para la economía global, de 
Norteamérica y, desde luego, México no está ajeno a esta realidad. "Urge revisar las políticas 
públicas que se aplican en el campo por otras que, sin dejar de apoyar a los pequeños 
agricultores ofrezcan garantía a la vez, condiciones de inversión justas a la agricultura 
comercial. El Día, 5 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_16072021/16072021000838nc.pdf 

 
Diseñan lentes para proteger los ojos contra los Rayos X y la radiación Gamma 
Un equipo de investigación internacional, coordinado por físicos de Rusia y Egipto, desarrolló 
un nuevo tipo de lentes para los ojos que protegen contra ios rayos X y la radiación gamma. 
Este material puede servir para elevar la seguridad de personas que trabajan con radiación en 
servicios biomédicos, en la industria metalmecánica y en algunos campos de control de plagas 
en agricultura. La Crónica, 32 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_16072021/16072021000701nc.pdf 
 

Conoce el grano más importante de México en Tierra de Maíces 
El maíz es la base alimenticia de la gran mayoría de los mexicanos, En nuestro territorio se 
han documentado por lo menos 600 platillos distintos a base de este grano. El maíz es el 
cultivo representativo de México en el mundo por su importancia económica, social y cultural 
Este grano, expuso Galindo, es utilizado para muchos propósitos: como forraje para ganadería, 
productos industriales como almidones, edulcorantes, aceites, pigmentos, papel, sustituto de 
plástico, medicinas, cosméticos, solventes, alcoholes y artesanías. La Crónica, 24 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_16072021/16072021000992nc.pdf 

 

 

Continúa control de garrapatas en ganadería en la entidad 
Mediante una Campaña Nacional para el Control de la Garrapata Boophilus ssp se busca evitar 
infecciones en la piel del ganado bovino. En la zona sur de la entidad mexiquense el ganado 
bovino se somete a un baño de inmersión, al cual tienen acceso los animales de los más 7 mil 
100 productores de la región. Las instalaciones donde se aplica este año se ubican en la 
carretera estatal número 71, Temascaltepec, de González Zuluapan, en el municipio de 
Zacazonapan. Con esto mejora el estatus zoosanitario por lo que realizan un monitoreo 
epidemiológico anual para comprobar la ausencia de dicha garrapata en 103 municipios de la 
entidad. Impulso, 7/ El Heraldo de México, 6/ La Tribuna, 4/ El Valle, 10/ El Diario de México, 14 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_16072021/16072021002123nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_16072021/16072021001060nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_16072021/16072021000192nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_16072021/16072021000911nc.pdf 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_16072021/16072021000838nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_16072021/16072021000701nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_16072021/16072021000992nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_16072021/16072021002123nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_16072021/16072021001060nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_16072021/16072021000192nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_16072021/16072021000911nc.pdf
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https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_16072021/16072021000971nc.pdf 
https://edomexaldia.com/2021/07/15/continua-control-de-garrapatas-en-ganaderia-en-la-entidad/ 
 
Continúa el robo de ganado en la región 
Veracruz. Productores que han sufrido pérdidas económicas por el robo de ganado exigen al 
gobernador del estado que ordene trabajos de vigilancia, principalmente en los caminos 
vecinales; de no ser escuchada su demanda amenazan con portar armas para defenderse con 
su propia mano. Ganaderos de las comunidades San Sebastián y Santa Clara señalaron que 
existe gran preocupación en la zona norte al incrementarse el abigeo en los últimos meses. 
Info Rural, 1 
https://www.inforural.com.mx/continua-el-robo-de-ganado-en-la-region/ 

 
Pérdidas por el derriengue en Panabá 
La falta de control de la rabia paralítica bovina o derriengue, transmitida por un murciélago 
hematófago, ha causado repercusiones a un sector ganadero de la zona oriente en los últimos 
meses. Un 10% de cada hato ganadero de Panabá se ha muerto por la enfermedad que causa 
el virus y que en este año se ha detonado trayendo afectaciones económicas que superan los 
50 mil pesos a cada uno de los productores que han resultado afectados. Info Rural, 12 

https://www.inforural.com.mx/perdidas-por-el-derriengue-en-panaba/ 

 

 

Aseguran trampas langosteras y caracol rosado en Baja California y Quintana Roo 
En dos acciones de inspección y vigilancia, oficiales federales de pesca de la Comisión 
Nacional de Acuacultura y Pesca (CONAPESCA) en coordinación con elementos de la 
Secretaría de Marina- Armada de México (SEMAR), lograron asegurar trampas langosteras y 
liberar más de mil ejemplares, además de 75 kilogramos de caracol rosado. 8 Columnas, 4 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_16072021/16072021002446nc.pdf 
 

De Alto Nivel / Antonio Caraveo Maldonado 
Las pescadores de Sánchez Magallanes parecieran estar totalmente moralmente derrotados, 
luego de la restricción de las petroleras de no permitir ir la pesca en esa zona litoral desde 
hace más de 20 días, La historia la cuenta el líder de la Federación de Pescadores, Wilbert 
Cosmopulus, al denunciar de no tener entrada de recursos» bajo el riesgo de sumarse a las 
filas de los "malosos" de algunos de los agremiados". Rumbo Nuevo, 17 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_16072021/16072021001396nc.pdf 
 

Continúan pescadores y buzos sin recibir apoyos económicos 
Pescadores y buzos de siete cooperativas pesqueras de Acapulco, se concentraron en el 
zócalo de la ciudad, para pedir al gobierno del estado, considerarlo en la entrega de los apoyos 
económicos del programa de afectación por el fenómeno natural Mar de Fondo.  Acusan al 
secretario de Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarrollo Rural (SAGADEGRO), Juan José 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_16072021/16072021000971nc.pdf
https://edomexaldia.com/2021/07/15/continua-control-de-garrapatas-en-ganaderia-en-la-entidad/
https://www.inforural.com.mx/continua-el-robo-de-ganado-en-la-region/
https://www.inforural.com.mx/perdidas-por-el-derriengue-en-panaba/
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_16072021/16072021002446nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_16072021/16072021001396nc.pdf
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Castro Justo, de pretender hacer mal uso de los recursos de este programa que fue, aprobado 
para apoyar a quienes son afectados por el fenómeno natural de mar de fondo. Info Rural, 1 

https://www.inforural.com.mx/continuan-pescadores-y-buzos-sin-recibir-apoyos-economicos/ 

 
Cooperativa pesquera reporta escasez de langosta en Chiquilá, Quintana Roo 
En casi dos semanas de actividades, sólo se ha logrado la captura de aproximadamente una 
tonelada de langosta en Chiquilá, debido a que el producto está escaso, sostuvo el Presidente 
de la Cooperativa “Chiquilá”, Jesús Valerio Aparicio, quien confió en que pronto mejore la 
captura de este valioso producto para aprovechar el precio que actualmente tiene en el 
mercado. La temporada de captura del crustáceo comenzó apenas este 1 de julio y lo hizo en 
medio de las afectaciones por las lluvias; sin embargo, en los siguientes días ha prevalecido 
un clima que ha permitido a los pescadores bucear y capturar langosta, aunque no ha sido lo 
esperado.  Info Rural, 10 

https://www.inforural.com.mx/cooperativa-pesquera-reporta-escasez-de-langosta-en-chiquila-quintana-
roo/ 

 
En Celestún sacan pulpo 
Desde hace más de un mes, ribereños de Celestún a bordo de unas 20 lanchas pescan pulpo 
con jimbas, no buceado; todos los días obtienen buena cantidad del molusco y venden el kilo 
a $120, informaron ayer pescadores de este puerto. El pulpo está en veda en Yucatán, donde 
la temporada de captura abarca del 1 de agosto al 15 de diciembre. Un grupo de ribereños, 
que trabaja con el permisionario Leopoldo Salas Barredo y tiene su base en el playón poniente 
de esta ciudad, afirmó que en Celestún está imparable la captura de pulpo, unas 20 lanchas 
se dedican a la pesca del molusco. Info Rural, 1 

https://www.inforural.com.mx/en-celestun-sacan-pulpo/ 

 

 

Reportan caso humano de gripe aviar H5N6 en Sichuan, China 
China confirmó un caso de infección humana con la cepa H5N6 de la gripe aviar en la provincia 
de Sichuan. De acuerdo al medio local CCTV, el hombre de 55 años infectado con la gripe 
aviar en la ciudad de Bazhong había sido enviado al hospital y las autoridades locales 
sacrificaron aves de corral en los alrededores. 
https://www.elsoldemexico.com.mx/mundo/caso-humano-de-gripe-aviar-h5n6-en-sichuan-china-
6968416.html 
 

 

Productores estiman buena utilidad tras comercialización de azúcar en Quintana Roo 
Productores de caña de azúcar de la Ribera del Río Hondo del ejido Álvaro Obregón 
concluyeron sus cuotas de la zafra 2020-2021. Lo celebraron con el tradicional desfile de 

https://www.inforural.com.mx/continuan-pescadores-y-buzos-sin-recibir-apoyos-economicos/
https://www.inforural.com.mx/cooperativa-pesquera-reporta-escasez-de-langosta-en-chiquila-quintana-roo/
https://www.inforural.com.mx/cooperativa-pesquera-reporta-escasez-de-langosta-en-chiquila-quintana-roo/
https://www.inforural.com.mx/en-celestun-sacan-pulpo/
https://www.elsoldemexico.com.mx/mundo/caso-humano-de-gripe-aviar-h5n6-en-sichuan-china-6968416.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/mundo/caso-humano-de-gripe-aviar-h5n6-en-sichuan-china-6968416.html
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camiones desde las parcelas a la factoría en la comunidad de Javier Rojo Gómez. Llegaron a 
un millón 700 mil toneladas de caña de azúcar procesadas y les faltan 90 mil toneladas por 
moler. Los ejidos que ya concluyeron sus cuotas de zafra son: Sergio Butrón Casas, Juan 
Sarabia, Sacxán, Carlos A. Madrazo, El Palmar, Ramonal y Allende. Info Rural, 1 

https://www.inforural.com.mx/productores-estiman-buena-utilidad-tras-comercializacion-de-azucar-en-
quintana-roo/ 
 

 

Exportaciones de Región del Bio Bio suben 11,6% en comparación con mayo de 2020 
En mayo de 2021, las exportaciones de la Región del Bio Bio alcanzaron USD 358,7 millones, 
presentando un alza de 11,6% en la comparación anual. La principal incidencia del período 
corresponde al sector Industria, con variación interanual positiva de 11,9%. Los principales 
países de destino de las exportaciones fueron China y EU, con participaciones de 20,9% y 
16,4%, respectivamente. 
Los cinco principales países de destino de las exportaciones regionales fueron: China, EU, 
Perú, México y Nigeria que acumularon retornos por USD 205,1 millones, concentrando 57,2% 
del total exportado. Además, se observó que el monto de las exportaciones de este grupo de 
países experimentó un aumento de 22,0%, en relación a igual mes de 2020. 
https://portalportuario.cl/exportaciones-de-region-del-bio-bio-suben-116-en-comparacion-con-mayo-de-
2020/ 
  
Acuerdan EU y México continuar con reapertura 'gradual' de frontera 
Ciudad Juárez.- Los gobiernos de México y EU acordaron continuar con la cooperación y el 
trabajo conjunto para la reapertura “gradual”, segura y ordenada de la frontera entre ambos 
países, informó esta tarde la SRE a través de un comunicado de prensa. 
https://diario.mx/nacional/acuerdan-eu-y-mexico-continuar-con-reapertura-gradual-de-frontera-
20210715-1818833.html 
http://www.elpais.cr/2021/07/15/gobiernos-de-mexico-y-eeuu-dialogan-sobre-reapertura-fronteriza/ 
https://mvsnoticias.com/noticias/seguridad-y-justicia/mexico-y-eu-acuerdan-trabajar-en-conjunto-para-
la-reapertura-de-la-frontera 
 

 

Comentario de Maricarmen Cortés sobre el reconocimiento de Avelino Villegas como 
presidente del Consejo Regulador de la Calidad del Mezcal 
Maricarmen Cortés, locutora: 

-       Comentó que la Secretaría de Economía está reconociendo como presidente del 
Consejo Regulador de la Calidad del Mezcal a Avelino Villegas. 

José Yuste, locutor: 
-       Agregó que hay 17 estados que tienen mezcal y eso le resta valor, por eso Oaxaca 
había pedido que solo hubiera un mezcal para Oaxaca. 

https://www.inforural.com.mx/productores-estiman-buena-utilidad-tras-comercializacion-de-azucar-en-quintana-roo/
https://www.inforural.com.mx/productores-estiman-buena-utilidad-tras-comercializacion-de-azucar-en-quintana-roo/
https://portalportuario.cl/exportaciones-de-region-del-bio-bio-suben-116-en-comparacion-con-mayo-de-2020/
https://portalportuario.cl/exportaciones-de-region-del-bio-bio-suben-116-en-comparacion-con-mayo-de-2020/
https://diario.mx/nacional/acuerdan-eu-y-mexico-continuar-con-reapertura-gradual-de-frontera-20210715-1818833.html
https://diario.mx/nacional/acuerdan-eu-y-mexico-continuar-con-reapertura-gradual-de-frontera-20210715-1818833.html
http://www.elpais.cr/2021/07/15/gobiernos-de-mexico-y-eeuu-dialogan-sobre-reapertura-fronteriza/
https://mvsnoticias.com/noticias/seguridad-y-justicia/mexico-y-eu-acuerdan-trabajar-en-conjunto-para-la-reapertura-de-la-frontera
https://mvsnoticias.com/noticias/seguridad-y-justicia/mexico-y-eu-acuerdan-trabajar-en-conjunto-para-la-reapertura-de-la-frontera
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Fórmula Financiera (103.3 Mhz. FM) 20:39 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=89697428 
  
Alertan por alza en precios de canasta básica 
CDMX.- Los precios de productos de la canasta básica se dispararon en el último mes y 
algunos de ellos registran un alza de hasta el 75%, reportó la Anpec. Casos como el del precio 
de la cebolla, que en el último mes se incrementó en 75%, la tortilla en 33% o el jitomate en 
20%, ponen en riesgo la seguridad alimentaria de la población, detalló la asociación. 
https://abcnoticias.mx/alertan-por-alza-en-precios-de-canasta-basica/212622 
  
Entrevista a Cuauhtémoc Rivera, presidente de la Anpec, sobre le monitoreo de los 
precios de los alimentos 
Cuauhtémoc Rivera, presidente de la Anpec, expresó que las amas de casa y las familias cada 
que van a abastecerse se encuentran que hay una elevación constante en los precios de los 
alimentos esenciales. la tortilla que es icono de la dieta nacional subió un 33.0% y eso quiere 
decir que en todas partes del país al menos el kilo de tortilla cuesta 20 pesos, hubo una gran 
presión de la industria por elevar los costos, no por capricho, sino porque el costo del gas 
natural se incrementó. 

-       Señaló que recientemente, el gobierno federal ha tratado de intervenir en el tema del 
gas natural construyendo una distribuidora de gas, pero todos saben que el 80.0% de 
la población usa gas LP y ha subido 30.0%; el maíz en lo que va del año., el país ha 
importado 23 mil millones de toneladas de granos porque no existe la producción 
agrícola, es decir, no se produce lo que las personas se comen y la inflación eleva el 
costo de las cosas. 
-       Indicó que es dramática la condición que tiene la sociedad porque por un lado existe 
el azote de la inflación que está golpeando cotidianamente en el consumo esencial y 
por otro lado, la pandemia ataca de una manera muy dolorosa, en los últimos tres días 
el incremento de contagios ha incremento de 11 mil hasta 13 mil casos y la tercera ola 
está instalada en una tercera parte del país. 

Análisis Superior (90.5 Mhz. FM) 20:17 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=89697374 
  
Créditos de 300 mil hasta 2 mdp para tortillerías 
El aumento del precio de la tortilla, provocó que en las últimas semanas el consumo de este 
alimento en Durango disminuyera hasta un 20%, así lo declaró el presidente de la Unión 
Nacional de la Industria de la Masa y la Tortilla, Antonio de la Torre Carlos. La media nacional 
del precio de la tortilla, se disparó en el mes de julio, situándose entre los 18 pesos por kilo, 
mientras que en ciudades fronterizas se ha llegado a encontrar hasta en 27 pesos. 
Explicó que, este aumento es originado principalmente por incrementos en el valor del precio 
de la harina de maíz, que presentó un incremento de mil 650 pesos por tonelada en el mes de 
julio, infligiendo un golpe importante a la economía duranguense. 
https://lavozdgo.com/2021/07/15/creditos-de-300-mil-hasta-2-mdp-para-tortillerias/ 

 

http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=89697428
https://abcnoticias.mx/alertan-por-alza-en-precios-de-canasta-basica/212622
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=89697374
https://lavozdgo.com/2021/07/15/creditos-de-300-mil-hasta-2-mdp-para-tortillerias/
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Llama la FAO a transformar sistemas agroalimentarios 
El director regional de la FAO, Julio Berdegué, llamó hoy a crear sistemas agroalimentarios 
eficientes, inclusivos y sostenibles para lograr en América Latina y el Caribe mayor producción 
y una vida mejor. Berdegué subrayó la difícil situación que atraviesa la región a causa de la 
pandemia de la Covid-19, que acentuó las brechas, inequidades y debilidades estructurales 
preexistentes. Señaló que a nivel mundial solo en 2020 aumentaron en 118 millones las 
personas que viven en condiciones de hambre, lo que representa un aumento del 20 por ciento. 
Señaló, además, que para avanzar realmente en una recuperación posterior a la pandemia de 
la Covid-19, la agricultura tiene que transformarse hacia métodos ambientalmente sostenibles 
debido a la creciente influencia del cambio climático que causa grandes sequias o lluvias 
excesivas. 
http://cafegrillo.com/principal/llama-la-fao-a-transformar-sistemas-agroalimentarios/ 
  
Diles adiós a las papitas, libérate del exceso de sodio 
Aunque el sodio es necesario para nuestro organismo para su buen funcionamiento, no 
debemos exceder la ingesta de cinco gramos al día, de acuerdo a la Organización Mundial de 
Salud. En la última edición de la Revista del Consumidor, dirigida por la Profeco, publicaron un 
estudio en donde detectaron 10 marcas de papitas fritas y tres de salsas picantes con alto 
contenido en sodio. Esto quiere decir que nos tenemos que despedir lentamente de las papas 
con salsa picante, las clásicas del carrito callejero con limón y a veces, hasta con salsa negra 
e inglesa, dos ingredientes que, aunque en este estudio no lo dicen, son elementos altos en 
sodio. 
https://www.elmanana.com/diles-adios-a-las-papitas-liberate-del-exceso-de-sodio-alimentos-estudios-
recomiendan/5382170 
 

 

Pese a fuertes lluvias, presas tienen bajos niveles de captación 
El almacenamiento general del sistema de presas se encuentra a un 26.3% de su capacidad 
general, a pesar de las fuertes lluvias registradas en la región durante las últimas semanas, de 
acuerdo con el informe diario de la Conagua. 
https://www.elsoldehermosillo.com.mx/local/pese-a-fuertes-lluvias-presas-tienen-bajos-niveles-de-
captacion-cea-sonora-verano-sequia-6968120.html 
  
Pronostica Conagua tormentas muy fuertes en las próximas horas en Chiapas 
La meteoróloga del Organismo de Cuenca Frontera Sur Conagua, Shekel Monserrat González 
López, dijo que en las próximas horas en el sureste mexicano estará dominando un canal de 
baja presión, su circulación se estará combinando con la de una dorsal sobre el norte y oriente 

http://cafegrillo.com/principal/llama-la-fao-a-transformar-sistemas-agroalimentarios/
https://www.elmanana.com/diles-adios-a-las-papitas-liberate-del-exceso-de-sodio-alimentos-estudios-recomiendan/5382170
https://www.elmanana.com/diles-adios-a-las-papitas-liberate-del-exceso-de-sodio-alimentos-estudios-recomiendan/5382170
https://www.elsoldehermosillo.com.mx/local/pese-a-fuertes-lluvias-presas-tienen-bajos-niveles-de-captacion-cea-sonora-verano-sequia-6968120.html
https://www.elsoldehermosillo.com.mx/local/pese-a-fuertes-lluvias-presas-tienen-bajos-niveles-de-captacion-cea-sonora-verano-sequia-6968120.html
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del Golfo de México, lo que mantendrá la entrada de aire cálido con moderado contenido de 
humedad sobre Chiapas. 
https://www.elheraldodechiapas.com.mx/local/pronostica-conagua-tormentas-muy-fuertes-en-las-
proximas-horas-en-chiapas-6968644.html 
  
El huracán Felicia sigue fortaleciéndose en el Pacífico tras alcanzar la categoría 2 
Miami.- Felicia se fortaleció en las últimas horas tras convertirse en huracán categoría 2 en el 
océano Pacífico, mientras avanza muy lejos de la costa mexicana y no representa amenaza 
para ningún territorio, informó el jueves el Centro Nacional de Huracanes. 
https://www.telemundo40.com/el-tiempo/tormenta-felicia-en-oceano-pacifico/2136591/ 

 

 

Con 41% de adultos vacunados contra covid, México, a punto de alcanzar 70 millones 
de dosis 
En México, se han aplicado 52 millones 704 mil 960 dosis contra SARS-CoV-2 de los seis 
biológicos recibidos de un total de 69 millones 688 mil 175 más un millón de Sinovac que 
llegará el próximo sábado 16 de julio. 
Ayer 14 de julio se aplicaron 698 mil 554 dosis, con lo que en la actualidad hay 36 millones 
789 mil 100 mexicanos que han recibido alguna vacuna contra covid-19, lo que equivale al 
41% de avance entre la población mayor de 18 años. 
https://www.milenio.com/politica/mexico-alcanzara-70-millones-vacunas-anticovid-recibidas-ssa 
https://www.elimparcial.com/mexico/Mas-del-40-de-la-poblacion-mayor-de-edad-en-Mexico-ha-sido-
vacunada-contra-el-covid-19-20210715-0156.html 
  
Presenta México a EU esquema de vacunación fronterizo 
El gobierno de México presentó a la autoridad de EU el esquema de vacunación que se ha 
implementado en la frontera norte, ello con la finalidad de lograr que se regularice el tránsito 
en el límite territorial entre los dos países. 
Y es que, desde el 21 de marzo de 2020, la frontera ha estado parcialmente cerrada, solamente 
se permite el tránsito para viajes esenciales, impuesto así por la autoridad de EU. De manera 
mensual, se hace una revisión para determinar si es posible normalizar ya el tránsito terrestre, 
pero el gobierno de los EU no lo ha autorizado. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/presenta-mexico-eu-esquema-de-vacunacion-fronterizo 
 

 

Turismo mexicano de vacunas gastó 325 mdd 
El turismo de vacunación de mexicanos hacia Estados Unidos generó un gasto de 325 millones 
de dólares de marzo a mayo pasados, revelaron el Consejo Nacional Empresarial Turístico 
(CNET) y el Centro de Investigación y Competitividad Turística de la Universidad Anáhuac 

https://www.elheraldodechiapas.com.mx/local/pronostica-conagua-tormentas-muy-fuertes-en-las-proximas-horas-en-chiapas-6968644.html
https://www.elheraldodechiapas.com.mx/local/pronostica-conagua-tormentas-muy-fuertes-en-las-proximas-horas-en-chiapas-6968644.html
https://www.telemundo40.com/el-tiempo/tormenta-felicia-en-oceano-pacifico/2136591/
https://www.milenio.com/politica/mexico-alcanzara-70-millones-vacunas-anticovid-recibidas-ssa
https://www.elimparcial.com/mexico/Mas-del-40-de-la-poblacion-mayor-de-edad-en-Mexico-ha-sido-vacunada-contra-el-covid-19-20210715-0156.html
https://www.elimparcial.com/mexico/Mas-del-40-de-la-poblacion-mayor-de-edad-en-Mexico-ha-sido-vacunada-contra-el-covid-19-20210715-0156.html
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/presenta-mexico-eu-esquema-de-vacunacion-fronterizo
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(Cicotur). En el estudio Panorama de la Actividad Turística en México, señalaron que en dicho 
periodo fueron realizaron 905 mil 487 viajes a ese país, un nivel impulsado por la urgencia de 
muchas personas para inocularse y que es más alto del promedio que se registró en meses 
anteriores. Milenio, P.p.-1/ La Razón, 16/  

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_16072021/16072021002897nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_16072021/16072021001913nc.pdf 

 
Gana segundo round la reforma eléctrica, pero falta largo trecho 
Tribunal revoca segunda suspensión de carácter general contra la ley, pero el pleito sigue ante 
los recursos individuales; falta de confianza frenará inversión: experto  La reforma a la Ley de 
la Industria Eléctrica (LIE), impulsada por el gobierno de Andrés Manuel López Obrador, se 
anotó un triunfo más gracias a que un tribunal colegiado revocó una suspensión definitiva que 
tenía efectos generales, con la que se ha frenado por cuatro meses. Milenio, P.p.-1 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_16072021/16072021001037nc.pdf 

 
México tiene 5 minoristas entre las más poderosas del mundo 
Cinco empresas mexicanas están entre los 250 minoristas más poderosos del mundo. Son 
FEMSA Comercio (Oxxo), Coppel, Organización Soriana, Chedraui y Liverpool, reveló el 
estudio 2021 Global Powers of Retailing, elaborado por Deloitte. De acuerdo con el reporte, 
FEMSA, con su apuesta comercial de proximidad, ocupa el puesto 63. Luego se ubica Coppel, 
en el lugar 113; Soriana en el 133; Chedraui en el 161; y en el 162 está Liverpool. Excélsior, 

P.p.-1 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_16072021/16072021002417nc.pdf 

 
Caen ingresos fiscales en la Ciudad de México 
La Ciudad de México obtuvo menos ingresos durante el año 2020 en comparación con el año 
anterior, registrándose una disminución del 4.8% en la recaudación de impuestos, dio a 
conocer el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEG1). En cuanto a la recaudación 
de impuestos.se obtuvieron 55 mil 966 millones de pesos durante ei año 2020, lo que 
representa una disminución del 4.8%, en comparación con lo recaudado en eS año 2019, año 
en que se recaudaron 55 mil 800 mdp. La Crónica, P.p.-1 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_16072021/16072021000921nc.pdf 

 
Saturan migrantes Tapachula por refugio 
Mas de dos mil migrantes, muchos de ellos haitianos, continúan varados en Tapachula, 
Chiapas, donde la Comisión Mexicana de Ayuda Refugiados (Comar) lanzó esta semana una 
estrategia para atenderlos con más celeridad. La delegada de la Comar en Chiapas, Alma 
Cruz, indicó que en la región arrancó un nuevo mecanismo de atención para las personas 
migrantes con la finalidad de evitar aglomeraciones y riesgo de contagios por coronavirus El 
fin es hacer el trámite más ágil -que comienza por vía electrónica- para los extranjeros, y 
adicionalmente evitar molestias con los vecinos que viven alrededor. Reforma, P.p.-1/ El Heraldo 

de México, 24 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_16072021/16072021002440nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_16072021/16072021001685nc.pdf 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_16072021/16072021002897nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_16072021/16072021001913nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_16072021/16072021001037nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_16072021/16072021002417nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_16072021/16072021000921nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_16072021/16072021002440nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_16072021/16072021001685nc.pdf
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Refinerías con paros récord por combustóleo 
Las seis refinerías que operan Petróleos Mexicanos (Pemex) siguen con problemas y no 
terminan por despegar. A pesar de que entre 2019 y durante el primer semestre de 2021 se 
les invirtieron más de 22 mil 600 millones de pesos para su rehabilitación y modernización, 
establecieron un récord histórico, para un primer semestre, en el número de paros no 
programados. El Universal, P.p.-1 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_16072021/16072021002326nc.pdf 

 

 

La mañanera- AMLO informó sobre la creación de la agencia nacional de aduanas 
AMLO, presidente de México, informó sobre la creación de la agencia nacional de aduanas 
donde se busca terminar con la corrupción. 

-       AMLO, presidente de México, insistió en el regreso a clases presenciales en agosto. 
Destacó que el riesgo de contagio entre menores es menor. 
-       AMLO, presidente de México, informó que el 41% de la población de 18 años se ha 
vacunado contra el covid. 
-       AMLO, presidente de México, anunció que presentará el programa de abasto de 
medicamentos. 
-AMLO, presidente de México, indicó que los ataques reportados en Chiapas no 
representan un riesgo para la gobernabilidad. 
- AMLO, presidente de México, negó que elementos de la Guardia Nacional estén 
secuestrados en Oaxaca. 
- AMLO, presidente de México, informó que presentó a Aguililla un programa de 
desarrollo y bienestar. 
- AMLO, presidente de México, aseguró que no es posible darles una doble pensión a 
los extrabajadores del IMSS. 
- AMLO, presidente de México, anunció que la Secretaría de Salud estará en Guerrero. 
- AMLO, presidente de México, señaló que ni Marcelo Ebrard, titular de la SRE, ni 
cualquier servidor público abandonará su trabajo. 

AMX con Carlos González (C-34 Abierta) 21:48 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=89698132 
  
Inicia veda por Consulta Popular; prohibida la propaganda gubernamental 
El INE inició este jueves 15 de julio, la promoción de la Consulta Popular para enjuiciar a 
expresidentes en México y con ello se activó desde el primer minuto de este día la veda para 
funcionarios de los tres niveles del Gobierno de México, así como el presidente AMLO. 
https://mexico.as.com/mexico/2021/07/16/actualidad/1626398006_900141.html 
  
Revocación a suspensión contra Ley de Hidrocarburos provocará falta de inversión 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_16072021/16072021002326nc.pdf
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=89698132
https://mexico.as.com/mexico/2021/07/16/actualidad/1626398006_900141.html
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La revocación a la suspensión definitiva que existía contra la reforma a la Ley de Hidrocarburos 
impulsada por la administración del presidente AMLO provocará que nadie quiera invertir en 
México en el sector eléctrico, explicó el especialista del sector energético, Ramsés Pech. 
https://www.milenio.com/negocios/ley-hidrocarburos-provocara-falta-inversion-mexico-experto 
 
 

Alejandro Murat indicó que acudirá a la zona de Santiago Textitlán 
Alejandro Murat, gobernador de Oaxaca, indicó que acudirá a la zona de Santiago Textitlán 
para resolver el conflicto social que se desató y donde se encuentran elementos de la Guardia 
Nacional detenidos. Indicó que buscará que se instale el diálogo para que la comunidad 
regrese a sus hogares de forma segura. AMLO, presidente de México, declaró que no hay 
elementos de la Guardia Nacional secuestrados. 
Milenio Noticias Noche 1ra (C-120 IZZI) 20:14 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=89697035 
  
El Tribunal Electoral concluye que MC y Samuel García no calumniaron al PRI 
La Sala Especializada del TEPJF determinó que el hoy gobernador electo de Nuevo León, 
Samuel García, no hizo un uso indebido de la pauta en medios ni calumnió al PRI con sus 
spots. El PRI acusó a MC y a García de imputarle "hechos y señalamientos que generaron uso 
indebido de la pauta y calumnia contra el priismo", en las pasadas elecciones. 
https://politica.expansion.mx/mexico/2021/07/15/el-tribunal-electoral-concluye-que-mc-y-samuel-garcia-
no-calumniaron-al-pri 
 
 

https://www.milenio.com/negocios/ley-hidrocarburos-provocara-falta-inversion-mexico-experto
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=89697035
https://politica.expansion.mx/mexico/2021/07/15/el-tribunal-electoral-concluye-que-mc-y-samuel-garcia-no-calumniaron-al-pri
https://politica.expansion.mx/mexico/2021/07/15/el-tribunal-electoral-concluye-que-mc-y-samuel-garcia-no-calumniaron-al-pri
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Rayuela
Segundo fallo de un 

tribunal en favor de la 
ley eléctrica. 

¿Habrá quien haya 
contabilizado 

resoluciones en contra de 
este gobierno?   

1577 días 1524 días

EL TIEMPO CORRE Y NO SE ACLARAN 
LOS ASESINATOS DE MIROSLAVA BREACH 

Y JAVIER VALDEZ

AMLO: listo, el plan 
nacional de abasto 
de medicamentos           
● El esquema será 
presentado la 
próxima semana, 
indica el Ejecutivo   

● ‘‘Fue difícil por 
obstáculos de la 
mafi a de 10 fi rmas 
intermediarias’’            

● ‘‘Tenían con 
gobiernos pasados 
contratos por 
$100 mil millones’’

● Insabi informa 
del suministro de 
fármacos para 
niños con cáncer 

NÉSTOR JIMÉNEZ, ROBERTO GARDUÑO Y DE LA REDACCIÓN / P4 Y 9

Al menos 68 muertes por el temporal en Europa 

▲ Las lluvias e inundaciones causaron numerosos desaparecidos, 
la gran mayoría en Alemania (en la imagen, la ciudad de Schuld). La 
situación más dramática se vivió en el oeste de ese país, con balance 
de 59 fallecidos y decenas de heridos; el diluvio interrumpió el 

transporte ferroviario, por carretera y fl uvial. En Bélgica, el temporal 
dejó nueve muertos. También se registraron daños importantes en 
Luxemburgo y Holanda, que ordenó el desalojo de miles de personas 
por temor a la crecida de un río. Foto Ap. AGENCIAS / P 23 
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Entrenados en 
EU, asesinos del 
presidente Moïse   

‘‘La enmienda no causa daño’’   

Tribunal revoca 
otro fallo contra la 
reforma eléctrica  

Hipocresía de Washington   

Rusia: pretender 
desestabilizar a 
Cuba, inaceptable 

● Pentágono: en archivos, varios 
colombianos detenidos en Haití   

● Anula suspensión que dio el 
juez Gómez Fierro a Solar Orejana    

● Demanda el cese del bloqueo 
impuesto a la isla desde 1962   
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López Obrador hizo ayer una 
declaración indiscutible so-
bre su sitio en la historia. PAG. 7

EL ASALTO A LA RAZÓN

La prueba de 
fuego de la 4T

CARLOS MARÍN
cmarin@milenio.com

Carambola. Ciudades europeas, bajo el agua por tormentas
El corredor europeo Países Bajos, Bélgica y Alemania padeció devastadoras lluvias que inundaron varias ciudades con un saldo prelimi-
nar de 70 muertos y 74 desaparecidos. Los desbordamientos de ríos arrasaron con casas y vehículos en diversas regiones al grado de hacer 
necesario en algunos casos el desalojo. En la imagen, un “carrusel” en la localidad belga de Verviers. FRANÇOIS WALSCHAERTS/AFP  PAG. 12

RUBÉN MOSSO, CIUDAD DE MÉXICO

 Un tribunal echó abajo 
una segunda suspensión defini-
tiva contra la ley eléctrica presi-
dencial, pero va para largo. PAG. 14

Gana segundo 
round la reforma 
eléctrica, pero 
falta largo trecho
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en el mercado digital 
de vehículos usados
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PEDRO DOMÍNGUEZ, CDMX

 El presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador reconoció 
que si no se pacifica México su 
gobierno no será acreditado his-
tóricamente, aun cuando haya 
avances, y aseguró que la pobla-
ción del Triángulo Dorado, in-
cluso en Badiraguato, está feliz 
con Sembrando Vida. PAG.  10

Sin pacificar 
no pasaremos
a la historia: 
el PresidenteTurismo mexicano de 

vacunas gastó 325 mdd

Pandemia. El Consejo Nacional Empresarial del sector contabilizó más de 905 mil 
viajes a Estados Unidos para recibir el biológico entre marzo y mayo de este año

ROBERTO VALADEZ, CDMX

 El Consejo Nacional Em-
presarial Turístico hizo un re-
cuento de más de 905 mil viajes 
de mexicanos para irse a vacu-
nar contra el covid-19 a Estados 

Unidos, solo entre marzo y mayo 
de este año, en los que hubo un 
gasto de 325 millones de dóla-
res. En tanto, la tercera ola sigue 
al alza con más de 12 mil conta-
gios diarios. PAGS. 6 Y 7

Lorena Cuéllar
Tlaxcala notará de inicio 
que gobierna una mujer
ALEJANDRO DOMÍNGUEZ - PAG. 4

Zonas de difícil acceso
IMSS: comienza en Chiapas 
inoculación a mayores de 18 
BLANCA VALADEZ - PAG. 8

FASE 3 POSITIVOS:  2,629,648 DOSIS APLICADAS: 52,704,960

Coronavirus
en México

AL MOMENTO
La información de
última hora sobre
el virus.

SÍNTOMAS
Cómo se transmite
y cómo tratarlo.

PREVENCIÓN
Recomendaciones
para frenar la
pandemia.

TIEMPO REAL
Mapa del avance
de la pandemia
en el mundo.

PREGUNTAS
Y RESPUESTAS
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TEMPLO
MAYOR

F. BARTOLOMÉ

CON LA tercera ola convirtiéndose en un tsunami
de contagios, más de uno se pregunta si otra vez le
llevarán mariachis a Hugo LópezGatell pero para
tocarle "Las Golondrinas". Los 12 mil 821 nuevos casos
registrados ayer un pico que crece día con día no hay
manera de verlos como un éxito del subsecretario.

RESULTA EXTRAÑO que desde el 29 de junio López
Gatell anunció el regreso de sus conferencias de prensa,
ya no diarias, sino semanales. Sin embargo, hasta ahora
al funcionario no le han permitido tomar el micrófono
para echarse un solito. Sólo lo han dejado hablar en la
mañanera de los martes.

CUALQUIERA pensaría que con la crisis de salud
nuevamente agudizándose, taaal vez algo podría
decir el encargado de la pandemia. A menos, claro,
que en Palacio Nacional le hayan dicho "calladito
te ves más bonito".

A VER, A VER, ¿quién le quiere meter el pie a Zoé
Robledo? La pregunta viene al caso porque las
protestas de los jubilados del IMSS son contra una
decisión judicial ¡de 2014!, pero se la están cobrando
al actual director del instituto.

QUIENES SABEN cómo se ponen las inyecciones
en el Seguro Social dicen que hay mano negra
en las movilizaciones. Y es que fue la Suprema Corte
la que sentenció que los trabajadores del IMSS no
pueden cobrar en más de un sistema de pensiones,
decisión apoyada por la Secretaría de Hacienda.

PESE A ESO, las consignas en Paseo de la Reforma van
directamente como misiles contra la oficina de Robledo.
Resulta curioso que cuando se adelanta el calendario de
la sucesión presidencial, de repente aparecen incendios
donde menos se esperan. ¿Quién será el piromaniaco?

CUANDO sólo faltan 8 días para que venza el plazo,
cámaras empresariales e industriales advierten que
la Secretaria del Trabajo parece que no quiere que
se acabe el outsourcing. Y es que los sistemas para llevar
a cabo los registros nomás no funcionan del todo.

LAS EMPRESAS que están tratando de trasladar
a sus empleados de empresas de subcontratación
a sus respectivas nóminas se han encontrado con
un auténtico embudo por parte de las autoridades.

EL PROBLEMA es que Luisa María Alcalde se niega
a escucharlos y, sobre todo, a ampliar el plazo. A lo
mejor la funcionaría necesita subcontratar a alguien
que le haga la chamba.

DE MANERA misteriosa, un avión 737 de la Fuerza
Aérea Mexicana voló ayer a La Habana, lo que
provocó todo tipo de suspicacias en las benditas
redes sociales. Fue tal el escándalo que, finalmente,
la Cancillería tuvo que informar ya muy noche
que en el vuelo regresaron los médicos cubanos
que vinieron a atender el coronavirus. ¡Lástima!
Muchos rezaban porque la aeronave hubiera llevado
a todos los defensores de la dictadura cubana.

Fecha: 16/07/2021
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POR lo que se ve, el
Gobierno de la Ciudad

está muy confiado en
que los documentos
sobre Planeación

con los que madrugó
hace poco acabarán
siendo aprobados en el
Congreso.

CUENTAN que
funcionarios de buen
nivel sostuvieron en
estos días reuniones con

líderes vecinales para
explicarles (en versión
larga) la importancia de
sacar ambos asuntos,
para pedirles el voto
de confianza sobre

su contenido y para
conminarlos a que sean
receptivos (para pronto:
¡que no le pongan peros
a su acelere!).

DICEN que tal intento
de endulzamiento de

oído generó el efecto
contrario y ahora andan
más desconfiados.

AHORA RESULTA que
nadie piensa en el 2024.

PRETEXTOS MÁS,
pretextos menos,
todos argumentan
prácticamente lo mismo:
dizque la fecha está muy
lejana todavía y quesque
nadie quiere distraerse
de sus funciones.

YA SÓLO falta que
se indignen por esas
verdades ¡que les andan
inventando!

LA CDMX donó

mamparas en el Metro
para promover la
Consulta sobre los ex
Presidentes. En dichos

espacios se había
desplegado la campaña
para frenar Covid19.
Hacer el caldo gordo...
aunque a la larga
salga más caro que las
albóndigas.

Fecha: 16/07/2021
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Redacción
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Tan enorme el mar, y bastan solo
tres letras para designarlo.

Tan inmenso Dios, y lo nombramos
con cuatro letras nada más.

Tan grande el amor, y cuatro letras
también son suficientes para llamarlo.
También con cuatro letras decimos
el nombre de la rosa.

Cuatro letras requerimos igualmente
para escribir "mamá".

Hay en mi vida un ser que es tan
grande como el mar, tan inmenso
como Dios, tan amoroso como
el amor, tan bello como la rosa,
tan lleno de cariño como una madre.

Y sólo tengo que escribir dos letras
para decir su nombre.
Tú.

iHasta mañana!..

Fecha: 16/07/2021
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República bananera

AMLO hace al país objeto de irrisión,
y lo presenta al mundo como nación
poco confiable e incierta.

El acto del amor se cumplió en
la habitación 210 del popular
Motel Kamawa. Todo indica

que la chica quedó muy satisfecha del
evento, pues le dijo a su galán, extáti
ca "¿Será igual cuando nos casemos?".
Respondió él: "Depende de con quién
nos toque"... La tía de Pepito declaró
en la cena de familia "En toda mi vida
he dicho una sola mentira". Intervino
Pepito: "Y con ésta dos"... Lord Feeble
dick viajó a París, y un paisano suyo lo
invitó a una orgía Ya en el lugar donde
se llevaría a cabo la bacanal el visitante
le preguntó a su amigo: "¿A qué ho
ras servirán el té?". El otro, divertido,
contestó: "Aquí no se bebe té". "¿No?
frunció el ceño Feebledick, ¿Enton
ces cuál es el objeto de la reunión?"...
Mickey Mouse... Caperucita Roja y su
abuelita.. La sota de copas... Hefestino
Bigorno, herrero de Masaviejo, pueblo
de la provincia de Jané... Las señoras
del Club de Jardinería Piñanona.. El
equipo de rugby de la Universidad de
Mahtraka.. Los alumnos del Jardín de
Niños Florecita Azul... Sor Bette, la su
periora del convento de la Reverbera
ción... El duque Sopanela.. He ahí una
lista prácticamente exhaustiva de los
personajes e instituciones con las que
López Obrador no ha agarrado pleito

ni ha exhibido como adversarios en
sus largas comparecencias mañaneras,
única obra visible de su administración
(llamémosla así). Cualquiera de esas
personas o agrupaciones podría serle
útil como elemento distractor cuando
salga a la luz alguna nueva corruptela
de sus allegados o algún otro desatino
suyo o de la corte que lo rodea en me
droso silencio y temerosa inactividad.
Con sus inútiles y absurdas querellas
personales AMLO hace de México
objeto de reproche o irrisión, y lo pre
senta al mundo como país poco con
fiable en el cual reina la incertidumbre
para la inversión y donde las empresas
y los empresarios no están al amparo
de las leyes, sino expuestos al capri
choso arbitrio presidencial. Pudiendo
ser próspero socio de otras naciones,
y campo propicio para la productivi
dad y la creación de empleos, nuestro
país es visto como república bananera
sujeta a la caprichosa voluntad de un
solo hombre anclado en ideologías ya
obsoletas. Ninguna duda cabe: México
está perdiendo prestigio en el extranje
ro, a la vez que retrocede en el interior.
Quienes recomiendan un cambio radi
cal en el rumbo de la nación se quedan
como el que chifló en la loma, según
dice el proloquio popular de aquel al

que no se le hace caso y se le tira a
lucas. Entre ellos y a mucha honra
se cuenta el que esto escribe, quien se
propone seguir predicando en el de
sierto, oficio por demás noble, elevado,
y que prestigia a quien lo ejerce... "Cada
uno de mis cabellos te pertenece le
dijo en amoroso arrebato Dulciflor a su
novio Pitorrango, Tuya es mi frente.
Tuyos son mis labios. Tuyas mi me
jillas, y mis ojos tuyos". Pitorrango le
reclamó: "Estás dejando lo mejor para
ti"... Usurino Matatías, el hombre más
avaro de la comarca fue a una casa de
mala nota; invitó a una sexoservidora
a sentarse en su mesa y le ofreció un
vaso de agua de limón. Luego le dijo:
"Iré contigo al cuarto a condición de
que lo hagas como mi esposa". Pre
guntó la daifa con curiosidad: "¿Cómo
lo hace tu esposa?". Respondió el cutre:
"Gratis"... Castulano, joven varón vir
tuoso e inocente, casó con Enredina,
mujer con sobra de ciencia munda
nal. La noche de las bodas él la tomó
por los hombros y le dijo con solemne
acento: "Amada mía tengo un regalo
para ti. He sido casto, honesto, y esta
noche te entregaré ese precioso ob
sequio: mi virginidad". "Gracias, Cas
tu respondió ella. Llegando a casa
yo te compraré una corbata"... FIN.
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Congelar cuentas

Preocupa el poder abusivo de la UIF
para congelar cuentas de personas
que no han sido juzgadas o acusadas
de un delito.

"Cuando alguien acusa,
veriñca que no sea el culpable"

Piers Anthony

Cuando se dio a la Unidad de
Inteligencia Financiera (UIF)
la facultad de congelar cuentas

bancarias de personas que no hubie
ran sido condenadas por ningún delito
se argumentó que era necesario para"
combatir al poderoso crimen organi
zado. Como siempre en México, sin
embargo, este poder se ha utilizado no
contra los capos, sino para violar los
derechos de personas que no solo no
tienen nada que ver con el crimen or
ganizado, sino que ni siquiera han sido
acusadas de alguna falta

Este pasado 5 de julio Carmen
María Hernández Cortés, una mujer
de 32 años, se despertó con la noticia
en redes sociales de que su cuenta ban
caria había sido congelada La UIF no
consideró necesario informarle. A ella
se le conoce en medios y redes sociales,
donde tiene un número importante de
seguidores por. sus comentarios sobre
cinematografía como Pamela Cortés o
Pamela CortésRoemer: Pamela por
que así le dice su familia desde niña
Cortés, porque cuando empezó a par
ticipar en el canal "E! Entertainment"
se le dijo que su apellido materno era
más corto y atractivo; Roemer, por su
relación con Andrés Roemer.

La UIF filtró la noticia de que la
congelación de "las cuentas" de la

"esposa" de Roemer buscaba "cerrar
el financiamiento" del exdiplomático,
quien tiene cuatro órdenes de aprehen
sión por abuso sexual y violación. Sin
embargo, hay dos falsedades en estas
afirmaciones: la primera es que no hay
indicio de que Pamela haya "financia
do" a Roemer; la segunda es que no es
su esposa

Hago una aclaración de interés.
Conozco a Roemer desde hace años:
he conducido programas de televisión
con él y he participado en Ciudad de
las Ideas, un festival que él organizaba
Mi posición sobre las acusaciones en
su contra es que debe enfrentarlas en
un juicio justo y ser castigado si ha co
metido algún delito. Conozco también
a Pamela a quien aprecio y admiro.

Es verdad que Pamela y Roemer
tuvieron una "boda" en marzo de 2018,
pero fue una ceremonia "oficiada" por
el psicólogo Dan Ariely, el economista
Robert Cooter y la comediante Julia
Sweeney. Los novios se declararon su
amor leyendo textos de compromiso
personal: el de Pamela nos arrancó lá
grimas a los presentes. No fue una bo
da sin embargo, sino algo más cercano
a una conferencia TED.

¿Cuáles son los montos multimillo
narios que tenía Pamela Cortés para
financiar a Roemer? Le congelaron su
única cuenta de débito de HSBC, con 65
mil pesos, recibidos en buena medida
en pago por la conducción en televisión
de la ceremonia de los premios Oscar.
Su única otra cuenta, una de crédito

con tope de 30 mil pesos, la canceló se
manas antes por no poder solventarla

Al hacer las reglas, los políticos
justificaron la facultad discrecional de
congelar cuentas de personas que no
han sido juzgadas con el argumento
de que esto era indispensable para
enfrentar al crimen organizado. No
consideraron que los narcotraficantes
y los secuestradores utilizan dólares en
efectivo. Para lo que sí ha servido este
poder es para congelar la única cuenta
bancaria de una mujer que no ha sido
acusada de nada

Me preocupa el caso de Pamela
porque no es justo que se le deje sin
recursos, pero más el poder abusivo
de la UIF para congelar cuentas de
personas que no han sido juzgadas o
siquiera acusadas de un delito. Esta
facultad se ha ejercido contra quienes
son molestos al régimen, como los
productores agrícolas de Chihuahua
que se oponían a la entrega de agua
a Estados Unidos, y ahora contra una
mujer cuyo presunto delito es tener
una relación sentimental.

• ADUANAS
Si la militarización de las aduanas
ayudara a mejorar su administración,
la aplaudiría pero no hay razón para
pensar que eso vaya a ocurrir. Méxi
co necesita aduanas más eficientes y
menos corruptas, lo cual se logra con
mejores procedimientos, no poniendo
a soldados al mando.

Fecha: 16/07/2021

Página: 8

Area cm2: 287

1 / 1

Columnas Políticas

Jaque Mate /Sergio Sarmiento

Sergio Sarmiento

Costo: 61,418

Página 7 de 7

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


¿Teme Morena revocación de
mandato de AM10?
::::: Como se lo adelantamos en este espacio,
este jueves fueron electos Ignacio Mier, como
coordinador de la bancada de Morena, y Ser
gio Gutiérrez, como propuesta para ser presi
dente de la Cámara de Diputados en el primer
año de la 65 Legislatura. Nos adelantan que
Morena cederá la Junta de Coordinación Polí
tica al PAN el primer año legislativo, pese a
que pretendía quedarse tanto con la Presiden
cia, como con la Junta, los dos órganos de go
bierno de la Cámara Nos dicen que el hecho
de que Morena entregará al PAN, sin mayor
problema, la Junta de Coordinación Política
nada tiene que ver con una actitud de genero
sidad, sino que para los morenistas es estraté
gico quedarse con la presidencia Nos hacen
ver que el próximo año se llevará a cabo la
consulta popular para la revocación del man
dato, y si algo sale mal en este ejercicio y el
presidente Andrés Manuel López Obrador
tuviera que dejar la Presidencia de la Repúbli
ca la Constitución establece que la primera
magistratura pasaría a manos del presidente
de la Cámara de Diputados, por lo que More
na no puede permitir que un panista presida
San Lázaro. No vaya a ser que por algún azar
del destino se acabe convirtiendo en presiden
te de México. ¿Por qué tendría que temer Mo
rena que el próximo año se apruebe una revo
cación del mandato de AMLO, cuando es el
Presidente con mayor aceptación del mundo?

El enojo de Israel con México
::::: Nada quisieron decir ayer ni la Secretaría
de Relaciones Exteriores, ni la embajada de
Israel en México respecto a la información del
diario The New York Times que asegura que
Israel está castigando a México con la dilación
de la extradición de Tomás Zerón de Lucio,
jefe de la extinta Agencia de Investigación

Criminal, en respuesta a
que el gobierno mexicano
apoyó las indagatorias de
Naciones Unidas sobre posi
bles crímenes de guerra de
Israel contra los palestinos.
Zerón es acusado por la Fis
calía General de la Repúbli
ca de tortura, desaparición

Tomás Zerón forzada y malversación y vi
de Lucio ve en Israel desde septiem

bre de 2019 y al vencerse su
visa, en diciembre de ese año, solicitó asilo.
Lo que ahora se preguntan en el gobierno
mexicano es si esta misma actitud tendrán
los israelíes en el caso de Andrés Roemer.
acusado de abuso sexual y violación por las
autoridades de la Ciudad de México, quienes
han solicitado a Israel sea extraditado.

Encinas le hará competencia a la
Mañanera
::::: Nos comentan que ante la gran cantidad
de solicitudes de información que le llegan a
diario, el subsecretario de Derechos Huma
nos, Población y Migración de la Secretaría de
Gobernación, Alejandro Encinas, decidió
que dará una conferencia de prensa a la se
mana, de manera presencial. El miércoles ya
se llevó a cabo una a manera de prueba. En
tre otras cosas, en la Secretaría se analiza si se
programarán en un día fijo o variará de
acuerdo con el tema y la agenda del subsecre
tario. Así que don Alejandro le hará, aunque
sea un día a la semana, la competencia a la
"Mañanera" del Presidente. A ver qué tan
buen rating logra.
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lBALLITO

Otro relevo en el equipo
de Sheinbaum
::::: En el Gobierno de la Ciudad de México, de
Claudia Sheinbaum Pardo, se avizoran
nuevos cambios en el gabinete. Nos platican
que el próximo movimiento será en la Secre

taría de Inclusión y Bienes
tar Social, a cargo de Almu
dena Ocejo Rojo, depen
dencia que en otros sexe
nios fue de gran trascen
dencia, pero que perdió
mucha fuerza y con la ac
tual titular vino a menos. Si
bien se ha mencionado en

Almudena varias ocasiones la salida de
Ocejo doña Almudena, ahora de

nuevo toma fuerza y se dice
que entrará al relevo Rebeca Sánchez San
din, directora de Regulación Territorial, ade
más de que fue titular de Participación Social
en la delegación Tlalpan, cuando estuvo al
frente doña Claudia. La intención es potenciar
de nuevo esa secretaría, nos explican.

Ctiiguil dice que va
a recuperar Azcapotzalco
::::: El que anda muy echado para adelante es
el alcalde morenista en Gustavo A. Madero,
Francisco Chíguil. pues durante la reunión
con militantes y seguidores en el Teatro Futu

rama, aseguró que él va a
recuperar la alcaldía Azca
potzalco, esa que perdió su
partido en las pasadas elec
ciones. Aseguró que un día
a la semana andará por tie
rras chintololas junto con su
equipo de trabajo para ha
cer labor social y política,

Francisco con la finalidad de recupe
rarla en 2024. En la reuniónChíguil
estuvo acompañado por el

diputado local por el Distrito 3 de Azcapotzal
co, Emmanuel Vargas. Pero nos comentan
que antes de irse a trabajar en otra demarca
ción, don Francisco debería ensuciarse los za
patos en la suya, esa que ganó por apenas
cuatro puntos porcentuales a los aliancistas.

Sin freno, fraudes Inmobiliarios
en MH y Cuauhtémoc
::::: A los alcaldes aliancistas electos de Miguel
Hidalgo y Cuauhtémoc, Mauricio Tabe y
Sandra Cuevas, les comenzaron a llegar una
serie de denuncias sobre fraudes inmobilia
rios. Nos comentan que hay 20 quejas ante la
fiscalía en contra de las empresas DDCJ Ba
rrera, Promotora única, Condesa 37 y DDC
Ámsterdam, que encabezan los hermanos Ja
vier y Santiago Sánchez, así como Alvaro
Becker Corral, quienes entregan títulos de
propiedad de dudosa procedencia Los ediles
se comprometieron a dar seguimiento, vere
mos qué tanto procede.
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KIOSKO

¡Hay tiro! entre alcaldes
de San Miguel de Allende
::::: Quienes se dieron hasta con la cubeta en
Guanajuato, nos relatan, son Mauricio Trejo
Pureco (PRI), alcalde electo de San Miguel de

Allende y Luis Alberto Vi
llarreal (PAN), actual edil
con licencia, quien perdió la
elección e impugnó el pro
ceso. Nos revelan que don
Mauricio posteó un tuit
—que luego borró— en el
que tildó a don Alberto de
"enfermo de poder", que re
quiere atención sicológicaMauricio Trejo
"para dejar las drogas y volPureco

ver a la realidad" y que "el
apellido Villarreal es sinónimo de mitoma
nía, arrogancia y corrupción. A lo que don
Alberto le respondió: "Hay cínicos y persona
jes peores, que en su locura olvidan que están
vinculados a proceso penal por rateros, como
a este personaje que cree que todos tienen
sus vicios y mañas". Sí que se llevan pesadito
estos muchachos.

"Dejaré esta reforma por aquí
y me alejaré lentamente1'
::::: Quien abrió la caja de pandora en Zacate
cas, nos platican, fue el gobernador Alejan
dro Tello Cristema (PRI), pues envió al Con

greso local una iniciativa de
ley para reformar al Institu
to de Seguridad y Servicios
Sociales de los Trabajadores
del Estado (ISSSTEZac) y
reveló que durante 30 años
todos los sexenios han mal
administrado el Fondo de
Pensiones de la burocracia y
ahora está en jaque. Nos diAlejandro

Tello Cristerna cen que las dirigencias esta
tales y diputados de PRI,

PAN, PRD y MC marcaron su raya y advirtie
ron que no van a aprobar la reforma al vapor
y acusaron que la fracción de Morena es la
que pretende que pase sin socializarla. Vaya
papa caliente que queda en el aire.

¿y para cuándo la justicia?
::::: En el ojo de la opinión pública se encuen
tra la Fiscalía General de Justicia del Estado
de Tamaulipas, nos cuentan, luego del clamor
popular de justicia para Roxana Garza,
quien fue encontrada sin vida en su domicilio
el pasado 6 de mayo, donde también se en
contraba el esposo, quien argumentó que fue
ella misma quien se quitó la vida, a pesar de
que la autopsia señala que la víctima tenía
heridas aparentes de defensa personal. Luego
de hacerse público el caso, nos precisan, la
sociedad, y sobre todo los colectivos feminis
tas, exigen que la fiscalía cumpla la orden de
aprehensión girada por un juez contra el pre
sunto feminicida Roberto "L", pues la de
pendencia no ha abierto ni el proceso de bús
queda, por lo que diferentes organizaciones
ya empiezan a impacientarse y a preguntar
¿por qué tanta pasmosidad?

Tropieza con barba líder de CTM
::::: Quien fue la comidilla esta semana en
Coahuila, nos narran, fue el líder de la Confe
deración de Trabajadores de México (CTM)
estatal y diputado federal electo Tereso Me
dina Ramírez (PRI), durante la firma de un
convenio de cooperación académica con la
Universidad Laboral de México 4.0. Nos deta
llan que don Tereso, en un afán por quedar
bien con el gobernador, Miguel Riquelme
Solís (PRI), se deshizo en elogios para el
mandatario ante la mirada de asombro de los
asistentes, entre ellos el alcalde de Torreón,
Jorge Zermeño Infante (PAN), pero el col
mo fue cuando invitó a todos los presentes a
ponerse de pie para darle "un gran aplauso" a
don Miguel, donde más de uno torció la bo
ca y comentó que a don Tereso le creció la
barba después de su discurso. ¡Ouch!
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El destape grupal anticipa
do para la sucesión presi
dencial, convertido ya en

el tema nacional que estará pre
sente hasta los comicios de 2024,
entraña y supone riesgos y con
tratiempos contra los que es in
dispensable blindarlo. Para evi
tar que se convierta en una gue
rra de todos contra todos, este es
pacio se permite aportar una
modesta propuesta: que se con
sidere la pertinencia de organi
zar uno o varios debates entre los

destapados de Morena para de
signar a su candidato.
Hacer ese ejercicio, que sería

totalmente nuevo e innovador, se

inscribiría en la dinámica trans

formadora del actual gobierno,
en la idea general de ampliar y
perfeccionar la democracia, y en
el objetivo, que debe ser común,
de conservar la estabilidad y el or
den; las instituciones y las leyes,
abonando a la paz y a la concor
dia, que tanto se necesitan.
La deliberación entre los polí

ticos que ha mencionado el pre
sidente con posibilidades de su
cederlo le daría a él mismo un ma
yor margen para continuar go
bernando y para tener la certeza
de que, quienes deseen su puesto,
se empeñarán más en darle bue
nos resultados que en trabarse en

desgastantes pleitos callejeros.
Varios de los incluidos en la lista

de posibles han declarado que res
petan a los demás en su legítimo
derecho de tratar de ganar la silla
más codiciada, pero la experiencia
prueba todo lo contrario. Las con
secuencias siempre han sido fu
nestas en muchas vertientes. Y es

indispensable cerrarles el paso.
Los aspirantes morenistas con

vocados a debatir, sabrían a qué
atenerse, en el entendido de que
se establecieran reglas claras para
el juego, el calendario de los en
cuentros, el número de partici
pantes, los temas a discutir, etc.
Mirando a que fuera una expe

riencia enriquecedora y demo
cratizadora, sería indispensable
definir el perfil y los requisitos a
cubrir por cada interesado. Ten
drían que hablar por cada cual su
formación académica, sus resul
tados en el desempeño del servi
cio público y su conocimiento de
la problemática nacional. Escu
char sus propuestas de solución
sería muy ilustrativo.
En él, o los encuentros even

tualmente programables, habla
rían de su visión de país y expon
drían con detalle su proyecto de
Nación; con ello, los ciudadanos

se darían una idea muy clara para
decidir su voto, considerando en
su momento también a los can
didatos de los demás partidos.
La inauguración de esa prácti

ca sería altamente legitimadora
del candidato de Morena, que po
dría estipular entre los partici
pantes, incluso, la obligación de
apoyar al ganador, sea quien fue
re. La unidad, lo pondría en pers
pectiva de recrearse en el poder.
Morena tiene, hoy, la ocasión

inmediata de ejercitarse en esta
propuesta. Si la toma, tiene en
frente, para 2022, la elección de
seis gobernadores y, en 2023, la
de dos más, uno de ellos, el del
estado de México, que siempre
ha tenido un peso determinante
en la elección presidencial.
Un debate entre los presiden

ciables de AMLO reflejaría muchas
cosas positivas que ahora no se
pueden contemplar. Pero imagi
nar a Marcelo Ebrard, Ricardo Mo
nreal, Claudia Sheinbaum, Juan
Ramón de la Fuente, Esteban
Moctezuma, Tatiana Clouthier y

Rocío Nahle —más los que se su
maran—, en el Escenario de la De
finición con todo el fogueo, forma
ción, experiencia, trayectoria y
obra que cada uno de ellos posee,
sería formidable y gratificante.
Con la inteligencia y la racio

nalidad; el propósito y el ideal se
ser mejores como ciudadanos y
como país sobre la base de una
democracia más acabada, esa
modalidad no sólo sentaría un

precedente, sino que obligaría a
los demás partidos a ir en la mis
ma dirección.
SOTTO VOCE... ¿Se está hacien
do lo necesario ante la tercera ola

de Covid19, que ahora se centra
en los jóvenes? El presidente Ló
pez Obrador, confirma que el re
greso presencial a clases, el 30 de
agosto, es opcional... A15 días de
la consulta para "enjuiciar" a los
expresidentes, no se ve mucho
entusiasmo para "votar". Hay
quienes temen que será un fraca
so por la baja participación. •

ombeluniversal@gmail.com
@mariobeteta

La inauguración de esa práctica podría estipular, in
cluso, la obligación de apoyar al ganado
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Al celular de Marcelo
Ebrard empezaron a lle
gar los mensajes en plena

madrugada Entraron poco des
pués de las 4 de la mañana, en Pa 
rís, Francia, donde él estaba, mien
tras que en México se hablaba del
destape como candidata a la Pre
sidencia para 2024 de Claudia
Sheinbaum, jefa de Gobierno de la
Ciudad de México, quien acababa
de ser aplaudida y llamada "presi
denta" esa tarde en el Auditorio Na
cional, en el evento de los tres años
del triunfo de Morena.

El desfase de horarios no le per
mitió reaccionar de inmediato y al
dia siguiente no habló mucho del

hecho. Platicó con una de sus co
laboradoras de esos tiempos en los
que él participaba en los eventos en
el mismo recinto por las causas del
partido, quizás en un intento por
restar importancia a lo sucedido.
Pero el lunes siguiente, tras su

regreso al país, el secretario de Re
laciones Exteriores habló con su
equipo más cercano: "El presiden
te Andrés Manuel López Obrador
ve bien que también estemos en la
lista, nosotros seguimos adelante
con los planes por la candidatura
para2024", les dijo, en un mensaje
con la intención de mantener la
calma y la cohesión.
En cuestión de días se armó una

comida en una hacienda de la zona
de La Marquesa, en Estado de Mé
xico, organizada supuestamente
por su esposa Rosalinda Bueso y
con más de 100 invitados allegados
a su proyecto política Aunque al
gunos de sus cercanos aseguran
oficialmente que fue un evento
previsto semanas atrás, otros coin
ciden en que fue un acto exprés pa
ra responder a lo que ocurrió en el
Auditorio Nacional y dar ahí el
mensaje de que participará para ser
candidato de Morena y agradecer
al Presidente tenerlo en considera

ción. Una reunión en la que qui
taron celulares, pero después se fil
tró la información a los medios de

comunicación. Un evento que su
puestamente no tenía intenciones
de ser público, pero que dio pie a
una pregunta en la Mañanera so
bre las aspiraciones del canciller.

Saliendo de ahí habló con sus co 
laboradores de confianza dentro del
auto, en un traslado a otra cita. Les
dijo que no se esperaba la pregunta
y que contestó lo que debía decir;
que no se distrajeran de atender los
ternas de Relaciones Exteriores, pe
ro que era importante que se hicie
ran públicas sus aspiraciones.
Marcelo Ebrard tiene años traba

jando en una estructura operativa a

lo largo y ancho del país —quisié
ramos pensar que no a costa del
erario— que le rinde cuentas de for
ma periódica Algunos de sus ope
radores, con los que he podido ha
blar, refieren que no hay estado sin
representante del canciller realizan
do labores enlace y sumando lide
razgos con miras al 2024, en lo que
llaman Movimiento Progresista
A diferencia de Claudia Shein

baum, que empieza recién a tener
reuniones con gobernadores en
funciones y electos con el fin de te
jer alianzas disfrazadas de inter
cambio de experiencias en la ges
tión gubernamental, Ebrard ha
mantenido un programa casi secre
to de captación de simpatizantes
desde al menos hace tres años.

Confía según dicen sus cerca
nos, que este aparato le garantice la
candidatura presidencial para
2024 en Morena o incluso en otro
partido, porque "es su última opor

tunidad", ha dicho. De volver a de
clinar por alguien más, como ya lo
ha hecho en el pasado, un siguiente
intento lo tomaría con 70 años de

edad, panorama muy difícil para
un político en México.
El canciller redobló el paso des

pués del destape de Sheinbaum y
teje además escenarios paralelos en
caso de que no sea el abanderado
de Morena con acercamientos por
una parte con el Partido Verde Eco
logista de México, y por otra con lí
deres empresariales que podrían
arroparlo en otra estructura
Lo que esperaríamos como me

xicanos es que mientras el calen
dario toma su forma los funciona
rios que nos representan hagan su
trabajo de manera eficiente, no uti
licen los recursos para sus proyec
tos políticos y no trastoquen las de
cisiones desde el poder guberna
mental en pro de sus aspiraciones
y en contra del bien común. •
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El infierno de Aguililla se ex
tendió esta semana a co
munidades de la Tierra Ca

liente michoacana En Tepalcate
pec y Buenavista Tomatlán, se re
gistraron feroces enfrentamientos
entre grupos de pistoleros presun
tamente afiliados al Cártel de Jalis
co Nueva Generación y a los llama
dos Cárteles Unidos, una coalición
de bandas criminales locales.
La situación en Buenavista es

particularmente grave. Allí, según
reportes de medios locales, se han

registrado balacerasde hasta 15 ho
ras, además de cortes a los servicios
básicos, retenes en las carreteras y
la imposición de una suerte de to
que de queda en la comunidad
Todo esto sucede no porque las

fuerzas del Estado no tengan pre
sencia en la zona, sino porque
han decidido no actuar. Según el
último reporte mensual de la
Guardia Nacional, dado a conocer
enlamañaneradel21 de junio, esa
corporación terna desplegados a
6171 elementos en Michoacán.

Por otra parte, la Sedeña man
tiene en Michoacán lo que deno
mina como una "operación de re
fuerzo" y la Semar cuenta con una
importante cantidad de personal
en Lázaro Cárdenas. A esto, habría
que añadir los 6858 elementos con
los que supuestamente cuenta la
policía estatal, según datos del
Censo Nacional de Gobierno, Se
guridad Pública y Sistema Peni
tenciario Estatales 2020, elabora
do por el Inegi. Y, por último, se
gún el Censo Nacional de Gobier
nos Municipales y Demarcaciones
Territoriales de la Ciudad de Mé
xico 2019, habría5978policías mu
nicipales en el estado.
En total, entre policías, guardias

nacionales, soldados y marinos,
hay aproximadamente 20 mil ele
mentos en Michoacán. En Agui
lilla o en Buenavista o en Tepal
catepec, no hay más que un par de
cientos de pistoleros. En principio,
la superioridad numérica y de ca
pacidad de fuego de las fuerzas del
Estado es abrumadora. Y no hay
que desplazar mucho al personal:
hay despliegue en toda la zona.
¿Por qué entonces, desde el

gobierno federal o el estatal, no

se hace algo para detener el ase
dio a esas comunidades? ¿Por
qué no se toman medidas para
frenar el conflicto y desarmar a
los contendientes?

La complicidad puede ser parte
de la explicación. En el terreno
puede haber mandos que tengan
algún grado de connivencia con
uno u otro de los bandos en dis
puta. Y esto puede ser una opera
ción corrupta o no. Bien pudiera
darse una repetición de lo sucedi
do en 2014: el uso por parte del Es
tado de una banda criminal para
derrotar o contener a otra.

La irresponsabilidad es otra cau
sa posible. Ni el gobierno federal ni
el estatal quieren correr los riesgos
de interponerse entre los conten
dientes: mejor ser acusado de ne
gligente que pagar los costos de po 
sibles enfrentamientos. La descon

fianza y mala coordinación entre
las fuerzas federales y estatales pro 
bablemente contribuyan a la inac
ción: hay un juego en el que cual los

actores políticos de diferentes ni
veles de gobierno se trasladan la
responsabilidad por el conflicto.
Por último, pareciera haber una

carencia radical de ideas. Después
de 15 años de intervenciones fede
rales casi continuas, queda claro el
problema de Michoacán no se
puede resolver a sangre y fuego, y
que las botas en el terreno no son
suficientes para pacificar al estado.
Pero la inacción y los programas
sociales tampoco parecen funcio
nar muy bien. Se requiere tal vez
imaginar una solución política,
usando herramientas de justicia
transicional, en paralelo a una
transformación de instituciones
locales y estatales, y un programa
ambicioso de desarrollo económi

co, todo de la mano de un proceso
de desarme y desmovilización de
los grupos violentos.
¿Complicado? Sin duda. Pero

al menos con alguna posibilidad
de éxito. El pasmo ha dejado ya
de ser opción. •

Se requiere una solución política Justicia transiciona1¡
y una transformación de instituciones
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Muchos políticos, al
igual que algunos
médicos, son ati

nadísimos al diagnosticar un
problema o enfermedad, más
no lo son cuando prescriben
una posible solución o trata
miento, a grado tal que no so
lo no resuelven ni curan, sino
que complican y ponen en
riesgo a la sociedad o al en
fermo, según sea el caso.
Esto es lo que ha pasado

con el gobierno de AMLO y el
desabasto de medicamentos.

Buen diagnóstico: un merca
do concentrado en pocas ma
nos y amplios márgenes para
la corrupción públicopriva
da; pero mal tratamiento:
romper con una industria far
macéutica a la que asumen
corrompida en su totalidad,
más por cuestiones ideológi
cas que técnicoeconómicas,
sin reparar en que es la que
tiene la capacidad de produ
cir para garantizar el abasto.
El dramáticamente real

desabasto de medicamentos
oncológicos para los niños
que nos afecta desde princi
pios de 2019 cuando el gobier
no de la 4T cambió sin alter
nativa viable el esquema de
compras, es apenas la punta
del iceberg.
El gobierno ha señalado a

Laboratorios PiSA como la

principal culpable, acusándola

de monopolio. PiSAerael prin
cipal productor de medica
mentos oncológicos. Pero ade
más de ese laboratorio existen
otras 17 empresas con 31 regis
tros sanitarios vigentes para la
manufactura de esos fárma
cos. La mayoría de ellas, sin
embargo, no los producen por
cuestiones de rentabilidad, lo
que dejó casi la totalidad de su
manufactura a PiSA.
En medio del debate sobre

el nuevo esquema de ventas
consolidadas al sector salud, el
actual gobierno ratificó en
2019 la orden a ese laboratorio

de suspender su producción
de metotrexato (fármaco anti
cancer), dictada por el anterior
en mayo de 2018. Lo hizo
ahora vemos que sin pleno
conocimiento de las necesida

des del mercado argumen
tando mala calidad del pro
ducto, causal que fue desmon
tada por un acta de verifica
ción sanitaria que solo refería
"discrepancias administrati
vas de carácter documental".
En medio de la presión ge

nerada por las protestas de los
padres de niños con cáncer, la

Cofepris informó en agosto y
septiembre de 2019: L Que cin
co empresas fabricantes e im
portadoras de metotrexato, de
las que no precisó nombres,
contaban con registros y per
misos sanitarios hasta 2020, lo
que equivalía a 35 millones de
unidades del fármaco y corro
boraba que había medicamen
to; y 2. Que el abasto estaba ga
rantizado, pero (¡otra vez!), que
las compañías mexicanas no
podían producir oncológicos
porque no cumplían con la
certificación de buenas prácti
cas de manufactura.
Para desmontar tales seña

lamientos, PiSA puso al día su
planta de producción en Ciu
dad de México y construido
una en Jalisco con lo más nue
vo en tecnología: alta conten
ción FarmaDigitaly Farma4.0,
lo que garantiza procesos her
méticos, digitalizados sin inter
viene de la mano humana.

A pesar de ello, la Cofepris le
ordenó el 14 de febrero de
2020, la destrucción de las ma
terias primas de productos on
cológicos asegurados con la fa
jilla No.4442, según confirmó
una fuente de la comisión de
autorización sanitaria

El asunto de las compras
consolidadas del sector pú
blico a través de la ONU
(UNOPS) parece haber fraca
sado, ya que solo ha adquirido
55% de las claves requeridas.
Urge entonces un replantea
miento. ¿Será el que anuncie
la 4T la semana próxima?
Más allá de intereses políticos
y/o económicos, se trata de un
asunto que obliga a reactivar
la producción farmacéutica
nacional por razones de sobe
ranía sanitaria. Solo falta la
voluntad del gobierno. •

La falta de medicamentos oncológicos
ara los niños es apenas la punta de
iceberg del desabasto de fármacos
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En el siglo XX México in
gresó en una nueva era de
la lucha política armada

con movimientos de guerrilla
más autónomos, más fuertes y
más legítimos que aquellos de
los 60 y 70 que se dieron como
reacción en contra del proceso
de globalización llevado a cabo
por el aparato del Estadonación
en franco desmantelamiento.
La toma de conciencia de la ac

tualidad del fenómeno proviene
indudablemente de la experien
cia innovadora del Ejército Zapa
tista de Liberación Nacional sur
gido en Chiapas. A partir de enero

de 1994 la guerrilla, heredera de la
de los años 70, fue prácticamente
liberada de la acusación de ser
agente del extranjero.
No obstante, pese a la oculta

ción de datos esto no la salva de
una dependencia de la narcoeco
nomía México vive una era de
violencia sin precedente aunque
se desgañite con "otros datos" el
predicadormañanero. Lasorgani
zaciones criminales desafían to
dos los días al Estado logrando su
cometido mientras la fallida cua
troté, en toda la extensión de la pa
labra, está entablada en disputas
internas —moderados contra ra

dicales y viceversa— al ritmo del
esquizofrénico "destapador" pre
sidencial que distrae, hechiza y
manipula un rebaño inútil, corto
de miras y ausente en las solucio
nes de problemas nacionales.
En Chiapas se gesta la tormenta

perfecta y no habrá discurso ram
plón para aventar culpas y justi
ficar más fracasos que volverán a
ser castigados en las urnas.
El surgimiento del grupo de au 

todefensa"El Machete" para com
batir la incursión del crimen or

ganizado en Pantelhó donde des
tacan las complicidades del CJNG
—con quien este descarado go
bierno mantiene un diálogo y ne
gociación para aportar datos de
los 43 normalistas— con autori

dades municipales, hadeveladoel
absoluto fracaso político del go
bierno de Rutilio Escandón. La
noticia del video difundido donde
un grupo de indígenas denuncia
atropellos, asesinatos y amenazas
contra tzeltales y tsotsiles es una
bomba de tiempo que detonará la
añeja problemática chiapaneca
que no encuentra respuesta ni eco
a sus demandas ahora por parte
de un gobierno que presume cer
canía, afinidad y empatia con los
más desfavorecidos.

En una mezcla donde conver

gen las comunidades indígenas
y sus problemáticas, las deman
das del sector magisterial y los
intereses de los cárteles de la
droga, la administración de Es
candón y los floreros federales
del gobierno de López Obrador
no han dimensionado la preca
riedad de la situación que ha em
pujado a los indígenas a tomar
las armas para defenderse de los
grupos delictivos.
Este fenómeno parece ya nor

malizarse en el país en las narices
de nuestras fuerzas armadas que
abrazan, construyen, adminis
tran y denuncian la alta tecnolo
gía utilizada por el narco; López
Obrador ha logrado transformar
con un sortilegio económico a
nuestro ejército asumiendo que
no habrá corruptelas y conse
cuencias. Pero será la realidad
(geopolítica) la que se encargue de
poner esos puntos sobre las íes.
Más vale que este gobierno

ponga mucho más atención al
contexto diario de violencia que
horroriza, agraviay amenaza rom
per la estabilidad del país y la go
bernabilidad en regiones de nar
cogobiemos. Chiapas puede ser la
mecha de seguridad cuyo núcleo
central de pólvora es Pantelhó que
ya muestra una preocupante fra
gilidad institucional mientras el
"destapador" juega con sus cor
cholatas y un lejanísimo y minado
camino rumbo al 2024.
Aterrador.

POR LA MIRILLA. El tercer re

punte es oficial en el país y en la
Ciudad de México donde se negó
y minimizó como si la pandemia
estuviera controlada y fuera algo
del pasado. Expertos coinciden
en que este repunte de contagios
con millones de mexicanos sin
una sola dosis de vacuna pinta
para un escenario muy compli
cado para todos por igual.
Hay que seguirse cuidando y

usar el cubreboca... •
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Al menos ocho trabaja
dores de la Comisión
Federal de Electricidad

fueron concentrados para una
misión especial: tenían que mo
ver una caja fuerte de más de
media tonelada de peso a la casa
principal de uno de sus más al
tos directivos.
Para lograrlo, la montaron

entre todos, con un esfuerzo ca
si sobrehumano, en una camio
neta RAM de 1.5 toneladas su

barrendada por la CFE y que no
tenía logotipos para no llamar
la atención.

Los empleados de la empresa
del Estado llegaron a la zona re
sidencial de Ciudad Satélite, en
el Estado de México, y con el
mismo esfuerzo bajaron la caja
fuerte en la casa de Guillermo

Nevárez Elizondo, director de
Distribución en la Comisión Fe
deral de Electricidad, mano de
recha de Manuel Bartlett y prin
cipal responsable de los recien
tes apagones en distintas partes
del país, como el norte y la pe
nínsula de Yucatán.
Esa, me revelan fuentes con

conocimiento directo del episo
dio, es solo una de las excentri
cidades de Nevárez Elizondo,
cuya carrera ha tenido polémi
cos sobresaltos:
En 2014, uno de los empresa

rios con mayor peso en México,
dedicado a la construcción y la
energía, tocó la puerta de Los Pi
nos para pedirle al expresidente
Enrique Peña Nieto la cabeza de
Nevárez. Le dijo que estaba can
sado de las exigencias económi

cas del funcionario. El reclamo
hizo eco y Guillermo Nevárez
Elizondo fue jubilado de la Co
misión Federal de Electricidad.
Su salida no fue fulminante.

Encontró acomodo en la Secre
taría de Comunicaciones y
Transportes, de Gerardo Ruiz
Esparza quien lo designó direc
tor general de Transporte Ferro
viario y Multimodal, encargado
del Tren MéxicoToluca y de la
ampliación del tren eléctrico de
Guadalajara, obras marcadas
por los retrasos y los sobrecostos.
Con el cambio de administra

ción y la llegada del presidente
López Obrador al poder, a Nevá
rez Elizondo la suerte le sonrió,
de la mano de Manuel Bartlett.
En enero de este año, Nevárez

saltó a la fama cuando presentó
un documento oficial falsificado

para justificar los apagones en
Tamaulipas. El gobierno estatal
lo exhibió y la propia CFE termi
nó admitiendo el hecho, y pro
metiendo una investigación.
A finales de junio, en Latinus,

el reportero Mario Gutiérrez Ve
ga presentó una investigación

sobre el personaje: resulta que ha
sido responsable de pagos inde
bidos por miles de millones de
pesos, fue inhabilitado como
funcionario y posee propiedades
que no ha declarado.

SACIAMORBOS.— 1. Los nú
meros en la CFE no terminan de
cuadrar. ¿Será que el faltante es
tá bajo combinación?
2. Ya se sabe con qué método

elegirá Morena a su candida
to(a)presidencial para el 2024:
será por encuesta. Es un méto
do sumamente barato, pues la
metodología es sencilla: en
cuestan al presidente López
Obrador, y ya.
3. El secretario de Seguridad

del gobierno de Claudia Shein
baum en la Ciudad de México,
Omar García Harfuch, dice que
la mejor defensa contra los de
lincuentes es el ataque, según re
coge el diario La Jornada. Una
estrategia de combate al crimen
diametralmente opuesta a la
enarbolada a nivel federal, con el
"abrazos no balazos". •

historiasreportero@gmail.com

Ocho trabajadores tenían que mover une
caja fuerte de más de media tonelada a h
casa de uno de sus más altos directivosjj
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IPoco a poco. La SCJN, presidida por Arturo
•Zaldívar, publicó en el Diarlo Oficial de la Fe

deración todo el procedimiento por el que se llegó a
la sentencia relativa a la Declaratoria General de In
constitucionalidad sobre el uso lúdico de la marigua
na. En el documento se explicó que, como se discutió
en el pleno de la Corte, ante la falta de una legislación
específica, debido a que en el Senado está interrum
pida la discusión del tema y mientras el Congreso de
la Unión no legisle al respecto, será la Secretaría de
Salud la que erhlta esas autorizaciones sólo a perso
nas adultas para el uso lúdico del cannabis. Camina
muy lentamente la regularización, mientras las calles
de todo el país se inundan de humo cannábico ilegal.
¿Va o no va? ,

2 Mustio. A través de sus redes sociales, el gober
nador Carlos Miguel Aysa González, informó

que se reunió cón la secretaria de Gobernación, Olga
Sánchez Cordero, para tratar asuntos de interés para
Campeche. En las calles, en tanto, trabajadores jubi
lados y activos del Instituto Campechano marcharon
hasta Palacio de Gobierno, donde entregaron un oficio
dirigido al mandatario, para solicitarle la autorización
de su incremento salarial correspondiente al 2021. Él,
por supuesto, ni los ve ni los oye. Su lánguida visita a
Sánchez Cordero a estas alturas luce más como un
tocar base antes de salir. Niega que exista desvío de
recursos en el Cereso de Kobén, como lo expuso su su
cesora, Layda Sansores. Está desesperado. Aysa sólo
cosechará lo que sembró.

3 Mucho ruido. Los diputados federales electos
•y quienes repiten en el cargo por Morena, reeli

gieron a Ignacio Mler Velazco como coordinador del
Grupo Parlamentario para la próxima legislatura. En
una encerrona en la que compitió el exgobernador

de Michoacán, Leonel Godoy, quien obtuvo 19 votos,
el diputado de origen poblano ganó las simpatías de
158 de sus compañeros. "Con mucha responsabilidad
y compromiso asumiré la coordinación de los dipu
tados". Apuntó que la agenda de Morena pasará por
las tres reformas constitucionales que ha anunciado
el Presidente de la República: la soberanía en materia
eléctrica; la consolidación de la Guardia Nacional, y la
reforma política. Es más la alharaca que los resultados.

4 Rigor. Electo por sus compañeros de bancada
•para que encabece la Mesa Directiva de la Cá

mara de Diputados en la próxima legislatura, Sergio
Gutiérrez Luna consiguió en los últimos 9 meses po
sicionarse como el principal vocero de lo que Morena
quiere cambiar en el INE. Con intervenciones subi
das de tono, el parlamentario asumió en noviembre
pasado la representación de su partido ante el INE,
convirtiéndose en un frontal y abierto crítico de los
consejeros Lorenzo Córdova y Ciro Murayama.
Gutiérrez Luna también fue el artífice de las princi
pales iniciativas de reforma que en la actual legisla
tura buscaron reducir el presupuesto y el número de
consejeros. La línea está trazada y viene ruda.

5 Insistente. Nada ha conseguido Silvano
•Aureoles, gobernador de Michoacán, sentado en

su banquito desde hace un par de semanas, a la espe
ra de ser recibido por el Presidente. No se le va a hacer.
Con el propósito de cuidar la investidura presidencial
de debates rispidos o espectáculos, "no recibiré al go
bernador", indicó Andrés Manuel López Obrador. El
mandatario estatal acudió sin cita a Palacio Nacional
para entregarle "las evidencias", que a su juicio prue
ban la ayuda del narcotráfico a Morena en las pasadas
elecciones. Con todo respeto, le dijo, el encuentro es
imposible por la politización del tema. Cómo hay gente
que no identifica que cuando te dicen no, es no.
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única Cuba libre que existe en este siglo XXI
es el cocktail con Bacardí blanco, refresco
de cola, hielos^ limón. La otra sólo es pro
paganda falsa que se nos ha incrustado gra
cias al régimen cubano, a la mercadotecnia
y desinformación masiva.

Las protestas que comenzaron el 11 de
julio en la ciudad de San Antonio de los Ba
ños, Cuba, fueron el precursor para que mi *
les de cubanos salieran a las calles ante el ¿
hartazgo, las carencias económicas, el mál 5
manejo de la pandémia y la situación so
cial que se va agravando en la isla caribeña. *
Las manifestaciones Se han expandido no

sólo a la capital, sino a varias ¿i
ciudades pequeñas y grandes; '
del país. |
El goblerfao ,de Miguel/

DíazCanel, ante f 1 miedo de :|
las multitudes en la calle, saca a |
la Policía Nadonál coñ Jóvenes í
halcones y a los policías antl *
disturbios, boinas negras. En
algunas partes de La Habana y ¡
otras ciudades importantes, ya
ha salido el ejército a reprimir,
pero poco se ha visto de ellos,1
todavía Cerca de 230 personas

que se encuentran detenidas o desaparecí'
das, y una fallecida. >

DíazCanel no es una figura que repre ¡
sente popularidad en los cubanos y esto se •
confirma ánte el miedo que se ha quita'
do la población al salir a protestar y pedir 
libertad.

El embargo estadunidense existe, pero
no un bloqueo en sí. El bloqueo se lo ha au•
toimpuesto el régimen cubano y no ha sido •:
capaz de sobresalir ante el comercio exte •
rlor con China, Rusia, España y otros países.
El mismo régimen importa alimentos que i
provienen del imperio yanqui.

Llega una nueva generación de cubanos
que se ha quitado el miedo ante la necesi:
dad de comer y sobrevivir.

Tal vez, esta nueva generación cambie
todo lo que no se pudo en 62 años de fra
caso dictatorial.

Por años se nos ha inculcado en la televi
sión, en el internet o en videos sobre el he
cho de que Cuba es un país libre y soberano.
Se nos ha reafirmado que "Cuba libre" es
un concepto que se utiliza para señalar el
derrocamiento de la dictadura de Batista en
1959 y la llegada de la libertad con la ideo
logía de los Castro Ruz.

Se nos afirma que la Cuba actual es un
ejemplo a seguir, un modelo único en Amé
rica Latina, un país que tiene un sistema de
salud gratuito en su totalidad para su pue
blo, nadie es analfabeto en la isla, nadie
se muere de hambre y que las complica
ciones actuales son debido al
"bloqueo" de Estados Unidos.

Se nos muestra lo bonito de
La Habana, los edificios pin
tados que nos hacen recordar
las noches estadunidenses de
borracheras y casinos en los
años 40 o 50, como también
los símbolos incrustados de la
Revolución Cubana y los gran
des intelectuales nacionales.

En pocas palabras, nosotros
nos dejamos llevar por las pla
yeras del Che y lo que el ré
gimen cubano quiere que veamos en una
propaganda que ha sido repetitiva desde
que Fidel Castro llegó al poder.

Algunos adoradores de la izquierda que
han visitado el país caribeño como turistas,
les hacen saber a sus fans que todos los días
se recitan poemas y se cantan canciones de
Fidel en la calle, como también aseguran
que nunca se sintieron reprimidos, insegu
ros o que se les pidiera dinero.
Por otra parte, son cientos o miles los

testimonios de personas que han viajado
a Cuba por placer o negocios, los cuales a
través de los años nos han hecho saber de
las grandes carencias y cómo la situación
económica del cubano promedio año con
año se demerita en una dictadura socialista
que no ha cambiado del todo a 62 años de
adquirir "libertad".
Parece chiste, pero, a mi parecer, la
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¿MÁS FUERTES7/DANIEL G. WALKER
¿Cómo se puede interpretar o en su defecto
sólo aceptar la frase: "Lo que no nos mata
nos hace más fuertes" de Nletzsche? Yo en
cuentro múltiples ejemplos de que esta frase
no es cierta.

R. Don Daniel, estoy con usted, ya que esto
objetivamente no es cierto. Hay muchas cosas
que pueden no matarle, pero pueden dejarle
más débil física, mental o emocionalmente.
El propio Nietzsche fue reducido a un "vege
tal mental" durante los últimos 11 años de su
vida, después de sufrir una crisis nerviosa y
dos accidentes cerebrovasculares, probable
mente causados por la sífilis. La enfermedad
no lo mató de inmediato, pero tampoco lo
hizo más fuerte.

SONÁMBULOS
¿Qué tan común es el sonambulismo, y tam
bién afecta a los niños o sólo a los adultos?

. R. Cortesía de Quartz:
1,5% de adultos que tuvieron un incidente de
sonambulismo en los 12 meses anteriores, se
gún un metaálisis de 2016.
5% de niños tuvieron un incidente de sonam
bulismo en el mismo periodo de tiempo.
: 20% de niños caminarán sonámbulos al me
nos una vez.

10 minutos es la duración de la mayoría de los
episodios de sonambulismo.
Y, aun cuando los científicos reconocen esta
I afectación, todavía no hay consenso sobre las
' causas. El único peligro detectado es que el
sonámbulo pueda lastimarse, caerse de una
escalera, a sí mismo, no a otros.

MIGRAÑA NO EN LA CABEZA
Entendí bien que un dolor en el abdomen
puede ser un tipo de migraña, ¿no son las
migrañas dolores de cabeza muy intensos?
R. Así es, la migraña abdominal, según los
autores de un artículo de 2018, las migrañas
abdominales generalmente afectan a niños
entre las edades de 3 y 10 años y se caracte
rizan por provocar dolor abdominal, náuseas
y vómitos. Las personas que tienen este tipo

de migraña pueden desarrollar un dolor de
cabeza leve o ningún dolor de cabeza.

VERDAD O MITO/INGRID MARGOT
CÁCERES T.
En la mayoría de las películas de acción que
suceden en un avión siempre están con que
"no hay que disparar porque se puede agu
jerear el avión y se perdería la estabilidad y
todos moriríamos", ¿verdad o mito?

R. Doña Ingrid, es mito, si alguien realmente
disparara un arma en vuelo, la bala probable
mente perforaría el revestimiento de aluminio
del avión, pero la fuga de aire sería tan peque
ña que el sistema de presurización del avión
podría compensarla fácilmente. Es posible
disparar a una ventana, creando un problema
mucho más grande y potencialmente atrayen
te de pasajeros. Tampoco está fuera del alcan
ce de la posibilidad de golpear el tanque de
combustible, lo que podría, posiblemente, si
algo sale mal, causar una explosión. Pero en
su mayor parte, los agujeros de bala fatales
en los aviones son un invento de Hollywood.

TAROT/BREN FELIPE
¿Cuáles son las cartas del tarot más dañinas?

R. Don Bren, todas pueden causarle daño si
nos las usa para lo que fueron creadas. No
necesariamente las del Tarot, pero en una o
dos ocasiones me he cortado el dedo con el
filo de una carta de plástico, tratando de ba
rajar y repartir.
Ahora, en el remoto caso de que se refiera
al significado de las mismas, le comparto
que la que presenta a un hombre acostado
boca abajo y con diez espadas en la espalda
indica que probablemente sufrirá alguna sor
presa no deseada en un futuro próximo.
El cinco de oro generalmente apunta a un
momento de luchas financieras, pobreza y
adversidad e indica que ha sufrido una pér
dida o fracaso financiero significativo, y el
diablo y la muerte son obvios. Recuerde que
éstas y quienes las leen pueden parecer ate
morizantes, y sólo son tan malas como usted
permite que sean.
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El senador Ricardo Monreal dejó ayer, tan
claro como el agua, que sin importar si tiene
o no la bendición de la 4T, él irá por la Pre
sidencia de la República en 2024.

Tras los destapes promovidos desde Pala
cio Nacional, donde el Presidente ha soltado
varios nombres de sus probables sucesores,
entre los que no incluyó el suyo, el zacateca
no envió un mensaje al interior y al exterior
de su partido.

"En 2024 voy a estar en la boleta presi
dencial, y espero que sea con Morena y con
el presidente López Obrador...", mm
declaró en una entrevista con

Joaquín LópezDóriga.
¿Y si no es con ellos?, hu

biera sido la pregunta, aunque
en realidad no era necesaria
porque todo mundo sabía la
respuesta.
Está claro que Monreal no

permitirá que la cúpula de Mo
rena le haga de nuevo lo que le
hizo en 2017, cuando a través
de la simulación de encuestas
fue dejado fuera de la contien
da por la Jefatura de Gobierno
de la CDMX, que le fue conce
dida a Claudia Sheinbaum.

Como ya se sabe el truco, el zacatecano
advirtió que para 2024 no se la volverán a
hacer, y que sería necesaria una consulta po
pular para elegir al candidato presidencial
de la 4T.

Casualmente se encontrará de nuevo con
Sheinbaum en la pelea por la nominación,
con el agregado de que esta vez también
contenderá el canciller Marcelo Ebrard, otro
que lleva años buscando el puesto.

El senador tiene ciaro que no es el favo
rito de Palacio Nacional, por eso se mandó
el mensaje de que si no es con Morena, será
por alguna otra opción, pero de que estará
en la boleta, no tiene ninguna duda.

Es la primera vez que repite públicamen
te lo que en privado ha dicho a su equipo, y
por supuesto quiere que lo registre también el
Presidente, que al adelantar su propia suce
sión, generó conflictos no sólo al interior de su

gabinete, sino también en ámbito legislativo.
El zacatecano no tuvo empacho en acep

tar que el presiente tienen una clara deferen
cia por Sheinbaum, aunque rechazó que sea
la favorita, como todo mundo opina.
La advertencia de Monreal de que ade

lantar mucho el proceso sucesor generaría
una división interna, se hizo realidad. Se
quiera o no, la 4T ya se partió, y habrá que
estar pendiente acerca del papel que asu
man en esta guerra los gobernadores, fun
cionarios públicos y legisladores.

Todo mundo tiene claro que
el Senado de la República es
de vital importancia para que
López Obrador pueda con
solidar la segunda parte de s,u
proyecto de gobierno, debido
a los cambios constitucionalés
que aún requiere.
Y como Monreal tiene el

control, no sólo sobre un buen
número de legisladores more
nos, sino de fracciones oposito
ras, incluso en algunos estados,
si no es con él, los intereses
de Palacio Nacional no van a
transitar. 'f

Así que con eso de: "quiero que séa
con Morena, pero en este momento es largo
el camino de la reflexión", el de Zacatecas
pone sus cartas sobre la mesa, y manda im
mensaje a la oposición.

CENTAVITOS

Si los morenos pensaban que serían los úni
cos que podían crear grupos para presionar a
los alcaldes de oposición en la CDMX, pronto
sabrán que diversos grupos están convocan
do a la creación del Frente por la Dignidad
de Iztapalapa, que pretende convertirse en
la sombra de Clara Brugada. La idea es in
vitar a empresarios, deportistas, artistas,
representantes de la sociedad civil, comer
ciantes, estudiantes, sindicatos, académicos,
y todos aquellos sectores que deseen contri
buir a una Iztapalapa mejor. Pronto se verán
las cabezas de quienes convocan.
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Más sabe el diablo
por viejo...

Sigue escalada de contagios:
¡12,821 en 24 horas!

No acaba de concretarse aún la cancelación del registro
como partido nacional de sus Redes Sociales Progresistas,
y la otrora superpoderosa Elba Esther Gordillo parece dar
ya los primeros pasos hacia la recuperación del poder y
presencia política perdidos y claro, a consolidar su, hasta
hoy, no consumada relación con Andrés Manuel López
Obrador y la 4T que sigue ignorándola.
Apenas ayer, en efecto, presumiblemente después de

casi dos años de trabajo realizado, ¡adivinó, usted!, con
maestros y maestras miembros de las más diversas co
rrientes internas del Sindicato Nacional de Trabajadores de
la Educación (SNTE), que ahora encabeza Alfonso Cepeda,
se formalizó la constitución del Movimiento Nacional por
la Transformación Sindical, cuyo primer reclamo apunta a
la renovación del SNTE que, se planteó, "debe darse
con piso parejo y mediante voto libre, secreto, directo y
universal".

Ello, no sin antes acusar que la actual dirigencia "per
manece de manera ilegal y peor, sin ninguna interlocución
legítima y de pares ante la autoridad" y a la que acusó de
mantener una "intencional ausencia" en el debate de los
grandes problemas y exigencias del sector como ocurre
cuando se acepta que el sindica

Fecha: 16/07/2021

Página: 16

Area cm2: 298

1 / 2

Columnas Políticas

De Naturaleza Política / Enrique Aranda

Enrique Aranda

Costo: 21,190

Página 6 de 17



to únicamente sea "un adorno"
ignorante y apático en el tema de
las UMAs y otros más.

La presentación del naciente
movimiento corrió a cargo de
Ricardo Aguilar Gordillo, de
quien se afirma que si bien care
ce de toda relación de tipo fami
liar con Elba, siempre ha estado
cerca de ella y de sus operado
res más confiables al interior del
sindicato magisterial desde el
que, huelga recordar, la maestra edificó su personal em
porio de poder político e influencia que, incluso, le llevó a
la cárcel acusada de corrupción.

Es por ello que llama la atención la reflexión del propio
Aguilar respecto a que en el Movimiento "le tomamos la
palabra al Presidente, quien ha expresado en múltiples oca
siones su preocupación por la democratización sindical en
el país y le externamos: (que) los maestros siempre hemos
sido un aliado con la capacidad suficiente y demostrada
para recuperar los valores perdidos, fundamentalmente
para lograr la transformación de México".
¿Más claro?, Bien dicen que más sabe (la maestra) el

diablo por viejo que por diablo...

O
ASTERISCOS

* Lamentable, en verdad, que ante la crisis de inseguridad
y violencia que se vive en Buenavista, Tepalcatepec y Agui
lilla, el vicario de la diócesis de Apatzingán Jesús Álvarez,
se queje ante la feligresía de que "no sentimos la presencia
del gobierno para ayudar a solucionar estos problemas".
Grave...

* Tras asumir una caída de 40% por la pandemia, la Cámara
Mexicana de la Industria de la Construcción pidió a Ricardo
Monreal apoyo, el que el senador ofreció, pues, dijo, es
claro que "el diálogo entre sectores es necesario para rea
suimir el dinamismo económico que el país requiere". Bien...
* No inicia aún el proceso de transición formal en Alvaro
Obregón y la alcaldesa electa Lía Limón recibió ya las pri
meras advertencias de que personajes ahora morenos de
triste memoria, como el impresentable Eduardo Santillán
se niegan a perder influencia y poder en la demarcación.
Cuidado...
Veámonos el domingo con otro asunto De naturaleza

política.
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' tienes helicobacter
cáncer de estómago

MITO

tienes helicobacter pylort tendrás cáncer de estómago.
Hace casi 30 años, dos investigadores encontraron en el estó

de pacientes que sufrían gastritis crónica, un bacilo curvo
que llamaron compylobacterpylort y luego, helicobacterpyloryL,
posteriores estudios, tanto de ellos como de otros investigadores
confirmaron que ese pequeño microbio puede estar asociado con

la aparición de cáncer gástrico, y debido a eso, muchos médicos
se alarman y alarman a sus pacientes cuando encuentran este
microbio en un estudio endoscópico.

O CONSECUENCIA
Muchos pacientes que sufren una gastritis crónica, sobre todo por
estrés y por la complicada vida de la "nueva normalidad", sufren
un estrés aún mayor cuando el médico les indica que la presencia
del hellcobacteres sinónimo de cáncer de estómago.

De hecho, yo he recibido llamadas telefónicas de amigos o
pacientes alarmados porque en un estudio su médico o su en
doscopista informó que tienen hellcobacteren el estómago.

(^REALIDAD

La realidad es que, como he señalado aquí una y otra vez, hoy
existen métodos para descubrir a tiempo enfermedades que antes
sólo se conocían cuando eran incurables, y esto es algo que nos
debe alentar para cuidar nuestra salud.

Asimismo, el que la relación médico/paciente sea adecuada,
con una charla abierta sobre los riesgos para la salud, las en
fermedades y la manera de prevenirlas o descubrirlas a tiempo,
cambia el panorama para ti que lees este texto, si la comparas con
la información que tenían nuestros padres o nuestros abuelos.

El estudio del estómago es importante, porque por mucho
tiempo las molestias o dolores del estómago sólo eran tratadas
con remedios caseros; el descubrimiento de los medicamentos
antiácidos, tanto locales como generales, mejoró el panorama,
y el descubrimiento de los doctores J. Robín Warren y Barry J.
Marshall abrió un nuevo campo, porque alertaron de la posibi
lidad de que el hellcobacter fuera, el causante de cáncer gástrico;
de hecho, debido a sus descubrimientos y sus publicaciones, estos
investigadores ganaron el premio Nobel de Medicina en 2005.

Los cánceres de estómago pueden ser derivados de fenóme
nos genéticos, infecciones virales o exposición a tóxicos, pero
para nuestra tranquilidad se ha podido establecer que el riesgo de
desarrollar cáncer gástrico por la presencia de hellcobcter pylort
es cercano a 2%, o sea que no todos individuos que tienen este
microorganismo en su estómago tendrán cáncer.

Es conveniente, sin ansiedad ni miedos, tomar el tratamiento,
que consiste en la administración de un protector de estómago,
generalmente omeprazol, junto a 2 o 3 antibióticos (generalmente
amoxicilina, claritromicina, metronidazol o tetraciclinas) durante
10 a 14 días. De modo que, sin olvidar la importancia de las emo
ciones y el estrés en la producción de gastritis, si hay Helicobacter,
será prudente tomar los medicamentos y el resultado será satis
factorio; no más miedos infundados.

1 J.R. Warren, B.J. Marshall, Unldenttfted curved baclllí ín ac
tlve gastritis, The Lancet, 1983:321; 12735.
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Esas imágenes
tan dolorosas
Son las puertas de una clínica, un hospital, largas filas. Sus
pasillos llenos de personas que esperan ser atendidas o fa
miliares que aguardan respuestas de los médicos, querrán
saber cuál es el estado de salud de su ser querido. Imagen
dolorosa.

Es la foto de un encuentro en Palacio Nacional, más de
12 personas a menos de 20 centímetros de distancia una
con la otra, nadie usa cubrebocas porque el Presidente ha
insistido en no hacerlo. Imagen dolorosa.

Son las playas abarrotadas de visitantes que llegan, sí,
para reactivar la economía, pero también para olvidar la
prevención, las medidas que hemos repetido hasta el can
sancio; aparecen para reactivar también la ola de contagios
en destinos que tendrían que ser ejemplo: si tenemos que
convivir hoy con la pandemia, debemos hacerlo con todos,
todos los cuidados para no poner en riesgo a nadie, pero
también darles aliento a los sectores lastimados tras más
de 14 meses. Imagen dolorosa.

Son los restaurantes, son las calles, son los tianguis de
la Ciudad de México y de varias partes del país: jóvenes
que, sin miedo a nada, toman cerveza, bailan, "perrean" y
asisten a fiestas y eventos en "locaciones secretas" y que
retan a la ciencia, porque es la ciencia la que nos ha ad
vertido desde hace tantos meses que este virus no se pue
de controlar si no es con distanciamiento social. Imagen
dolorosa.
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Son carpas instaladas, mó
dulos de vacunación puestos
para recibir a las personas que
al fin tendrán acceso a su va
cuna contra covid19. Pocos
han sido los países, aquí tene
mos que reconocerlo, que han
logrado tener sin tantas trabes
millones dosis a su alcance. Sin
embargo, en Guanajuato, por
ejemplo, en el municipio de
Moroleón: un espacio conver
tido en sede de vacunación, muchas, muchas más sillas
vacías que las personas en fila esperando por su vacuna.
Imagen dolorosísima, porque cuántas personas, en cuántas
partes del país, están ansiosas porque se anuncie que ya al
fin les toca y a quien le toca prefiere no acudir.

En Chiapas, otra imagen, el IMSS lanzó una convocato
ria de vacunación "2+1", para que los jóvenes lleven a dos
adultos a recibir su vacuna y, de paso y en recompensa,
ellos también recibirían la suya, pero la afluencia fue tan
poca que, en menos de 24 horas, el programa tuvo que sus
penderse. Las vacunas tienen que utilizarse, sí o sí, porque
una vez que salen de su última refrigeración tienen la vida
útil contada.

Imagen dolorosísima, también, cada que por la tarde
vemos el último informe de la Secretaría de Salud. La in
cidencia de contagio ha avanzado a tal ritmo, que lo que
deberíamos tener motivado es nuestra sensatez e instinto
de sobrevivencia para evitar contagiarnos. En las últimas
cuatro semanas, hemos pasado de los cinco mil a los seis,
siQte, diez... o doce mil contagios, como ayer miércoles, en
menos de 24 horas, cifras que veíamos hace un aflo y que
nos mantuvieron confinados. Hoy leemos estos números,
pero no hacemos nada por evitar que aumente.

Imagen dolorosa la de vernos al espejo y saber que no
hemos entendido la dimensión del momento en que vivi
mos. Tantas cosas que están en riesgo: nuestras vidas, en
primer lugar. No somos capaces de caminar en colectivo
hacia la misma dirección. Hay mucho que reprocharles a
las autoridades de Salud sobre el manejo de la pandemia,
pero también mucho hemos dejado de hacer como indivi
duos para aportar algo al futuro. Por favor, si no tiene que
salir, quédese en casa, de eso depende de la gente que no
pueda hacerlo, realice sus actividades con el menor de los
riesgos. Esto y la vacuna, son las únicas vías que tenemos
para evitar que esta imagen dolorosísima en la que se ha
convertido el mundo, deje de ser una postal permanente.
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El anuncio de programas del bienestar
como estrategia de solución es totalmente in
genua, si bien responden a las consecuencias
del abandono de autoridades por décadas en
todas estas álgidas zonas, hoy por desgracia
se necesita más que eso, se necesita volun
tad y valor para aplicar la ley como lo ordena
el Estado de derecho, autoridad moral de los
gobernantes para ejercer toda la fuerza del
Estado y entonces sí, aplicar todos los pro
gramas sociales que puedan componer el te
jido social que por su ausencia se cometen los
crímenes que nunca antes vistos. Una familia

que viajaba de Aguascalientes a
Zacatecas, reportada como des
aparecida, fue encontrada en un
poblado, brutalmente asesinada
por criminales a los que no po
demos llamar humanos, y para
los que todos los mexicanos
pedimos el peor de los tratos.
Donde no pueda intervenir DH
ni comprensión ni diálogo, mu
cho menos abrazos. Hechos que
demuestran la descomposición
social de la que todos somos res
ponsables, pero de la que aún no

se ha podido hacer nada.
No hay adjetivos para esta sanguinaria ac

ción de criminales, ni tampoco para quienes
se niegan a utilizar toda la fuerza del Estado
en contra de quienes cometen estos actos sin
nombre. No podemos quedarnos callados sin
exigir a las autoridades acciones contunden
tes para mitigar esta escalada de crímenes.
Con estrategias pasivas y a la expectativa de
que sean los cárteles quienes resuelvan, aun
que sigan muriendo inocentes

ODE IMAGINARIA

De lujo nuestros deportistas a Tokio, sus equi
pos de competencia llegarán en el ya famosí
simo avión presidencial, que a propósito del
mismo, seguimos a la espera de que se aclare
lo que asegura la directora de la LN cuando
declaró haber entregado a Tesorería el dinero
de los boletos premiados no vendidos y que la
Tesorería también niega haber recibido.

Ahora es Chiapas el que se suma a la ola de
violencia entre cárteles que buscan el control
de nuevas rutas para el trasiego de droga. No
se había visto nunca, sobre todo en la capi
tal el estado, ejecuciones y hechos de grupos
delincuenciales que pusieron en alerta a los
ciudadanos. La estrategia de conciliación a la
que le ha apostado el gobierno federal no sólo
no ha limitado a estos grupos, sino les ha per
mitido extenderse. Son los pobladores los que
han decidido enfrentar a los criminales en sus
comunidades.

Es el caso de Pantelhó, poblado en los al
tos de Chiapas que han vivido por
años la presencia de grupos po
líticos en pugna a los que hoy se
suman grupos delictivos con inte
reses en la distribución de droga
de países de Centroamérica para
consumo de México y de los EU.
Para ellos, tampoco hay un plan
de acción como no lo ha habido
para la Aguililla en Michoacán.
Bajo esta ráfaga de inconstitu
cionalidad e impunidad los po
bladores han decidido ser ellos
los que resguarden sus casas, sus
comunidades, sus propios intereses, son ellos
los que se arman con lo que pueden y además
rechazan la intervención tanto de la GN como
del EM y policías del estado y municipales.

Se extienden las tierras donde no gobierna
nadie, en donde son los líderes de los pueblos
quienes establecen sus normas, sus leyes y
como en Chiapas sus usos y costumbres. Pero
en esta revuelta también detrás de ellos están
los mismos delincuentes, aquellos grupos que
logran la protección de los pobladores por
que recibe ayuda, regalos o amenazas, pero
que al final obstruyen la poca intervención
de las fuerzas del Estado. Todo se complica
de manera innecesaria, los gobernadores de
estos estados se encuentran pasmados ante
la falta de coordinación y comunicación entre
la federación y ellos, cansados de solicitar por
la vía del diálogo una audiencia con la presi
dencia y recibiendo una tras otra la negativa
de atención a la que como gobernador tienen
derecho.

Los pobladores
han decidido
ser ellos los

que resguarden
sus casas, sus

comunidades, sus
propios intereses.
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Como resultado de las elecciones del pa
sado 6 de junio se van a renovar 15 guber
naturas y más de 1,900 ayuntamientos, lo
que representa una oportunidad de mejorar
la calidad de los servicios de agua potable
y saneamiento, y trabajar para una mayor
eficiencia de los organismos operadores.
Conforme a la tradición muy establecida en
nuestro país de cambiar a los titulares de
los principales puestos de gobierno, es de
esperar que la gran mayoría de los directo
res del agua entreguen sus cargos. Lo ideal
sería que no fuera así y se pudiese aprove
char la experiencia y el camino
recorrido en un subsector que
requiere de acciones y una vi
sión a largo plazo.

Muchos de los actuales titu
lares han hecho un buen trabajo
y no se les puede atribuir inefi
ciencias o insuficientes resulta
dos. Debemos reconocer que la
mala gestión se debe principal
mente a años de prácticas in
adecuadas que van permeando
a las instituciones y resulta muy
difícil resolverlas en el escaso

periodo de tres años de la ad
ministración municipal.
La oportunidad de mejo

ra está ahí presente, pero úni
camente se concretará en la
medida en que las nuevas au
toridades tomen en serio, des
de un principio, resolver el
problema del agua. Aprovechar este tiempo
de transición es fundamental para plantear
una ruta que permita ejecutar las acciones
de mejora desde un inicio. Sin embargo, ésta
no se logrará si, como ha sucedido muchí
simas veces, se manda al organismo ope
rador, como parte de los compromisos de
campaña, a personal no calificado para los
puestos directivos y/o a un exceso de perso
nal innecesario.
Se puede avanzar en la eficiencia y en

los niveles de servicio en el grado en que se
cuente con recursos económicos para Im
plementar soluciones informáticas, equipar

al organismo y construir infraestructura, lo
cual es complicado, ya que los apoyos fisca
les se han recortado en los últimos años. Un
organismo operador puede empezar a me
jorar su eficiencia en la cobranza y con ello
ir generando recursos, siempre y cuando su
tarifa se encuentre en niveles adecuados.

¿Cuánto tiempo se requiere para elevar la
eficiencia de un organismo operador a nive
les aceptables?, en el caso de los organismos
operadores estatales la situación es menos
complicada, ya que el contar con un periodo
seguro de 6 años de gobierno ayuda mucho

en poder ejecutar lo necesario;
para los organismos munici
pales, en principio, tres años
resultan escasos, pero defini
tivamente sí se puede avanzar
y más aún si ponemos sobre la
mesa la posibilidad de reelec
ción en los municipios con lo
que el periodo se amplía.

O
Algunos factores intervienen

en el tiempo para alcanzar re
sultados, como el tamaño del
organismo, los recursos dis
ponibles y qué tantos proble
mas se tengan que resolver.
En muchos, el aspecto laboral
representa el mayor obstáculo,
ya que cuentan con un exceso
de personal con condiciones

de sueldos y horarios que no son los que
requiere un servicio que se debe prestar las
24 horas, los 7 días de la semana.

Con estos cambios de gobierno vamos a
perder experiencia acumulada, pero al mis
mo tiempo se abre una ventana de oportuni
dad para cambiar. Sabemos que las cosas no
se mantienen igual y sólo hay dos opciones:
o cambian para mejorar o para empeorar.
Apostemos a que suceda la primero. La vo
luntad política de los nuevos gobernadores
y alcaldes para realmente implementar ac
ciones no fáciles ni económicas o indoloras,
pero necesarias, es fundamental.

¿Cuánto tiempo
se requiere
para elevar la
eficiencia de

un organismo
operador a niveles
aceptables?

Cosnulte Tarifas bajas
es equivalente a un mal
servicio.
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La entrada en vigor de la Agencia Nacional de Aduanas de Mé
xico, un organismo desconcentrado y que sumará todas las
funciones, ahora divididas, entre distintas instancias federa
les, incluyendo el Sistema de Administración Tributaria, es una
buena decisión porque permitirá tener, si se hace esa labor con
acierto, por primera vez un control sobre aduanas que, en el
trajín burocrático, hace mucho que se había perdido.

No es ninguna novedad decir que la corrupción ha inun
dado las aduanas. Y para erradicarla se requería hacer algo
diferente. El punto, que nunca se terminaba de solucionar por
los diferentes intereses involucrados, era cómo combatir la in
seguridad en los puertos y aduanas del país, al mismo tiempo
que se garantizara la viabilidad comercial de esos
espacios junto con la recaudación fiscal que de
viene de los mismos.

Y, para ello, la participación de los marinos y
soldados en esos esquemas de seguridad y lucha
anticorrupción era imprescindible, mucho más
que la que tienen, por ejemplo, construyendo
sucursales del Banco del Bienestar o cuidando
los cilindros de gas en la próxima empresa esta
tal del sector. Aduanas y puertos son un capítulo
estratégico para la seguridad nacional y el comer
cio internacional, no se puede improvisar. Hace
meses que se dieron esos primeros movimientos
positivos, pero tampoco había sido suficiente: era
necesario concentrar actividades que ahora dis
currían por andariveles distintos.

El director de Aduanas, ahora de la nueva Agencia, Horacio
Duarte, que llegó sin experiencia en el sector, ha tenido el mé
rito, que no es menor, de hacer trabajar esas instancias en for
ma relativamente coordinada. Ahora su compromiso es lograr
que ese funcionamiento sea eficiente, en términos comerciales
y fiscales, pero que también garantice la seguridad y acabe con
la corrupción. Casi nada.

Por nuestras aduanas ingresa, no es ningún secreto, de todo,
pero particularmente preocupa el tráfico de precursores para la
producción de drogas y cada vez más el manejo descontrolado
de opiáceos como el fentanilo, con un consumo cada día mayor
(con su secuela de sobredosis y muertes) en Estados Unidos,
además de armas, dinero y contrabando.

Existen 44 puntos de entrada en todo el país y el movimiento
de todos ellos es intenso y no exento de riesgos. Son innumera
bles las vertientes que se desprenden de esa suma de intereses
y desafíos.

Pero si el comercio, lo fiscal y la seguridad son ángulos in
evitables en el comercio aduanero, la corrupción que se detecta
en muchas instancias se torna más peligrosa, porque detona

otros desafíos. Las aduanas en general deben ser depuradas y
para eso se requiere una intervención decidida del Estado y en
eso deben jugar un papel clave, por sus implicaciones en segu
ridad interior y nacional, las fuerzas militares y los mecanismos
de inteligencia sofisticados y especializados en ese ámbito. Si
no es así, erradicar la corrupción será imposible.

En ese sentido la creación de la Agencia también es una
buena noticia: insistimos, por primera vez se pueden conjugar
esfuerzos que estaban dispersos y muchas veces hasta encon
trados. La fórmula institucional es la adecuada y los mandos
parecen estar también bien elegidos: lo que viene ahora es una
exigencia de eficiencia, seguridad y control del Estado sobre

una de las partes más vulnerables, hoy que son
sus fronteras.

OUNA BOMBA DE TIEMPO

Hablando de fronteras, hay que prestar atención a
lo que está sucediendo en varios puntos de ingreso
migratorio, íntimamente relacionados con la segu
ridad. En Chiapas se siguen acumulando los pro
blemas. No aparecen las armas y equipo robado a
personal de la Guardia Nacional, siguen los enfren
tamientos entre pobladores y crece la presencia de
integrantes de cárteles como el de Sinaloa y Jalisco
Nueva Generación. Lo que era uno de los estados
con mejores índices de seguridad pública del país
se ha convertido en una bomba de tiempo.

El problema gira en buena medida en torno a la migración.
Pero no estamos hablando ya de caravanas o de la simple huida
de la gente de realidades imposibles de confrontar. Cada vez
más la migración es manejada por los grupos criminales, por
los grandes cárteles, que no sólo trafican con gente hasta la
frontera con Estados Unidos, sino que también en el camino las
secuestran y exigen rescate por muchos de esos migrantes que
ellos mismos hicieron ingresar. La lucha por ese mercado, que
además se relaciona con el de siempre, las armas y la droga,
es lo que ha llevado a la actual disputa que vemos en territorio
chiapaneco, y en ello es determinante la llegada de grupos del
CJNG, y en menor medida del Cártel del Golfo, que han entrado
en disputa con quien ha tenido la hegemonía en la zona desde
hace años, el Cártel de Sinaloa, con una presencia cada vez
mayor de Los Chapitos, los hijos de El Chapo Guzmán.

Y, al mismo tiempo centenares de refugiados haitianos y de
otros países que no han podido transitar hacia Estados Unidos,
están hacinados en la estación migratoria de Tapachula. Y se
esperan muchos más dada la situación que se vive en el Caribe
y Centroamérica. Lo dicho: una bomba de tiempo.
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"Quieren que Rosario
involucre a Videgaray..."
* Sergio Arturo Ramírez Muñoz dejó de ser abogado
de Rosario Robles desde el año pasado. Su postulación
como diputado federal suplente de Morena fue vista por la
exsecretaria de Estado como impedimento para que con
tinuara su defensa en el caso de lavado de dinero y delin
cuencia organizada.

Hace meses que Ramírez no lave. Ya había sido adverti
do que la exsecretaria de Estado no autorizaba ninguna de
claración mediática sobre su caso, aseguran en el entorno
de Robles. Ramírez, sin embargo, anunció ayer su renuncia
como abogado de Rosario porque, sostuvo, la extitular de
Sedesol no aportó información que involucrara en la Estafa
maestra a ningún alto funcionario.

Según el letrado, la falta de colaboración con la FGR im
pidió que Rosario se acogiera al llamado "criterio de opor
tunidad" —algo así como la figura de testigo protegido en
Estados Unidos— para llevar su proceso en libertad.

Fuentes allegadas a Rosario ya le reviraron: "Lo que quie
ren (en el gobierno) es que Rosario les cuente una historia
que es la que tienen y que es falsa: que Luis Videgaray es el
artífice de la Estafa maestra. Puros inventos".

Videgaray fue secretario de Hacienda y de Relaciones
Exteriores en el sexenio de Enrique Peña Nieto.
* La conducta de Sergio Arturo Ramírez tiene otro án
gulo. Violó el secreto profesional del abogado. Sabemos
que Robles ya analiza con Epigmenio Mendieta, su abo
gado en funciones, el procedimiento que van a seguir frente
a la violación de la confidencialidad cometida por Ramírez.

Al igual que otros profesionales, los abogados tienen el
deber de no revelar, por cualquier vía o forma, ningún tipo
de información que haya podido conocer en virtud de la re
lación profesional que le une a su cliente. No importa que sea
información secreta o ya conocida.

El incumplimiento de ese deber puede derivar en respon
sabilidad disciplinaria civil o penal para el abogado infractor
y, además, la información aportada, vulnerando el secreto
profesional, carece de valor probatorio porque se habrá so
cavado el derecho a la defensa y a la intimidad del cliente.

En el tema de la Estafa maestra, Rosario ha mantenido la

misma postura desde el principio. Ha repetido que están los
entregables, que se hicieron los convenios y que si las univer
sidades contrataron a otras empresas y les dieron su moche,
que las investiguen.
Hay más. El trato a Rosario ha sido diferencia

do. A Ildefonso Guajardo le dieron la oportunidad de llevar
si proceso en libertad; Emilio Lozoya tampoco ha pisado
la cárcel. Robles está en Santa Marta Acatítla desde el 13 de
agosto de 2019, por un delito que no amerita prisión pre
ventiva oficiosa: ejercicio indebido de la función pública. La
mantienen allí por supuesto "riesgo de fuga".

La exsecretaria enfrenta también acusaciones de delin
cuencia organizada y lavado de dinero. Tiene una orden
de aprehensión no ejecutada. Ramírez se ocupaba de esa
acusación.

* Muy extraño que el presidente López Obrador se rehuse
a recibir y a examinar las pruebas de la intervención del cri
men organizado en las pasadas elecciones del seis de junio.
Mueve a reflexión.

Fue claro en la mañanera: "Con todo respeto le digo al
gobernador de Michoacán que no lo puedo recibir, porque
hay mucha politización y no me quiero meter en esas co
sas. Que termine el proceso electoral, que se califiquen las
elecciones, y entonces vemos..." Volvió a decir que tiene que
cuidar la investidura.

Silvano reviró en redes sociales que la postura del primer
mandatario viola en forma recurrente su derecho de audien
cia, como gobernador y como ciudadano".

Añadió: "No quiero que me reciba para que se politice la
elección. Quiero que lo haga porque es un tema que pone
en riesgo el futuro de México. Yo respeto su investidura. Sé
que es sostén y parte de la estabilidad democrática de este
país. En consecuencia, quisiera pedir respeto por la investi
dura de los gobernadores y que me escuche. Presidente, no
es Silvano Aureoles. Es la seguridad nacional", escribió en
Twitter.

Otro gobernador en funciones que no va a recibir es al
Tamaulipeco, Francisco Javier González Cabeza de Vaca,
porque enfrenta un proceso legal.
* La Universidad Veracruzana le cerró el paso al consejero
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electoral del INE, José Roberto Ruiz Saldaña, en su preten
sión de ser rector de esa casa de estudios, a pesar de que lo
apoyaba el gobernador Cuiúáhuac García. No cumplió con
los requisitos establecidos.

El nombre del consejero no está en la lista de las y los 13
aspirantes a la rectoría que sí cumplieron con los requisitos.
La lista la dio a conocer la Junta de Gobierno de la citada
universidad.
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El reto de la inseguridad
Hace justo una semana escribí en este espacio que el Presi
dente estaba convenido de que si quiere cerrar con buenas
cuentas el sexenio y aspirár a una segunda Presidencia para
su movimiento necesita forzosamente resolver el acertijo de
la inseguridad (Los amigos y los otros, 9 de julio de 2021).
Ayer, en su conferencia mañanera, Andrés Manuel

López Obrador lo confirmó. "Si no terminamos de pacifi
car a México —dijo—, por más que se haya hecho, no vamos
a poder acreditar históricamente a nuestro gobierno".

La víspera, ahí mismo en Palacio Nacional, el tabasqueño
recibió a los 17 gobernadores electos y en funciones emana
dos de Morena para sostener una reunión con su gabinete
de seguridad. No hay otro tema más importante en este se
gundo tramo del periodo presidencial que la contención de
la violencia criminal que ya se está desbordando en diversas
regiones del país, incluso afectando la gobernabilidad.

¿Quién puede negar que la delincuencia organizada ha
creado un Estado paralelo en zonas de Michoacán, Zaca
tecas, Tamaulipas, Guerrero y Chiapas, por mencionar al
gunos estados?

En muchas de las entidades más violentas, es cuestión
de semanas para que tomen las riendas los gobernadores
que fueron electos el pasado 6 de junio y que son correli
gionarios del Presidente.

De ellos y de López Obrador, la gente no espera otra cosa
de forma más apremiante que devolver la seguridad a las
calles y los caminos, las colonias y los pueblos. Será espe
cialmente difícil la tarea para Alfredo Ramírez Bedolla, en
Michoacán; David Monreal, en Zacatecas; Alfonso Durazo,
en Sonora; Evelyn Salgado, en Guerrero; Marina del Pilar
Ávila, en Baja California, y Rubén Rocha, en Sinaloa.

Hay historias de terror todos los días en este país, pero
elijo una para mostrar la dimensión del reto; el asesinato y
descuartizamiento de una pareja y su joven hijo, quienes
habían salido de Aguascalientes para ir a visitar familiares y
aparentemente tuvieron la mala fortuna de toparse con un
retén de criminales. La noticia generó algo más que indig

naciónerrla ciudadanía hidrocálida: el espanto de saberse
rodeados de franjas de tgrritOTio sin ley, en Zacatecas, Jalisco
y Guanajuato, al punto de que empresarios de la entidad
llamaron a no viajar más allá de sus límites.

La criminalidad se ha vuelto el principal tema de conver
sación en el país. No hay usuario de transporte publico que
se desplace sin temor a ser asaltado. No hay camionero que
no se encomiende a la divinidad antes de salir a carretera.
No hay dueño de negocio que no haya escuchado historias
de extorsión. No hay familia que no se encierre con varias
llaves por las noches y no ruegue que sus hijos regresen sa
nos y salvos del mandado.

Por la reunión del miércoles y sus declaraciones del jue
ves, el Presidente está consciente de lo que tiene que hacer.
"Es hasta un desafío político", aceptó. Lo que está en duda es
si, en algún punto, tendrá la capacidad de cambiar las estra
tegias que a todas luces no han servido o seguirá insistiendo
en aplicar su fórmula de abrazos, no balazos, convencido
de que funciona y de que, como dijo ayer, lo va a demostrar.

OBUSCAPIÉS
*La conferencia mañanera en Palacio Nacional, que con fre
cuencia ha servido de foro para enlodar a personajes incó
modos para el gobierno, podría convertirse en una arena para
dirimirlas diferencias entre los presidenciables del oficialis
mo. Ayer se lanzó una pregunta sobre las capacidades del
canciller Marcelo Ebrard y la pertinencia de que compita en
las lejanísimas elecciones de 2024. Y esto apenas comienza.
*E1 conflicto por la dirigencia del Consejo Regulador del Mez
cal amenaza con derivar en problemas sociales en regiones
que viven de la producción de esta bebida, cuyo consumo se
ha decuplicado en una década. La Secretaría de Economía,
a cargo de Tatiana Clouthier, no debe demorarse más en
reconocer la elección de Abelino Cohetero Villegas, avalada
por la asamblea de socios, contra la intención de la directiva
anterior de imponer a un sucesor.
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¿'Dedazo'y 'calzador'en Morena?
Mal y de malas iniciaron trabajos en la nueva bancada guinda de
San Lázaro. Según revelaron en el anonimato algunos diputados,
en la reunión interna de ayer el debate se tuvo que alargar más de lo
programado, porqué no gustó a varios y varias que, otra vez, en las
designaciones hedías ayer no habrá mujeres ni en la nueva coordi
nación parlamentaria ni en la presidencia de la Cámara. Los dos se
rán hombres, Ignacio Mier y Sergio Gutiérrez. Se quejaron de
que hubo "dedazo" y "calzador" en las nominaciones.

Las riendas en la mano
Y en la otra cara de la moneda, como dijera cierto michoacano expa
nista, "haiga sido como haiga sido", los nombramientos de Ignacio
Mier en la coordinación parlamentaria de Morena en San Lázaro y
de Sergio Gutiérrez en la Mesa Directiva, muestran quién tiene las
riendas del partido, pues los flamantes líderes son piezas de Mario
Delgado. Los detractores del dirigente nacional acusaron imposicio
nes, pero Delgado rechazó públicamente los señalamientos y sostuvo
que "todo fue democrático". Lo cierto es que, desde temprano, Yeide
kol Polevnsky declinó y Leonel Godoy obtuvo tan sólo 19 votos,
frente a los 158 que captó Mier para la presidencia de la Cámara baja.

SLP, nuevo centro "verde"

de operaciones
La capital potosina será el nuevo centro de operaciones del PVEM. Así
lo dijo ayer, con todas sus palabras, la dirigente "verde" en turno, Ka
ren Castrejón: "San Luis Potosí será la sede desde donde se concen
trarán y saldrán todos los esfuerzos de este instituto político, que va
recto a convertirse en una de las primeras fuerzas políticas del país". Y
para remachar, su nuevo coordinador en la Cámara de Diputados, el
zacatecano Carlos Puente Salas, completó: "San Luis será nuestro
nuevo punto de partida". Y reiteró: "Estaremos con el presidente An
drés Manuel López Obrador hasta el último día de su mandato".

Fraudes inmobiliarios en CDMX
Aunque se había prometido que los fraudes inmobiliarios se deten
drían en la administración de Claudia Sheinbaum, varios expe
dientes le esperan a los nuevos alcaldes de Cuauhtémoc y Miguel
Hidalgo, Sandra Cuevas y Mauricio Tabe. Nos comentan que
existen más de 50 denuncias acumuladas ante autoridades judiciales
en contra de los desarrolladores inmobiliarios encabezados por los
hermanos Javier y Santiago Sánchez Corral, dueños de DDC JBa
rrera, Promotora Única, Condesa 37 y DDC Ámsterdam, quienes con
el silencio de las alcaldías habrían estafado a clientes y compradores
de departamentos a quienes jamás entregaron las propiedades.
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'Doble cachucha'en defensa
de Rosario
Nos cuentan que Rosario Robles perdió la confianza en Sergio
Arturo Ramírez y decidió cesarlo como defensor en el caso de la
Estafa Maestra. Resulta que el abogado se postuló como suplente ¡por
Morena! de Sergio Mayer, quien buscaba su reelección como dipu
tado el 6 de junio. En el círculo cercano de Robles lo vieron como un
infiltrado, además de que molestó su obstinada estrategia de conver
tirla en testigo colaborador de la FGR para declarar contra exfuncio
narios del gobierno de Enrique Peña Nieto, como Luis Videgaray.

La telenovela michoacana
Pues cada día se estrena un nuevo capítulo de la telenovela michoa
cana. Ayer Jesús Zambrano, líder nacional de lo que queda del
PRD; su representante ante el INE, Angel Ávila, y el candidato a
la gubernatura, Carlos Herrera, acudieron a la fiscalía para delitos
electorales, a presentar "elementos de prueba" de la supuesta inter
vención del narco en los comicios. El Presidente, en tanto, ayer vetó
algóber Silvano Aureoles de las reuniones estatales de seguridad,
mientras el mandatario perredista anunció que hoy hará un "impor
tante anuncio" a través de sus redes. Por su parte, el líder de Morena,
Mario Delgado, reviró que Aureoles sólo es "el jefe de una banda de
ladrones", que deja un "cochinero" en las finanzas de Michoacán, "su
mido en la violencia". No se pierda hoy el próximo capítulo.
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ADOLFO CERQUEDA/ALCALDE ELECTO DE NEZA

CERQUEDA,
DE VUELTA AL
ORIGEN, AHORA
PARA GOBERNAR

Además de su destreza para el baile,
Adolfo Cerqueda era un joven muy
elástico. Su cuerpo parecía doblarse,
se contoneaba con enorme faciliad.
Y por si fuera poco, ejecutaba espec
taculares acrobacias. La combina
ción de sus cualidades convencía
a los coreógrafos, a los jefes de los
estudios, a los dueños de los espec
táculos. Cada audición era casi una
contratación segura.
Pero antes de eso, Adolfo Cerque

da tuvo que vencer la primera difi
cultad que se presentó pronto en su
vida. A los siete, su garganta emitía
sonidos incontrolables y su cabeza
hada movimientos involuntarios.
Era blanco favorito de los niños más

crueles de la primaria. Dos décadas
después, supo que lo que padecía era
el síndrome de Tourette, un trastor
no del sistema nervioso que se here
day produce tics nerviosos. "Siempre
he dicho que tengo maestría y doc
torado en rechazo, discriminación
y acoso, y fue ahí donde comenzó".
Adolfo Cerqueda siempre se había

destacado en los deportes. Además
de llevarlo a clases de gimnasia y
varios géneros de danza, su madre
una locataria del Mercado Primero

de Mayo lo inscribió en lecciones
de canto. Eso mejoró su vida de ma
nera inesperada. El niño audicionó
para ingresar en el Coro de los Infan
tes de la Catedral Metropolitana en
el Zócalo. Los coristas vivían detrás
del Estadio Azteca, al lado del se
minario, en un internado para los
acólitos de la Catedral, muy lejos
de Ciudad Nezahualcóyod, uno de
los municipios más densamente po
blados del país, donde residía su
familia. El niño estaba fascinado,
pero su madre consideró que en la
rutina de su hijo había mucho canto
y poco estudio, y lo inscribió en una
escuela de monjas.
La disciplina de Adolfo Cerqueda

y su gozo y vocación por el arte y los
deportes lo llevaron, sin querer, a un
lugar insospechado: la administra
ción pública.
Mientras estudiaba Ciencias Polí

ticas y Administración Pública en la
Universidad Autónoma del Estado
de México, a la que también repre
sentó en la Asociación Nacional de
Estudiantes de Ciencia Política,
Cerqueda colaboró para una orga
nización fundada por una de sus
tías para atender a los jóvenes de

Neza con problemas de adicciones.
Por esa labor, en el año 2000 fue
premiado por el Instituto Mexicano
déla Juventud y fue enviado como
representante juvenil a la Organiza
ción de las Naciones Unidas.

Desde la adolescencia aprendió a
tocar las puertas correctas y a soli
citar apoyos al gobierno municipal.

Precisamente ahí, donde realizaba
todo tipo de gestiones, acudió para
hacer su servicio social antes de titu

larse. Veintiún años después volvió
a la alcaldía, pero para encabezarla.
"Empecé juntando a mis compañe
ros de la compañía de danza y teatro
y amenizábamos eventos políticos.
Descubrí que mi naturaleza era or
ganizar, guiar, dirigir y contener
grupos".
Sin abandonar el ballet, el jazz,

el teatro o los deportes, Cerqueda
realizó estudios en mercadotecnia,
procesos legislativos, políticas públi
cas, productividad y hasta coaching
político. Trabajó para un despacho
de consultoría empresarial, pero lo
dejó para convertirse en asesor del
expresidente municipal y diputado
Juan Hugo de la Rosa, y después
del perredista Héctor Bautista en
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el Senado de la República, a quien
le había coordinado la campaña.
Más adelante, Cerqueda también

dirigió la campaña de Juan Zepeda,
que en ese tiempo todavía militaba
en el PRD. Tanto Bautista como Ze
peda se convertirían después en los
adversarios de Adolfo Cerqueda; el
segundo contendió en las elecciones
de 2018 por Movimiento Ciudada
no. "Juan y yo hicimos una buena
dupla. Él recién había regresado de
Estados Unidos. Allá estuvo hacien
do teatro; quizá por eso logramos
hacer mancuerna".

Cerqueda acumuló experiencia
como secretario técnico del gabine
te de la administración municipal,
diputado local suplente, síndico
municipal y como director del Ins
tituto Municipal de Cultura Física
y Deporte.
"Tengo una obligación moral

con los deportistas, porque soy
deportista; me siento moralmente

obligado con los artistas porque he
me dedicado al arte y al fomento de
la cultura; tengo un compromiso
moral con las organizaciones de
la sociedad civil porque he sido
parte de una y también tengo un
enorme compromiso moral con los
comerciantes porque provengo de
la vida en un mercado y sé lo que es
despachar en un puesto", promete
el presidente municipal electo de
Nezahualcóyotl, hijo de un taxista,
exfuncionario jubilado del extinto
Departamento del Distrito Federal.
Cerqueda es padre de un hijo y

dos más están por integrarse a su
familia, si continúa sin tropiezos
el proceso de adopción. "Elegí la
paternidad hace varios años. Mi
hijo está por a cumplir 12". El niño
fue adoptado por la expareja de su
madre biológica. Para recuperarlo,
cuenta el político, tuvo que atrave
sar una tortuosa causa legal. Los
próximos hermanos mayores de su
primogénito, de 14y 16 años, están

en una casa albergue, en las últimas
etapas de la adopción.
Cerqueda, que compitió y ganó la

elección como candidato externo de
Morena, pertenece a Unidos por un
Mejor País, la agrupación política
nacional en la que participó después
de su renuncia al PRD.
"Pensé que seguiría realizando

mis actividades, o que estaría ha
ciendo arte en las compañías en
las que colaboro es miembro de la
mesa directiva del Coro Gay Ciudad
de México y México de Colores.
Pero no. Aquí estamos de nuevo en
Neza, donde empezamos, donde
queda tanto por hacer".

"Aquí estamos
de nuevo en

Nezahualcóyotl,
donde empezamos,
donde queda tanto
por hacer"
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£ £ "fc. T i tenía conocimiento de la
| \ 1 audiencia. No he tenido
X M tiempo de leer el expe

diente, ¡y veo que ya son muchos tomos!
Además, tengo laringitis, por lo que voy
a diferir esta audiencia al 18 de agosto a
las 9 am".
Así el cinismo... ah no, perdón, las

palabras del juez José Reynaldo Chuc,
del 13 de julio a las 3 pm. Sí, hace tres
días, en la audiencia inicial en Cancán,
por una controversia familiar, dirían
los abogados. En castellano, por un
divorcio entre vaya por una concha y
una taza de café bien calientito, pues lo
que leerá lo amerita el diputado de
Morena Luis Alegre, quien además,
déjenme decirles, es el mismísimo en
cargado de la Comisión de Tu
rismo, particularmente del Tren Maya,
e hijo de un acaudalado empresario, el
señor Gastón Alegre, dueño de radiodi
fusoras y hoteles en Quintana Roo.
Leído lo anterior, en este juicio fa

miliar ya se violentaron los prin
cipios fundamentales de proceso
e impartición de justicia, violentando
los derechos de la excónyuge Heidi
Changy de sus hijos.
Pues aunque no estén para saberlo,

déjenme decirles que, desde el día 25
de junio, la Secretaría de Acuerdos en
funciones de Juez de Instrucción, la li
cenciada Citlali Marisol Padilla Zúñiga,
del juzgado agendó dicha audiencia ini
cial, por lo que resulta un insulto y
una falta de respeto las palabras y el
actuar del juez oral.

rismo, particularmente del Tren Maya,
e hijo de un acaudalado empresario, el
señor Gastón Alegre, dueño de radiodi
fusoras y hoteles en Quintana Roo.
Leído lo anterior, en este juicio fa

miliar ya se violentaron los prin
cipios fundamentales de proceso
e impartición de justicia, violentando
los derechos de la excónyuge Heidi
Changy de sus hijos.
Pues aunque no estén para saberlo,

déjenme decirles que, desde el día 25
de junio, la Secretaría de Acuerdos en
funciones de Juez de Instrucción, la li
cenciada Citlali Marisol Padilla Zúñiga,
del juzgado agendó dicha audiencia ini
cial, por lo que resulta un insulto y
una falta de respeto las palabras y el
actuar del juez oral.
TODO ESTO COMENZÓ...

Cuando la señora le solicitó al di

putado Luis Alegre el divorcio,
y aunque el presidente López

Obrador dijo que los violentadores
de mujeres no trabajarán con él y, por
ende, supongo yo, no podrían pertene
cer a Morena, éste se enojó tanto que
la violentó, y esto no es un chisme.
Heidi habló para pedir ayuda, llegó
la policía y, acto seguido, se fue para
presentar una denuncia en la Fiscalía
Especializada en Delitos contra la
Mujer y por Razones de Género Zona
Uno del Estado de Quintana Roo: Car
peta de Investigación FGE/QR/CAN/
FEDCMTRG/03/756/2021 con Número
de Caso FGE/QR/BJ/03/4953/2021,

DIPUTADO CONSENTIDO

Acto seguido, el diputado, ha
ciendo uso delpodery de sus
relaciones, logró que se ordenara

en esta carpeta el "no ejercicio de la ac
ción penal", ¡así como lo están leyendo!,
violentando los derechos del debido
proceso, el cual actualmente se encuen
tra impugnado por Heidi Rebeca Chang.
El juicio familiar está en el Juzgado
Segundo de Proceso Oral Familiar,
en el cual se han cometido diversos actos

que benefician al mismísimo legislador.
Con decirles que doña Citlali Mari

sol Padilla Zúñiga, secretaria de Acuer
dos en funciones de juez de instrucción,
a su "diputado consentido" si no
cómo entender su actuar tan expedito
le ha resuelto escritos presentados el
mismo día, notificándole a la contra

TODO ESTO COMENZÓ...

Cuando la señora le solicitó al di

putado Luis Alegre el divorcio,
y aunque el presidente López

Obrador dijo que los violentadores
de mujeres no trabajarán con él y, por
ende, supongo yo, no podrían pertene
cer a Morena, éste se enojó tanto que
la violentó, y esto no es un chisme.
Heidi habló para pedir ayuda, llegó
la policía y, acto seguido, se fue para
presentar una denuncia en la Fiscalía
Especializada en Delitos contra la
Mujer y por Razones de Género Zona
Uno del Estado de Quintana Roo: Car
peta de Investigación FGE/QR/CAN/
FEDCMTRG/03/756/2021 con Número
de Caso FGE/QR/BJ/03/4953/2021,

DIPUTADO CONSENTIDO

Acto seguido, el diputado, ha
ciendo uso delpodery de sus
relaciones, logró que se ordenara

en esta carpeta el "no ejercicio de la ac
ción penal", ¡así como lo están leyendo!,
violentando los derechos del debido

proceso, el cual actualmente se encuen
tra impugnado por Heidi Rebeca Chang.
El juicio familiar está en el Juzgado
Segundo de Proceso Oral Familiar,
en el cual se han cometido diversos actos

que benefician al mismísimo legislador.
Con decirles que doña Citlali Mari

sol Padilla Zúñiga, secretaria de Acuer
dos en funciones de juez de instrucción,
a su "diputado consentido" si no
cómo entender su actuar tan expedito
le ha resuelto escritos presentados el
mismo día, notificándole a la contra
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LA CEREZA

Sería que el padre del diputado, Gastón Alegre, fue consejero de la Judi
catura del Estado de Quintana Roo por un periodo de 10 años.

¿>»iS# MEXICO
ASÍ NO SE PUEDE RATIFICAR

El nombra
miento
de Arturo

Herrera como

integrante
de la Junta
de Gobierno
de Banxico.

¿Dónde acredita He
rrera la carrera en New York Uni

versity que menciona en su CV?
¿Dónde acredita la candidatura de
Dr. en NYU o que fue profesor de
NYU? Vean las fechas y falta docu
mentación. Ojalá los senadores
pidan seriedad.

instruida en contra del c. Luis Javier
Alegre Salazar.

Este caso, este divorcio no sólo es
sobre violencia psicológica, sino
también emocional, hay pornogra
fía, etcétera... pero por respeto a Heidi
y a sus hijos no abundaré en el tema.

parte al siguiente día. No está por demás
aclarar que Heidi Chang, quien tiene
nacionalidad norteamericana, se
encuentra totalmente vulnerada ante

las autoridades locales de Cancán, QR
¿Se imaginan ooootra nota en EU sobre
la falta de justicia o el abuso de poder en
México contra un ciudadano americano?

Un caso más sobre la impunidad, falta
de derecho, de impartición de justicia
y del debido proceso en este país, ya
que lo único que la señora preten
día era divorciarse y que hubiera una
relación amable y cordial por sus hijos,
quienes son menores de edad.

Pero la soberbia, el nepotismo y el
tráfico de influencias ha llevado a que el
diputado federal tenga una posición pri
vilegiada en un juicio familiar y en una
denuncia por violencia, pisoteando los
derechos humanos de esta mujer.
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Minimes deAMLO
en Ciudad de México

Andrés Manuel López
Obrador está convencido
de que ante el compor

tamiento veleidoso de la clase
media en las elecciones la re

ceta es el regaño, por un lado,
y la galvanización del discurso
polarizador, por el otro. De ahí
que para recuperar la Ciudad
de México Claudia Sheinbaum
sumó esta semana a dos perso
najes que replicarán en lo local,
en forma y fondo, el discurso
presidencial. Serán Minimes de
AMLO.
Martí Batres en la Secretaría

de Gobierno y Sebastián Ramí
rez en la Dirección de Comuni
cación Social son hasta ahora los

nombramientos más importan
tes de la doctora luego del des
calabro electoral que partió en
dos a la capital.
El primero es viejo conocido

de la política capitalina la
única que realmente dominay
el segundo es un lopezobrado

rista producto de la cantera de
los hijos de AMLO. Tan dispar
binomio comparte, sin embargo,
la tendencia por el discurso des
calificador y polarizante.
Los nombramientos, el pri

mero de ellos muy cantado, au
guran la instrumentación de una
estrategia Minime con respecto
a la que cada mañana y a veces
también en fin de semana Ló
pez Obrador ejecuta.
Tras el 6 de junio Andrés

Manuel tomó en sus manos la

operación para revertir en la
siguiente elección las derro
tas que le tumbaron a Mo
rena la mitad de las alcaldías y
buena parte de las diputaciones
capitalinas.
Palacio Nacional se ha vuelto

la sede donde se toman las deci
siones de la capital. Claudia ha
tenido que aceptar esa vuelta a
los años 80 porque el proyecto
es uno y no admite réplica: lo
que decida AMLO se hará.
Con la llegada de Martí y Se

bastián se instalará una diná
mica que dejará atrás, por un
lado, los modos caballerosos de
Alfonso Suárez del Real y en la
que, por otro, habrá más comu
nicación propagandística, y ya
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no sólo informativa (que es el
fuerte de Claudia).
Es como si la conclusión del

hombre de Palacio fuera que las
elecciones se perdieron porque
no se polarizó lo suficiente para
galvanizar el voto duro de los
partidarios de Morena, y porque
no se acosó lo necesario a los

contrincantes. Si Claudia rehuye
ponerse los guantes, pues que
otros lo hagan por ella y desde
hoy, de nada vale esperar a las
elecciones venideras.
Claro que el arribo de Martí

también incidirá en que los pro
gramas sociales sean utilizados
con intenciones electoreras.

Batres no va a adquirir vestidu
ras institucionales luego de toda
una carrera de corte partidista.
Su perfil carece de moléculas
que no sean sectarias.
Pero más allá de los progra

mas, será en el campo de la
comunicación donde se notará

la diferencia en la política de la

Ciudad de México.

En la óptica de López Obra
dor, donde hubo buenos resul
tados el 6 de junio, quedarse
con 11 de las gubernaturas en
disputa, se debió a que en todas
las mañaneras ha habido un
mensaje consistente, reiterativo
y claro mediante el que se insu
fla a los ciudadanos de todas las

motivaciones para no aceptar
críticas o denuncias sobre las
muchas fallas de los gobiernos
morenistas.

Si para hacer penetrar ese dis
curso se requiere de abusar en
el uso de recursos públicos para
fines partidistas o machucar las
normativas, mala tarde para
esos formalismos legales. Sobre
todo porque en las elecciones
de 2024 necesitarán los más vo
tos posibles de la capital para la
candidatura presidencial.
Los Minime del tabasqueño

coparán el espacio capitalino
para atacar a la oposición, mo

vilizar más efectivamente a los
convencidos y beneficiarios de
programas, y replicar el tono ri
joso de Palacio. Ya veremos si el
experimento les resulta.
Sheinbaum sumó

a dos personajes
que replicarán en
¡o ¡ocal el discurso

presidencial
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Suspirantes
presidenciales

En pocos días pasamos del
"aspiracionismo" al "suspi
racionismo": de discutir a la

clase media y sus aspiraciones, a
comentar sobre la clase política y
los aspirantes (o suspirantes) a la
silla presidencial. Con el bande
razo de salida que dio el presi
dente López Obrador la semana
pasada, la contienda presidencial
2024 ya inició, no formalmente
pero sí de facto. A ese respecto,
pongo a su consideración algunas
reflexiones.

1. Tiempos. Algunos se han pre
guntado: ¿pero cuál es la prisa?
Hay quienes lo interpretan como
una intención de distraer de los

grandes problemas que enfrenta
el país. Sin embargo, no es nuevo
que las candidaturas presidencia
les comiencen a destacar luego
de las elecciones intermedias

previas a su elección. Vicente Fox
y Enrique Peña Nieto se fueron
posicionando y creciendo en las
encuestas desde tres años antes,
y Calderón por lo menos dos años
antes. AMLO ya tenía el empuje
de dos campañas presidencia
les previas, aunque las encuestas
documentaron un estirón en su

popularidad al menos dos años

antes de 2018. Según estos an
tecedentes, el timing no debería
sorprendernos.
2. Métodos. Aún no hay nada de
finido, pero parece que el candi
dato o candidata de Morena a la
Presidencia podría designarse por
el método de encuesta, uno de los
usos y costumbres de ese partido
político. Esa práctica tiene varios
problemas que ya he señalado en
este espacio, pero, bien que mal,
ha logrado algunos objetivos: de
signar candidaturas, casi siempre
compatibles con la preferencia de
los líderes, en muchos casos gana
doras, en pocos casos con rupu
turas, que resultan de un proceso
rápido, de bajo costo y bajo pleno
control del liderazgo. Entre los as
pectos negativos se han destacado
la falta de transparencia, la exclu
sión de nombres, las condiciones
de inequidad en la competencia,
el privilegiar el reconocimiento de
nombre sobre la labor partidaria o
el programa o propuesta, además
de que la encuesta no contribuye
a fortalecer un sentido de identi

dad y pertenencia política entre
la militancia o la población en su
conjunto, como lo haría un pro
ceso de elección.
3. listados. Uno de los proble
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mas de las encuestas de Morena
para seleccionar candidatos ha
sido la pregunta de a quién incluir
y a quién excluir. El Presidente
nombró a seis personajes como
posibles abanderados, pero en
los días posteriores se fueron al
zando manos y entreabriendo las
puertas a otras opciones. Claudia
Sheinbaum, quien recibió clamo
res de "presidenta, presidenta" en
un evento del 1 de julio, afirmó
esta semana que "cualquiera
tiene derecho a participar". Pero
por lo que hemos visto en las en
cuestas anteriores de Morena, ése
no ha sido el caso. El listado de la

encuesta es Un proceso de inclu
sión y exclusión.
4. Resistencia. No me refiero a
la oposición, sino al aguante de
las y los suspirantes. Aunque
parezca que está a la vuelta de la
esquina, el 2024 aún está distante
y cualquier cosa puede suceder.
Con una metáfora de la Fórmula

1, Sheinbaum arranca en la pole
position, mientras que Ebrard
parece estar en los pits luego del
colapso en la Línea 12 del Metro.
Pero ninguno de ellos, los actua
les punteros, pasaba por su mejor
momento durante el inesperado
banderazo de salida y la pregunta
es si otros competidores podrán
eventualmente dar el campa
nazo. El asunto no es rebasar en

la primera curva, sino ir adelante
en la recta final. La resistencia

de cada presidenciable estará a

prueba y lo que vayan diciendo
las encuestas será muy impor
tante en sus aspiraciones y posibi
lidades. Pero...

5. Desbarajuste. Las encuestas
van a ser eso, un desbarajuste,
por lo menos durante un tiempo
mientras queda claro a quién
incluir y a quién no, a cuántos y
por cuánto tiempo. Las encues
tas públicas seguramente van a
diferir en nombres, en números
y en porcentajes. ¿Debemos limi
tarnos a las seis "corcholatas" que
mencionó el Presidente o ampliar
la gama? ¿Debemos reportar el
resultado de apoyo entre pobla
ción general o entre simpatizan
tes morenistas? ¿Contra quién
de la oposición debemos carear
a los suspirantes morenistas en
los trial heats? Sí, habrá des
barajuste, pero lo cierto es que
habrá encuestas. La mayoría del
electorado quizá no lo sepa o no
le recuerde, pero en 1987 se nom
braron a seis distinguidos priistas
para la candidatura presidencial
de 1988, y hubo deliberación,
pasarelas, y toda una paraferna
lia en torno a la sucesión pre
sidencial. Lo que escaseaba en
ese entonces eran las encuestas

públicas. La ciudadanía no tema
elementos para saber quién de
los seis, todos hombres, tenía
más apoyo popular. Hoy, a pesar
de los posibles desbarajustes, los
más probable es que fluyan las
encuestas.

Con el banderazo de salida que dio el
Presidente la semana pasada, la contienda
presidencial 2024ya inició
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Lo que no quiere ver López Obrador

Una vez más, el presidente
Andrés Manuel López
Obrador bateó al goberna

dor de Michoacán, Silvano Aureo
les. No le dará audiencia, reiteró,
porque el entorno que los rodea
está muy politizado. Aureoles ha
querido ver al Presidente desde
el 29 de junio, cuando acudió a
Palacio Nacional con la esperanza
de que lo recibiera para entregarle
pruebas, dijo, de cómo el narco
tráfico ayudó a Morena a ganar
la gubernatura. Hizo bien López
Obrador en no aceptar que le den
documentos de un presunto delito,
porque estaría incurriendo en un
delito, pero hace mal en no plati
car con Aureoles sin que reciba
prueba alguna en estos momen
tos, porque la violencia que vive
Michoacán no tiene precedente.
El gobernador no es el único que
pierde con ello; él, sobre todo.
Aureoles tiene evidencia circuns

tancial del apoyo de los cárteles de
la droga al candidato de Morena
a la gubernatura, Alfredo Ramí
rez Bedolla, y según ha trascen
dido, también tiene testimonios
grabados de cómo el Cártel Jalisco
Nueva Generación presionó a elec
tores para votar por él y amenazó
a candidatas y candidatos para
que abandonaran la contienda el
mismo día de la elección. Varias

carpetas con información y evi
dencias que llevaba al Presidente
terminaron en manos del fiscal
general, Alejandro Gertz Mañero,
aunque se desconoce si se inició
una investigación a través de la fis
calía para delitos electorales.
Michoacán, mientras tanto, tiene

una amplia parte de su territorio en

manos de grupos criminales que
están peleando por las rutas de los
precursores de metanfetaminas
y fentanilo a Estados Unidos, y la
del hierro a los puertos del Pacífico
para vendérselo a los chinos en el
mercado negro. El Cártel Jalisco
Nueva Generación está embarcado

en una guerra regional para quitar
el control de esa zona a Cárteles
Unidos, compuesto de remanen
tes de las diversas organizaciones
criminales que operaban en ese
estado.

Las pruebas que tiene Aureoles
tienen un sustento circunstancial
con el voto en las elecciones del 6

de junio. El candidato de la alianza
opositora, Carlos Herrera Tello,
ganó 57 municipios en la con
tienda por la gubernatura, contra
56 que obtuvo Ramírez Bedolla.
De todos los municipios que ganó
Herrera Tello, sólo en Tepalcalte
pec, controlado por Cárteles Uni
dos, ha habido fuerte violencia en
las últimas semanas. Entre los que
ganó Ramírez Bedolla se encuen
tran Aguililla, Apatzingán y Buena
vista, donde se están escenificando
los principales combates entre los
cárteles, sin que las fuerzas federa
les intervengan.
En todos los municipios que

ganó Ramírez Bedolla, la dife
rencia promedio de votos sobre
Herrera Tello fue de 23%, aunque
en aquéllos con fuerte presencia
del crimen organizado, la diferen
cia se amplió al 40%. Si se analiza
todavía de forma más detallada el

comportamiento electoral, de los
10 municipios donde la diferencia
rompe con el promedio, en seis de
ellos hay una fuerte presencia del
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Cártel Jalisco Nueva Generación, y
en el 30% de ese universo, el pa
trón de voto fue extraordinario,
por lo irregular. En La Huacana,
donde en 2013 aparecieron los
grupos de autodefensa encabeza
dos, entre otros, por el doctor José
Manuel Míreles vinculado a gru
pos criminales metidos de lleno en
la exportación de hierro a China,
que previamente controlaba La
Familia Michoacana, el porcen
taje de votos para el candidato de
Morena fue de 83.5%.
A La Huacana es donde fue el en

tonces subsecretario de Goberna
ción, Ricardo Peralta, en el verano
de 2019, para hablar con los gru
pos armados y diseñar un plan de
pacificación. Peralta negoció con
miembros de la delincuencia orga
nizada, algo que nunca reconoció,
como tampoco admitió que haya
establecido vínculos con crimina
les vinculados al Cártel del Golfo
en Tamaulipas. En el municipio de
Gabriel Zamora, Ramírez Bedo
lla obtuvo el 66.3% de los votos,
mientras que en Múgica, alcanzó el
78.6% de la votación. La capital de
Gabriel Zamora es Lombardía, que
tienen azolada los grupos crimina
les y cuya carretera hacia Uruapan,
donde emboscaron a policías esta
semana, se encuentra bloqueada.
Los cárteles de la droga tienen

una fuerte presencia en 15 muni
cipios, en la parte oriente, centro

sur y sur de Michoacán, que ganó
todos, menos dos, el candidato
de Morena. Herrera Tello obtuvo
la victoria, además de en Tepal
catepec, en Churumuco, frontera
con Guerrero, donde los enfren
tamientos han sido intermitentes

en los últimos meses. El epicentro
de la violencia actual en Michoa
cán es Aguililla, una plaza que está
defendiendo Cárteles Unidos frente
al Cártel Jalisco Nueva Generación,
que ganó Ramírez Bedolla con el
46% del voto.
La diferencia de sufragios del

candidato de Morena frente a su ri
val en esos 15 municipios fue de 81
mil votos, casi el doble de la dife
rencia entre ambos en el resultado
estatal. Vista la elección incorpo
rando todas las variables en la enti

dad, en aquellos municipios donde
ganó Ramírez Bedolla, su ventaja
en votos sobre Herrera Tello fue de

112 mil, pero 90 mil 300 de ese to
tal, que significa el 71.6%, los sacó
de Apatzingán, Huetamo, Lázaro
Cárdenas, Múgica y Uruapan.
No es posible saber si es suficien

temente sólida y contundente la
documentación y las evidencias
que tiene el gobernador Aureoles
porque las mantiene reservadas
sobre la participación del crimen
organizado en las elecciones como
para anularlas, como lo desea. Esta
demanda es lo que le ha cerrado
la puerta de Palacio Nacional, al

incorporarlo en el ámbito electo
ral. Luego el Presidente reiteró que
no lo recibiría porque el proceso
electoral sigue en litigio; Aureoles
respondió que se trataba de seguri
dad nacional, chocando ambos en
la semántica.
Lo que plantea el gobernador

tiene sentido por lo que significa
que probablemente hayan actuado
e intervenido los cárteles de la
droga en las elecciones, pero tiene
que desechar su exigencia de que
se anule la elección. Si es un asunto
de seguridad nacional, que lo sa
que del ámbito electoral y refor
mule su petición de audiencia. Con
otro marco de referencia, el Presi
dente tendría que reconsiderar su
actitud si está realmente intere
sado en que México no se convierta
en un narcoestado, y recibirlo.
Aureoles tiene
evidencia
circunstancial del

apoyo de cárteles al
candidato de Morena

Sin embargo,
su demanda de
anularla elección

es lo que le ha
cerrado la puerta
de Palacio Nacional
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TU' 111' j.La feria del disparate
Hay que reconocer

que la cuarta trans
formación no deja

de sorprender. La gigantesca
capacidad para la ocurrencia
y el disparate no tiene límite.
No hay freno para sus parti
cipantes; parece una feria de
la verborrea. No importa la
tribuna, mientras más impor
tante, la burrada es mayor.
Las intervenciones públicas,
empezando por las del Presi
dente, no pasan por alguna
clase de tamiz. Pueden decir
una cosa y contradecirse en el
mismo evento sin problema
alguno. Como sabemos, es el
Presidente el que lleva la ba
tuta en el desvarío. Comparte
poco su escenario, de hecho,
los privilegiados han sido Ló
pezGatell, también conocido
El Doctor Muerte, y la Miss
Vilchis, mujer responsable de
acusar a periodistas y tuiteros
de hablar mal del Presidente.

Esta semana, la miss anun
ció enfrente del director de
la escuelita, que el debate
en Twitter era "irrelevante"

por el escaso porcentaje de
la población que usa esta red
social. Pues para ser irrele
vante su jefe le da mucha
importancia, porque en ese
mismo evento citó diversos
tuits y la propia funcionaría
se ha dedicado a satanizar las
cuentas de Twitter de diver
sos periodistas. "Las bendi
tas redes sociales", como las
bautizó el día de su triunfo el

propio López Obrador, parece
que ya se le voltearon por
que ya empezaron a satanizar
al medio. Hace unos meses
el Presidente explicaba que
Twitter era una red para fifís y
que el pueblo se expresaba en
"el Feis". Para ser un espacio
irrelevante, el Presidente y los
suyos le dedican demasiado
tiempo al Twitter y, como

buenos tuiteros, viven perma
nentemente ofendidos con lo
que ahí se publica.
Es claro que el ejercicio de

gobierno en este sexenio se
reduce a tuitear y mandar vi
deos, postear y andar en "el
Feis". Nada le gusta más al
Presidente, después de empu
jarse unas tlayudas o medio
kilo de barbacoa, que ponerse
a subir videos bateando o ca
minando como si no tuviera
nada que hacer o sentado bajo
la sombra de un árbol dando
clases de historia del país en el
que él imagina que vive. En su
afán de vituperar contra todos
y de sentirse el mexicano más
puro, dijo en estos días que
los españoles deben entender
que "hay una nueva realidad
en México y que ya no se per
mite robar". ¿Así o más claro?
Quizá se olvidó que hace años

uno de los españoles que llegó
fue su abuelo.
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Por supuesto el Presidente
ha hecho escuela. Alguien que
se siente el alter ego del Pre
sidente es el gobernador de
Veracruz, Cuitláhuac García.
Habla y gesticula como él. Es
posible que el gobernador sea
una de las personas más estú
pidas en América Latina. No
lo sabemos, pero hay pocas
dudas al respecto. Hace unos
días Cuitláhuac hizo una oda
de los baños públicos en las
gasolineras de su estado. Casi
al borde de las lágrimas, el
gobernador mencionaba que

ya no le cobraban las entra
das al baño, lo que reflejaba
la profundidad del cambio en
su tierra. Poco le faltó para
describir su experiencia en
las letrinas, pero era notoria
la satisfacción que le daba su
obra de gobierno. Recorde
mos que al empezar la pan
demia Cuitláhuac dijo que
no le preocupaba que el virus
viniera de Londres porque no
había vuelos de esa ciudad a
Veracruz.

Así, en medio de dispara
tes en los que se califica a una

red social de irrelevante y un
gobernador cercano al Presi
dente se regocija en los baños
públicos, el país atraviesa
crisis de salud, desabasto de
medicamentos, problemas
económicos y una inseguri
dad rampante. Nada bueno
puede dejar esto.

La capacidad para
la ocurrencia y el
disparate de la
llamada cuatroté
no tiene límite
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1 de agosto
El domingo primero de

agosto, vaya usted a
desayunar barbacoa o,

si prefiere, unas quesadillas o
gorditas de requesón, flor de
calabaza u hongos. Aproveche
el día para pasear con la fami
lia, ir de compras, practicar el
deporte de su preferencia, salir
a comer o para ver televisión,
leer, ir al cine.
Utilice su domingo como

acostumbra, sin tener la pre
ocupación que el domingo 6
de junio todos teníamos: lle
gar a buena hora a las urnas
para ejercer nuestro derecho
al voto, a elegir a nuestros
gobernantes.
El domingo 1 de agosto es

posible que encuentre usted
algunas casillas instaladas. Mu
chas menos que las del 6 de ju
nio, y seguramente con mucha
menos concurrencia. Se llevará
a cabo una consulta totalmente

irrelevante, producto de la ne
cedad del Presidente. En esa

consulta usted sólo puede res
ponder una pregunta.
La pregunta es: "¿Estás de

acuerdo o no en que se lleven a
cabo las acciones pertinentes,
con apego al marco constitu
cional y legal, para emprender
un proceso de esclarecimiento
a las decisiones políticas toma
das en los años pasados por los
actores políticos, encaminado a
garantizar la justicia y los dere
chos de las posibles víctimas?",
que no significa otra cosa que
si está usted de acuerdo en que
se investigue a los políticos de
acuerdo con las leyes vigentes.
Aunque quisiera, no podría es
tar en contra de ella, de forma
que no tiene sentido alguno
participar.
El objetivo original de López

Obrador era que la pregunta
mencionase concretamente a

los presidentes de 1988 a 2018,
pero eso sería ilegal. Además,
buscaba que esta consulta ocu
rriese de forma simultánea con

la elección del 6 de junio pa
sado, para movilizar a sus vo
tantes. También había pedido
que la revocación de mandato
(que será en marzo) se hiciese
ese mismo día, y así podría in
tervenir personalmente en la
campaña. No lo logró, porque
la oposición no permitió que
fuese en la misma fecha, y por
que la Suprema Corte negó una
pregunta aviesa.
En consecuencia, la consulta

del 1 de agosto no tiene utili
dad alguna, pero sí costos. En
 opinión de esta columna, tam
poco sirve de nada la revoca
ción de mandato, más allá de
reforzar el narcisismo presi
dencial, y complicar la gober
nabilidad. En ambos casos, se
causa daño al país sin ganar
nada, pero así ha sido este go
bierno desde el 1 de septiem
bre de 2018. No muy diferente
de su comportamiento como
oposición desde los años 90:
destrucción sin sentido.
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Esta columna siempre ha
promovido la participación
de la ciudadanía, el pago de
impuestos, el cumplimiento
de la ley. La mueve el conven
cimiento de que la democracia
exige un Estado de derecho
fuerte, pero también un go
bierno financieramente sano.

En no pocas ocasiones hemos
defendido el derecho de todos

a participar, pero también la
obligación de aportar, cosa que
no es popular.

Pero hay un trecho enorme
entre la democracia y el popu
lismo plebiscitario que intenta
construir el actual gobierno,
precisamente sobre consultas
absurdas como ésta, o referen
dums innecesarios y peligrosos
como la revocación de man
dato. Ni una ni el otro fortale

cen al país, como decíamos: por
el contrario, debilitan el interés
cívico por participar, reducen a
mero espectáculo las elecciones
y generan inestabilidad.
Así que esta columna sugiere

no participar, de ninguna ma
nera, en estas farsas. Guarde
usted su energía para las elec
ciones de verdad, las que ocu
rrirán en 2022 y 2023 a nivel
estatal, y en 2024 a nivel fede
ral. Ahí, desde hoy, lo conmino
a involucrarse de lleno mucho

antes, promoviendo ideas, ge
nerando debate, presionando
a los partidos, participando en
la organización de la jornada,
votando y vigilando. Ésa es la
democracia, y no vaciladas.
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Marcelo es leal; Ricardo, eficiente;
Sheinbaum, ninguna de las dos
Seguimos con el tema de

las corcholatas que cierran
botellas que contienen lí

quidos poco gaseosos e incípidos,
pero más aún, ningún recipiente
tiene todos los ingredientes que
necesita el degustador mayor.
Si la elección del candidato de

Morena para abanderarlos en
la contienda por la Presidencia
fuera totalmente imparcial, el
resultado sería diferente al que
arrojaría la encuesta que aplica
ese partido y que a todas luces
es cuchareada conforme a los

designios del líder moral de los
guindas.
La experiencia laboral de Mar

celo Ebrard y de Ricardo Monreal
los avala para cumplir con creces
con esa responsabilidad. Am
bos tienen los blasones suficien

tes para hacer un digno papel al
frente del Ejecutivo federal.
No alcanzaría el espacio de

esta columna para mencionar
los cargos que han tenido ambos
personajes; sin embargo, la di

ferencia entre ambos es que no
gozan de la misma confianza del
presidente López Obrador, mien
tras que de uno tiene pruebas
suficientes de su lealtad; al otro,

merced a las intrigas palaciegas
que lo han ajusticiado con motivo
del fracaso obtenido el pasado
6 de junio, por parte de Morena
en la capital del país, en donde la
joya de la corona, la Alcaldía de
Cuauhtémoc se perdió, sin consi
derar que la candidatura de Dolo

res Padierna era una apuesta que
llevaría a su partido al fracaso, le
han aplicado la sana distancia.
En cambio, siempre que se ha

cruzado AMLO en el camino

político de Marcelo, éste le ha
cedido el paso, tal como ocurrió
cuando ambos competían para
la jefatura de Gobierno del DF
en 2000 y en donde el carnal de
clinó a favor de AMLO, y luego
cuando Ebrard ganó la jefatura
de Gobierno de la CDMX apoyó
con todo a López Obrador, in
cluso en su locura de cerrar Pa
seo de la Reforma por semanas,
luego de que perdiera la elección
presidencial a manos de Felipe
Calderón.
Así llegaron a 2011, año en

donde se definió al candidato de
la izquierda mexicana a la Pre
sidencia de México, mediante
una encuesta; López Obrador o
Ebrard, uno iba a ser el candidato
del PRD para competir contra

Enrique Peña Nieto, el ganador
fue nuevamente el tabasqueño,
no obstante que Marcelo tenía la
delantera en las preferencias de
sus correligionarios.
Marcelo está probado en eso

de la lealtad, con hechos y accio
nes que avalan ese atributo y su
experiencia en el servicio público
lo colocan de forma natural en la
antesala de la Presidencia.
En contraste, Ricardo Monreal,

el más redituable operador polí
tico que tiene en estos momentos
el presidente, ha padecido el des
precio y la intriga palaciega como
nadie, incluso más de la que sufre
el canciller, ante la grilla barata
de los radicales que conforman el
equipo de AMLO.
El líder los senadores de Mo

rena no solo ha tenido que tender
puentes con la oposición, sino
resistir estoicamente las grillas
de un sector de Morena y del pro
pio gobierno de la 4T, quienes no
le perdonan que el presidente le
haya confiado la agenda legis
lativa de su proyecto, ni mucho
menos que su voz se escuche más

que otras en Palacio Nacional.
La forma en como le endosa

ron la factura de la derrota de
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Claudia Sheinbaum en la capi
tal del país a Ricardo Monreal,
responde a toda una maquina
ción que se gestó justo entre los
principales colaboradores del
presidente y porqué no decirlo,
también en su círculo familiar.

Por eso, decimos que Claudia
no ha sido leal con el presidente,
ya que lo engañó mediante re
portes fuera de la realidad que

señalaban como ganadores a
los candidatos de Morena en las

alcaldías de la CDMX y en las
cámaras de Diputados, federal y
local.

Incluso, en la víspera de la elec
ción, el "jefe" volvió a recibir la
información por parte de la jefa
de Gobierno de que tan solo se
iba a perder una alcaldía, la de
Benito Juárez y párele de contar.

Al presidente lo engañaron,
los resultados de los comicios
fueron la prueba del timo que le
hicieron varios de sus operado
res políticos, entre ellos la señora
Sheinbaum.
Ahora se le ha retirado la con

fianza, por ello le mandaron
como segundo a Martí Batres,
quien tiene línea directa y goza
de las confianzas de AMLO.
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Punto de
llegada y salida
Acelerar la sucesión divierte la atención,
pero no borra los problemas. Agrega
uno. El presidente López Obrador juega
sobre el límite y, jcuidado!, puede quedar

fuera de lugar.

Al parecer, la realidad doblegó
a la voluntad. El sexenio no
será de doce, sino sólo de tres

años... y falta por ver el cierre porque,
pese a la circunstancia, el presidente
López Obrador no ceja en el afán de ju
gar al fuera de lugar, sobre el límite, en
la rayita. Dobla la apuesta.
Justo cuando el crimen incrementa

su actividad y expande su dominio;
el empleo se recupera a paso lento;
la tercera ola pandémica amaga de
nuevo; la falta de medicinas enfada;
la bandera anticorrupción se deshil
vana; la inflación anula la mejora sala
rial; las consultas populares en puerta
presagian un laberinto... justo en ese
momento el mandatario ha resuelto

precipitar su propia sucesión.
El lance tiene varios efectos. Divierte

entretiene y distrae la atención, tras
ladando el foco sobre los suspirantes,
a los cuales el mandatario libera y con
dena, abriéndose él un cierto espacio,
mientras mete en un apuro a la oposi
ción. Genera eso, pero a la vez anuncia
el agotamiento de un esfuerzo insufi
ciente para consolidar lo emprendido y
alcanzar la meta pretendida.

• • •

Pese a ello, la decisión de abrir la suce
sión y cerrar el sexenio no es tan insó
lita como parece.
Hace ya tiempo los sexenios conclu

yen antes de su término y la sucesión
arranca antes de su inicio. Las eleccio

nes intermedias se han vuelto punto de
llegada y de salida. Los teóricos de la
corrección política presumen que, en

los últimos años, se alargó el margen
de gobierno y se acortó la duración
de la campaña. En realidad, sucede
lo contrario: se acortó el primero y se
alargó la segunda. La novedad ahí no
está.

Por lo demás, no es aventurado afir
mar que el desplante recoloca a Andrés
Manuel López Obrador en el campo
que siente dominar y donde se encuen
tra a gusto: el de disputar el acceso al
poder, no el de conciliar el ejercicio de
aquel, el del estratega de campaña, no
el del jefe de Estado.
Ir a ese campo le da algunas venta

jas: afloja y jala las riendas de la caba
llada entusiasmada con el concurso,
descuadra otra vez a la oposición,
mientras él se mantiene como factor
central del poder político y fortalece la
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leyenda que quiere por biografía, la del
héroe o la del mártir. Ahí, tampoco está
la novedad.

• • •

Sin ánimo de zaherir, lo asombroso
de la decisión radica en la peligrosa
circunstancia en la cual se tomó; el es
trecho callejón donde el mandatario se
adentra, en vez de salir; y la crisis por la
cual ya atraviesa su partido junto con
el método de selección de candidatos
que, en un descuido, podría dejar sin
plataforma a quien finalmente sea el
abanderado de Morena.

El rol de López Obrador ante su
partido confunde a los suyos y desca
lifica al dirigente formal, dejándolo
como gerente en turno. Por lo visto, el
mandatario solicitó licencia como mi

litante, pero no como líder. Ese soltar
y tomar las riendas del partido sin asu
mir a plenitud ni lo uno ni lo otro, vul
nera la posibilidad de institucionalizar
las relaciones internas de ese instituto
y reblandece su estructura.

Precipitar, así, la carrera presiden
cial sin cuidar el vehículo que podría
llevarlos a Palacio puede resultar un
fiasco. Elemento al cual se agregan
las supuestas encuestas para designar
candidatos. El descrédito de ellas es
proverbial, al nunca ser presentadas
pública ni privadamente. Qué precan
didato acatará el dictado de un sondeo
desconocido o levantado sólo en un

despacho.
Se pueden tener muchas corchola

tas, pero sin el envase pierden sentido.
O, como dice Enrique Campos, el en
vase sin corcholata pierde el gas.

• • •

A saber, si no quiso, supo o pudo, pero
el mandatario no transformó la alianza
electoral de su campaña en la alianza
política de gobierno. Todos cupieron
en la lucha por acceder al poder, pero
no en la práctica de ejercerlo.
El Ejecutivo fue descargando o anu

lando a quienes no daban muestra de
fe ciega, sin advertir que al restarlos
perdía a sectores o grupos sociales que
apoyaron su ascenso al poder dada la
garantía ofrecida por aquella plura
lidad. Una pluralidad contradictoria,
pero prometedora por su diversidad.
Un compuesto que, en el gobierno, de
rivó en un muégano seco y, entonces,
comenzaron los errores que, en lugar
de corregir, el mandatario profundizó,
adentrándose en vez de salir del calle
jón donde se metió.

Quizá es tarde para reconstituir la
riqueza y la complejidad de ese mo
vimiento y, así, precipitar la sucesión
sin contar con la plataforma de lanza
miento puede agravar, en vez de atem
perar los problemas.

• • •

Si precipitar el juego sucesorio se con
cibió como un ardid, ya no lo es. En
cuanto más de una persona interesada
en participar se anotó, la carrera dio
inicio. Desde esa óptica, si la idea era
restar visibilidad a los problemas en
curso o en puerta, se agregó uno más.
Y, sobra decirlo, lo ocurrido tras las
elecciones es delicado en extremo, por
no decir peligroso.
El repunte de la violencia criminal

con su cauda de tragedia evidencia no
una campaña contra del gobierno, sino
la estrategia fallida ante aquella. Con
todo y la vacuna, la tercera ola pandé
mica constituye un desafío superior al
anterior porque, esta vez, es imposible
cerrar la actividad económica y social.
La lenta recuperación del empleo en
combinación con la inflación amenaza
con estragos. La consulta de tentar la
inestabilidad política es un absurdo.
Esos y otros problemas la denuncia

de la corrupción sin castigo, el desa
basto de medicinas sin remedio, por
ejemplo ahondan el malestar social y
convocan a la movilización. Cuidado.

• • •

Sí, divierte formular apuestas sobre
quién puede quedar, el problema es
qué quedará después del juego. Lo
cierto es que el sexenio no será de
doce, sino de tres años y cualquier res
balón podría provocar un tropiezo de
más de seis.
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LA CUARTA
TRANSFORMACIÓN

Darío
Celis
O @dariocelise

Se cae venta de
Sí Vale a Sodexo

UES NADA, LA pretendida y muy contro
vertida adquisición de Sí Vale por parteP de Sodexo se cayó.
Fue hasta esta semana cuando se in

formó la decisión de The Up Group, que
preside Youssef Achour, la parte vendedora, de
concluir las negociaciones con la interesada que
encabeza Denis Machuel.
Tras un buen cierre en 2020 y un primer se

mestre de 2021 con mejores resultados financie
ros para el holding, el grupo decidió suspender
la venta, máxime porque Sí Vale fue de las que
más facturó.
El encargado de hacer el anuncio a la planta

ejecutiva fue Gaetan Chauderlot, director ge
neral de Up Groupe para América, en conferencia
con todos los colaboradores de la compañía que
lleva Gerardo Yepez.
En el mismo mensaje el directivo informó tam

bién que la Suprema Corte de Justicia de la Nación,
Youssef Achour que preside Arturo Zaldívar, había fallado a fa

vor de Sí Vale en el juicio relacionado con el SAT.
¿Se acuerda? Aquí se lo platiqué: el organismo

a cargo de Raquel Buenrostro reclamaba un adeudo originado en el 2004, por el cual
fincó un crédito fiscal que se litigó en los últimos años.
Este expediente con el SAT data de los tiempos en los que Sí Vale se llamaba Prestacio

nes Universales y era propiedad del Grupo Monex, que comanda Héctor Lagos Dondé.
La decisión de Up puso fin a una fusión que prácticamente era imposible que tuviera

un final feliz, por motivos de competencia económica y poder de mercado que hubiese
resultado de la unión Sí ValeSodexo.
Se hubiera dado paso a un monopolio que habría acaparado más del 52% de un mer

cado cuyo valor en México es de aproximadamente 8 mil millones de dólares anuales.
Este borrón y cuenta nueva deja tranquilo a Efectivale, de Pedro Kuri, que se comenta

en el medio de las prestaciones había iniciado consultas para denunciar en la Comisión
Federal de Competencia.
Otra que se alistaba con el organismo antimonopolios que maneja Alejandra Pala

cios era Swile, cuyo bufete Basham, Ringe y Correa, que capitanea Eduardo Kleinberg,
ya contaba con la instrucción de demandar.
Pero ya no fue necesario, dada la cancelación de la operación, un capítulo más en la

historia de Sí Vale.
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EL COMITÉ DE acreedores de
Aeroméxico pidió un segundo
aplazamien
to para re
cibir las
ofertas vin

culantes para
financiar la
reestructura

de la empre
Raúlsa que pre

MartínezOstosside Javier
Arriguna
ga y dirige Andrés Conesa. Se
fijó nueva fecha, ahora el 26 de
julio, para abrir espacio a más
interesados. Le referí que son
hasta ahora dos: el comité ad
hoc de bonistas donde destaca

Black Rock, de Larry Fink, y el
JP Morgan, que preside Jamie
Dimon. Sobre la venta del cré
dito de ASPA que le referí ayer,
le confirmó que el gremio lide
rado por Rafael Díaz Cova
rrubias aplicó efectivamente
268 millones de dólares que
correspondían a Aerovías. Los
otros 48.4 millones de Aeroli
toral no se tocaron. Los compró
Barclays, que lleva aquí Raúl
MartínezOstos, que inme
diatamente después los trans
firió a un tercero. El crédito se
vendió en el mercado secun

dario a precio castigado, una
práctica común en las rees
tructuras financieras del sec
tor aeronáutico. Los sindicatos

monetizan con descuentos que
oscilan entre un 20% y 50%. Si
tomamos esa referencia, los pi
lotos de Aeroméxico pudieron
obtener entre 215 millones y
135 millones de dólares por su
"claim".

THALÍA LAGUNAS TOMÓ ya un
rol preponderante. La toda
vía Oficial Mayor de la Secreta
ría de Hacienda desembarcará
en la Secretaría de la Función
Pública, que encabeza Rober
to Salcedo, como una suer
te de super subscretaria. Y es
que tendrá a su cargo todas las
unidades de Administración y
Finanzas del gobierno federal,
así como los Organos Internos
de Control de las entidades de
la 4T, a excepción de la Defen
sa Nacional, que comanda Luis
Cresencio Sandoval, y de la
Armada Marina de México, que
capitanea José Rafael Ojeda.
A Lagunas le crearon un área
similar a la Administración Ge
neral de Servicios de Estados

Unidos, instancia que planifica
y lleva a cabo el manejo econó
mico y eficiente de la propiedad
y registros del gobierno.

HOY EN LA madrugada el Insti
tuto de Salud para el Bienestar,
que dirige
Juan An
tonio Fe
rrer, debió
concluir la

asignación
de todas
las claves
de medica Thalía

Lagunasmentos que
se queda
ron pendientes porque fueron
declaradas desiertas sema

nas atrás por la Oficina de las
Naciones para Servicios de
Proyectos (Unops), que dirige
Fernando Cotrim. Estamos
hablando de alrededor de 700,
de un total de mil 650 que con
templó la compra consolidada.
El resto, unas 950 claves más,
es material de curación que
se irá sacando en las semanas
subsecuentes. Lo fincado has

ta ahora son primordialmente
genéricos que alcanzaron un
valor cercano a los 50 mil mi

llones de pesos. En este proce
so también intervino Thalía

Lagunas, quien con ésta se
despide de Hacienda.
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Y YA QUE hablamos del sector
salud, el que tiene un pie fuera
de la Comi
sión Federal
de Protec
ción contra
Riesgos Sani
tarios (Co
fepris) es
Virgilio Mi
randa. Se América

Orellanatrata del Ti
tular de la Di

rección Ejecutiva de Dictamen
Sanitario. Al interior de ese or
ganismo, que dirige Alejandro
Svarch, se vive algo parecido a
un caos. Desde que el subsecre
tario Hugo LópezGatell asu
mió su control hay una cruenta
lucha de poder. Miranda es alfil
del llamado "Zar anticorona

virus" y es cuestionado por sus
dictámenes sobre registros sa
nitarios. A América Orellana,
la titular de la Comisión de Au
torización Sanitaria, también
le atribuyen responsabilidades
de omisión.
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EQUILIBRISTA.
Estajémana se re
unieron el titular de
la SRE, Marcelo
Ebrard, yel de la
UIF, Santiago Nie
to, para revisar las
acciones de segui
miento a las rec&
mendaciones qué él
Grupo de Acción Fi
nanciera Internacio
nal ha realizado al

país en materia dé
combate al lavado
de dinero y finando!
miento al terrorismo.

El ¡efe de la UIF in
formó que México
será sede de la XLIII

pasión plenaria de
representantes del
GAFIiAT este me&y
adelantó qye asumi
rá la presidencia del
Grupo de Expertos
contra el Lavado de
Activos de la OEA.

MAGO, Para que
los ciudadanos se

enteren que cuen
tan con mecanismos

que permiten exigir
a sus autoridades

«pgsrindan cuentas,
él Senado y el Inai
firmaron un cMve
nio de colaboración.
Ambas instituciones

coproducirán una se
te de televisión que
el Canal del Congre
so transmitirá sema
nalmente sobre la uti

lidad y el valor de la
transparericoéri él
servicio público.
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La caza del Chapo
De la repulsa al estupor. A diferencia de leyen

da que rodeó a Pablo Escobar —perse
guido por la DEAy muerto en circunstancias
todavía no aclaradas—, el juicio y encarce
lamiento de Joaquín Guzmán Loe ra

en Nueva York ha generado reacciones diversas en la
prensa estadounidense.
El Chapo se convirtió en el personaje de extensas

crónicas y podcasts de la prensa convencional y de me
dios alternativos. Las coberturas de Keegan Hamil
fon para Vice destacan además por ser bilingües y su
intención de abarcar el maxiproceso (sic) que involucra
ría a los capos mexicanos, a los policías que los encu
brían —entre ellos Genaro García Luna y Edgar
Veytia — y a una clase política que transcurrió entre el
calderonismoy el peñismo.
Noah Hurowitz es un reportero 100% formado

en la prensa neoyorquina. Sus primeros trabajos fueron
publicados en The Village Voice y The Baffer. Y cubrió
el juicio a Guzmán Loera para la revista Rolling Slone.
La causa contra Emma Coronel dará material para
nuevas historias

En tanto, Hurowitz acaba de entregar un libro de
448 páginas con La historia no contada sobre el más in
fausto barón del narcotráfico (Atrial Books, 2021 j que
llegará a las librerías la próxima semana.

Los meses en la Corte del distrito de Brooklyn son la
base de esta investigación, completada por decenas de
entrevistas con exmiembros del Cártel de Sinaloa, perio
distas y figuras políticas mexicanas, además familiares
de Guzmán Loera, que arropan la versión de los agen
tes de la DEA que presumen haber recapturado y en
juiciado, ante la inopia de las autoridades mexicanas.

Según la reconstrucción del reportero de Rolling Sto
ne, la carrera criminal de el Chapo acumuló momentos
dramáticos y, a menudo, sangrientos —incluyen asesi
natos brutales y sobornos multimillonarios, casi siempre
en dólares— que terminaron abruptamente, por las am
biciones sin límitey la paranoia profundamente arraiga
da del capo sinaloense.

Ambos ingrediente fueron determinantes en el traba
jo que Sean Penn y Kate del Castillo realizaron
para esa revista, en el otoño del 2015, para localizar
lo y grabar su testimonio en un poblado de El Triángu
lo Dorado.

Esa historia queda encapsulada por una nueva his
toriografía del crimen organizado en México, que enfo
ca en la llamada guerra contra las drogas del sexenio
calderonista y la devastación causada en ambos lados
de la frontera por la introducción de opioides sintéticos
comoelfentanilo.

Efectos secundarios
CUARTETO. A seis días de la Cumbre de Toluca, todavía
resuenan los ecos del cónclave que reunió a los ebraristas
en la Hacienda San Martín, en las faldas de La Marque
sa. "Más que liderazgos partidistas, eran amistades que
Marcelo ha cultivado a lo largo de 35 años", acota uno
de los asistentes. "El rango de edades va de los 25 hasta
los 85 años", bromea otro. Ni líderes partidistas ni aseso
res electorales. Aunque había cuatro exvoceros de primer
nivel: Óscar Argüelles, compañero de 1,000 batallas
de Ebrard Casaubón; Gustavo Lomelí, excomunica
dor de Luis Carlos Ugalde y exdirector de TV Educa
tiva; Eduardo Del Río, exvocero de tres secretarías de
Estadoy coordinador de comunicación de la campaña
presidencial de José Antonio Meade, y el actual co
municador de la Cancillería, Daniel Millón.
REBASADOS. Ha pasado una semana de la firma

del acuerdo entre Americas Gold&Silver y el sindicato
minero, pero prevalece el bloqueo a la mina de San Ra
fael en Cosalá, Sinaloa, donde —por instrucciones pre
sidenciales— se incrementará la presencia de la Guar
dia Nacional. De continuar esta situación la empresa
minera canadiense iniciará el proceso de arbitraje inter
nacional, como era su plan antes del acuerdo.
AFECTACIONES. Más de 7,000 comercios del pe

rímetro A en el Centro Histórico de la CDMX se han vis
to afectados por plantones recientes. Los voceros de los
jubilados y pensionados del IMSS aseguran que no le
vantarán el bloqueo en Paseo de la Reforma hasta que
el gobierno de la República cumpla con sus exigencias.
La sede central del Instituto fue evacuada, ante la ame
naza de que los accesos serían bloqueados por los in
conformes. Zoé Robledo tiene la encomienda presi
dencial de lidiar con este entuerto y una rebelión en la
dirección de prestaciones médicas que obedece a gri
llas partidistas.
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La democracia en
tiempos de López
Obrador
Durante los últimos 35 años llevamos a cabo

varias reformas para eliminar el partido de
estado y las facultades metaconstitucionales
del presidente. Pensábamos que los cam
bios eran suficientes para garantizar un ma

yor equilibrio entre los poderes y los niveles de gobier
no, nos equivocamos, López Obrador ha sabido dar
vuelta a esos candados, para regresar a la presiden
cia imperial.

Dice que su 4T es una nueva etapa en la vida política
del país, tiene razón, en sólo 30 meses ha logrado, con
trolar la Corte, el Congreso, casi todos los organismos
independientes, poner contra la pared a los gobernado
res, intimidara los medios de comunicación e ignorar a
la sociedad civil organizada.

Ha aprovechado la forma en que se elige a los minis
tros para irse apropiando del control de la Corte y hoy
cuenta con 4 ministros incondicionales para seguir vio
lando la Constitución, a través de leyes inconstituciona
les, como las de energía, petróleo y la judicatura.
Tiene el control total del Congreso a través de su par

tido y sus aliados y hacía muchos años que no veíamos
un poder Legislativo tan sumiso a las decisiones presi
denciales. La eliminación y control de los organismos
independientes y los fideicomisos permite la discrecio
nalidad total para tomar decisiones y manejar el gasto
público. Ha usado en forma ilegal la procuración de jus
ticia, al SATy la unidad de inteligencia financiera, para
perseguir a sus críticos.

En las pasadas elecciones, Morena se comportó co
mo un auténtico partido de estado, usando los programas
sociales y los recursos públicos en su beneficio y el presi
dente López Obrador, fue abiertamente promotor de su
partido y candidatos, sin importarle violar la constitución.
Ha dado un golpe de estado al federalismo con el

nombramiento de delegados especiales, la reducción
de recursos, apoyos a los estados y su abierta inter
vención en las elecciones, que están provocando una
centralización del poder como no se veía desde varios
años. La intención de centralizar en una Guardia Nacio

nal militarizada la seguridad pública, esotra amenaza
a la soberanía y autonomía de los estados.

Los medios de comunicación y los periodistas inde
pendientes son diariamente amenazados y las organi
zaciones de la sociedad civil ignoradas, su populismo
es contrario a la creación de una ciudadanía informa

da y organizada.
Lo que hemos vivido en estos tres años es un retroce

so en la democratización nacional, es urgente elaborar
una agenda legislativa para garantizar que el partido
de estadoy la centralización del poder que se ha dado,
son sólo una pesadilla de la democracia en los tiempos
de López Obrador.
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¿Tiene solución la pobreza?
¿Están dispuestos a esperar
más tiempo los pobres?
El Consejo Nacional de Evaluación de la Política de

Desarrollo Social (Coneval) es un órgano constitucio
nal autónomo con personalidad jurídica y patrimo
nio propios con capacidad técnica para generar in
formación objetiva sobre la situación de la política

social y la medición de la pobreza en México.
Gracias al Coneval podemos conocer las verdaderas di

mensiones de la pobreza, el más grave problema nacional
que ninguno de los gobernantes que ha tenido México desde
1821 ha podido, querido o sabido resolver.

Peor aún, la situación que enfrentan actualmente millones de
mexicanos es una de las más graves de nuestra historia reciente.
Analicemos dos medidas de la pobreza. La alimentaria y

la de patrimonio.
Así las define el Coneval:

"Pobreza alimentaria: Incapacidad para obtener una ca
nasta básica alimentaria, aun si se hiciera uso de todo el in
greso disponible en el hogar para comprar sólo los bienes de
dicha canasta.

"Pobreza de patrimonio: Insuficiencia del ingreso disponible
para adquirir la canasta alimentaria, así como realizar los gas
tos necesarios en salud, vestido, vivienda, transporte y educa
ción, aunque la totalidad del ingreso del hogar fuera utilizado
exclusivamente para la adquisición de estos bienes y servicios".

En lo que a la alimentaria se refiere, Ernesto Zedillo re
cibió al país en 1994 con 21.2% de la población en esta si
tuación. El porcentaje se elevó a 37.4% después de su error
de diciembre y la crisis económica que este generó. A Vi
cente Fox le dejó en 2000 un 24.1 % de la población en
pobreza alimentaria.
En 2000 Fox le entregó el gobierno a Felipe Calderón

con este porcentaje en 14.0%. El bélico michoacano se dedi
có más a su estúpida guerra que a atacar la pobreza y a En
rique Peña Nieto le heredó un país con 19.7% de perso
nas en pobreza alimentaria.

Con Peña Nieto el porcentaje se redujo al 16.8% con que
en 2018 asumió el poder el presidente Andrés Manuel
López Obrador.

Se estima que para 2020 el porcentaje se elevó a 23.4%, el
segundo más alto desde 2000y el cuarto más alto desde 1992.
O sea que en 2000 no ganaron lo suficiente para comer

29 millones 427,157 personas.
En lo que a la pobreza patrimonial se refiere, el porcenta

je de personas en esta situación que recibió Zedillo en 1994
fue de 52.4, elevándose a 69.0% en 1996. En 2000 Fox
recibió este porcentaje en 53.6%, a Calderón se lo dejó en
42.9%y este a su vez se lo heredó a Peña Nieto en 52.3%.
AMLO lo recibió en 48.8%y se estima que en 2020 se elevó
a 55.9%, el porcentaje más alto desde 2000 y el segundo
más alto desde 1994.

Son 70 millones 403,892 personas en pobreza de
patrimonio.

Como quieran verse estos números, son demasiados pobres.
Y la mayoría de ellos lo seguirán siendo. Y morirán en la

pobreza porque, de acuerdo con el informe Movilidad So
cial en México 2019 del Centro de Estudios Espinosa Ygle
sias (CEEY) dado a conocer hace algunos días, siete de ca
da 10 mexicanos que nacen pobres, jamás conseguirán salir
de la pobreza.
O sea que decenas de millones de pobres morirán

siéndolo.

Se necesitarán décadas para resolver este problema, si es
que aún tiene solución, pero ya es hora de empezar a hacer
las cosas bien para que el porcentaje de mexicanos pobres
empiece a disminuir.

Esperemos que los pobres estén dispuestos a esperar más
tiempo.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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Tiene razón el presidente: si su gobierno no logra
pacificar el país, reducir significativamente la

violencia en los próximos tres años, lo que haya he
cho su gobierno en materia de corrupción, progra
mas sociales o formas de hacer política da exacta
mente igual. Lo mismo podemos decir al revés: si el
gobierno de López Obrador da resultados en segu
ridad, todas las pifias, dichos desafortunados y fra
casos administrativos pasarán a segundo término.

El gobierno insiste en que para pacificar al país
hay que atender las causas y que la violencia no se
combate con violencia, que fuego no se apaga con fue
go, sino con diálogo, una visión que se sintetiza en la
frase ya célebre de "abrazos, no balazos". La pregun
ta que no se ha podido responder es cómo se traduce
eso que suena muy bien en políticas públicas que den
resultados tangibles y que nos permitan medir con
certeza que vamos avanzando en el rumbo correcto.

Lo que está pasando enMichoacán, Zacatecas,
Tamaulipas o Guanajuato es un buen laboratorio
para hacer algunas preguntas a la política de segu
ridad del gobierno federal. Enzonas donde hayuna
lucha abierta por el territorio porque dos grupos se
han declarado abiertamente la guerra; donde las
instituciones del Estado, como las policías munici
pales y los puertos son parte de la disputa, y los re
cursos propiedad de la nación, como la gasolina o
las carreteras, fueron expropiadas por grupos de
lincuenciales; donde la sociedad civil está armada
hasta los dientes porque esta idea de que es el Esta
do, el gran Leviatán, quien nos protege a todos es
una quimera: ¿Existe alguna posibilidad de recons
truir la paz por la vía de la concertación?, ¿cómo se
dialoga con el crimen organizado?, ¿cuáles son los
límites del concesión del Estado frente a grupos cu
yo negocio es no solo ilegal sino que una buena par

te de éste se basa en la obtención de recursos de las

comunidades vía cobros de piso y extorsiones?
La pregunta más importante es cómo hacemos

para que la paz sea duradera. Cada vez que el algún
gobierno, a través de acciones u omisiones, ha bus
cado "controlar" al crimen organizado o favorecer a
ungrupo específico enuna región criminal como par
te de la política de paz, ha fracasado; invariablemen
te el rebote de la violencia ha sido mayor. La estrate
gia, verbalizada pero nunca sistematizada, de este
gobierno es, dicen, "atacarlas causas déla violencia",
pero no está claro cuáles son. La pobreza y la desi
gualdad son problemas estructurales que hay que
combatir radicalmente; los programas sociales, que
por supuesto son urgentes y necesarios, son funda
mentales pero no bastan, porque las causas van más
allá. El origen de la violencia tiene más que ver con la
debilidad misma de las instituciones del Estado (Po
derJudicial,policías,sistemapenitenciario,aduanas,
etcétera), con la pérdida del control del territorio y
con las condiciones de ilegalidad del mercado de las
drogas. Esto claramente no se resuelve con abrazos.

El reto de pacificar al país es enorme, no es de
corto plazo ni depende de la voluntad de una sola per
sona: la paz la construimos entre todos o no es paz.

El gobierno
insiste en que
para pacificar al
país hay que
atender las

causas y que la
violencia no se
combate con
violencia
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Las destrucciones de López
Obrador v la reconstrucción

Nunca en su historia, nuestro país había padecido un go
bierno cuyo único apremio y reflejo es la destrucción.
Es algo insólito, cuando se trata de un gobierno emergi
do de una justa democrática, y que no ofrece una visión
de país discernible más allá de un conjunto de lugares

comunes, vulgaridades, y frases prefabricadas. Es menos comprensi
ble aún, cuando México había cursado desde los años ochenta del si
glo pasado por un claro proceso de desarrollo de instituciones en línea
con el mundo globalizado, con los principios básicos de una demo
cracia liberal moderna y socialdemócrata, y de una economía de mer
cado abierta y eficiente. Fueron cambios que obtuvieron resultados, si
bien disparejos, alineados hacia un Estado competente con políticas
racionales de seguridad social, redistribución y combate a la pobreza,
banca central autónoma, impartición de justicia, educación pública de
calidad, competencia y superación de monopolios, información y esta
dística, transparencia y acceso a la información, derechos humanos,
anticorrupción, sustentabilidad y transición energética, entre otras nu
merosas cosas. Ciertamente, el proceso de cambio fue insatisfactorio
y/o insuficiente en muchos sentidos, y quedaron lastres y lagunas, so
bre todo en materia de corrupción, inseguridad, procuración de justi
cia, debilidad del estado de derecho, persistente pobreza extrema en
los estados del sur, sostenibilidad ambiental, y un magro crecimiento
económico, que hubieran tenido que ser subsanados progresivamente
en años subsiguientes dentro del mismo cauce o proyecto de desarrollo
moderno, liberal y democrático. Sobre todo, cuando este proyecto no
tiene alternativa real, funcional y creíble en un mundo contemporáneo
irreversiblemente integrado que no va a renunciar a libertades políti
cas, individuales y económicas esenciales, y donde las nuevas tecnolo
gías, y la lucha contra el cambio climático configuran nuevas e inesca
pables estructuras productivas.
El curso de desarrollo seguido desde los años ochenta ubicó a Mé

xico en la perspectiva de convertirse en una potencia emergente en el
concierto internacional, y mejoró de manera objetiva casi todos los
indicadores económicos y sociales. Sin embargo, el "modelo" nun
ca fue compartido y asumido de manera colectiva como el proyec
to nacional pertinente y viable por la mayoría de la población. No se

creó una nueva narrativa histórica que sustituyera al estatismo revolu
cionario y confrontara al populismo emergente. Persistieron discursos
de descalificación al "modelo" sin nunca ofrecerse alternativas asequi
bles (entre otras razones, porque no existen), y cundieron calificativos
falsamente derogatorios (como "neoliberal") que calaron hondo en el
imaginario colectivo. Así, las reformas, instituciones, y avances de dé
cadas se mantuvieron entre arenas movedizas, manchados por una
persistente corrupción, y más tarde probaron ser terriblemente frágiles
y vulnerables ante un fuerte brote populista, protagonizado por el hoy
presidente López y su partido. Así, su destrucción ha resultado ser in
usitadamente sencilla, a manos de alguien aparentemente movido por
el resentimiento, la ignorancia, una ideología arcaica, el mesianismo,
y la más pura y frenética ineptitud. La revista Nexos ha hecho un co
medido balance de la destrucción llevada a cabo por el gobierno del
presidente López (Destrucciones 201 82020 | Nexos) que dejaría sin
aliento al propio Calígula.

Destacan el NAIM en Texcoco; el Fondo de Estabilización de Ingre
sos Presupuestarios; Licitaciones Petroleras; la Transición Energética;
Subastas de Energías Limpias; la política social a través de Prospera
 Progresa; el Estado Mayor Presidencial; el Instituto Nacional de Em
prendedor; ProMéxico; el Seguro Popular; el Fondo para Enfermeda
des Catastróficas; la Reforma Educativa; el Instituto Nacional de Eva
luación de la Educación; el sistema de distribución de medicamentos;
las estancias infantiles; el Sistema Nacional de Investigadores; institu
ciones de ciencia y tecnología; el Fondo Nacional para la Cultura y las
Artes; la Policía Federal; el Centro de Investigación y Seguridad Na
cional; más de 80 fondos y fideicomisos de ciencia, medio ambiente,
educación, minería, MIPIMES y desastres naturales; seguro de separa
ción y seguro médico de funcionarios, y 10 subsecretarías de Estado,
entre otras muchas cosas. Todo ello, además, del envilecimiento, cap
tura e inutilización de numerosos organismos autónomos del Estado.
El cómo ha sido posible toda esta rabiosa destrucción sin que se

hayan activado contrapesos y reacciones relevantes, es algo que aún
debe explicarse cabalmente. Lo que es indudable es que la recons
trucción, que será larga, doloroso y costosa, deberá ser brújula de
próximos gobiernos.
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Rayuela
Segundo fallo de un
tribunal en favor de Ici

ley eléctrica.
¿Habrá quien haya

contabilizado
resoluciones en contra de

este gobierno?
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Ebrardismo mantiene ganancias //Momea!,
con Morena o... fí Rosario se queda sin
abogado//Agridulce: ovaciones en Cannes
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

POR SI ALGUIEN dudara de la
fuerza política que mantiene e in
crementa el ebrardismo, ayer fue
designado el poblano Ignacio Mier
como coordinador de los entrantes

diputados federales de Morena. En los hechos
es una confirmación, pues Mier ya ejercía tal
cargo en la legislatura por fenecer, dejado ahí
por Mario Delgado, al ser éste enviado a dirigir
el partido guinda.

NO TUVO MIER en su primer periodo de ges
tión interina demasiados brillos. En todo caso,
es recordado por la torpe frase con la que quiso
desentenderse del caso de su paisano diputa
do, Benjamín Saúl Huerta, acusado de abusos
sexuales contra menores de edad. "¿Habría
que desaforarlo?", reporteros le preguntaron
en abril del año en curso, a lo que el ahora rati
ficado respondió: "no, porque no lo hizo en su
función como diputado federal, lo hizo en su vi
da personal". Luego se vio obligado a darle un
giro a su postura, pero tal declaración lo pinta
políticamente de cuerpo entero.

EL EBRARDISMO CONCENTRA así el con
trol de la Secretaría de Relaciones Exteriores,
desde donde despliega una especie de vicepre
sidencia civil del país, del partido Morena (con
Mario Delgado) y de la Cámara de Diputados
federal. Además, debido a sus excedidas facul
tades, ha ido tejiendo alianzas con personajes
de primer nivel del gobierno estadunidense
y de empresarios y políticos no morenistas,
ansiosos de contar en 2024 con una opción
"moderada", "institucional", "confiable".

EN EL SENADO, por su parte, Ricardo Mon
real Ávila avanza cada vez de manera más
abierta hacia la consolidación de su figura
personal, no dependiente de Palacio Nacional,
como aspirante a una candidatura presidencial
en 2024 que, si fuera por Morena, mejor, pero
no necesariamente.

EL ZACATECANO "DESEA" ser el candida
to del partido en el poder, pero si no lo fuera,

y no recibiera alguna oferta política suficiente
para mantenerse en el obradorismo, podría
asomarse a planos alternativos e incluso
confrontacionales. No es menor el reto de
afirmar públicamente que él estará en la
boleta electoral de 2024 y espera que sea con
Morena y con AMLO.

NO LE HAN durado los abogados a Rosario
Robles Berlanga. El más reciente, Sergio Artu
ro Ramírez, renunció ayer a la defensa jurídica
de la dos veces secretaria del gabinete de En
rique Peña Nieto. Dijo el dimitente que Robles
Berlanga no le dio los elementos para negociar
con la Fiscalía General de la República la po
sibilidad de convertirse en testigo protegido;
en específico, no aportó nada contra Luis
Videgaray ni de otros funcionarios peñistas de
alto nivel. Por lo pronto, la ex perredista no ha
logrado el beneficio de llevar el proceso judicial
en su domicilio.

EN EL COLMO del cinismo, la directiva actual
del Partido Revolucionario Institucional, a
cargo de Alejandro Moreno, pretende usar la
represión ordenada en 2006 en Oaxaca por
Ulises Ruiz, cuando era gobernador priísta,
para justificar la expulsión de ese opositor in
terno; priísmo en general que guardó silencio
de aquellos actos de barbarie política hasta que
ahora le conviene usarlos. Vaya desvergüenza.

Y, MIENTRAS THE New York Times afirma
que fuentes diplomáticas de Israel le asegu
raron que no tienen por qué colaborar con
México en la extradición de Tomás Zerón de
Lucio, el ex policía que fue clave en la siembra
de "pruebas" de la "verdad histórica" sobre los
normalistas de Ayotzinapa, pues nuestro país
"ha apoyado las indagatorias de la Organiza
ción de las Naciones Unidas sobre las denun
cias de crímenes de guerra de Israel contra
los palestinos", ¡hasta el próximo lunes, con la
agridulce noticia de que algunas de nuestras
desgracias nacionales, tratadas cinematográfi
camente con buen oficio y sensibilidad, han ga
nado varios minutos de ovaciones en el Festival
de Cannes: Arcelia Ramírez como actriz princi
pal de La civil y Tatiana Huezo como directora
de Noche de fuego!
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• Monreal espera estar con Morena
Quedan para el registro las palabras del senador Ricardo Monreal, nos dicen, sobre la
sucesión en la 4T: "Voy a estar en la boleta, espero estar con Morena y con el Presidente
López Obrador". El zacatecano hasta ahora no ha sido mencionado, con nombre y ape
llido como los demás, en la lista de posibles sucesores del Presidente, quien, a su vez,
ha referido que él es el "destapador". Por eso, los señalamientos de ayer del también
presidente de la Junta de Coordinación Política de la Cámara alta parecen encarrilarlo
en una vía distinta a la que recorren ya el canciller Marcelo Ebrard, la Jefa de Gobierno
de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, y en total los ocho apuntados en la lista.
Monreal dijo también: "Soy un aspirante normal, no un ambicioso vulgar. Me he pre
parado para esto muchos años y, a pesar de que la campaña anticipada genera mucho
ruido y mucha descalificación, sí voy a estar ahí, puntual a la cita".

«Los que ganan en San Lázaro
Nos comentan que tras la elección de Sergio Gutiérrez Luna como el alfil de Morena
para presidir la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados y de Ignacio Mier Velaz
co como repetidor en la coordinación de ese grupo parlamentario para la siguiente
legislatura, hubo tres ganadores dentro de la cúpula morenista: el canciller Marcelo
Ebrard con Mario Delgado que sigue vigente en las decisiones de la fracción; la Jefa de
G obierno, Claudia Sheinbaum, tras la unidad promovida entre los legisladores duros
que hay en el país vía la secretaria general, Citlalli Hernández, y el Grupo Texcoco,
que encabeza el senador Higinio Martínez, a través de César Agustín Hernández
quien será el coordinador de los diputados mexiquenses. Ahora, el grupo parlamen
tario mayoritario deberá trabajar para mantener al PVEM y al PT, como firmes aliados,
ya que en las elecciones recientes perdió medio centenar de legisladores.

• La gestión de Astud lo
El que rindió ayer su sexto y último informe de labores fue el gobernador de Guerrero,
el priista Héctor Astudillo, a quien afines y opositores le reconocen como grandes
logros de su administración la instrumentación de acuerdos y acciones para reducir
la incidencia delictiva y, centralmente, el conveniente manejo del tema de la goberna
bilidad en una entidad que tiene la explosividad en el ADN. En corto o públicamente,
integrantes de la clase política de la entidad e incluso de la nacional, refieren que el
estado que hace apenas unos pocos años era un polvorín hoy ofrece muchas mayores
certezas en todos los ámbitos. Astudillo, nos comentan, además, es un político pro
fesional, de los de 24 horas, y habrá de entregar a su sucesora, la morenista Evelyn
Salgado, un Guerrero afianzado y en buenos puntos de equilibrio.
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• La justificación del método
Por cierto que fue el dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, quien se apuró a
responder a los cuestionamientos, entre ellos los del propio Ricardo Monreal, sobre
la aplicación de una encuesta para designar al candidato presidencial de los guindas
en 2024. "Hay algunos a los que les gana la ambición y que no están de acuerdo en las
encuestas en las que participan, cuando no ganan, pero cuando ganan están a favor de
las encuestas", señaló Delgado quien, cuando le preguntaron si se refería al zacatecano,
aclaró que no, pero pidió no desprestigiar las encuestas, antes de hacer una sugerencia
a los interesados en la sucesión: "Recomiendo a todos los que están interesados que
sigan como hasta ahora, enfocados en sus tareas correspondientes, en dar resultados,
en apoyar la Cuarta Transformación, en tener lealtad al Presidente de la República,
porque es lo que va a evaluar finalmente México a través de las encuestas". Uf.

«Suena el PAN para la Jucopo
Así que la determinación de Morena de buscar en San Lázaro la Presidencia de la Mesa
Directiva que se encarga de articular los trabajos legislativos y no la Junta de Coor
dinación Política donde se operan los acuerdos políticos del órgano legislativo, pre
cipita algunas decisiones. Y es que, nos comentan, quien ahora podría quedarse con el
control durante un año de la Jucopo es Acción Nacional y en las filas de ese partido a
quien se ha señalado como el posible coordinador parlamentario es a Jorge Romero
Nos recuerdan que la nueva conformación de la Cámara de Diputados obliga abuscar
el mayor de los consensos en los temas, entiéndase con ello las iniciativas que promo
verá principalmente la 4T, aunque también la oposición para evitar que la próxima
legislatura se convierta en una más en la que se imponga la parálisis.

• Difusión masiva de la consulta en CDMX
En días recientes, la Jefa de Gobierno capitalino, Claudia Sheinbaum, ofreció al Ins
tituto Nacional Electoral espacios físicos para difundir la consulta popular sobre el
enjuiciamiento a los expresidentes porque, desde su percepción, había poca promo
ción para alentar a los mexicanos a participar el próximo 1 de agosto. Este jueves, nos
comentan, el instituto le tomó la palabra a la mandataria: la presidencia del Consejo
General dio el visto bueno para utilizar los cerca de dos mil espacios en estaciones del
Metro y Metrobús, pantallas digitales en vía pública y demás mobiliario urbano de la
capital. Esta difusión se suma a los spots que se transmitirán en medios masivos, con
lo que se espera lograr que la población, al menos la capitalina, acepte el proceso como
una oportunidad de opinar, aunque los partidos de oposición lo vean más bien como
un derroche de recursos.
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Las consecuencias para habitan
tes de comunidades y munici
pios que han sido desalojados

de sus lugares de origen por grupos
armados o conflictos entre los pro
pios pobladores, envueltos en añejas
disputas, ignorados por las autorida
des, se registraron en Oaxaca, en don
de los habitantes de Río Santiago re
tuvieron a decenas de efectivos de la

Guardia Nacional, policías estatales e
integrantes de la Fiscalía.

Para liberarlos, los habitantes de ese poblado
exigen la presencia del gobernador priista, Ale
jandro Murat Hinojosa, por la falta de atención
del secretario de Gobierno a los problemas que les
han expuesto tras ser desplazados a tiros por los
habitantes de Santiago Xochitepec, problema que
se ha multiplicado también en otras entidades, por

rivalidades similares o acoso de grupos criminales.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Echar a andar el proceso de sucesión presidencial con
tanta anticipación, para tratar de distraer la atención
de los muchos problemas que día a día se agravan en
el país —aun cuando algunos de sus seguidores nie
gan que sea así— motiva una pregunta que se empieza
a repetir en muchas partes de la República: ¿Podrá An
drés Manuel López Obrador evitar que los aspirantes
a los que ha mencionado a sucederlo, que realmente
tienen posibilidad de lograrlo, inicien su activismo?
Eso, a pesar de promesas públicas de lealtades, agra
decimientos, debilidades o riesgos a provocar enojo
o malestar del mandatario, va a desatar prematuros
enfrentamientos, reproches y golpeteo entre grupos
que simpaticen y apoyen o que algunos empiecen a
atraer atención y reflectores, más pronto que tarde
despertarán recelo en el hoy ocupante de Palacio Na
cional, cuyas mañaneras y continuas giras dejarían
de contar con ellos.

Ayer, por cierto, Ricardo Monreal, el varias veces
excluido por el Presidente entre los nombres de su
posible sucesor, le aseguró a Joaquín LópezDóriga
en Radio Fórmula, que él "espera estar en la boleta
presidencial con Morena"; que no coincide en la suce
sión anticipada de que la candi data de López Obrador
sea Claudia Sheinbaum; insistió en que el método de
encuestas para elegir candidato, "está desgastado" y
reiteró su desacuerdo en que se anticipara el proceso.
Por más intentos de promover la participación ciu
dadana en la consulta popular del i de agosto para,
supuestamente, "enjuiciar" a los cinco antecesores
del Presidente López Obrador, al menos las clases
medias, vapuleadas en las mañaneras por no haber
votado por Morena en las elecciones capitalinas del
6 de junió, no parecen dispuestas a acudir a las urnas.
De llegar a darse esa "venganza de aspiracionistas
maltratados", será difícil que se alcance el porcentaje
de votos necesario para proceder contra "los actores
políticos" del pasado, que no son sino los antecesores
del tabasqueño, que en dicha j ornada electoral podría
fracasar de nuevo.
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Las consecuencias para habitan
tes de comunidades y munici
pios que han sido desalojados

de sus lugares de origen por grupos
armados o conflictos entre los pro
pios pobladores, envueltos en añejas
disputas, ignorados por las autorida
des, se registraron en Oaxaca, en don
de los habitantes de Río Santiago re
tuvieron a decenas de efectivos de la

Guardia Nacional, policías estatales e
integrantes de la Fiscalía.

Para liberarlos, los habitantes de ese poblado
exigen la presencia del gobernador priista, Ale
jandro Murat Hinojosa, por la falta de atención
del secretario de Gobierno a los problemas que les
han expuesto tras ser desplazados a tiros por los
habitantes de Santiago Xochitepec, problema que
se ha multiplicado también en otras entidades, por
rivalidades similares o acoso de grupos criminales.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Echar a andar el proceso de sucesión presidencial con
tanta anticipación, para tratar de distraer la atención
de los muchos problemas que día a día se agravan en
el país —aun cuando algunos de sus seguidores nie
gan que sea así— motiva una pregunta que se empieza

a repetir en muchas partes de la República: ¿Podrá An
drés Manuel López Obrador evitar que los aspirantes
a los que ha mencionado a sucederlo, que realmente
tienen posibilidad de lograrlo, inicien su activismo?
Eso, a pesar de promesas públicas de lealtades, agra
decimientos, debilidades o riesgos a provocar enojo
o malestar del mandatario, va a desatar prematuros
enfrentamientos, reproches y golpeteo entre grupos
que simpaticen y apoyen o que algunos empiecen a
atraer atención y reflectores, más pronto que tarde
despertarán recelo en el hoy ocupante de Palacio Na
cional, cuyas mañaneras y continuas giras dejarían
de contar con ellos.

Ayer, por cierto, Ricardo Monreal, el varias veces
excluido por el Presidente entre los nombres de su
posible sucesor, le aseguró a Joaquín LópezDóriga
en Radio Fórmula, que él "espera estar en la boleta
presidencial con Morena"; que no coincide en la suce
sión anticipada de que la candi data de López Obrador
sea Claudia Sheinbaum; insistió en que el método de
encuestas para elegir candidato, "está desgastado" y
reiteró su desacuerdo en que se anticipara el proceso.
Por más intentos de promover la participación ciu
dadana en la consulta popular del i de agosto para,
supuestamente, "enjuiciar" a los cinco antecesores
del Presidente López Obrador, al menos las clases
medias, vapuleadas en las mañaneras por no haber
votado por Morena en las elecciones capitalinas del
6 de junió, no parecen dispuestas a acudir a las urnas.
De llegar a darse esa "venganza de aspiracionistas
maltratados", será difícil que se alcance el porcentaje
de votos necesario para proceder contra "los actores
políticos" del pasado, que no son sino los antecesores
del tabasqueño, que en dicha j ornada electoral podría
fracasar de nuevo.
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Una revolución es una lucha entre pasado y futuro
Fidel Castro

La historia de Cuba ha sido, des

de su origen, trágica; con la lle
gada de los españoles a la isla

explotaron sus riquezas y también
laboral mente a la población hasta
disminuirla, tanto, que fue necesario
traer esclavos de origen africano para
cubrir la falta de mano de obra.

La independencia de Cuba se consiguió hasta el
año de 1902 bajo el auspicio de Estados Unidos. Con la
independencia se desarrolló el comercio con Estados
Unidos, crecieron las grandes inversiones norteame
ricanas y su influencia en el gobierno, lo que generó
descontento en diversos círculos políticos, provocan
do diferentes tipos de gobierno, hasta la llegada, me
diante un golpe de Estado, del sargento Fulgencio
Batista, quien con la nueva Constitución de 1940 es
nombrado Presidente Constitucional; posteriormen
te, pierde el poder y lo consigue nuevamente con otro
golpe de Estado, en 1952.

El gobierno de Batista reprimió casi todas las liber
tades, pero fue reconocido por el gobierno de Estados
Unidos, que volvió a realizar grandes inversiones,
principalmente en casinos y hoteles, generando el
desarrollo de todo tipo de negocios ilícitos y gran des
contento social.

Bajo estas circunstancias llegó la Revolución cu
bana, al mando de Fidel Castro, que triunfó en 1958,

convirtiendo a Cuba al comunismo bajo el auspicio
de la entonces URSS, por lo que fue excluida del co
mercio internacional por las restricciones de Estados
Unidos. Inició un nuevo periodo de esperanzas para
hacer de Cuba un mejor país, y así lo parecía, pero
todo fue cambiando, las libertades coartadas e im
plementando un control total; fue hasta 1974 que se
permiten las primeras elecciones, las cuales han con
tinuado, pero bajo el esquema comunista, por lo que
no son directas, sino que se elige al gobernante a tra
vés del parlamento del partido, el cual es controlado
por el propio gobierno.

Después de más de sesenta años de comunismo,
todo se ha distorsionado en Cuba, creció la pobreza
de forma dramática, creció también la prostitución, el
comercio informal y un mercado negro donde todo se
compra y se vende a precios desconcertantes; sin em
bargo, al mismo tiempo se fue desarrollando una in
dustria hotelera de primer mundo, que rompe con el
principio de la doctrina comunista, que genera gran
des ingresos, pero el mayor ingreso se recibe de las
remesas de los cubanos exiliados en Estados Unidos.

Fidel Castro logró convencer y generar un discurso
para su pueblo, haciendo que resistiera las carencias
y manteniendo la lucha por la dignidad de Cuba, pero
con su muerte y el desarrollo de las redes sociales, ya
no se puede controlar la información, además de que
ya no hay discurso que convenza.

Hoy en Cuba ya no soportan tanta hambre, que
sumada a la pandemia de Covid y la falta de medici
nas, no pueden más que manifestarse y protestar para
poder seguir con vida, no hay policía que los pueda
contener eternamente, por ello la revolución conti
núa, ojalá los lleve a mejorar su calidad de vida.
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Hace una semana finalizó oficial
mente el ciclo escolar 2020

2021 impartido de principio
a fin de manera virtual para atender la
contingencia sanitaria, con lo que ha
bría comenzado la cuenta regresiva pa
ra retornar a las aulas de manera presen
cial a partir del próximo periodo.

Con el cierre del ciclo, concluyeron actividades más
de 25 millones de estudiantes y 1.2 millones de docen
tes en más de 230 mil planteles de nivel básico en todo
el país, tanto de escuelas públicas como privadas, entre
quienes una amplia mayoría tuvo como principal herra
mienta de aprendizaje el contenido de Aprende en Casa,
la estrategia implementada de forma emergente por las
autoridades educativas federales para poder impartir
contenidos didácticos por medio de programas de radio
y televisión.

Sin lugar a dudas ha sido un reto llevar a cabo activi
dades docentes a distancia, particularmente para nive
les de educación preescolar y básico. Pero tal parece que

el inicio del próximo ciclo escolar —a comenzar el próxi
mo 30 de agosto— traerá consigo un desafío igualmente
titánico, pues —aparentemente— marcaría el regreso a
clases presenciales, tras casi año y medio de haberse
suspendido. Así lo anunció el Presidente López Obrador,
quien considera que —en palabras suyas— no hay nada
que impida el retorno, por lo que la próxima semana se
anunciaría el plan detallado para llevarlo a cabo.

No cabe duda que la necesidad de volver al entor
no presencial es mayúscula. En este sentido, mucho
se avanzó con el esquema de vacunación aplicado de
forma específica al personal de planteles educativos,
como una medida para acelerar el regreso a las aulas. A
ello se suma el avance gradual del programa de vacu
nación para la población en general, que actualmente
abarca a los primeros grupos de personas de 30 años o
más.

Sin embargo, la insistencia y próxima oficialización
del retorno a clases presenciales, a partir de agosto, se da
en medio de la ya cada vez más evidente tercera ola de
contagios, que tiene lugar en nuestro país desde hace ya
varias semanas, con niveles similares a los registrados a
inicios de este año, en donde se atravesó por una crítica
situación en materia de salud a nivel nacional.

Por otro lado, existe evidencia de que volver a las
aulas de manera anticipada no es una buena estrate
gia. Así sucedió en el estado de Campeche, en donde,
al haber estado en semáforo epidemiológico verde
durante varias semanas, se tomó la decisión de volver
a las aulas sólo para ser suspendida apenas unos días
después, ante el repunte casi inmediato de contagios en
los colegios.

Si bien para el Presidente no se trata más que de un
"pequeño rebrote de contagios", México aún se sitúa
como el cuarto país con más muertes por Covid en el
mundo, después de Estados Unidos, Brasil e India.

Esperemos, pues, que no se trate de una nueva me
dida electorera —de cara a la consulta ciudadana del

juicio a exservidores públicos del l de agosto—, y que
la decisión llegue cuando las condiciones realmente lo
pennitan. Al tiempo.
• Politólogo por el ITAM. Experiencia en consultaría política y ámbito
electoral. Analista político.
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El pasado y los adversarlos

Si bien el Presidente todavía tiene un tra

mo por recorrer hace bien en colocar te
mas urgentes ante los que no se han dado
avances sustanciales.

Que logre cambiar el estado de las cosas o al menos atem
perarlo será el mejor legado que podrá dejarle a una sociedad
castigada. En algunos problemas queda claro que se requie
re de tiempo para erradicarlos o llevarlos a una dinámica
distinta.

El concepto 4T, a pesar de lo que significa para el Presi
dente y lo que quiere que sea en la historia de la mano de una
incesante ideologización, puede terminar por ser un asunto
secundario para sus millones de seguidores y sus objetivos.

Si el Presidente no le ofrece a la ciudadanía solución a los
graves problemas cotidianos, los cuales la tienen viviendo
contra las cuerdas, poco o nada podría trascender su gestión.
Hasta ahora el diagnóstico de los problemas no ha llevado a la
solución de los mismos, sin soslayar la carga de dificultades
que venimos cargando y padeciendo.
Al paso del tiempo el Presidente podría ser recordado

como un político que logró una legitimidad inédita y que
tuvo en su entorno una aprobación y popularidad signifi
cativa, pero que al final terminó por no trascender, como
se lo había propuesto junto con la esperanza que su triunfo

LOMEJORseríaen

frentar la inseguridad
con todas y todos

porque todas y todos
somos los afectados
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provocó.
Sin dejar de reconocer el sinfín de adversidades en las

que vivimos y que le tocó al Presidente enfrentar, también
se tiene que atender que fue el propio tabasqueño quien una
y otra vez aseguró que con él las cosas serían distintas. La es
peranza sirve para imaginar la vida, pero no para enfrentarla
si tarde que temprano le llega la terca realidad.

La sistemática referencia presidencial al pasado va dejan
do de tener vigencia porque ese tiempo señalado va paso a
paso revirtiéndose debido a que ya estamos en otro tiempo,
el cual ya es su tiempo. El pasado como forma de gobierno
se puede convertir en una pesadilla para el Presidente, en la
medida en que sus innumerables observaciones no sean ata
cadas y transformadas en función de la responsabilidad que
ahora recae estrictamente en él y su gobierno.

Algunos de los programas de gobierno van dando resulta
dos. Más allá de filias y fobias van caminando y también van
a enfrentar el reto de mantenerse, mucho depende del dine
ro porque es a través de este mecanismo, la entrega directa,
como se instrumentan las políticas públicas. El problema
serio se va a venir cuando eventualmente se les acabe el di

nero el cual están sacando de donde pueden y como pueden.
El país ha tenido con López Obrador cambios sustanciales

que han pasado más por la forma, que por el fondo. El gran
pendiente sigue siendo que si no se atajan los grandes pro
blemas nacionales, si no se aprecian nuevas directrices, el
Presidente y su gobierno irán entrando en un círculo vicioso
en donde la problemática seguirá entre los ciudadanos.

El tema número uno para el país es la inseguridad. López
Obrador se asomó a ello el miércoles bajo una mirada de pre
sente y futuro. Hizo ver que si no la resuelve en lo esencial, o
al menos le da un giro, los objetivos de su gobierno quedarán
truncos.

Aseguró que: "si no terminamos de pacificar a México, por
más que se haya hecho no vamos a poder acreditar histórica
mente nuestro gobierno. Es un desafío hasta político porque
nuestros adversarios se frotan las manos".

Estamos entrando en una etapa brutalmente violenta. No
se generaliza, pero en los últimos meses se ha ido riesgosa
mente extendiendo.

Para enfrentar el momento lo mejor sería que el Presiden
te deje su obsesión por el pasado, deje de remitir sus referen
cias a sus adversarios y todo lo que tiene en la mira. Lo mejor
sería enfrentar la inseguridad con todas y todos porque todas
y todos somos los afectados.

• RESQUICIOS
Se viene toda la caballería para impulsar la consulta de resul
tados claramente previsibles. La cuestión no está en el resul
tado, está en qué tanto va a participar la ciudadanía, la cual
hoy se ve con pocos ánimos sobre el tema.

Twitter: fflJavierSolorzano
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Que Ricardo Monreal
no se va a callar luego de que
los que su equipo ve como
"ultras" de la 4T lo critica

ran por su propensión me
diática y porque se niega a
guardar silencio en medio
de la sucesión adelantada,
aunque saben también que
es momento de conciliar, ne
gociar y abrir espacios para
defender el proyecto del pre
sidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador ante todas las
corrientes de pensamiento.
Ya se verá.

Que a pesar de que las
encuestas como método de
elección de candidatos en

Morena generó inconformi
dades y divisiones en el parti
do en el más reciente periodo
electoral, el dirigente nacio
nal, Mario Delgado, insiste
en defenderlas y las impulsa
de cara a la sucesión, aunque
ahora el escenario de fractu

ra representa un riesgo ma
yor en caso de que se someta
a las figuras más importantes
de esa fuerza política a con
sultas "patito".

Que hablando del diri
gente nacional de Morena,

ayer en cambio se acredi
tó dos puntos con la selec
ción de Ignacio Mier como
coordinador del grupo par
lamentario en la Cámara de
Diputados, con 158 votos, y
Sergio Gutiérrez Luna co
mo propuesta partidista con
129 para presidir la Mesa Di
rectiva de la 65 Legislatura,
todo en busca de consensos y
equilibrios internos. A ver si
es cierto.

Que Rosario Robles tie
ne meses sin ver a Sergio Ar
turo Ramírez, específica
mente desde que se anunció
que iba a ser candidato a di
putado por Morena y él mis
mo dijo que tenía que dejar
sus casos porque estaba im
pedido para litigar, si bien la
lectura en pasillos judiciales
es que siempre ha querido
y presionado para que la ex
secretaria declare lo que a la
fiscalía le conviene. Brinca el
ruido que hizo ayer el litigan
te j usto ahora cuando la FGR
sigue apelando por el ampa
ro que la ex jefa de Gobierno
capitalino ganó y en el que un
juez solicitó la revisión de la
medida cautelar.
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Cuba sin ti
Gil encontró en un entrepaño este libro: Cuba sin ti. Memoria del olvido de Rubén
Cortés. Gamés ofrece algunas tabletas efervescentes de la tercera parte de este texto
triste y de prosa fina que da cuenta de la tragedia cubana: "Los nómadas de la noche'
Gil cerraba la semana como

una puerta por donde entran
los chiñones déla vida políti
ca nacional y abría una venta
na al mundo. En esta página

del fondo Gil ha ofrecido subrayados pe
riodísticos y literarios déla circunstancia
pública en Nicaragua y Colombia; una dic
tadura, la de Daniel Ortega, y otro gobierno
represivo<, el de Iván Duque Márquez. En
ambos casos, el au toritarismo es el santo y
seña que destruye a la democracia.
La noticia de estos días que ha recorrido

al mundo ha sido Cuba, las protestas civi
les y espontáneas en distintos lugares déla
isla, incluyendo La Habana,la crisis socioe
conómica en combinación explosiva con la
pandemia. Sin comida, sin medicamentos
y 62 años de dictadura. Una desgracia. Gil
caminó sobre la duela de cedro blanco y

encontró en un entrepaño este libro: Cu
basinti. Memoria del olvido (Calyarena,
2019) de Rubén Cortés. Gamés ofrece al
gunas tabletas efervescentes déla tercera
parte de este libro triste y de prosa Gna que
da cuenta déla tragedia cubana: "Los nó
madas déla noche".

No quiero que la muerte de Fidel Castro
me desdibuje los recuerdos. Mis abuelos
murieron durante el gobierno de Fidel
Castro, mis padres crecieron y murieron
durante el gobierno de Fidel Castro, mis
hermanas y yo nacimos y crecimos duran
te el gobierno de Fidel Castro, mis sobrinos
nacierony se criaron durante el gobierno
de Fidel Castro. Amis abuelos, mis padres,
mis hermanas, a mí y a mis sobrinos, a cua
tro generaciones de mi familia, el gobierno
de Fidel Castro les señaló dónde trabajar,
dónde y qué estudiar, a cuál hospital ir, en

qué unidad militar combatir, qué progra
mas de televisión ver y qué emisiones de
radio escuchar, qué libros leer, en qué clí
nica nacer, en cuál funeraria ser despedi
dos, y en cuál cementerio ser enterrados.
Acuatrogeneracionesdenii familia elgobier
no de Fidel Castro les dijo que debían vivir al
mes con dos kilos de arroz, medio de chícha
ros, medio de frijoles, uno de sal, dos de azú
caryuncuarto de aceite; cincohuevosycinco
onzas de café; unpancito diarioy unmuslo de
pollo cada dos o tres meses. También asearse
con unabarra dejabón porpersonayun tubo
de dentífrieoporfamiliacadatresmeses.
Mis recuerdos no se desvanecen como esa

gama de grises de las fotografías que se des
empolvan hoy, de los días en que el coman
dante en j efe obligó a los cubanos a donarle
el tiempo, las manos, los oj os, los labios, las
piernas, el corazóny el silencio.
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Y el miedo: porque las dictaduras de iz
quierda se fundan en una emulsión de
mucho miedo y poca sangre, a cambio de
derechos sociales en lugar de derechos
humanos: consulta médica e interna
ción, estudio y deporte gratuitos, aun
que no siempre haya medicinas, can
chas, tenis, pelotas. Salud y educación
gratuitas a cambio del monopolio de or
denar a los ciudadanos qué hacer con la
buena salud: desde trabajar obligatoria
mente en campos de cultivo del Estado
hasta combatir en las guerras de Africa.
Educación gratuita para cursar la ca
rrera establecida por los planes quin
quenales del socialismo real, para hacer
las lecturas literarias que ordene el go
bierno y para que te prohiban el acceso
a Internet y al Whatsapp. Salud y educa
ción gratuitas, aunque el ser humano no
siempre esté enfermo y estudiando. Pri
vados, además, de todas las libertades
individuales, salvo la de mandar sin ra
zón ni medida sobre tu propio cuerpo en
el acto sexual, con la única prohibición
de las manifestaciones homosexuales,
pagadas con cárcel o exclusión política,
social y laboral. Sin derecho a la libertad
de pensamiento, de conciencia y de reli
gión; sin derecho a salir del país por de
cisión propia y mucho menos a regresar;
sin derecho a la propiedad, individual y
colectivamente.

Gil hará una excepción y tomará la copa
con dos amigos verdaderos puesto que am
bos han sido vacunados. Mientras él perso
nalmente deja caer una modesta cascada
dentro del vaso corto con dos rocas, Gil re
petirá las frases de Ramiro de Maeztu: "La
libertad no tiene su valor en sí misma: hay
que apreciarla por las cosas que con ella se
consiguen".^™

"El comandante en jefe
obligó a los cubanos a
donarle el tiempo, las
manos, los ojos..."
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U ¡Mira, mamá, sin García
Luna Productions!'

Información en progreso: Chiflara Aureoles lleva su
banquito rumbo a Palacio a ver si ahora sí lo atienden
olo dejan envisto (viejo conchudo, cree que con puros
recortes de notas de Latinusyatrae topsecrets, por lo
menos debería ponerse con ates y corundas para la

bandade la Mañanera); Loret está desatado editandovideos
aritmodereguetónparahacersolitosupropio montaje,al rit
mode "¡Mira, mamá, sin García Luna ProductionsF; laFGR
investiga ala señora Wallace pues, dicenlos que saben, hacía
relevos australianos con Cárdenas Palomino cuando cantaba
la de "me cansé de torturar y no amanece"; Tomás Sembrón,
creador y criador de la " Veldá histórica" de Murillo Karam y
encargado de hacer pomada el caso de los 43 de Ayotzinapa,
aprovechaque Israel es elj arrito de Tlaque
paque delmundoparaqueloprotejaenre
ciprocidadpor los negocios chuecos que hi
zoconempresas de esepaísque,además,no
le perdonaaMéxico, sufaltade solidaridad
consushumanitariosbombardeosaPales

tina. Que Ghuyito Robles busca abogado
que la nombre como "la Nueva Corregido
ra", 3 a 1 a que el subjefe Diego toma el caso.
Información en progreso también lo

del juicio a los expresichentes que, según las últimas en
cuestas, lidera el expresichente Jelipillo (increíble que
rebase por laultraderechaavillanos favoritos de México
como Salinas, mi lie. PeñayFox, que solo por su ortografía
debería estar en las Islas Marías), quizá debido a su paci
fismo a prueba de balas, su afición a las narcoguerrasy su

desinteresado y nada megalomaniaco impulso de llegar
otra vez a Los Pinos para convertir a Margarita en su Jua
nita y acabar con el comunismo cubanizante.
Dada su avidez de notoriedad, se me hace muy raro que

nuestros expresichentes estén buscando la manera de
impedir, con una pequeña ayuda del
PRIANChu y la Concacafine, la rea
lización de este proceso que los pon
dría en los trendings topics del mun
do mundial. Digo, siendo personajes
tan sanos, finos, probos y tan popula
res como afirman sus defensores que
casi ni están desprestigiados, me ex
traña que siendo arañas como puerco
araña de Los Simpson, no quieran so

meterse a la consulta.

Ni modo que los mexicanos quieran hacerles juicio po
lítico y que los manden al tambo. Eso es imposible. Lo más
seguro es que la gente bien nacida querrá que la cosecha de
agronitroenajenados, estafas maestras, odebrechtcazos e
iberdrolazos se queden impunes y nunca se acaben.

Loret está desatado
editando videos a
ritmo de reguetón
para hacer solito su

propio montaje
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Lectura por gusto

H topía escolar. ¿Y si llegamos a un pacto
| deleerconlosniños?Almenosmien

S tras nos ponemos de acuerdo...
Ante la desoladora realidad de la educación bá

sica, atravesada desde hace años por culpas y con
flictos ideológicos, laborales, políticos, pandémicos
y, en menor medida, metodológicos y tecnológicos,
una alumna de quince años (la edad PISA OCDE)
propone un compromiso mínimo: la "lectura por
gusto", desde preescolar hasta secundaria.
La tomo en serio aquí. Hay muchas cosas por dis

cutir en la educación, no cabe duda Pero México lle
va décadas en ello y cualquier recuento resulta de
solador: nuestros puntajes en las pruebas interna
cionales nos han mantenido literalmente en la cola

en cuanto a nuestra capacidad de comprensión de
lectura, matemáticas y ciencia.
Discutan, pues, lo que quieran. Pero, mientras

tanto, a leer. ¿Quién puede no estar de acuerdo?
No es mucho, unos mi nutos al día Relatos cortos

o fragmentos de obras mayores. Alos más pequeños
se los leerán sus padres: la vieja tradición del cuen
to antes de dormir. Casi todos ellos saben leer (otra
cosa es que tuvieran un buen puntaje en las pruebas
PISA). Y se acercarían a sus hijos.
Los no tan pequeños ya leerían en voz alta. Los

mayores lo harían en silencio. Y siempre, según la
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edad, una breve conversación posterior: ¿qué te
gustó más de lo leído y qué no te gustó?

La tarea, ese sentimiento
de leer por obligación, es pa
ra los padres. La escuela apo
yaría con ej ercicios y, cuando
el virus lo permita, con dis
cusiones sobre las lecturas.

Ante todo, escogiendo y fa
cilitando los textos; no hay
pretextos: pueden estar en el
celular y, donde no haya, en el

libro escolar. Más allá de la extensión, la elección de
las lecturas es clave. Por la edad y por la época. No
creo que a los niños les diviertan hoy las fábulas y
poemas que nos fascinaron hace mucho, como el
"sin par borracho Antón" que "cayendo de un trope
zón, gritó con todo su aliento: ¿quién se cayó? Y en
el fondo de un convento, el eco le contestó: yoooo".
O como aquel de Martínez Villergas sobre la última
tajada en la mesa: "Uno la luz apagó, para atraparla
con modos; su mano al plato llevó y halló... las ma
nos de todos, pero la taj ada, no".
Algo así es la propuesta de esa quinceañera anó

nima que acabó amando la lectura y entendiendo
que leer divierte porque te saca a pasear a otras vi
das, aveces más soportables y a veces más terribles.
Te lleva a dar una vueltecitay a distraerte de los pro
blemas o del aburrimiento. O te lleva a grandes via
jes hacia otras casas, otras atmósferas, otras espe
cies, otras vidas, otras historias, otras pasiones, otras
decisiones. Lo que importa es eso: que sean otras.
A ella, leer la llevó a hallar pasiones muy suyas y

bastante lej anas de su entorno como el ajedrez, des
cubierto como un juego dentro del juego de sus li
bros consentidos. Sí, fue Harry Potter.
El punto es el compromiso de los padres. Y el apo

yo de los maestros en medio de su complejísima ins
titución. Ala SEP le tocaría un gran lanzamiento. La
OCDE evaluaría con sus puntaj es.
Seríamos un país diferente. Mejor. Con más ca

pacidad de comprensión, con otros caminos abier
tos ante nuestras vidas y la vida común, con nuevos
horizontes. Y otros placeres.^™

Te lleva a grandes
viajes hacia otras

vidas, otras historias,
otras pasiones, otras

decisiones
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El derecho

siempre habla

c
in demerito de ninguna otra carrera o

l profesión, la de abogado o abogada es
J una profesión madre, porque de origen

su obj etivo fue el de formar a profesionales con una
vasta cultura general que tuvieran conocimientos
de derecho, pero también de política, economía, fi
nanzas públicas y de todo aquello con lo que pue
de un Estado funcionar; quienes la ej ercen pueden
desempeñarse en diversos ámbitos de la vida públi
cay privada. Asimismo, es profesión madre, pues en
la historia de las escuelas universitarias se han des

prendido de la enseñanza del derecho, la imparti
ción de la filosofía o de la economía.

Sin menoscabo de ninguna otra profesión, en
la carrera de Derecho se forma a los profesiona
les más completos y por mucho tiempo se ej erció
con cierta aristocracia en sus diferentes ámbitos.

Recuerdo la admiración y el orgullo que sentía
mos por los grandes juristas, la emoción de ha
blar con Ignacio Burgoa Orihuela o Rojina Ville
gas, entre otros; tuve maestros que tenían en su
memoria la visita de Hans Kelsen —considerado

el jurista más influyente del siglo XX— a la Facul
tad de Derecho.

Ya siendo legislador, pude darme cuenta de que
un reto constante paralos juristas es el de la actuali
zación: el abogado que no estudiara las transforma
ciones legales en el sistemajurídico iba a ser menos
abogado cadadíaoyanoseríaelabogado que se sen
tía ser. La actualización es importante para poder
ser útiles frente a la sociedad.
Sin embargo, hoy tenemos nuevos retos como

juristas y uno de esos consiste en recuperar la éti
ca para el ejercicio profesional en todos los nive
les y ámbitos. La ética se ha deteriorado en todas
las áreas de la profesión, y es muy lamentable ver
que ahora no se defiende el derecho, sino que se
arrebata y se atropella para satisfacer intereses
particulares. Por ello, es pertinente recordar al
gunos de los preceptos del Decálogo del Aboga
do de Couture: Cuando encuentres un conflicto

entre la justicia y el derecho, opta por la justicia;
defiende el derecho; y, respeta el derecho de la
contraparte. Las y los abogados tenemos que de
volverle la ética al ejercicio profesional, no puede
haber círculos de poder en el ejercicio de la pro
fesióny hoy tenemos que transformar la realidad
y la aplicación de la justicia para que ésta sirva y
devuelva los principales valores de nuestra gen
te; también decía Couture: Ten fe en el derecho
como el mejor instrumento para la convivencia
humana; en la justicia, como destino normal del
derecho; en la paz, como sustituto bondadoso de
la justicia; y, sobre todo, ten fe en la libertad, sin la
cual no hay derecho ni justicia ni paz.
Al haberse celebrado esta semana el día del

abogado y abogada, es importante que reflexio
nemos y tengamos presentes a todos los enamo
rados del derecho, a todos aquellos hombres y
mujeres de amplia cultura general y de gran cul
tura jurídica (la condición para tener una cultura
jurídica es que se goce de una cultura general) y
esa frase inmortal en el derecho: Iussemperloqui
tuv, el derecho siempre habla.
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La luga de Ebrard

La situación de Marcelo Ebrard no po
día ser más complicada. La Línea 12
del Metro nuevamente se le volvió

en contra y dejó en entredicho su eficacia, buenas
cuentas y, para algunos, su honestidad. Suerte, y
mucha, la de Mario Delgado, finalmente el operador
financiero del entonces j efe de Gobierno y enbuena
parte responsable de las decisiones que ahora hacen
delaobraunejemplodeloque nodebe ser.
El estrecho margen de maniobra de Ebrard ve

nía de la circunstancia: era una obra mal construi
da o hubo un deficiente mantenimiento. Ebrard o

Claudia. La conclusión del estudio del origen del de
sastre fue inequívoca: fue una obra mal construida,
mal supervisaday mal ejecutada. Afortunadamente
para ély los presuntamente culpables, el Presidente
tiene otra vara parahacerjusticiaalosde casa Nada
para las víctimas, ni siquiera la verdad y la sanción
a los responsables. Así, los dos involucrados subsis
ten como opción para la candidatura presidencial.
Aunque bien se sabe que Claudia Sheinbaum es, por
mucho, la favorita.
No deja de ser admirable, dadas las condiciones

de penosa sumisión a las que somete el Presiden

te a sus colaboradores, que en la misma mañanera
Marcelo Ebrard se hubiera fugado hacia adelante.
Tomar el micrófono, agradecer al Presidente que lo
considerara en la sucesión, jurarle lealtad e, implí
citamente, dej ar atrás el tema de la Línea 12 del Me
tro. El Presidente no tuvo más opción que acomo
darse a lo que él inició y que Ebrard con habilidad y
malicia aprovechó. Por cierto, el orden y la discipli
na no vienen de la buena voluntad, sino del miedo a
quien decide y castiga.
Sobrevivir es la primera condición para optar.

Para Ebrard de eso se trata y debe estar más que
complacido. Por su parte, Ricardo Monreal ha te
jido con paciencia y disciplina una amplia alianza
con importantes expresiones territoriales, cru
ciales para la elección, no para la encuesta. Tam
bién tuvo que acogerse a la tercera referencia ge
nérica del Destapador, quien debió nombrarle,
pero allí hay mezquindad y desconfianza. Para
cualquier partido, sobre todo para uno pequeño,
sería una gran oportunidad postular a Monreal o
Ebrard. El PVEM y el PT deben pensársela muy
bien ir en coalición con Morena, hasta el registro
podrían perder.
El Presidente ha recurrido al juego del tapado

para distraer la atención sobre muchos de los se
rios problemas que enfrenta. Le ha dado resulta
do, pero las dificultades persisten y el deterioro
de su proyecto no se resuelve con el abuso de los
recursos de distracción o como él dice, con po
litiquería. No importa que la oposición no ten
ga candidato. Por ahora no lo necesita. Claudia
queda expuesta y las promesas de disciplina y de
lealtad son imposibles de cumplir porque la am
bición de unos y otros es propia de la política. El
fuego amigo es lo que sigue. El Presidente irres
ponsablemente abrió el juego sucesorio, ahora
que se atenga a las consecuencias. El Presidente
con Ebrard tuvo una muestra de lo que le viene,
de presunto responsable a posible candidato.
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La prueba de
fuego de la 4T

Una de las afirmaciones menos contro

vertibles y más plausibles que el presi
dente López Obrador ha dicho es la de

ayer: "Si no terminamos de pacificar a México, por más
que se hayahecho, no vamos a poder acreditar históri
camente a nuestro gobierno".
Ante la galopante violencia en distintas regiones, es

discutible que se pueda terminarlo que no ha empeza
do porque sobran acontecimientos que, más allá de ci
fras, estadísticasypromedios, en la percepción general
niegan tal aserto.
Imposible imaginar que su gobierno trascienda tan

to como para ser transformador mientras una parte
importante de la población siga expuesta a losbaños de
sangre, como ha estado sucediendo estas semanas en
Tamaulipas, Michoacán, Guanajuato, Guerrero, Zaca
tecas, Oaxaca o Chiapas.
La zozobra que se vive en Aguililla por la imposibili

dad de sus pobladores para abastecerse de alimentos y
el sospechoso asedio "popular" al cuartel militar basta
para probar que los gobiernos municipal, estatal y fe
deral han sido incapaces de cumplir su principal obli
gación: garantizar la seguridad de los gobernados, y la
retención (secuestro virtual) en Textitlán de 44 poli
cías y efectivos de la Guardia Nacional ilustra el grado
de contención que las fuerzas constitucionales del Es
tado padecen para realizar su trabajo.
Debatible también es que el Presidente, hasta para

concertar acciones de segu
ridad con gobernadores en
funciones y electos, lo haga a
partir de la sectaria división
entre los de supartidoy los de
la oposición, y que se niegue a
tratar con los de Michoacán

y Tamaulipas que, le guste o

no y salvo prueba judicial en
contrario, siguen siendo los
mandatarios constitucionales de sus estados.

Con el panista Javier García Cabeza de Vaca y el pe
rredistaSilvano Aureoles Conejonoaplicalafrasepresi
dencial de "seguimos trabaj ando de manera coordinada
para seguir enfrentando la violencia que hay en regio
nes" referida solo alos 17 gobernadores electosy enfun
ciones de Morena con quienes tuvo el gregario acuerdo.
¿Acaso en la región michoacana de Tierra Caliente o

de las ciudades fronterizas de Tamaulipas no hay alar
mantes hechos de violencia?

El razonamiento "ni modo de decir: es culpa de los
gobiernos estatales. No, todos tenemos responsabili
dad y tenemos que enfrentarla" es indiscutible... pero
excluye no solo a dos mandatarios sino a las poblacio
nes de esas entidades.

"Se ríen, ¿no?, se burlan de que he dicho que abrazos,
no balazos. Y vamos a demostrar que funciona (...). La
paz es fruto de la justicia Es un enfoque completamen
te nuevo", dijo.
Aunque su estrategia parte de prejuicios ideológi

cos, acéptese la premisa, apóyesele inclusive en que la
Guardia Nacional sea absorbida por el Ej ército, y crú
cense los dedos por que tenga razón y resuelva lo que
no ha podido en dos años y medio.
En lo que sin duda es certero es en reconocer que la

cacareada cuarta transformación carecerá de sentido

(y peor si la pretende histórica) si su estrategia sigue
siendo estéril.^™

Ante la violencia en
distintas regiones

es discutible que se
pueda terminarlo

que no ha empezado
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Monreal candidato,
con o sin AMLO

El semáforo san itario
se ha vuelto daltón ico.

Florestán

Desde hace tiempo tengo claro que
Claudia Sheinbaum es la candi

data presidencial de Andrés Ma
nuel López Obrador. También, que Marcelo
Ebrard estará en la boleta de 2024 con o sin
Morena, como Ricardo Monreal, que es con el
único de los tres que he podido hablar en en
trevista, como ayer con él en Radio Fórmula
Tras aceptarme que sí será candidato en

2024, le pregunté una y otra vez si con Mo
rena y López Obrador o sin ellos, alo que me
respondió, también unay otra vez, que prefe
ría esa fórmula.
Le recordé que en 2018, cuando quiso serj e

fe de Gobierno, en una extraña encuesta lo de
jaron fuera y Sheinbaum fue la candidata, lo
que lo llevó al borde de renunciar a Morena y
que se lo podrían hacer otra vez, a lo que me di
jo que, siendo los mismos personajes, hoy son
otras las circunstancias y sí, entonces López
Obrador no era presidente y ella no era j efa de
Gobierno, no él líder del Senado.
Pero para mí, las circunstancias no cam

bian el proyecto: para el Presidente es Clau
dia y nadie más.
Esto lo llevará a ir por otra alineación como

en febrero de 1998, cuando el PRI le negó la
candidatura al gobierno de Zacatecas, renun
ció y ganó las elecciones por el PRD.

No digo que en 2024 su eventual renuncia a
Morena y candidatura por una coalición le ga
ranticen la Presidencia, pero no me queda du
da que así la jugará: con Morena o sin Morena,
con López Obrador o sin él, Ricardo Monreal
será candidato presidencial en 2024.

RETALES
1. CAMPAÑA. Claudia Sheinbaum anda en
campaña para su nuevo jefe de prensa, Sebas
tián Ramírez, el que dijo que la prensa mexi
cana era inmunda. Subió un video en sus re

des en el que decía que Sebas no es tan malo.
Se puso guapo con la comida, cuando en rea
lidad él no invitó, fue una familia en Tláhuac.
Luego borró su tuit. Pero quedó;
2. CASOS. El New York Times publicó que
en represalia por una votación de México so
bre crímenes de guerra, Israel ha retrasado
la entrega de Tomás Zerón, que es un caso.
El otro es del Andrés Roemer, prófugo de la
justicia por los delitos de violación y abuso
sexual, a quien en su momento aquel gobier
no entregará; y
3. RESPUESTA. López Obrador respondió
ayer a la petición de audiencia del goberna
dor michoacano, Silvano Aureoles: no lo voy
a recibir porque hay mucha politiquería, no
quiero un debate rispido ni espectáculo. Hay
que respetarla investidura presidencial. Esto
contrasta con la orden de que la secretaria de
Seguridad recibiera al jefe de la mafia rumana
y no le deja mucho espacio a la espantada.

Nos vemos el martes, pero en privado
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Somos

He visto Somosy me he es
tremecido una vez más
ante la violencia im

parable que domina una buena par
te de la vida mexicana. Somos es una
creación de James Schamus, escrita
en coautoría de Monika Revillay Fer
nanda Melchor, basada en la crónica
de Ginger Thomson, Anatomía de
una masacre.

Allende es un pueblo fronterizo del
estado de Coahuila. Después de una

operación fallida de la DEA, en el año
de 2011 un grupo de zetas entró a saco
en el pueblo y masacró a la población.
Nunca se supo el número exacto, qui
zá 30 o 100. Pasaron años y nadie sa
bía de esa espantosa masacre. Diego
Osorno escribió por primera vez de
estos hechos en 2014 y luego Thom
son en 2017.

Somos| una estación en el infierno
de lo que se ha llamado la guerra contra
el narco, cuyas funestas consecuencias
cada día saltan a la vista incluso hasta
normalizar la catás

trofe y la tragedia.
No hay afectación

ni mentira en los seis

capítulos de la serie;
al contrario, la narra
ción transita por la vi
da de un pueblo entregado poco a poco
al crimen. En la historia que teje esta
trama real ocurre toda la locura, la mal
dad y la ausencia de un Estado capaz de
controlar la ilegalidad.
Somostrae consigo una ventaja pe

riodística, no ha convertido a la violen
cia en una estética, un defecto frecuen
te en las series de narcos, pero tampoco

ha hecho una apología de la miseria. Su
equilibrio le da a la serie el don infre
cuente del retrato, de la imagen que
transmite una verdad.

La serie proyecta así la imagen de un
país descompuesto, perdido en un ba
ño de sangre: criminales a rienda suel
ta, asesinatos en plena calle sin castigo,
familias destruidas, inocentes sacrifi
cados, culpables convertidos en testi
gos protegidos, autoridades cómpli
ces, reos que salen un solo día de la cár
cel para asesinar a mansalva, sicarios

embravecidos por la
drogaylaimpunidad.ElrepartodeSomos
halogrado representar
elmalparademostrar
nos que nuestra reali
dad se ha convertido

enunacatástrofe indomable.
Si quiere usted ver esta serie, árme

se de valor y no niegue lo que ocurre
cada día muy cerca de nosotros. Mien
tras veía estos capítulos me pregunté
en varias ocasiones: ¿cómo, ¿cuándo?
Les digo: dos hombres en una motoci
cleta asesinaron a un alcalde. Y sigue,
no para.^™

T a cprip rin haLa sene no na
convertido a la violencia

en una estética
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Los buenos

viejos tiempos...
eran terribles

Hay un pequeño libro de
sonriente historia sobre

Nueva York que tiene
el mismo título de esta columna: The
Good OldDays  TheyWere Terrible.
Lo recuerdo porque he leído una elo

cuente descripción de lo que fue Ciu
dad de México entre 1810 y 1850, lapso
que se antoja enorme, pero en el cual la
ciudad apenas cambió: ni en el núme
ro de sus habitantes, ni en el esplendor

de sus palacios, ni enla tenacidad de las
miserias de su vida cotidiana.

En aquella que Humboldt llamó "la
ciudad de los palacios", era difícil vivir y
sobrevivir.

Tanto, que su población apenas cre
ció durante 40 años, salvo en los años de
la guerra de Independencia, 1810 a 1821,
cuando fue refugio de quienes huían de la
violencia que asolaba sus inmediaciones.
La ciudad tenía 170 mil habitantes en

1810, básicamente los
mismos en 1850, y no
eraellugarmás saluda
ble para vivir.
La crisis permanen

te de las finanzas públi
cas a partir de la Inde
pendencia, en 1821, no permitió por dé
cadas invertir en drenaj e, agua potable,
alcantarillas, y por las mismas calles don
de se alzaban espléndidas casas, iglesias,
conventosypalacios, corríanlos miasmas
de los desechos domésticos que se lanza
ban de los balcones y los portones con el
solo grito preventivo de "¡Aguas!", expre
sión que permanece en el español mexi
cano como sinónimo de "¡Cuidado!".

Una consecuencia terrible de aquel
estancamiento, ahora que vivimos en
los tiempos del coronavirus, es que
en la notable ciudad de aquellos años
siempre erantiempos de epidemia.
Los hubo de escarlatina en 1822,

1825,1838,1842,1844 y 1846. De sa
rampión en 1822,1826,1836 y 1848. De
viruela en 182526,182830,183940.
Sin ser epidemias propiamente di

chas, el tifo, la tifoideay el cólera morbus
cobraban anualmente
sucuotade muerte.
Era una ciudad vio

lenta, tomada en las
noches por el crimen y
eneldíaporcatervasde
pobres semidesnudos,

llamados léperos, que tocaban puertas y
ventanas pidiendo limosnay comida
En 1840 tenía 61 iglesias, 23 monas

terios y 15 conventos. Aloj ó 20 gobier
nos distintos, 20 presidentes, entre
1821yl851*.—

La ciudad tenía 170 mil
habitantes en 1810, los

mismos en 1850
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La vacuna

soy yo... y el
destapador, claro
¦7

1 efe cto de arrancar la ca

¡ rrera por la sucesión den
¦LJ tro del partido en el poder
tan pronto ya tiene sus efectos.
Son primeros pasos, pero algo se

ñalan para dónde vamos en los próxi
mos meses y años en la contienda que
pone frente a frente a Marcelo Ebrard
y Claudia Sheinbaum, los principales
contendientes. Hay otros, sí, pero está
claro quiénes llevan la delantera.

Sheinbaum ha hecho cambios en su

gobierno y no le debe parecer mal que
le griten presidenta en algunos even
tos públicos. Después de la Línea 12 y
el primer informe preliminar, Ebrard
arrancó a la baja por lo que algo tenía
que hacer, aunque fuera una carne asa
da con muchos del Partido Verde y fil
trada con intensidad en las redes.

Después le tocó confirmar su aspi
ración en la mañanera. Pero no es sufi
ciente. O eso piensan
en la cancillería.
Así que en medio

de la tercera ola de la

pandemia, ayer hizo
algo que casi no ha
bíamos visto, un men
saje en video de él en Twitter.
"Para comentarles que hoy cumpli

mos las 70 millones de dosis de vacunas
en México", arranca el canciller. Para
después, porsupuesto, decir que aunque
lo hizo él se lo debe todo al Presidente,
"que habló con el presidente de China, de
EU, de Rusiaynoshaconducidoaesto".
Bien por eso, dirían en el siglo pasa

do los priistas.

Luego agradece a... "todo el equipo
de la cancillería, a las embajadas, a los
consulados. A todas las personas que
han apoyado, se han desvelado y han
estado 24 horas para lograr este objeti
vo. Decirles que vamos a seguir adelan
te, por supuesto. No hemos termina
do, por supuesto, pero somos uno de
los 10 países que tienen más dosis de
vacunas hoy, afortunadamente pro
venientes de muy diversas naciones y

también estamos pro
duciendo en México,
envasando y...".
Ni Hacienda que es

el que paga, ni Salud
que es la que las cui
da, ni Bienestar que

es quien las pone, menos a Sheinbaum
que es la que mejor lo ha hecho. No
más faltaba.
Nomás le faltó decir que no entendía

por qué de las 70 millones de dosis re
cibidas solo se han puesto poco más de
50 millones.

En fin, ya hace meses había dicho
¡Misión cumplida! Ya lo volvió a decir.
Cosas de esta sucesión adelantada.

En fin, \a hace meses
Ebrard había dicho:

¡Misión cumplida!
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Volver a
Octavio Paz

La inusitada protesta que se
extendió por algunas ciu
dades cubanas contra el

neocastrismo resucitó algunos fan
tasmas y una palabrería propios del
siglo XX, animó batallas de algunos
nostálgicos con la bandera de la hoz y
el martillo que pronto se pusieron en
la primera línea para vituperar al ma
ligno imperialismo, por supuesto, en
momentos en que la misma China, la

China comunista, cultiva el capitalis
mo más salvaje que haya existido sin
atreverse a emparejarlo con una glás
nost ante el peligro de un derrumbe
como el soviético.

Testigos además de la resurrección
de una seudogiierra fría con las bala
dronadas que han cruzado Vladímir
Putiny Joe Biden en fechas recientes,
resulta difícil olvidar las lecciones de

Octavio Paz, uno de los principales crí
ticos del comunismo estalinista, al que
pasa por fuego lento, en sus versiones
de Europa Oriental y
latinoamericana, eniaunuameiicana, en
aquel gran libro titu
lado Itinerario.
La mirada pros

pectiva de Paz, sin
embargo, fluyó ha
cia otros horizontes adyacentes a la
geopolítica y a la lucha política pro
piamente dicha. Su oposición a los
excesos del comunismo lo llevó a ser

amigo de personajes que huyeron
junto con Trotski a México y con los
que más tarde encontró una ventana
al surrealismo, del que siempre dijo
que fue parte de forma tardía.

En medio de un ambiente de pos
guerra que obligaba el surgimiento
de bandos, Paz logró ver, desgranar y
condenar el fenómeno peculiar que
el comunismo generaba en la cultu
ra. Cuando los surrealistas se quisie
ron acercar, el resultado fue un de
sastre. Cuando los existencialistas
hicieron su esfuerzo, la cerrazón ro
ja se impuso. En resumen, era impo
sible entablar un diálogo, ni siquiera
desde esos movimientos culturales e

intelectuales de amplio impacto, con
  la pared estalinista.

Cuando hoy unauanuu nuy una
franja nutrida del
pueblo lanza un SOS
a seis décadas de cas
trismo y el "camara
da" Daniel Ortega ha

ce deslucir la dictadura somocista, a la
que combatió y derrocó el siglo pasa
do, con la represión y el alargamiento
de su poder, es hora de revisar los mo
mentos clave de esas historias alter

nas, con la caída del Muro de Berlín, el
derrumbe soviético, el experimento
chino y el largo estancamiento de Cu
ba y Nicaragua.
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CrítíCOS del
comunismo estalinista
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El intenso protagonismo de las fuerzas
armadas en el quehacer nacional es el
rasgo más sorpresivo de la 4T. Nadie lo
vio venir, ni siquiera AMLO que llegó
a decir que podría prescindir del Ejér
cito para tener solo Guardia Nacional.
Para fortuna de todos, el presidente
rectificó a tiempo. Con fervor de re
cién converso se le pasó la mano y co
menzó a encomendarle al Ejército ta
reas de todo tipo.
Del menú de nuevas tareas hay una,
apenas formalizada, que preocupa a
los mandos: la operación directa de
las aduanas.

Y es que construir aeropuertos, escol
tar vacunas, administrar ferrocarriles,
contener migrantes, no tienen el enor
me riesgo que si encierran las aduanas
y que es la corrupción. Hasta ahora na
die ha salido limpio de esa tarea..
La disciplina, el rigor de la justicia mi
litar, el sentido del honor, pueden evi

tar malas experiencias, pero el riesgo
es alto y tangible.

"Voy a estar en la boleta"
La decisión del presidente de precipi
tar su propia sucesión, de hacer frente
ala prensa listas de candidatos proba
bles, incluyendo y sacando aspirantes,
es un error que el destapador y su par
tido ya están pagando.
Ahora, cada evento de la jefa de Go
bierno de la CDMX parece un adelan

tadísimo acto de campaña. El canci
ller Ebrard tiene que organizar comi
lonas para no dejar ir sola a Shein
baum. La secretaría Tatiana Clouthier,
con los pies en la tierra, dice que ella
no juega a la fantasía.
No obstante, de todo lo dicho has
ta el momento sobre el tema, las
verdaderas palabras mayores son
las del senador Ricardo Monreal,
quien no ha tenido cabida en las

listas presidenciales, que adelantó:
"Voy a estar en la boleta". "Ojalá
fuera por Morena", con lo que abrió
un mar de posibilidades.
Los focos de alarma se prendieron en
Palacio y en la sede nacional de Mo
rena, pues quedó planteado un riesgo
mayor que nadie esperaba a estar al
turas del partido.

Un negociador rudo
En la columna de ganadores de la elec
ción del pasado mes de junio está el
Partido Verde. Ni hablar, esa fue la vo
luntad popular.
En la actual legislatura el Verde tiene
11 cu rules. A partir de septiembre ten
drá 43. Un crecimiento notable al que
los di rigentes del partido le quieren sa
car todo el provecho posible.
Por eso nombraron a Carlos Puente Sa
las como su coordinador parlamenta
rio. Puentes ya era un negociador há
bil desde los tiempos en que el Verde
era aliado del PRI, de manera que en

su alianza con Morena va a cotizar
se alto.

Puente ya dijo alguna vez que no
permitirá que Morena se sirva con
la cuchara grande y que ellos se que
den con las migajas. Nada de eso.
Y es que como están las cosas, 43 vo
tos pueden hacer una gran diferencia
en las votaciones importantes, como la

del presupuesto por citar alguna.
La oficina de Puente Salas será, en
consecuencia, de las más visitadas.

Más coordinación, menos grElta
En Palacio Nacional los excesos se su

ceden sin que nadie ponga un límite.
La declaración del presidente López
Obrador de que recibirá a todos los go
bernadores menos a los de Michoacán,
Silvano Aureoles, y al de Tamaulípas,
García Cabeza de Vaca, rebasa los li
mites de la contienda política.

No puede pedir respeto
si no lo da
El presidente suele decir que gobierna
para todos, pero olvida cuando le con
viene que tanto Aureoles como García
Cabeza de Vaca son, siguen siendo, los
gobernadores de todos los michoaca
nos y todos los tamaulipecos.
Se trata de estados que atraviesan una
muy severa crisis de seguridad y que
requieren más trabajo coordinado de
autoridades federales y estatales y me
nos grilla*

.4/] ora, cada evento de la jefa
de Gobierno de i a CDMX

parece un adelantadísimo acto
de campaña.
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Valentía

Hay que ser valientes, no temerarios. No
conformarnos con lo que las apariencias
nos muestran. Tengamos valor para des
cubrir el trasfondo de las situaciones que
se nos presentan, así como ¡as verdaderas
intenciones de los demás. No nos dejemos
influir por la debilidad ajena.

No debemos paralizarnos o dejarnos
vencer ni ante las situaciones ni frente a

las personas, sino avanzar con determina
ción conscientes de las dificultades, pero
perseverando en la búsqueda de las solu
ciones hasta encontrarlas.

Aun cuando estemos en desventaja,

mientras haya vida, todo en cualquier
momento puede cambiar a nuestro favor,
como en el fútbol, que en el último mi
nuto se puede anotar un gol y cambiar el
marcador para ganarle al oponente.

Quien es valiente no se rinde nunca y
lucha sin cesar. Cuando se es valiente se

vive con la verdad y se dice no con firmeza
cuando la situación que uno atraviesa va en
contra de nuestros mas profundos valores.

Por supuesto que no debemos exponer
inútilmente nuestra integridad física, no
vale la pena. La vida está llena de peli
gros cotidianos, para que aparte nosotros
provoquemos otros más, Seamos amables
y considerados con los demás, no teme
rarios y arriesgados en nuestro trato con
ellos, pues nunca sabemos con quién esta
mos tratando ya que no alcanzamos a ver
el fondo de su alma y, tampoco sabemos
el momento anímico por el que las per

sonas están pasando. Sin embargo, hay
que tener arrojo cuando se nos agrede,
sobre todo cuando nuestra dignidad va
de por medio, porque hay que saber que
en la vida hay eventos que son peores que
la muerte.
No debemos humillar a nadie, tener

presente que la cobardía y la vergüenza
son emociones que orillan al ser humano
a realizar actos temerarios de venganza
o de maldad y, que un ser humano cuan
do se siente acorralado, se asemeja a un
animal.

Hay que tener consciencia, que la ver
dadera valentía proviene del espíritu que
se posee, sin importar la fuerza física
que se tenga. Por eso quien es valiente se
arriesga hasta el final, convencido de que
obtendrá la victoria.
El miedo es lo contrario a la valen

tía, normalmente nos paraliza, aunque
en ocasiones nos torna más valientes. En

realidad, a lo que h ay que temer es a sen

tir miedo, el cual aparece ante los even
tos que no sabemos cómo van a devenir.
Es decir, es la ignorancia de los aconteci
mientos sucesivos lo que genera temor.
La mejor forma de evitarlo es actuando
rápidamente y no dejar que se anide en
nuestra alma. Cuando uno logia sobre
pasar y vencer el temor a algo o alguien,
no volveremos a tener miedo por el mis
mo motivo.

Son los propios límites mentales que
nos autoimponemos los que se convier
ten en barreras infranqueables para en
frentar nuestros desafíos.

Cuando se dice que quien no arriesga
no gana, es cierto, ya que ¡a excesiva pru
dencia nos paraliza, y el envalentonarnos
nos puede acarrear consecuencias no de
seadas, así que en esto como en todo en
la vida, el término medio es el adecuado.
Como quien dice: "ni tanto que queme al
santo ni tanto que no lo alumbre11»
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Los destapes

CIUDAD DE MEXICO. Después
de! derrumbe de la Linea 12, la
afectación a Marcelo Ebrard

y Claudia Sheinbaum era pal
pable, por lo que Andrés Ma

nuel López Obrador se dedicó al control
de daños estando a unas semanas de las
elecciones intermedias. Minimizó el hecho

("estas cosas pasan") y ratificó las posibili
dades de los interfectos para contender por
la candidatura presidencial.
Aun cuando AMLO ha dado muestras

deque Sheinbaum es su favorita, mi hipó
tesis es que pretende salvar a dos delfines,
primero, para contener los golpes a Clau

dia; segundo, para contar con un repuesto
por cualquier situación inesperada, desde
una enfermedad, un fracaso en la gestión
o un cambio en el entorno político, econó
mico y social.
Con su habitual astucia, el presidente

incluyó a otros suspirantes; de todos con
todo respeto, solo Ricardo Monrcal pue
de estar verdaderamente en la jugada.
Por ahora, don Mario, no se ve nin

gún aspirante del lado de la oposición ni
si PAN, PR1 y PRD permanecerán aliados.

Eso no quiere decir que no se estén cons
truyendo candidaturas, pero se conocerán
en el momento tradicional.

Para el común de los ciudad anos es di
fícil decidir nuestro voto. Al final del dia,
estamos "contratando" a alguien que po
co conocemos y al cual le confia mos nues
tro futuro.

Desde luego, estos tres precandidatos
tienen preparación, inteligencia y expe
riencia. Pero habrá que ver otros atribu
tos para dilucidar quién es el mejor en
MORENA.

Primero que nada, la visión del candi
dato finalista sobre el papel de México en
un mundo inevitablemente global izad o;
el nacionalismo a ultranza es aldeanismo,
esto es, que tenga claridad sobre nuestras
fortalezas y debilidades para jugarlas de la
mejor manera en el interior y el exterior.
Segundo. El temple es fundamental,

pues implica la serenidad de juicio para
enfrentar una adversidad y actuar sope
sando todos los riesgos y alternativas de
solución. Una personalidad que sea de
arranques solo genera desorden.

Tercero. Del otro lado del temple va la
empatia, pero no solo con un segmento
de la población, sino con todos. De poco
les sirve a las feministas que un presiden
te sea empático con los pobres sí no com
prende también a las mujeres.
Cuarto. En cuanto a la estatura polí

tica, ésta se proyecta en el liderazgo de
masas, pero sobre todo en la conducción.
Ello supone escuchar a sus colaboradores,
nuevamente sopesar las alternativas y una
vez tomada la decisión colegiada, de pre
ferencia, marcar la ruta. Improvisar an
te los problemas resulta en ocurrencias
que llevan ai caos ahí está el INSABI, el

cual todavía no cuenta con reglas de ope
ración, o la escasez de medicinas por no
tener previamente con un plan sustituto
de compras.

Quinto. El carisma no es algo que me
interese mucho, aunque durante las cam
pañas es lo que más vende, sobre todo
cuando un candidato avasalla a sus adver

sarios. No es indispensable para gobernar;

La victoria siempre es para
quien jamás tiene dudas

Aníbal

dos de los presidentes menos carismáticos
Miguel de la Madrid y Ernesto Zedillo
fueron muy eficientes, máxime que reci
bieron el país en crisis. Ambos lo supieron
conducir racionalmente.

Sexto. El realismo es otro atributo rele

vante. Podemos escucharen campaña que
México va a tener los servicios de salud de

Dinamarca y por mucho que nos guste, no
es real. El proyecto de Nación ha de tener
los pies en la tierra para poder despegar
hacia objetivos posibles de alcanzar,, si la
conducción está acompañada de los atri
butos antes mencionados.

Séptimo. La honestidad personal, de la
familia cercana y del equipo de trabajo, es
primordial.

Punto.

Una acotación: si usted y los precan
didatos creen que AMLO está soltando
el poder anticipadamente, mejor esperen
sentados.,.

Investigación: Upa Ruiz upa@delfos.
com.mx •
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El humorismo involuntario

Infatigable en la fecunda cosecha
de sus humoradas y la oportuna
reducción de los temas nacionales

a simples chistoretes , el presiden
te de la República circula del frijol

con gorgojo al avión imposible hasta para
Obama, pata aterrizar jocundo en su nue
vo descubrimiento: lascorcholatas con las
cuales compara a los aspirantes a la presi
dencia, transformado éi mismo en el Gran
Destapador, papel reservado hace muchos
años a Fidel Velázquez, quien ordenaba a
sus huestes aplaudirle al nuevo sol, cuyas
virtudes se acaban de conocer por orden
presidencial.

Pasamos de "El gran dictador" chapti
nesco, al Gran Destapador.

En aquellos tiempos la capucha con dos
agujeros era ei símbolo de! "tapado", se
gún inmortalizó en sus cartones el gran
Abel Quezada. Sin embargo nadie soña
ba con la capucha, sino con aquel a quien
el capirote escondía. I loy la ficha dentada
de la corcholata se nos presenta como no
vedad. El presidente juega, se divierte y
se exhibe como un humorista sin profun
didad. Su mayor aproximación a la mími
ca ha sido cuando hace hablar a su dedo.

—Lo que diga mi dedito. ÍAy!, qué
chispa.

Pero todo esto va más allá de la apa
rente simpleza de la provincia del re
loj en vela.
Es una estrategia de fomento a la

comunicación emocional directa e ins
tantánea.

Si ta clientela presidencial es decir sus
devotos, sus creyentes, sus electores fie
les, está conformada m ayuntarlamente
por los desposeídos, sin mayores estudios
ni alcances educativos, por la gente sen
cilla sabia y buena {es un eufemismo pa
ra llamar al rebaño pobre e iletrado), es a
ellos a quienes debe mantener atentos y
divertidos, Pan y risa, ¥ no será a base de
complejas deliberaciones sobre la macro
economía como los atraiga o mantenga,
sino con el lenguaje sencillo y la simple
za conceptual, ayuna de ideas del hom
bre de la calle,.

Y si es una calle sin asfalto, mejor.
Por esta avenida circulan las rifas del

avión o la renta del aparato volador, y si
no se puede, como no se ha podido ni ven
der, ni robar, ni alquilar, , entonces se le
fleta gratuitamente (eso sí es dispendio),
para llevar el matalotaje de los deportistas

Infatigable en la fecunda cosecha
de sus humoradas y la oportuna
reducción de los temas nacionales
a simples chistoretes , el presiden
te de la República circula del frijol

con gorgojo al avión imposible hasta para
Obama, pata aterrizar jocundo en su nue
vo descubrimiento: lascorcholatas con las
cuales compara a los aspirantes a la presi
dencia, transformado éi mismo en el Gran
Destapador, papel reservado hace muchos
años a Fidel Velázquez, quien ordenaba a
sus huestes aplaudirle al nuevo sol, cuyas
virtudes se acaban de conocer por orden
presidencial.

Pasamos de "El gran dictador" chapti
nesco, al Gran Destapador.

En aquellos tiempos la capucha con dos
agujeros era ei símbolo de! "tapado", se
gún inmortalizó en sus cartones el gran
Abel Quezada. Sin embargo nadie soña
ba con la capucha, sino con aquel a quien
el capirote escondía. I loy la ficha dentada
de la corcholata se nos presenta como no
vedad. El presidente juega, se divierte y
se exhibe como un humorista sin profun
didad. Su mayor aproximación a la mími
ca ha sido cuando hace hablar a su dedo.

—Lo que diga mi dedito. ÍAy!, qué
chispa.

Pero todo esto va más allá de la apa
rente simpleza de la provincia del re
loj en vela.
Es una estrategia de fomento a la

comunicación emocional directa e ins
tantánea.

Si ta clientela presidencial es decir sus
devotos, sus creyentes, sus electores fie
les, está conformada m ayuntarlamente
por los desposeídos, sin mayores estudios
ni alcances educativos, por la gente sen
cilla sabia y buena {es un eufemismo pa
ra llamar al rebaño pobre e iletrado), es a
ellos a quienes debe mantener atentos y
divertidos, Pan y risa, ¥ no será a base de
complejas deliberaciones sobre la macro
economía como los atraiga o mantenga,
sino con el lenguaje sencillo y la simple
za conceptual, ayuna de ideas del hom
bre de la calle,.

Y si es una calle sin asfalto, mejor.
Por esta avenida circulan las rifas del

avión o la renta del aparato volador, y si
no se puede, como no se ha podido ni ven
der, ni robar, ni alquilar, , entonces se le
fleta gratuitamente (eso sí es dispendio),
para llevar el matalotaje de los deportistas

mexicanos a los juegos olímpicos de Tokio,
los más virtuales de la historia, lo cual ele
vará el costo de cada medallita por con
seguir a las cifras estratosféricas del oro
difícilmente conseguido.

Pero si la grotesca utilidad del avión no
se logra con estos cargamentos deportivos
de cada cuatro años (cuando haya otros
juegos, él ya no estará en el PN), pues en
tonces lo ofrecemos como aérea sala de re

cepciones para bodas y festejos diversos,
porque se puede utilizar en festejos priva
dos cuya opulencia de seguro cabrá en las
páginas de la revista i Hola!, como ocurrió
cuando hubo matrimonio en Ea cima de su

equipo y César Yáñez se casó en medio de
un pachangón digno de J. Lo. Bueno, de
perdida Paulina Rubio o "El canelo".

Pero enríe todos esos recursos de buen

humor, el presidente tiene tiempo para el
cultivo de sus obsesiones. Una de ellas es
la censura hispanista,.

Nadie sabe (bueno todos So sabemos,
pero no es decoroso andarlo divulgando],
quien le ha metido en la cabeza estas ideas
de anacrónica justicia por la conquista. El
le llama "invasión" y en electo, fue una
invasión cuando los europeos llegaron a
tierras mayormente despobladas de Amé
rica y se asentaron ahí con el poder de las
armas. Así se hizo la historia del mundo.

Los galos de hoy con esa lógica—, de
berían exigirles disculpas a ¡os italianos
porque Julio César cruzó el Rubicón. Yden
tro de muchos siglos un selenita exigirá re
paración del daño poique Neil Armstrong
le pisoteó su jardín de rocas y arena.

mexicanos a los juegos olímpicos de Tokio,
los más virtuales de la historia, lo cual ele
vará el costo de cada medallita por con
seguir a las cifras estratosféricas del oro
difícilmente conseguido.

Pero si la grotesca utilidad del avión no
se logra con estos cargamentos deportivos
de cada cuatro años (cuando haya otros
juegos, él ya no estará en el PN), pues en
tonces lo ofrecemos como aérea sala de re

cepciones para bodas y festejos diversos,
porque se puede utilizar en festejos priva
dos cuya opulencia de seguro cabrá en las
páginas de la revista i Hola!, como ocurrió
cuando hubo matrimonio en Ea cima de su
equipo y César Yáñez se casó en medio de
un pachangón digno de J. Lo. Bueno, de
perdida Paulina Rubio o "El canelo".

Pero enríe todos esos recursos de buen

humor, el presidente tiene tiempo para el
cultivo de sus obsesiones. Una de ellas es
la censura hispanista,.

Nadie sabe (bueno todos So sabemos,
pero no es decoroso andarlo divulgando],
quien le ha metido en la cabeza estas ideas
de anacrónica justicia por la conquista. El
le llama "invasión" y en electo, fue una
invasión cuando los europeos llegaron a
tierras mayormente despobladas de Amé
rica y se asentaron ahí con el poder de las
armas. Así se hizo la historia del mundo.

Los galos de hoy con esa lógica—, de
berían exigirles disculpas a ¡os italianos
porque Julio César cruzó el Rubicón. Yden
tro de muchos siglos un selenita exigirá re
paración del daño poique Neil Armstrong
le pisoteó su jardín de rocas y arena.

Los tiempos del espejíto ofrecido como
joya maravillosa a cambio del oro verda
dero y los plumajes de quetzal, ya se acabó
en todo el mundo, menos en la mente pre
sidencial. Hoy los imperios nos cambian
todo por un teléfono inteligente.
A estas alturas el presidente muy se

rio, toda™ sigue contando el chiste del
plumero de Moctezuma y su imposible de
volución, y le reclama al Vaticano la nuli
dad del decreto de excomunión del Padre
Hidalgo, quien seguramente debe estar
muy preocupado por tal segregación de
la Sagrada Forma.
La verdad yo ignoro si el presidente

habla en serio cuando expone sin rubor
estos asuntos. Lo hace con seria grave

dad, como suelen decir sus parlamentos
los buenos actores, hasta lograr el con
vencimiento ajeno; lo expone desde la
altura de su investidura única en el país.
Lo dice a la sombra de la bandera nacio

nal, lo presenta como un reclamo histó
rico asentado en la justicia y la verdad,
¿pero de verdad se lo creerá?
Yo lo dudo. Un hombre inteligente

vende millones de botellas de tónico pa
ra crecer el pelo, pero no So usa. Y me
nos si es calvo.

Quizá, sostenga todo este di scurso jus
ticiero en ei campo histórico, tan remoto
como inútil, porque es un recurso disimu
lado para imponer ideas y estrategias ac
tuales, como sucede en ios asuntos de ge
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dad, como suelen decir sus parlamentos
los buenos actores, hasta lograr el con
vencimiento ajeno; lo expone desde la
altura de su investidura única en el país.
Lo dice a la sombra de la bandera nacio
nal, lo presenta como un reclamo histó
rico asentado en la justicia y la verdad,
¿pero de verdad se lo creerá?
Yo lo dudo. Un hombre inteligente

vende millones de botellas de tónico pa
ra crecer el pelo, pero no So usa. Y me
nos si es calvo.

Quizá, sostenga todo este di scurso jus
ticiero en ei campo histórico, tan remoto
como inútil, porque es un recurso disimu
lado para imponer ideas y estrategias ac
tuales, como sucede en ios asuntos de ge
neración eléctrica, otra de sus obsesiones.
O a lo mejor nada más lo hace para

quedar bien con quien le ha dicho una y
otra vez todo ese rollo y en aras de la con
cordia los asume como propíos como una
ofrenda de entendimiento.
A lo mejor de ahí viene esta obsesión

por la historia, sin importar los métodos
de la historieta.

ANÉCDOTA
Hace muchos años Joaquín Peláez pa
dre de Alberto Peláez, el periodista de TV,
am igo de muchos años, a quien ei presi
dente le soltó el rollo de la España ladro
na, me presentó a su hija. Una niña en
aquel tiempo.

—Se llama Cayetana Guadalupe, cómo
debe llamarse una española y cómo debe
llamarse una mexicana. Todos felices»

dad, como suelen decir sus parlamentos
los buenos actores, hasta lograr el con
vencimiento ajeno; lo expone desde la
altura de su investidura única en el país.
Lo dice a la sombra de la bandera nacio
nal, lo presenta como un reclamo histó
rico asentado en la justicia y la verdad,
¿pero de verdad se lo creerá?
Yo lo dudo. Un hombre inteligente

vende millones de botellas de tónico pa
ra crecer el pelo, pero no So usa. Y me
nos si es calvo.

Quizá, sostenga todo este di scurso jus
ticiero en ei campo histórico, tan remoto
como inútil, porque es un recurso disimu
lado para imponer ideas y estrategias ac
tuales, como sucede en ios asuntos de ge
neración eléctrica, otra de sus obsesiones.
O a lo mejor nada más lo hace para

quedar bien con quien le ha dicho una y
otra vez todo ese rollo y en aras de la con
cordia los asume como propíos como una
ofrenda de entendimiento.

A lo mejor de ahí viene esta obsesión
por la historia, sin importar los métodos
de la historieta.

ANÉCDOTA
Hace muchos años Joaquín Peláez pa
dre de Alberto Peláez, el periodista de TV,
am igo de muchos años, a quien ei presi
dente le soltó el rollo de la España ladro
na, me presentó a su hija. Una niña en
aquel tiempo.

—Se llama Cayetana Guadalupe, cómo
debe llamarse una española y cómo debe
llamarse una mexicana. Todos felices»

JÉ
El presidente juega,

se divierte y se exhibe
como un humorista sin
profundidad. Su mayor

aproximación a la
mímica ha sido cuando
hace hablar a su dedo

Ff

JÉ
El presidente juega,

se divierte y se exhibe
como un humorista sin
profundidad. Su mayor

aproximación a la
mímica ha sido cuando
hace hablar a su dedo
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SUBE V BAJA

Ivonne Olaldc

Protectora de planta¿ endémica!.

La especialista explicó que se deben
privilegiar las especies oriundas, pa
ra conservar la bíodiversidad; las es
pecies exóticas no ínter accionan con
los polinizado res.

Vladimir Putíit,O Presidente de Rusia

Autorizó una operación secreta pa
ra ayudar a Trump a ganar las elec
ciones estadounidenses de ,2016,
según unos archivos filtrados del
Kremlin.
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Es correcto y norma! que el
gobierno, principal emisor
institucional del país, escla
rezca o corrija notas publi
cadas en la prensa que en

su opinión sean inexactas o de plano
equivocadas. Hay diferentes formas de
hacerlo. Se puede hablar por teléfono
con el autor de la nota o con el jefe de
información del medio para hacerle ¡as
aclaraciones del caso, o mandar una
carta con el mismo propósito y pedir
que se publique. Pasa todo el tiempo
y no hay nada de qué alarmarse. Son
gajes del oficio.
Lo que es incorrecto y deja a! des

cubierto una mente torpe y perversa es
transformar esa aclaración en un lin

chamiento en el patíbulo mediático de
las mañaneras. Ya no hay la intención
de esclarecer un tema, se busca aplas
tar una crítica o pasar por encima de
un medio hasta triturarlo.
La tendencia, lo vemos de manera

cotidiana, es desacreditar a reporteros
que dominan el oficio, y privilegiar
patiños patéticos. Es una intentona de
totalitarismo, de imponer una sola vi

sión de la realidad. Los presuntos escla
recimientos no ayudan a comprender
mejor un tema. Se limitan a mostrar
sin maquillaje las fobias de un man
datario para que el que cualquier crí
tica es un agravio personal. No busca,
arrojar luz, sino intimidar.
La sección de "Quién es quién en

las Mentiras de la Semana" ya tiene
un lugar reservado en la historia de la
infamia de la comuni

cación política en el

país. Exhibe las limi
taciones de su produc
tor y de la vocera. La
obsesión del presiden
te por controlar a la
prensa es enfermizo.
El gobierno tiene una versión de los
hechos, pero no está ni cerca de po
seer la verdad por la sencilla razón
que su lectura de la realidad pasa por
sus apetitios políticos. AMLO es voraz.
No solo quiere conservar el poder que
tiene, que ya es colosal, sino que quiere
acrecentarlo para que el país sea loque
él quiere que sea.
Supone que su camino para tener un

lugar en la historia aliado de Juárez o
Madero pasa por evitar a toda costa
que la prensa exhiba sus vergüenzas,
Mandó cortar de manera tajante la pu
blicad para que los medios entraran en
un periodo de agonía y los que preten
dieran sobrevivir tuvieran que publicar
sus desvarios como si fueran versícu
los de la Biblia. La sección se limita a

tirar lodo al ahí se va, sin argumen
tos sólidos, con el afán
de dañar.

Crónica ya fue una
de las víctimas del

opertivo de intimida
ción por la publicación
de una nota sobre el

irregularidades del
Programa Sembrando Vida en Tlax
cala firmada por Daniel Blancas, un
reportero de asuntos especiales con
veinte años de experiencia.

El propio Blancas explicó que la no

ta tuvo su origen en un audio en ei cual
una técnica social de! programa recrimi
na a un facilitador de mayor rango en
la estructura operativa el mal uso de su
usuario y contraseña para registraren la

plataforma logros irreales o inventados
en torno al número de semillas sembra
das y tipos de plantas. Este reportero se
dio a Sa tarea de buscar a la denunciante
y de escuchar a otros actores involucra
dos en el tema, así como de revisar las
reglas de operación y el esquema utili
zado para registrar los datos. En suma,
una pieza periodística profesional como
todas las de! reportero Blancas, al que le
tocó una invitación no solicitada al pa
tíbulo mediático de la señora García
Vilchis*

La sección de 'Quién es quién
en las Mentiras déla Semana'

ya tiene un lugar reservado en
la historia de la infamia de la
comunicación política en el país

U
La sección se limita a

tirar lodo al ahí se va,
sin argumentos sólidos,

con el afán de dañar

n
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Dicen los que saben que cayeron mal en el
equipo técnico del Banco de México y entre
algunos miembros de la junta de gobierno,
las declaraciones de ARTURO HERRERA

en el sentido de que las tasas deben
moverse hasta el 2022. Fue interpretado
como: "No muevan nada hasta que
llegue yo". El secretario saliente de
Hacienda pidió a Carlas lirzúa ser
institucional y él no está siéndole a una
institución a la que todavía no llega. Y es
que con los índices de inflación que trae la
economía de Estados Unidos todo apunta a
que la Reserva Federal de ese país suba la
tasa de referencia en las próximas semanas.
En nuestro país el Banco de México tendrá
que actuar en consecuencia. Sigue el
debate en la junta de gobierno. Un gran
escándalo.
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Que una de las decisiones importantes
que el nuevo titular de Hacienda, Ro
gelio Ramírez de la O, debe plasmar
sobre las empresas productivas del es
tado, léase Pernex y CFE, es el tema del
endeudamiento. En la contratación de

deuda el Gobierno federal está logran
do tasas más competitivas que las em
presas de Octavio y Manuel, por lo
que, dicen los que saben, es mejor que
Hacienda asuma como deuda sobera

na los pasivos de estas empresas y se
deje de historias. Y es que la coloca
ción de deuda puede ser más barata si
sigue ese camino para los casos de la
bursatilización de la deuda con pro
veedores que rebasa los 200 mil mi
llones de pesos, recursos para la re
configuración de las refinerías y el
resto de los proyectos de Pemex.

El titular de la Unidad de Inteligencia
Financiera, Santiago Nieto, y el canci
ller Marcelo Ebrard sostuvieron este

miércoles una reunión para dar segui
miento a las recomendaciones que el
Grupo de Acción Financiera Interna
cional ha hecho al país en materia de
prevención y combate al lavado de ac
tivos y financiamiento del terrorismo.
Luego de la sesión, Nieto Castillo
anunció que México será sede este

mismo mes de la XLIII reunión plenaria
de representantes del Grupo de Acción
Financiera de Iatinoamérica, ente que
agrupa a 17 países comprometidos a
resguardar la integridad de sus siste
mas financieros y a generar mecanis
mos de cooperación en la región.

***

Cuentan que quien está apuntado para
competir por la presidencia de la Mesa
Directiva en San Lázaro, cuando Dulce
María Sauri deje el cargo, es el diputado
morenista Sergio Gutiérrez Luna. Lo
anterior, detallan, tras considerar que
su actuación como representante del
Movimiento de Regeneración Nacional
ante el INE légano simpatías al interior
de ese partido político y lo colocó como

defensor de la autodenominada cuarta
transformación en medio de una su

puesta embestida del órgano electoral.
* * *

En su más reciente ronda de inversión,
la aplicación de comercio electrónico
Frubana, de Fabián Gómez, logró re
cientemente atraer a México unos 65

millones de dólares para duplicar sus
operaciones en los próximos dos años.
La mencionada plataforma virtual es
la encargada de vender y distribuir ali
mentos a restaurantes y estableci
mientos del sector apoyando a pro
ductores y agricultores al mismo tiem
po de tratar de reducir la cantidad de
desperdicios de comida que diaria
mente se generan en todo el país.
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Batres y Ebrard
Operadores: La trayectoria de Marcelo Ebrard (MEO
y Martí Batres (MBG) guarda similitudes. Ambos
fueron secretarios de Desarrollo Social y Gobierno de
CdMx. El primero con uno de los dos presidenciables
del PRI Manuel Camacho, quien lo nombró en ese
encargo 11 meses antes del destape de Colosio y el
segundo a propuesta de la puntera en la incipiente
sucesión Claudia Sheinbaum (CSP) 26 meses antes
de que Morena oficialice el método para nombrar a
su candidato a Palacio Nacional 20242030.

¿Encuesta? En 20D y 2017 MEC y MBG aceptaron
ese método para dirimir la candidatura presidencial
y CdMx. Así aceptó MEC el triunfo del tabasqueño.
"Reconozco que la intención de voto le favorece y
seria un error argumentar que estamos en posiciones
igualitarias. Este día, los resultados definen al candi
dato. De no reconocerlo, en mi caso sería preguntar
me dónde quedó la congruencia. La decisión dividida
sólo sería ir al precipicio".
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CdMx moreno: El 23 agosto 2017, CSP se alzó con
la victoria por esa nomi
nación con 45 por ciento
de la preferencia, mien
tras que MRG y Ricardo
Monreal disputaban la se
gunda posición con 26 y
23 por ciento contra seis
por ciento de Mario Del
gado, Al término del pío
ceso interno, MBG fue el

primero en alzarle la mano. En 2019 le reciprocó al
asistir a su Primer Informe de labores como presi
dente de la Mesa Directiva.

19922021: A los 34 afios, MEC fue nombrado se
cretario de Gobierno desde el cual, como en julio
2021 MBG. Ambos recibieron la instrucción de coor

dinar la relación política con 16 ediles tricolores el
primero y el segundo, quien a los 54 ascendió a la
SdG con la Unión de Alcaldes de la Ciudad de México
(UNACDMX) integrada por ediles electos que no per
tenecen al gobernante Morena.

Asignatura: En ambos secretarios recae la coordi
nación de los programas comunes de las 16 alcaldías
como protección civil, reubicación del comercio al
ternativo en el Centro Histórico y la relación con la
ALDF ahora dos Congreso de la CdMx. Desde la Se
cretaría del PRI capitalino, MEC fue mencionado pa
ra presidirla pero su expartido obtuvo mayoría abso
luta, seis años después MBG la ocupó en lugar de Je
sús González Schmall, quien se quedó en el camino
por la misma causa que MEC, sobrerrepresentación
del PRD

CSP y MBG: ¿Porqué aceptó la SdG? "Conozco a
Claudia Sheinbaum desde la UNAM y porque las
elecciones mostraron una tendencia favorable.

Morena tiene mayoría en la CdMx al ganar las alcal
días más pobladas como Gustavo Madero e Iztapala
pa". En 2000 esta última, inclinó la balanza a favor
de AMLO sobre el PAN de Santiago Creel. "También
ganamos la mayoría de los distritos locales y tres
cuartas partes de las secciones electorales" ¿Hay ri
validad con Monreal? "Ninguna él es un político de
altura de miras y MBG se dedicará a responder a la
confianza de CSP".
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Coordinan mudanza
Trabajan «1 director general del IMSS, Zoé Robledo
Aborto, y d gobernador defto de Mkhouúín, Alltedú
Ramírez Bcduila. eti la mudanza de la dependencia a
Murelia. El irtichoaftuiO prfcstnló prvdius eJiitnUeblei,
propiedad del gubiemu eslüial, que puetlenservír
cuma sede del insUlulu. El Irasludu. prevén, generará
empleos > reactivadla ettjnumLitiSÉiilal.

Zerén salió ganan
Favor Involuntario de la diplomacia mejicana recibid
Tomás Zeroixtx jefede la puLJcía federal, buscado pur
supuesta lorliirj y manipulador! del tasa Avutzinapa.
Versiones de d ¡arios iniern¡x.iunale.s Indican que
Israel, donde pidió asilo, se niega a extradilarlopor el
a pavo del gubierna me\ieuno a que la ONU indague
presuntoscrímenes ísraelíes contra [laleslínuii.

A mostrar el buen£tfld&
Nos hacen ler que la primera gran tarea para Martí
Baires tumo secretaria de Gobierna de la CDNIX. es la

transición ordenada en las uk'aldíi». El líder panista en
la iiifHiiiLAndnfs.4laydt.lu ve tu mu "una opon unidad
para que demuestre su experiencia y buen oficio
pulílkd'. Sobre lodo al (cimentar el diálugU con las
alcaldesas y alcaldes de la «posición.
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Cero p van tres
Otro abogado dejó la defensa de Rosarlo Robles. El
üllganle Sergio Ramírez. acusó que la ex funcionaría
no quisa dar inTormafiún v colaborar con la FGR para
obtener un crileria de oportunidad en la Lm pul ación
pur delincuencia organizada. Pera Mariana Moguel.
bija de Robles, aseguró que su madre fue quien lo
echo. El caso es que es el tercer defensor que se le va.

Sp bancada lo respalda
Tuda está puestu puní que Sergio €¡ atiérase Luna sea
presidente de la Mesa Directiva de San Lázaro a partir
de beptiemhre. La mayoría de la bancada de MortHü.
su partido, lu respaldó paru esa posición eslratégica.
De hecho, nú bubo Optrtidún alguna, por lo qtle el
legislador llega prácticamente con el apoy o lula! de su
grupo parlamentaria
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ás allá de las causas domésticas que pueda
tener e! descontento reflejado en las raras
manifestación es antigubernamental es
del pasado fin de semana en Cuba, ese
país tiene un íntima y viejo contacto con
Estadas Unidos que complica su relación
presente y de hedió presta credlbl lídad a

las denuncias de "intervención extranjera*.
Claro que la definición puede ser un tanto vaga y compli

cada. ¿En qué medida son extranjeros los exiliados cu ba nos,
o sus hijos y nietos?

¥ eso es parte de! problem a.
La I n mensa mayoría de los cu baños que se sintieran cam

peildasa dejar la isla, trasel triunfo de Ea Revolución Cubana,
en 1959. vive en Estados Unidas, donde han alcanzado urta
considerable Influencia política, sobre todo, en eí Partido
Republicano y muy especialmente en el estado de florida,
hoy esencial en las elecciones presidenciales.

Los cubanoestadounidenses tienen tres senadores y
siete diputados en el Congreso federal.Sólo dos de ellos son
demócratas y uno de ellos, Rohert Menéndez, de Nueva Jer
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sey, es el presidente del Comité de
Relaciones Exteriores del Senado,

donde figura de forma prominente
el republicana Marca Rubia.

La an Imadversión entre tos ílderes

cubanoestadounidenses y los diri
gentes de la isla no sólo es ideológica,
sino Incluso de resentí miento perso
nal yr por tanto, complican al grado
que tienen peso en Ea aplicación del

bloqueo económico,y cualquier postura gubernamental.
Al mismo tiempo, muchos de los cubanos residentes en

Estados Unidos tienen contacto con sus familiares en Cuba

y durante años Ees han hecho llegar dinero, por canales for
males o informales.

Cuando el gobierno del preside rtteBarack Obama decidió
elevar tas re laciones a n IveE de embajada ten Ta también la meta
de propicia r un mayor contacta e ntre las sociedad es de los
dos países, que según la tesis estadaun Idense se traducl ría
tam blén en demandas par a pe rtura pol Etica.

Ésa misma táctica funcionóenotros países, especialmente
el bEoque socialista europeo: cuando se disolvió, un amplio
sector de los pobladores de Europa Oriental, especialmente
jóvenes, aceptó el ca mb ¡o I nduso con entusiasmo.

En qué medida la 11 usión del ca rnbio político y una mejoría
de condiciones económicas tiene impacto ahora en Cuba es
materia de discusión, pero sería lógicoque las carencias que
enfrenta 3a sociedad cubana Ea hacen campa propicio para el
descontenta, amplificada por redes sociales que hartsidoen
otros países un amplificador de esos sentimientos.

Et hecho es que hay un grado de descontento en Cuba,
donde por ahora las demandas son más par a pe rtura y me
joría de vida que por el cambio de un régimen, encabezado
por figuras grises^ sean tecnócratas o burócratas, en ves
de líderes inspiradores.Se trata, en todo caso, de terrenos
desconocidos, tanto para Cuha como para Estados unidos,
y con demasiados factores en el tablero.

Obama apostó
por elevar las
relaciones con

la lüla caribeño

JOSE.CÁRRENO#ELHERA LDODEMEXICO.COM ! &CABÜENOJOSE1
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• La directora Tatiana Huezo

recibió TO minutos de aplausos
¡tras la presentación de Noche de
fuego, «i Cannes, que narra tas
dificultades de las mujeres de
Guerrero. a causa dei narcotráfico.

• 0 Di alemán, flores Brejcha,
reveló que está hospital izado
desde hace un fin de semana,
después de ofrecer tres conciertos
en México con lleno total y sin
medidas sanitarias.

• El Insabi, que dirige Juan
Antonio Ferrer, propuso a padres
de niños con cáncer de Veracruz.,
Guerrero, Oaxaca y ¡a capital
suministrarles una mezefa de

medicamentos para atenderlos.
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Un ano y el ejcdinecíor de Peinar goza de
mipLmrffadt Andie lo titea, nadie se mete ron el

n afta y nadie lo ha visto. El exdliector de
Pemex Emilia Lazoyi Ifegá extraditada
desd e España hace exactamente un añ oy
no ha pisado ni un juzgado, m ucho menos
la cárcel. Hasta ahora, puro solivo. Mucho
fado. De pruebas para señalar y sostener
acusaciones, m uy poco. Sito show/, desde

su llegada —escondido por la FCfT—, hasta su actual ubicación,
que nadie ha revelado. ¿Dónde está?

Lozoy* goza de im punídad. Nadie lo toca, nadie se mete
con éL ¿Cuál es el pacto entre la FG R y el exdirector de Pemex?
¿Qué acordaron? ¿A qué se comprometieron? Se habló de
videos y grabaciones, pero los materiales filtrados, Inclui
das las denuncias ante la Fiscalía, de poco han servida para
aproximar ta justic la Por ei contrario, alimentan una puesta en
escena y parecen minar el cam Ino de Ea I tripartición de justicia.
¿Queremos J ulcios mediáticos o consecuencias jurídicas?

Al gobierno del presidente Lúpaz Obrador parece inte
resar más el fallo de ia opinión pública, por encima dei de un
juez Hace casi un arto, en agosto de 2Q2Q, se reprodujo en
una marionem uno de los videos filtrados, donde aparecen
Jasús Carauaa Opongo y GuIHartno GuSárrax Badítlo, exf un
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  donados del Senado ligados al PAM
recibiendo cantidades groseras de
di ñero en efectivo. Por supuesto que
ambos deben enfrentar la ley, por eso
el espectáculo no puede reducirsea
la exhibición de materiales.

Todo apunta que Lozoya no vino
para que hubiera Justicia, sino para
atizar eJ fuego contra adversarlos del
régimen. Si Ea hicieron que !a plaguen.

Pero, pareceq uea ia4Tfu ndona más ver a losenemigos púbílcos
order por el quemón público, que detenidos. Un año después,
un rosario de exf u nclcmarlos ha sido seña lado. ¿Qué elementos
tiene Loxoya para soipicorfos? Hasta ahora só!o palabras.

En el colmo de ia desfachatez, tras un año, el exdirectorde
Pemex pidió esta semana un mes más para reunir pruebas.
¿Un año no ha sido suficiente para tener elementos, más
cuando hubo un acuerdo entre la FGiíy el titular de Pemex
para ¡lega r al país? ¿A camh ¡o de quá ha ten Ido concesiones,
si no ha mostrado elementos que soporten sus dichos?

La» ya Insiste en que le otorguen el criterio de oportunidad
por cataborar. No sólo pa ra él, sino para su esposa, su hermana
y su madre, quien está en teorfaen prisión domiciliaría

Paco después de ilegar al país, el 23 y 29 de julio, Lozoya
fue vi rteu lado a procesa por los casos de Ag ronitragenadasy
OdebrechL 365 días después, gaza de I Ibertad e impunidad.

OFFTHCKEClWCtO contraste es Rosarte Rabias En un

mes cumplirá dos ortos encorcefodo. Ayer, uno de sus abo
godos dejó su defensa. Lo hizo, dijo, porque Jo exsecne torio
no quiso serio Jar o nadie de sus excomportenos de gabine
te. Lo reaiidod es que Sargia Arturo Ramírez hoce meses
no vefo a Jíobies. ni tenía su con/Jonzo. EJ obogoda, que
se ¡nscribJópora ser candidato de Morena en Jo posado
elección, tenía otros intereses. Su renuncio le ayudo a elfo,
que mantiene a sus mismas defensores, encabezados por
EpFgmarrta JHandfata.

M.LOPEZSANMABTIN&GM/ULCOI4 / ftMLQPEZSANMARTIN
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La sociedad cubana tuvo en hits raices la nías

legitima conformación, pero no se hicieron fas
reformas para permanecer vigente en ef pueblo

114 dejuilo se celehra en Francia el Día Na
cional, puesse conmemora la famosa toma
de La Bastilla,suceso que dio el com lenzo
de Ja Revolución Francesa en T7S9, la prime
ra gran revolución en la historia moderna
de la humanidad. Esta revuelta se da por
las mismas causas que se dan las revolu

ciones: precariedad social, económica, política; hartazgo de
los privilegios de u nos cuantos, dom Inaclón y deslgua Idades.
En su contexto, la Revolución lográ tra nsforma r a una nación
[nopropiamente dicho] con rógímen de monarquía absoluta
a una re pública, es declr, el gob lerna de la corona y el clero se
transformó en uno de leyesyde representación social, lasy los
franceses pasaron de ser súbd Itos a convertirse en d udadanos,

Pero sabemos que estos cambios no se dan gracias a
una varita mágica ni mucho menos por decreto. Las grandes
transformaciones sote se pueden dar gracias a la sociedad,
ai consenso, al hartazgo, a la esperanza de una vida mejor,
pero para queestos cambiossean sostenlbtes en el tiempo,
posterior a la re vnlución, se necesitan reformas y eso fue lo q ue
ocurrió en Francia, las leyes, la educación, e! arte y la cultura,
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el ejército, el ordenamiento territo
rial, la economía tuvieron reformas
de gran ca lado e Incluso algunas de
ellas p revalecen en la nación Ga la.

Así, la Revolución Fra ncesa ha sido
el ejemplo para las revoluciones, tan
to en Europa como en América Latina,
siendo esta la puerta de entrada a las
independencias latinoamericanas
enarbaladas por Hidalgo y Moretes,

Simón Bolívar y San Martín o Incluso fungió como la madre
de las revoluciones rusa, mexicana y cubana. El legado de
"Igualdad. U berta d y Fraternidad" sigue siendo u na I nspl ración
para todas las sociedades democráticas en todo el mundo.

Pero, ¿qué pasa cuando se toma a la Revolución Francesa
sólo de nom bre y no existe la impleme ntación de su legado?
Asíescomo I legamosa la situación actual que se vive en Cuba.
Puesto que si bien, la revolución cu baña comandada por Fidel
Castro,Camilo Genfuegosy Ernesto Guevara y sostenida en
la sociedad cubana tuvo en sus raíces la más legítima con
formación, no se hicieron las reformas correspondientes para
permanecer vigente en el pueblo. La corrupción de su líder, las
grandes desigualdades entre la opulencia del gobierno y la
pobreza del pueblo, el olvido de laspromesas para la sociedad
cu baña, so lo pod ía d ecanta r en u n nuevo esta llarniento soda I.

Aunque el mandatarlocubano, Miguel DfazCanel, tilde de
"anturevolucionarios" a la ciudadanía cubana, la cual tomó
las callespara pronunciar su hartazgo y exigir libertad, esta
manifestación nos hace pensar más en la Revolución Francesa
que lo que en décadas se ha vivido en ía "Cu ba revol uciona ría"
que algunas voces aún nos quieren hacer creer. Hoy somos
testigos de (sí no del fin, quizá sí el principio de] la caída del
régimen cuba no o mejor dicho, del rég imen de Castro—. que
así como el deLulsxvl en la Francia de 17S9. trajo descontento,
pobreza y desigualdad, produjo el consenso de la sociedad
para exigir la institución de la democracia, la es pera riza y la
libertad, IguaEda d y fraternidad para todas las y los cuba nos.

ADBUNA5ARUR&HOTMAIL.OOM / ftASARUR
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Te das cuenta de que pasaron tres años y de gire,
sí haces justamente iodo lo que no has hecho, igual
y medio aireglas el tiradero

& especula mucho sobre las razones del
Presidente p ara destapar a Claudia Shein
b¿um y luego decir que üff. qué hueno
que se nutodestojííi Marcelo Ebrard; dos
intervenciones con vanos antecedentes:

recordemos que en fas semanas previas
puso en ia mesa varias nóminas de esas

que ya saben, con sti Moctezuma y su Na hile, parecen una
lista de candidatos at Nobel o una cena de sabios del Rena

cimiento florentino.

Que s I trata ba de distraer la atenc lún. dijeron u nos. Que si
intentaba protegerá sus das posibles herederos, Claudia y
Ebrarclrque como sabemos andan, respectivamente, hasta
Jos tnbMosy íwsta las rodiJíosen io de la Línea 12.

Que si en realidad mandaba el mensaje de que la buena
era Claudia y punto, una hipótesis que reforzada la elección
de Marti Ba tres como secretario de Gobierno chilango.

Que Marti vendría a ser un pararrayos, pasaron a decir, y
dan ganas de pensar que una de esas sí, porque el senador
es ef Mess; dei pororroyrsmo: no hay culpa que te atrevas a
quitarle de encima. Pero dudo de todas esas teorías.
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  Tengo una hlpútesis que adelan
to, padece de un exceso de optimis
mo. Permítanme desarrollarla.

Julio de 2013: arrasas.

Diciembre denota las calles hier

ven de entusiasmo, entras a Palacio

Nacional, ves a los héroes que Forja
ron patria en las óleos y las estatuas
ydicesiahíestaréyo.Enunmomento
de debilidad, te preguntas si ia es

tatua ecuestre, junto a MoreEos. sería u n exceso y si en todo
caso no podria ser con guayabera y la ConstftucJdn Morofen
9a mano, para no ser ostentoso, o si mejor le apuestas aun
mural tipa Diego Rivera, contigo en el centro y el Tren Maya,
Santa Lucía y los del Cártel de Bina loa entregando los cuernos
de chivo entre corazoncitos. Sonríes. Empezó la Cuarta (y
última) Transformación de la vida Pública.
Julio de arde Tmyo porque los niños con cáncerslguen

sin med Iclnas; van 500 m11 muertos por COVlO19, ya llegó fa
tercera ola del pinch e virus y todo m undo miento madres por
los millones de vac unas q ue está n en bod ega.

Tu adm inistración rompió récord de hom Icidios^ la ca ida
del PlS supera a la de cualquier país con la posible excep
ción de Cu ba (aunque. ¿Cu ba tiene Pl8?: confl rmen, a migas
economistas); hay una caída récord de inversión extranjera;
cacharon a Martíriozo embolsándose esos bl I letes^ y ios es
pañoles se b urEa n de ti porque dijiste que era una descortesía
del rey no disculpa rse por la Conquista.

Te das cuenta de que pasaron tres años y de que,si haces
Justa mente todo lo que no has hecho, Ig ual y medio arreg las
el tiradero. O sea, bye, estatua ecuestre Üices: al carajo. Vas,
Cíaudia. ü Marcelo. O los dos,

Suena razonable, ¿no? Pero, repito, es una hipótesis op
timista. Presupone un principio de realidad, tan escaso hoy
en día ccm o, d Igamas, las med Icinas.

Disculparán. Quería mandarlas al Fin de semana con una
sonrisa.

JULIOPATANO?«££MAJL.COM / «J UU0PATAND9
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EL JUEGO DE LA SILLA.
PRESIDENCIAL

1 presidente Andrés Manual López
Obrador Juega con ía sucesión presi
dencial. uti 11za el tema pa ra distra er de
los vertí aderes p robiemas que enfrenta
el pais como la crisis san Ita lia provocada
por el CaviD19 y la inseguridad en varías
estados. Como dicen los que saben de

fútbol, lo que hace esjoior ta morco y provoca r que los re
flectores de la müfiúrtercjy ta opinión pública estén puestos
en fichas, corcfrofatas. fapodosy destapados de cara a
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2024. Pero falta mucho. E n términos estrictos, más de dos
años para el releve; sin embargo, hablar del tema da roting,
pero también provoca morbo y coraje entre quienes se
sienten bien o mal queridos por e¡ mandatario, tomo sea,
¡atáctica de comunicación es eficiente. La comantocmefa

está metida en eí tema y cada vez son más los nombres
que se suman a la lista de suspirantes Y el resultado de
todo, hasta ahora, ha sido propicia para Eos Favoritos de la
Presidencia. Por ejemplo, ya nadie habla del colapso en la
Linea 12 del Metro. Claudia Sheinbaunt y Maréalo Ebrard
dejaran de ser mencionados o vinculados con el tema.
AM l_0 hizo toda para sacar el asunto de la agenda pública.
Los blindó, comprometiendo a Carlos SÍIm
a pagar ios daños. Librado ese obstácuio. el
ca nclller y la jefa de Gobierna se coloca n en
los primeree sitios de ia competencia. Les
sigue el senador Ricardo Mortraal, quien
confirmó q Lie si participará porque él no ha
tenido una sola investigación de corrupción
o deshonestidad en su contra. Sólo le faltó

decir: *wo como otros".

Pero si nos atenemos a lo declarado por
AMLO, también tienen posibilidades Juan Ramón da la
Fuenta, Rocío Nahl» Tartana Clouthlar y Estaban Moc
tezuma Del lado de la o posición tienen los suyos. En el PAN
ven como prospectas a Ricardo Anaya y a los gobernado
res Mauricio Vi La. de Yucatá n, y eí quereta no Francisco
Domínguez: mientras que en eí PRI los más visibles son
las Alejandras: Murat, gobernador de Oaxaca, y Maraño
Cárdenas, AfJ tAdtrigentenaclonaldeitricotar.De esta forma,
n I nguna de las fuerzas políticas se quiere quedar fuera de
la carrera presidencial. Lo que está por verse es quián de
todos los encartados cuenta con el temple y la resistencia
para aguantar. La mayoría tiene una encomienda en este
momento y de su desempeño dependerá, sin duda, que
llaguen a la meta ari ZOZ4. sorteando tos obstácu los pro

pios del ca rga en turno y. sobre todo, ei ritma y Ja cade ncia
que marque el Inquilino de Palacio Nacional.

¦wat

Faca futura le ven a i proyecto de i ey que p res e ntú i a sena
dora monenistaNancy Sánchez Arredonda para fiscalizar
y vigilar el desempeño de organizaciones de la sociedad
civil en México. La In Iciati va, que se encuentra en com ¡si o
nes generó preocupación en diversos sectores, y, según
me dijo un integrante de ia Mesa Directiva de la Comisión
Permanente, la legisladora nolo consultócon su bancada,
mucho menos con su coordinador, Ricarda Manreal, por
lo que carece del respalda de Morena y creen que no será

aprobada, cosa que toda via está por verse.

Los fraudas inmobiliarios en la CDMX no ce

sa n. Y a unque los n ue vos aEcaldes de Cu a uh
témoc y Miguel Hidalgo. Sandra Cuevas y
Mauricio Taba, aun no toman posesión, ya
recibieron quejas contra empresas inmo
biliarias. En ia lista se encuentran ddc JBa

rrera. Promotora Única, Condesa 37y DdC
Ámsterdam,en la que están involucrados los

herma nos Javiery Santiago Sinchaz Corral, así coma su
socio Alvaro Sachar. Existen denuncias en su contra en ia
Fiscalía de Ernestina Codoy, por estafa a d lentesy han eos.
Recientemente un casóse hlzn viral, cuando la compradora
de un departamento del Conjunto Juan da la Barrara, en
la Condesa, descubrió que los documentas de titulo de
propiedad no eran suyos, sino de un banco.

Y coma dice al filósofa—Nomaacuarda: "Hoy un mé
todo secreto poro vo/ver del cosino con una pequero
fortuna: ir con uno gran fortuna*.

ALFREDO á'ELH EfiA.LDODEMEXICO.COM i «ALFREDO LEZ
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Faltando tres años para las presidenciales de 2024,
lado mundo anda alborotado, insisten en preguntar
al Presidente acerca de quiénes serían sus gallos

ay rituales caducos que. como quien dice,
tenemos introyertados "hasta ei tuétano'.
Prueba deeEloes la tradición *deJ destope".
M uy p ri Ista, por cierto. A un arto de Eas eEec
clones presidenciales, todas (as rémoras
del poder se arremolinaban ansiosas aE
rededor riel Señor. A)á, com o si se tratara

de aügu na deidad.
Todos suspiraban por llegara sentarse en la grande, pero

eso dependía del dedozo flamígera de! Señor en turno.. Una
vez sucedido el destope, literalmente se "destopo ton" las
pasiones, el anterior Presidente se quedaba flotando en un
limbo y c I rcu lando a bajo perfil; mientras que Ei sucesor aca
paraba las luminarlasy vivía un arto de luna de miel previo a
ia toma de posesión.

Hu bo guerros encarnizadas como la bolo/ta q ue d io Salinas
de Cortari para convertirse en el sucesor. Ricardo lll de Sha
kespeare se queda hien menso. Con decirles que las moJos
lenguas contaban que como el más praplcioera el goberna
dor de JaEisco. al pa recer la gentedei Chupocobrasordenóe l
robo de cajas de seguridad en a que! estado, lo que desató el

malestar entre la ciase media y alta
de la zona y lo dejó in viable para fl nes
sucesorios.

En otros casos, los críticos no se
explicaban las extrañas decisiones
a Ea hora del dedozo. ¿Ejemplos? De
la Madrid, quien se dice contribuyó
a la "desaparidón de cierto papeleo
dondeconstahaelpagoeongasoll

nerasa Ea familia Portillo, por ciertos
servicios prestados a la Nación. Claro que no era David Co
pperfield así que se rumora organizó un Incendio accidental
en la torre de PemexVtamhién recuerdo que el chiste era
dar modruguetey lograr destapar públicamente al sucesor
en aEgün medio electrón Ico, antes de que lo hiciera el propio
Presidente. La división noticia s de! aquel entonces afamado
N&M, llevaba un campeonato ganado y pensaban repetir el
chlstecEtocon su periodista estrella: Sergio PerdomoCasado.
Sin embargo,en esta ocasión, les pasaron un borregoffoke
rtetvs)_ toda la redacción se fue con la finta y terminamos
destapando a uno que no era.

Tan canijo que hasta contestó una larga entrevista hacién
dose ta rugo f i ng iendo ser eE candidato y a los pocos m In líeos,
tóma la: se d lo a conocer el verdadera nom bre Esto marcó la

picado de la carrera de muchos periodistas de esa empresa.
Y ahora, faltando tres años para las presidenciales de 2024,
todo mundo anda alborotado. Insisten en preguntara MI
Presidente acerca de quiénes serían "sus gallos" [curiosa
men te éi recitó más gaííinas q ue gallas). Al no ser nombrado
el senador Monreal pldEó piso parejo "para cuando fuera el
momento de postularse".

Ebra rd I nmediatamente aceptó el reto. Y, ¿q ué hizo mi Co
becito de Rigodón? Contestar q ue éi destopo, peroqueaunque
las corchoiotos se aloquen_ el pueblo eEeglrá la cerchóla to
ganadora. Qué chistoso, desde las películas de ficheras "Jo
Lürchoiütü" era el apodo de quien no se podra despegar de
la botella. Pero éso, ya fue en otro sexenio.
£1 senador

Monreal

pidió piso
parejo
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Se hunde y Capitanía de Puertos relajados
El lamentable accidente donde se hundió una embarcación en Isla Mujeres,

Quintana Roo que tres turistas perdieron la vida entre ellos un menos de
5 años, desnudó lo reliado de las autoridades portuarias, por no decir la

capitanía de Puertos con sede en Cancún.
La denuncia de los familiares afectados es que no llevaban chalecos y el capi

tán de la embarcación no contaba con el radio frecuencia que es obligatorio por
ley para salir a navegar.

Ese radio de largo alcance es precisamente para pedir auxilio cuando hay
emergencias como en este caso, de haberlo hecho en minutos llega el auxilio por
mar y aire.

Esa es la supervisión y autorización de la capitanía de Puertos que ahora
quiere echar la bolita a la secretaría de la Marina de Rafael Ojeda. Echan culpa de
su inoperancia que se puede llamar incapacidad a la pandemia.

Sin embargo, los propios prestadores de servicios náuticos acusan que hay
una serie de embarcaciones sin registro y que la capitanía de Puertos ni los ve ni
los oye a pesar que se les ve trabajar sin restricciones.

Lo preocupante es que hoy perdieron la vida tres turistas de 14 que tripula
ban esa embarcación y que de haber llevado puesto su chaleco tal vez no esta
ríamos con ese escenario de resultados fatales.

En consecuencia es una mala pero muy mala imagen para esos destinos
turísticos cuyo gobernador Carlos Joaquín simplemente no se ha pronunciado.
Es un riesgo enorme para los visitantes que a futuro contemplen esos servicios
náuticos para hacer sus tours. No hay garantía o más bien hay desconfianza.

A ver cómo le cae al Secretario de Turismo, Miguel Torruco esta desgracia
que parece ser que a ninguna autoridad de los tres órdenes de gobierno les
importa.

Está en puerta la temporada vacacional más larga y esperada y ojalá la
Secretaría de Comunicaciones o la propia Secretaria de la Marina echen una vol
teadla a Quintana Roo para sacudir esos funcionarios que parece que agarra
ron muy en serio estar en el paraíso de Cancún cómo si lueran sus vacaciones.

QUE NO HIPOTECA EL PRI SU SEDE
Hizo bien en salir el líder del PRI, Meandro Moreno "APto" en aclarar que el edi
ficio del partido no lo hipotecará porque entonces si sería catastrófico para la
militancia perder lo único que les queda que es su casa. Lo político está más que
perdidos y en la imagen pues todavía andan por los suelos.

Por eso que bien que salió el líder nacional para dejar muy en claro que no
se hipotecaran, aunque en Palacio Nacional el que manda tiene otros datos por
aquello que le quiere apostar a esa hipoteca pero de sus votos en San Lázaro,
vaya sus diputados.
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ACUSA ZAMBRANO MANO NEGRA EN MICHOACAN
Jesús Zambrano como líder de los perredistas secundo y fortaleció al único
gobernador que les queda al sol azteca, el de Michoacán, Silvano Aureoles y
promueven la denuncia de una narcoelección en esa entidad michoacana que
acusan a Morena de ganar con esos apoyos.

Silvano Aureoles llegó a Palacio Nacional aquellos días recientes para buscar
hablar con el Presidente López Obrador. Llevaba un obeso expediente para
entregárselo al Primer Mandatario que lo ignoró a pesar de soltar que eran do
cumentos confidenciales.

El gobernador electo de Morena, Alfredo Ramírez Bedolla ganó por un cerra
do margen a Carlos Herrera TeUo, 43% a 40% y está impugnada.

Zambrano decidió respaldar al gobernador y con el apoyo de la alianza Va por
México del PRI de Alejandro Moreno y del PAN de Marko Cortés buscarán echar
abajo con las pruebas que llevan cargando por todas las instituciones a ver en
donde se las reciben.

URGE IR A CUSES PORQUE EL DAÑO PUEDE SER MAYOR
Para finales de agosto el Presidente López Obrador quiere que se regrese a cla
ses presencial que ya urge porque no hay nada que sustituya la escuela pues si
seguimos así el daño va a ser mayor en lo emocional y lo afectivo, en lo familiar.

Que no es nada más el retraso en lo académico es que ya se necesita salir a
los salones, pues la mejor terapia para los niños y para los jóvenes es la escuela
y eso es lo que se tiene que hacer.

Desde luego que su apreciación es indiscutiblemente con toda razón, en los
hogares mexicanos esta pandemia generó un problema mayúsculo, los que tra
bajan en pareja no tienen opción de sus hijos.

Anote en ese sentido la estampa repetitiva en los lugares de trabajo ver a los
pequeños tomar sus clases mientras los padres despachan, operan, atienden o
laboran de diferentes formas. Por eso creo que el Presidente, si con las medidas
sanitarias y bajo riesgo de contagios, puede tener la razón.

MONREAL ADELANTA QUE ESTARA EN BOLETA EN 2024
Ricardo Monreal soltó que estará en la boleta del 2024 y le gustaría estar por
Morena, que quiere decir con ello, bueno que el líder del Senado tal vez ya tiene
propuestas de otros colores como plan B si es que el Presidente se encapricha
en sostener a su consentida Claudia Shembaum, a pesar de ser la gran perdedo
ra en la Ciudad de México.

Vamos a ver cómo lo ve el Presidente con este vuelco de Monreal, pues le
habíamos adelantado que ni Monreal ni Marcelo Ebrard se quedarían calladitos y
con las manos quietas ante una imposición de Sheinbaum.

Desde luego que tanto Ebrard como Monreal son viejos lobos de mar y puede
estar seguro que igual que el Presidente también son unos diablos.

Jachavez77@yahoo.com
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Asume AHILO, por fin, la inseguridad

Andrés Manuel López Obrador reconoció, por fin, que la
inseguridad es responsabilidad de todos... incluido él.

Ciertamente heredada, la violencia y el crimen
lejos de disminuir han aumentado, en medio de una política de
abrazos y no balazos en la que el Ejército, la Marina, la Guardia
Nacional y las policías de todos los niveles tienen prohibidos los
enfrentamientos.

En los dos primeros años de su gobierno, México tuvo 34 mil
681 ejecutados en 2019 y 34 mil 554 en 2020.

Apenas en junio de este año informó de 2 mil 963 homicidios
en mayo, el mes más violento en lo que va de 2021.

Todos tenemos responsabilidad y con esta reunión y
otras que vamos a tener con gobernadores vamos a seguir
fortaleciendo el trabajo coordinado y tengo confianza de que
vamos a seguir avanzando hasta pacificar al país, dijo al anunciar
que se reunirá con todos los gobernadores del país... menos con
los de los dos estados más violentos: Michoacán y Tamaulipas.

El miércoles recibió a dieciséis mandatarios, en funciones y
electos, en Palacio Nacional.

Todos de Movimiento Regeneración Nacional (Morena), el
partido que inventó y dirige.
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Ni Silvano Aureoles Conejo, del Partido de la Revolución
Democrática (PRD), y quien denunció una narcoelección el 6 de
junio, cuando perdió el estado, ni Francisco Javier García Cabeza
de Vaca, del Partido Acción Nacional (PAN) y gobernador de
Tamaulipas, son bien recibidos.

De hecho no serán recibidos.

Difícilmente cambiará de parecer López Obrador y sólo
perderán su tiempo.

El remate fue contundente:

El tema de la seguridad es un desafío político puesto que
si no terminamos de pacificar a México no vamos a poder
acreditar históricamente a nuestro gobierno..

 Así será. Y echarle la culpa al pasado es darse un tiro en el
pie, porque el pasado cuando menos aquí y ahora es Morena,
se escuchó en radiopasillo.

Qué espotiza
Desde ayer circulan en redes sociales y en todo medio
electrónico conocido y por conocer más de 300 mil spots de la
encuesta que costará 528 millones de pesos y que no llevará a
nada, porque ninguno de los expresidentes será llevado ajuicio.

 Una millonada que bien caería en la compra de
medicamentos para los niños con cáncer o en alguna otra
emergencia, se escuchó en radiopasillo.

Se dispara el Covid
Con 12 mil 821 contagios, el jueves ayer es el peor día del año en
el tema covid.

Los mexicanos le perdieron el miedo y el virus está
demostrando que es más fuerte de lo que se creyó.

Y aún así, Andrés Manuel insiste en el regreso a clases
presenciales en agosto.
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Entre ratificaciones

y negociaciones
El Comité Ejecutivo Nacional
de Morena, tras una reunión con

sus diputados federales electos,
confirmó a Ignacio Mier como
coordinador del partido guinda
en San Lázaro para el inicio de la

próxima Legislatura, una ratifica
ción que ya se daba por hecho por
la cargada que hubo en los últimos
días en su favor. Sin embargo, las
negociaciones con otros aspirantes
y con sus grupos, nos dicen, no
fueron fáciles. A Yeidckol Pole

vnsky, quien también buscaba la

coordinación pero que al final no
contendió, le podría tocar como
"consolación" una vicepresidencia
de la Mesa Directiva; mientras que
Leonel Godoy podría presidir una
de las comisiones legislativas de
pesó, como la de seguridad. Sergio
Gutiérrez Luna será quien enca
bece la Mesa Directiva durante el

primer año de la Legislatura.

Sigue la limpia en aduanas
La administración general de
aduanas del SAT, que encabeza
el mexiquense Horacio Duarte,
tiene muy clara la limpia que debe
realizar al frente de esta importan

te institución y a la vista están sus
destacables resultados al momen

to. Nos dicen que como parte de su
estrategia, ya está en marcha una
minuciosa revisión de las conce

siones de almacenes fiscalizados

en todo el país. De momento ya
han empezado, nos cuentan,
por algunos que están ubicados
en la frontera norte del país, uno
muy importante localizado en el
Aeropuerto Internacional Benito
Juárez de la Ciudad de México, y
en múltiples locaciones más. Estos,
relacionados con la empresa AAA
CESA que dirige Fernando Oscar
García Chávez. Atentos.

La terna de Dante

En plena fiebre de tapados y
destapados, quienes no han
hecho ruido,® no tanto, son los
potenciales aspirantes para "la
grande de Movimiento Ciu
dadano. Esto pues, nos dicen,
sería porque Dante Delgado,
ya tendría en mente una terna
de presidenciables naranjas
para 2024. La sorpresa es que el
patriarca del partido no incluye
a Enrique Alfaro ni a Samuel
García, quienes se perciben des
de afuera como los más fuertes.

Entonces, ¿a quiénes sí se está
considerando?
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CARPETAZO AL CASO

DE JORGE Y JAVIER

Y CAOS EN EDUCACIÓN
La Fiscalía General de la Repú
blica (FGR) planea darle carpe
tazo a la investigación en contra
de elementos del Ejército por el
asesinato de Jorge Mercado y
Javier Arredondo, estudiantes
del Tecnológico de Monterrey
en 2010.

El colectivo Todos Somos

Jorge y Javier informa que aún
existe una investigación pendien
te por el delito de acopio y por
tación de armas de fuego, pero
la FGR quiere cerrar este caso
porque no ha podido comprobar
el ilícito.

Han pasado 11 años, el 19 de
marzo del 2010, en los momentos
más delicados de la guerra contra
el narcotráfico, Jorge y Javier
fueron asesinados y pareciera
que hay una intención de dejar
este caso en la impunidad.

Nos dicen que el Poder
Judicial continúa rezagando
la resolución del caso, a pesar

de que el gobierno de Andrés
Manuel López Obrador, a través
de la titular de la Secretaría de

Gobernación, Olga Sánchez
Cordero, ofreció disculpas el 19
de marzo del 2019.

Pero lo que ha faltado es la
justicia conforme a derecho,
sobre todo cuando el caso de

Jorge y Javier es el primero
reconocido como una ejecución
extrajudicial por parte del Estado
mexicano.

CAOS EN EDUCACION

Los maestros de las secciones 21

y 50 del Sindicato Nacional de
Trabajadores de la Educación se
postraron afuera de Palacio de
Gobierno para exigir al goberna
dor Jaime Rodríguez Calderón
que cumpla con los acuerdos
establecidos.

Entre las negociaciones que
más llaman la atención resaltan

los contratos y plazas de base de

los maestros, que se cubren con
recursos federales y que quizá
no se están utilizando de manera

eficiente. Nos dicen que esta
protesta, previo al inicio de clases
que se tiene previsto para el 1 de
agosto, podría acabar en un paro
magisterial.

"El Bronco" trae un verdadero

caos en materia de educación y
esta semana madres de familia

encararon al secretario de Salud,
Manuel de la O, exigiendo el
regreso a clases presenciales.
Pareciera que el mandatario
quiere heredar todo el problema
al gobernador electo, Samuel
García.

Por cierto, Samuel Olea, quien
maneja la agenda de la titular
de la Secretaría de Educación,
María de los Angeles Errisúriz,
va de mal en peor y sigue sin
atender algunos reclamos de los
trabajadores de la educación. Le
quedó grande el cargo.
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La FGR planea dar carpetaz®#! fSisinatG de Jorge Méísadp y Javier Arr®Jonda;
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LA UIF LE ECHA UN OJO
A MORELOS
El manejo irregular y poco

transparente del secretario
de Desarrollo Social de Mo

relos, Osiris Pasos, pone en
tela de juicio la eficacia del

gobierno de Cuauhtémoc Blanco que ya
le armó un expediente; estos datos ya
pasaron a la Unidad de Inteligencia Fi
nanciera de Santiago Nieto, quienes han
puesto alertas en el manejo de los recur
sos de los programas sociales como "Le
vantemos Morelos" y de la atención ali
mentaria para la población vulnerable.
Nos dicen que andan en la búsqueda de
despensas del programa alimentario que
se pagaron, pero no que no recibió la
gente de los municipios morelenses que
debieron beneficiarse del mencionado

programa alimentario básico ¿Van a en
contrar más cosas los investigadores?
Por lo pronto el programa está en la mira
de las autoridades.

Rosario Robles prefiere
aguantar en al cárcel que
hablar en contra de varios

personajes: el propios ex
presidente Enrique Peña

Nieto, Luis Videgaray, Aurelio Ñuño y
hasta de Ildefonso Guajardo. Nos dicen
que le ofrecieron un trato similar al otor
gado en su momento a Emilio Lozoya,
pero fue una propuesta rechazada. Los
cercanos a Robles nos explican que la re
nuncia del abogado Sergio Arturo Ra

mírez habla más de que no pudo armar
una defensa y que prefiere irse por un
mal arreglo que el buen pleito que pre
fiere su cliente. Por cierto, diversas fuen
tes comentaron que en medio hay un te
ma relacionado a los honorarios porque
la ex funcionarla no tiene dinero
Durante unas horas la Línea 6

del STC Metro presentó el
cierre de sesis estaciones

"por revisión en vías" afec
tando el transporte de mi

llones de personas ¿Acaso parece que la
ciudad se le cae a la jefa de Gobierno? Los
capitalinos castigaron a Morena por la
tragedia de la Línea 12, quitándole el con
trol de la mitad de alcaldías que goberna
ba antes del 6 de junio. Sabe muy bien la
Dra. Sheinbaum que le quedan dos años
para contrarrestar toda la mala imagen de
su administración, pero el Metro parece
ser un hoyo sin fondo donde se puede ir
todo su peso político y el de otros aspiran
tes a la presidencia del 2024.

PD: Esta semana, Mario Delgado hizo
saber a sus detractores que aún cuenta
con fuertes apoyos dentro del partido
que dirige; pues, además de lograr que
Ignacio Mier repitiera como coordinador
del grupo parlamentario de Morena en la
Cámara de Diputados, apuntala al legis
lador Sergio Gutiérrez Luna como la car
ta fuerte de ese organismo político para
presidir la Mesa Directiva de San Lázaro.
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JOELSAUCEDO

SIN PROTOCOLO
ESTRATEGIA FALLIDA
El profeta de la era digital, el ca

nadiense Marshall McLuhan,
vislumbro la "aldea global".

Dos décadas antes de la

aparición del Internet dijo:
" El planeta se ha convertido en una com
putadora, un cerebro electrónico, como
una obra de ciencia ficción".

Lo que en su momento observó
McLuhan, ofrece una clara explicación del
uso político de las herramientas digitales.

Facebook, Twitter, WhatsApp, Tele
gram, Google e Instgram, son la aldea
global dominante de Ideas y tendencias.

Su manejo requiere de profesionales
de la comunicación en todas sus vertien

tes, incluida la politica.
¿Esto le importa a López Obrador? ¿Le

ha sido funcional? Para el triunfo de 2018,
fueron "benditas" las redes sociales.

Pero también es importante recordar
la frase más célebre del profeta digital:
"el medio es el mensaje".

Para López Obrador el medio son las
conferencias mananeras. Y hasta ahí.

Porque no le agrada que sus palabras pa
sen el rigor y filtro periodístico.

Lo analizado y publicado al dia si
guiente no le gusta y por eso su animad
versión hacia periodistas y medios de

comunicación. De lo anterior se des

prende que es errónea su estrategia de
comunicación. Su vocero Jesús Ramírez

lo ha llevado a la confrontación total con

el gremio periodístico.
Así es como se entiende la grilla en

contra de su amigo César Yáñez, el único
funcionario de la 4T con buen cartel en

tre la prensa. A eso hay que sumarle el
erróneo segmento mañanero de "Quién
es quién en las mentiras", hecho exclusi
vamente para denostar a los periodistas.

Con todo ello la endeble comunica

ción social y política quedó añicos. Lo
que se salva es obra de los reporteros
profesionales.

Así es como se entienden las fallas de

la 4T. Los mensajes no llegan a su destino
como quisiera el Presidente. La falla es
que no hay estrategia.

PROSPECCIÓN... A quien tampoco le
Importa una estrategia de comunicación
es a la jefa de Gobierno, Claudia Sheln
baum, quien dejó acéfala el área durante
seis meses. Y para colmo designó al so
ciólogo Sebastián Ramírez que llamó
"inmunda" a la prensa. Lo dicho: "el me
dio es el mensaje".

Twitter. iSioelSaucedo

saucedosi@uahoo.com.mx
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ADALBERTO VILLASANA

TEXTUALES
DESESPERANZA
Fue por muchos anos el sueno

de millones de personas de
provincia, llegar a la Ciudad
de México y escalar soclal
mente, sin embargo, ahora es

una metrópoli expulsora de población y
precariedad laboral. La frialdad de los
números revela la triste realidad.

Rogelio Gómez Hermosillo, coordina
dor de Acción Ciudadana frente a la Po

breza, afirmó que el empleo y el salarlo
se encuentra en semáforo rojo. La preca
riedad laboral afecta a una de cada dos

personas.
Y, en el más reciente censo del INEGI,

se revela que a pesar de que la Ciudad de
México y seis entidades del país concen
tran 49% de la población, la capital apa
rece en el listado de entidades que mues
tra la mayor pérdida de población y son,
principalmente, las mujeres las que de
ciden salir.

Con base en el Censo de Población y
Vivienda 2020, las principales causas por
las cuales las personas cambiaron su enti
dad de residencia son: reunirse con la fa

milia (37%), buscar trabajo (21%), cambió o
recibió una oferta de trabajo (14%), por es
tudios (7%) o porque se casó o unió (7%).

Acción Ciudadana frente a la Pobreza

citó que en la Ciudad de México sólo un po
co más de medio millones de personas (523
mil) tienen trabajo digno; 2 millones S21 mil
trabajan en condiciones precarias y 1 millón
898 mil están desocupadas y disponibles
para trabajar o no disponibles porque están
ocupadas en labores del hogar y de cuida
dos, de ellas 91% son mujeres.

En la CDMX, por cada 10 que tienen un
trabajo formal, 48 personas no lo tienen o
tienen trabajo precario o no lo tienen, no
cuentan con seguridad social, para salir de
la pobreza. Las personas con trabajo for
mal son menos de 10% del total de la po
blación económicamente activa.

La capital del país concentra 5 millones
589 mil personas en edad y en condiciones
de trabajar, sin considerar a estudiantes,
jubilados ni personas con discapacidad.

Otro aspecto importante es la insegu
ridad que se vive en la Ciudad de México,
los asaltos a transeúntes, en transporte
público, asi como el robo a casahabita
clón es un problema real.

Textualmente hay que decirlo: Más
allá de negar la realidad, el Gobierno de
la Ciudad de México debe trabajar para
crear las condiciones de una metrópoli
próspera y segura.

En Twitter @TXTUALes
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Las cifras macabronas de

asesinatos de periodistas
Le pregunta Joaquín LópezDóriga al se

nador Ricardo Monreal Ávila:A ver, yo he
dicho, me cito a mi misino, que fu y lo he

escrito' iras a estar en la boleta electoral de

2024, con Morena o sin Morena; con el presi
den te López Obrador o sin el presidente López
Obrador.

Monreal responde: Voy a estar en la boleta,
espero estar con Morena y con el presidente
López Obrador
Y todavía más. Precisa el senador: No admito

ser corcholata de nadie, pero soy líii aspirante
normal, no un ambicioso vulgar.
Más clarito, no puede ser. Va a luchar por la

buena, dentro de Morena, para ser el candidato
del movimiento en 2024.

Protección de datos

Pero vayamos a temas más terrenales. Ihíere
sanie firma de convenio entre representantes
del Senado de la República y el Instituto Na
cional de Acceso a la información Pública

(Inai), encabezada por los encargados de los
órganos de gobierno déla Cámara Alta, Ricar
do Monreal Avila y Eduardo Ramírez.
Es importante por lo que explicó Monreal

Ávila: este convenio parte del principio de que a
mayor transparencia, menor corrupción.
Implica, agregó, que el Canal del Congreso

abre a la posibilidad de tener una serie televi
siva sobre estos importantes temas de transpa
rencia para el bien del país, donde tendrán
acceso los ciudadanos, los propios actores o los
expertos en la materia.
Pero más importante todavía, por lo que al

sector de la información implica, fue el foro
tempranero "¿a realidad de la protección de
datos personales en México y Latinoamé
rica *

Ahi, senadores, especialistas y funcionarios
destacaron la necesidad de fortalecer la legis
lación en esta materia para atender los desafíos
en torno a la seguridad de este tipo de infor
mación.

y

Monreal Avila dijo que en la Cámara de
Senadores tienen claro que es necesario legis
lar en materia de protección de datos persona
les, pues es una materia pendiente que aún se
puede profundizar en el marco normativo.

Actualmente, dijo, id explotación de esta
información es un nicho importante para el
uso comercial de la iniciativa privada, por lo
que es fundamental escuchar a los expertos
en la materia para motivar y orientar la labor
legislativa.
La senadora Ana Lilia Rivera Rivera desta

có que estamos en una sociedad donde la infor
mación y el conocimiento, el manejo e inter
cambio de datos personales se convirtieron en
una práctica habitual para empresas de servi
cios, por lo que este tipo de información se con
sidera como el "oro del siglo en el que vivi
mos" .

Hoy en día la protección de datos personales
es una actividad que no ha sido valorada como
corresponde, "damos nuestros datos a entes
públicos y privados de manera indiscriminada,
con lo que exponemos nuestra integridad, la de
nuestros hijos y familiares, al compartir en redes
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sociales o al adquirir un bien o servicio".
Aquí es donde la senadora Rivera Rivera,

antes sus pares los senadores Monreal Avila y
Eduardo Ramírez, puso el dedo en la llaga,
pues el uso indiscriminado de la información
personal, de los datos familiares, nos ha pues
to en peligro a todos y, algunos, ya no viven
para contarlo.
Semanas atrás les platicaba que debido a esa

filtración de datos personales, se ha derivado el
hostigamiento, espionaje, amenazas y asesina
tos consumados en contra de periodistas y
defensores de derechos humanos que han ocu
rrido en el país.
Nada menos hace un par de días salió la

actualización por parte de la Secretaría de
Gobernación, encargada de llevar la estadísti
ca, de documentar, pero no de cuidar a los inte
grantes de este sector.
Perdón, si tiene la encomienda de cuidar por ¡a

integridad de quienes nos dedicamos a la pluma
y de los que defienden derechos humanos, pero
no lo hace y si lo hace, lo hace a medias, pues
compañeros que supuestamente están ya bajo el
código de su protección, han sido asesinados y
otros seguirnos siendo am enazados.
'Las cifras macabronas" de las que les

hablo, son: en México, al menos 68 defensores
de derechos íiumanos y 43 periodistas han
sido asesinados durante el gobierno de An
drés Manuel López Obrador, es decir, desde el
1 de diciembre de 2018.

Esas cifras macabronas fueron dadas a cono

cer por Secretaría de Gobernación, por medio
de su oficina de Mecanismo de Protección para
Personas Defensoras de Derechos Humanos y
Periodistas, que cuenta con 1,478 personas
beneficiarías en la mayoría de las 32 entida
des federativas, pero ya le han matado a
varios que según estaban bajo su protección.
Nos dicen que seis entidades cuentan con

organismos locales de protección en esta mate
ria: Ciudad de México, Véracruz, Colima,
Guanajuato, Guerrero y Puebla.
Dicen que ese mecanismo es "una garantía

de protección a derechos humanos erigida den
tro del Estado mexicano para salvaguardar la
vida, integridad, libertad y seguridad, de quie
nes ejercen el periodismo, la defensa de los
derechos humanos y 1a libertad de expresión".
¡Ajah!
Mientras, persisten las amenazas, el espiona

je y la suspensión de presupuesto a los medios
que generan empleos para los comunicadores.
Ahí está el caso de la Agencia Notimex, en

donde el encargado de prensa de Palacio
Nacional, Jesús Ramírez Cuevas, les dio un
ultimátum a los huelguistas: o regresan a tra
bar sin su líder, Adriana Urrea, o se cierra la
agencia. ¡Vaya mecanismo de protección! les
vale madre matarlos de hambre mientras la

mentada Sanjuana sigue cobrando su sueldo,
junto con sus cómplices. ¿Periodista?

¡Qué desvergonzados! Por decir lo menos.
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ACELERAN CARRERA RUMBO
A ELECCIONES DE 2024
Primera parte

Luego de que el Presidente de México,
Andrés Manuel López Obrador, "des
tapó" a sus alfiles para la sucesión pre

sidencial, las reuniones "preproceso elec
toral 2024" no se hicieron esperar, pues se
dice que el pasado fin de semana en el
municipio mexiquense de Ocoyoacac, se
llevó a cabo una interesante reunión enca

bezada por Marcelo Ebrard, quien es un
prospecto presidencial natural, aunque, tam
bién se dice que dicha reunión, además, ha
sido para "buscar1" al candidato de Morena
a la gubematura del Estado de México.
Para ello, se están conformando grupos de
poder para ambas elecciones gobierno
del Estado de México y Presidencia de la
República destacando el armado por Higi
nio Martínez Miranda, actual senador de la
República y quien en innumerables ocasio
nes ha buscado sentarse en la "silla del

poder estatal".
Pero, al respecto, también se ha comentado
que este grupo debe también tener ya un
prospecto por el cual los aspirantes deban
alinearse o, en su caso, "someterse" a los
designios de Miranda Martínez.
Pero es Marcelo Ebrard Casaubón, secreta
rio de Relaciones Exteriores, quien empieza a
hacer su trabajo preelectoral pues, dicho sea

de paso, faltan dos años y medio para dicho
proceso, aun así, este, ya cuenta con una
"coordinadora estatal" (en el Estado de Mé
xico) quien debiera movilizar a sus equipos
para apoyar al canciller mexicano.
Por otro lado, se encuentra para la presi
denciable Ricardo Monrealt cuyo grupo
se considera como el más fuerte, tanto, que
ya cuenta, también, con coordinador esta
tal, destacando que el denador Monrcal es
quien ha soportado la carga de los últimos
12 meses no solo al frente del Senado,, sino
durante el proceso electoral que aún no
termina.

Llama la atención que con tanta antelación
pretendan iniciar trabajos rumbo al proce
so electoral de 2024, siendo muy importan
te la carrera por la Presidencia de México,
pero más la que va rumbo a la gubernatura
mexiquense, pues es de todos sabido que
partido que pierda el Estado de México
¡pierde la Presidencia de la República!
Ardua tarea le espera, entonces, a Luz Ma
ría Hernández, líder de Morena, en el Es
tado de México de quien esperan trabajo,
no transas como suele manejarse el actual
líder nacional de Morena, Mario Delgado,
quien ha perdido el respeto de propios y
extraños.

Sin embargo, Luz María Hernández podría
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caer en "conflicto de intereses" toda vez

que a esta se le conoce como "el alfil" de
Yeidckol Polevnsky y resulta que la líder
more rus ta es "el brazo derecho" de Po

levnsky lo que habla del "débil liderazgo"
de esta mujer que se somete a los intereses
de su "patrona".
En fin, lo cierto es que los morenistas están
urgidos de iniciar la carrera rumbo a la
Presidencia de la República y hacia la gu
bernatura del Estado de México, por lo que
los mismos morenistas ya se golpean entre
sí para armar sus propios grupos de poder.
Dicen, entonces, que como la maestra Del
fín a Gómez otro nombre que sale a relucir
ya está bien "posic/onada" en el Gobierno
Federal puede dar batalla, no así Higinio
Martínez, que es repudiado por los propios
morenistas, y Juan Rodolfo Sánchez Gómez
ha perdido espacios ante la embestida que
arrancó en contra de sus propios trabajado
res al sentirse ,ftraicjoj]ado" cuando, en

realidad, el resultado del proceso electoral
del pasado 6 de junio se debió al hartazgo
de la gente de Toluca, no solo por falta de
resultados, sino por la manera del cómo
"guieren someter al pueblo" matándolo de
hambre.

El voto en contra que tuvieron estos alcal
des, no solo en Toluca, sino en toda la repú
blica mexicana, fue "de castigo", como en
su momento la gente salió a votar en contra
de Enrique Peña Nieto, ni siquiera contra el
PRI, asi que los resultados son estos.
Y bueno, la que "ya se ve" sentada en la
silla gubernamental es Yeidckol Polevnsky,
quien por cierto, dicen que "busca hacer
migas" con Fernando Vilchis, uno de los
pocos morenistas que ganó la reelección
como alcalde de Ecatepec.
Ya para terminar, la señora Polevnsky carga
con un peso bastante fuerte, pues al parecer

existen denuncias en su contra por el su
puesto "desvío" de poco más de 400 millo
nes de pesos, denuncias que no han pros
perado aún, pero se comenta que en cual
quier momento pueden ser reactivadas.
Así las cosas, querido lector. La realidad es
que están "acelerando la carrera" rumbo a
2024f lo cual podría traer consecuencias
nada alentadoras para los morenistas...

TE INVITO A PARTICIPAR CONMIGO TODOS
LOS DÍAS, EN CAMBIANDO DE TEMA,

A TRAVÉS DE karina mcJialífiSívahflo.coiiLiiii
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Con la segunda dosis de vacunación a
personas de 40 a 49 años, así como la
primera para los treintañeros en el Es
tado de México, poco a poco se avanza
para Lograr controlar La pandemia.En
Naucalpan porejempLo. muchos tra
bajadores del gobierno municipal ya
no quieren tener actividades presen
ciales, porque los contagios están a la
orden deldia en el palacio municipal,
por loque La LLegada de La vacuna
anticovid para las personas de 30 a
39 años, que son de Los sectores más
activos.son una verdadera bendición

para combatir La enfermedad Covid19,
porque el repunte es un hecho.

También hay reclamos por parte de
muchos trabajadores que no han
recibido sus salarios en tiempo y
forma, e incluso este tema ha salido
a relucir en sesiones de cabildo, en

donde se le ha exigido a La aLcaLdesa
Patricia Duran que cumpla con el
pago a los empLeados.

Y bueno, de vuelta aL tema deL Covid

19, tan hay repunte, que Los hospitales
comienzan a saturarse. Ojalá Llegue
pronto La vacuna para los jóvenes de
18 a 29 años, que por desgracia son
Los que menos se cuidan.

Urge que La Secretaría de Salud deL
estado de México y Los gobiernos
municipaLes refuercen campañas
para pedir a La población que siga
con Los cuidados. Lavado de manos,

uso de cubrebocas, gel desinfectan
te y sana distancias, porque a mu
cha gente parece que ya se Le olvidó
y vemos que en muchos centros
comerciaLes, tianguis, mercados,
restaurantes y pLazas comerciaLes
se ve a La gente muy quitada de La
pena, a veces sin cubrebocas o lo
traen rnaL puesto, como si las muer
tes de muchas personas a causa deL
Covid19 no hubieran sido suficien

tes para tomar conciencia de Las
consecuencias de este terrible maL

Eso sí hay que reconocer La buena co
ordinación de Las tres instancias de go
bierno para la aplicación de vacunas.

Y el que no deja de dar nota es el di
putado morenista Mauritio Hernán
dez, quien destapó a Los texcocanos
Delfina Gómez Htgtnio Martínez
Miranda y Horacio Duarte como
posibLes candidatos a la gubernatu
ra mexiquense.
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¡Que conste... son reflexiones!
Sócrates A. Campos Lemus
Los destapados se pueden adelantar
Oaxaca. SI ANTES TENIAMOS "TAPADOS" AHORA TENEMOS "DESTAPADOS" Y

ESO ES JUGAR A CARTAS ABIERTAS Y NO ANDARLE HACIENDO EL CALDO GOR
DO A LOS GRILLOS Y ESPECULADORES EN EL PODER... CLARO QUE MONRREAL
PODRÍA SER EL "TAPADO PARA LA CAPITAL EN LUGAR DE CLAUDIA EN EL PRÓXI
MO PROCESO ELECTORAL... PUES ALGO HIZO MAL O NOTIENE LO QUE SE DICE
LA TOTAL CONFIANZA CON EL MERO MERO...

Es importante señalar que en el famoso "enfrentamiento" entre AMLO y el pe
riodista Jorge Ramos, muchos especulan sobre el "ganador" y la realidad es que AMLO ha
demostrado que no existe en México represión en el periodismo, lo que hay es que elimina
muchas de las partidas destinadas a la "comunicación" que en realidad estaban destinadas
al control del poder pensando en que la política se hacía en los medios y no en las bases.

AMLO sabe bien el manejo de la comunicación popular, conoce el lenguaje y los
tiempos y circunstancias en que se debe mantener ese tipo de acciones. Hace muchos años
comentando con un alto funcionario de la Secretaría de Gobernación sobre el control de

los medios que no se les permitía independencia y los controlaban por medio de la venta
del papel, las concesiones en radio y televisión, de alguna manera no se podía entender
que existieran "revistas" muy populares en donde claramente la información confidencial
destapada en las mismas tenía un tufo oficial, entonces este funcionarios de gran poder
me explicaba:"SÓCRATES, HAY QUE ENTENDER QUE EN EL MUNDO EXCTEN LAS
PRESIONES SOBRE LA LIBERTAD DE PRENSAASÍ QUE CUANDO LOS ORGANISMOS
INTERNACIONALES DICEN QUE EN MÉXICO NO EXISTE ESA LIBERTAD, ESAS RE
VISTAS SE EXHIBEN Y SE MUESTRA QUE HAY UNA OPOSICIÓN CLARA Y LIBRE EN
TODOS LOS SENTIDOS, ADEMÁS NOS PERMITE QUE POR ESOS MEDIOS DEMOS
CONTROLES A LOS NUSTROS O ELIMINEMOS A LOS QUE YA NO SIRVEN, ES UN
PRECIO A PAGAR."

Jorge Ramos es puntual y claro en sus preguntas, va directo al gogote de sus entre
vistados y los escándalos generados en esas entrevistas le han brindado experiencia, pero
sobre todo, credibilidad en los medios, así recordemos los berrinches que hizoVicente Fox
cuando considera una pregunta de Ramos como insultante, o los caprichitos de Peña con
las preguntas duras, el proceso de detención que se hizo en su contra en Venezuela y la
presión que ejercieron los medios para que se le liberara y entregara el material decomi
sado, en fin, él va con libertad total a las "mañaneras y le contestan con datos y buena fe y
es claro que por su experiencia tiene mucho ganado porque los medios donde escribe son
contrarios a la política de AMLO y esto le ayuda mucho, pero muestra en la realidad que
en este gobierno no existe ninguna represión en contra de la prensa y sus comunicadores
y esto es mucho más valiente y de valor que lo "ganado" por Ramos, en ese momento que
ahora muchos pretenden explotar. La credibilidad es para ambos, para Ramos y AMLO,
pero la visión y entendimiento y confianza la tiene en su mayoría AMLO por parte de los
miembros del infeliciaje nacional que al final le tienen mucha confianza y goza de amplia
credibilidad y no los medios en los que escribe Ramos.

Hablan de que no hay "tapados" sino que existen destapados y la realidad es que
jamás existieron los tapados porque estaban destapados por distintos medios, así recuer
do cuando el Dr. Baz con otros políticos del estado de México, comentaba, que llegaron a
las oficinas de LóPez Mateos ya que consideraban que sería un buen gobernador, así que
cuando le propusieron que aceptara, este les contestó: "El que debe ser gobernador en
el Estado de México es usted, Dr, Gustavo Baz, no me quite la posibilidad de avanzar para
servir mejor a este estado al que tanto quiero". Con la Elección adelantada y Los muchos
escándalos, matanzas y acciones que se encaminaban desde el extranjero para dar paso al
golpismo nacional se entendió que la mejor opción era darle credibilidad a Echeverría y por
esa razón aquel famoso desencuentro con el Ejército en Michoacán y la fuerza con la que
dieron valor a muchos medios de comunicación y accionaron la posibilidad de promover y
escribir novelitas de los acontecimientos pagadas y alentadas por el mismo gobierno que
sirvieron para distraer la atención y no culpar a los verdaderos asesinos del 68, sino a los
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que al final de cuentas eran víctimas de la represión y las conspiraciones. Cuando la suce
sión de Moya Palencia parecía una realidad de pronto el cambio de mando y la declaración
de Fidel Velázquez para dar paso a la construcción de la candidatura de López Portillo y
eso cuando menos lo conocían muchos políticos en aquellos momentos donde tumbaron
al tapado para dar paso al cuate y Secretario de Hacienda alegando que eran tiempos de
economía no de política. Con Vicente Fox se operó la intensa campaña comercial y publici
taria de la cacacolAy por las condiciones de desilusión y malestar político y económica del
momento se pensó en que el administrador refresquero tenía las botas bien puestas para
ser el presidente en funciones de gerente y así nos fue al igual que con el hijo desobediente
que en las pedas compromete a los mexicanos en una intensa guerra contra el narcotrá
fico y ya vemos las consecuencias que ahora tenemos en los conflictos de sus principales
colaboradores y socios de aquellos momentos.Así que si bien estamos ya por dejar que el
flujo real y el conocimiento popular marquen la ruta de los mejores sucesores de AMLO,
a lo mejor de chiripazo damos con el bueno o la buena... el problema es que con tanto
destapado luchando por el poder se puede generar un verdadero cochinero con diarrea
y poco control.
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Dicen que eran médicos
Los malpensados que tienen actividad en redes sociales le
vantaron la ceja cuando en medio de la crisis que vive Cuba,
entre otras cosas por falta de alimentos y por el incremento
de contagios de Covid19, vieron en las plataformas de mo
nitoreo de vuelos que un avión de la Fuerza Aérea Mexicana
salió de la Ciudad de México y aterrizó en La Habana... ya
el gobierno de la isla salió a decir que llevaba a un grupo
de médicos cubanos que aún estaban en tierras chilangas,
versión que secundó la cancillería mexicana que encabeza
Marcelo Ebrard. ¿Será?

¿Es su facultad?
La Comisión de Solidaridad y Defensa de los Derechos Hu
manos difundió un video en el que miembros de la Guardia
Nacional sonusados en Creel, Chihuahua, para desalojar a
una enfermera de su vivienda. Los uniformados cerraron

calles e impidieron la circulación de autos y peatones... muy
interesante ver en qué se ocupan los elementos... ¿Estarán
enterados enlaSecretaría de Seguridad de Rosalcela
Rodríguez? ¿Será?

Son la autoridad...
El video en donde un individuo enfrenta a golpes a dos
policías parece una escena cómica, más cuando el comuni
cado de la Secretaría de Seguridad capitalina, que encabeza
Ornar GarcíaHarfuch, contradice elvideoy dice que eran
varios los sujetos que los agredían, pero en realidad exhibe

la falta de respeto a la autoridad y de capacitación de sus
elementos. No es la primera vez que sucede, hace unas
semanas un automovilista se llevó en el cofre a un policía
que le levantaba una multay meses atrás un comerciante
ambulante noqueó a un uniformado en el Metro. ¿Cómo se
pondrá orden? Esas acciones vulneran a la propia ciuda
danía, lo único que confirman es que tenemos una Policía
débil. ¿Será?

Nuevo juego presidencial
Al presidente López Obrador le desagrada la tradición
priista del tapado, por eso dicen que se inventó su propio
juego: el de las corcholatas, con eso se divierten, porque un
día le pone estrellita y adelanta a una; luego la regresa a su
canasta y saca a otra. Y ni hablar de las otras cuatro corcho
latas que puso ajugar, pero de relleno. Algunos se pregun
tan cuántas corcholatas se le perderán en el camino. ¿Será?

Consultan regreso a clases
Nos dicen que en Puebla, donde gobierna Miguel Barbosa,
los lineamientos para el regreso a clases presenciales inclui
rán las opiniones de la comunidad académica. Para ello, en
la Universidad Autónoma de la entidad iniciaron con una

consulta a profesores, personal administrativo, estudiantes
y hasta a los aspirantes para que, a través de un formulario
enlínea, hagan llegar sus consideracionesynecesidades
para que sean incluidas en la estrategia con la que se llevará
a cabo el retorno a los planteles. ¿Será?
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Haití y los sicarios colombianos

En el magnicidio que se cometió el 7
de julio de 2021 contra el presiden
te haitiano Jovenel Moise salió a la

luz la participación de exmilitares
colombianos. Lo que parecía una operación
secreta que logró el objetivo de eliminar la
mandatario caribeño, hizo emerger a su vez
la participación de las agencias cubanas de
Miami o de Colombia de contratación de sica

rios para realizar atentados. Hasta donde se
tiene conocimiento, el grupo de mercenarios
se infiltró fuertemente armado desde tierras
dominicanas.

A su vez, resalta que Haití es en nuestros
días el país más pobre y vulnerable de toda
nuestra América. Situación agravada por la
pandemia, cuando Haití era hasta hace unos
días el único país americano que no había
recibido una sola vacuna.

Tras distintos gobiernosy golpes de Estado,
Haití con un poco más de 11 millones de ha
bitantes y con un promedio de esperanza de
vida de 63.3 años, según el Banco Mundial,
sigue manteniendo un alto índice de pobre
za. Más de 60 por ciento de su población se

encuentra en ese nivel y el sistema de salud
es bastante vulnerable. Lo que empeoró con
el terremoto del 12 de enero de 2010, cuan
do fallecieron más de 310 mil personas. Las
remesas que envían los migrantes haitianos,
mayoritariamente en EU, representan casi
30% de suPIB.

A toda esta situación se suma hoy la inesta
bilidad política agravada por el magnicidio.
Las autoridades interinas en el país caribeño
han declarado formalmente un estado de sitio.

Haití presenta un escenario donde las ban
das de la delincuencia organizada tienen un
espacio en permanente disputa. El involucra
miento de mercenarios en el crimen puso en
evidencia el papel de 26 paramilitares colom
bianos y dos haitianoestadounidenses.

Recordemos el fracaso de la Operación Ge
deón, por parte del sicariato colombiano en
mayo de 2019 enlas costas de Venezuela, que
buscaba igualmente el asesinato del presiden
te Nicolás Maduro. Ahora la policía haitiana
ha ordenado la búsqueda de tres personajes
involucrados en el atentado, el exsenador Joél
John Joseph, el empresario Rodolph Jaar y el
abogado Joseph Félix Badio. Se trata de per
sonajes que contratáronlos servicios del sica
riato colombiano. Esos actores involucrados
en el atentado estaban también identificados
con el narcotráfico y con la oposición conser
vadora haitiana. Resalta asila privatización
de la violencia política y de sus nexos con la
mafia colombiana y cubana de Miami.
La&ppinCTwaaiQi eaaÉaBf tesaagWiftiraBMB
i independientes y no reflejan necesariamente

fj Sofito® viSift 24 HORAS.
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El mundo nuevo de la televisión

Bienvenidos al mundo de la televisión

en 2021, donde seguimos estáticos,
sentados frente ala pantalla sinsaber
exactamente cuál es la siguiente serie

que debemos ver. Esa pregunta se vuelve cada
vez más difícil.

Por una parte, porque la oferta sigue siendo
inmensa. La paradoja del libre albedrío nunca
fue tan clara como cuando ves, en la interfaz

de cualquier plataforma, miles de rectángulos,
con portadas interesantes, en espera de ser
descubiertos. Es como si hubiera cientos de

regalos bajo el árbol de Navidad, todos igual
de llamativos: no sabrías cuál abrir primero.
Después, está el tema de qué servicios con

tratar, porque, con tantas tarifas mensuales,
es imposible tenerlas todas. Con la llegada de
más y más oferta, así como contenido cada
vez mejor, o simplemente aumentando, se va
volviendo más difícil seguirle la pista a todas
las series.

Prueba de ello son los Emmy de este año,
la presea donde compite lo destacado en la
pantalla chica. En las nominadas de esta pre
miación se pueden ver fuertes contendientes
de Netflix, HBO, Hulu, Disney+ y Apple TV+,
solo por mencionar algunas.
Como tercera barrera está nuestro ánimo.

Porque, aunque parezca absurdo, nuestro
mood influye mucho en las decisiones que

tomamos como consumidores. Y nuestros

hábitos del día a día pueden perjudicar tam
bién los del entretenimiento. Es decir, por más
que nos digan que Breaking Bad es imperdi
ble, preferimos volver a ver por décima vez la
temporada 5 de Friends, porque si estamos
muertos saliendo de chambear, cansados por
la escuela, o simplemente fatigados de la vida,
vamos a preferir poner algo capaz de entrete
nernos sin tener que ponerle mucha atención.
Si a este fenómeno le sumamos el de las series

recomendadas por amigosy familiares, enton
ces todo se convierte en un total desastre.

Aún con un entorno completamente dife
rente de disfrute, los formatos tradicionales
siguen viendo cómo colarse. Es así como tam
bién existen dos tipos de lanzamiento: el de
sacar la temporada completa en un día, o el de
irla soltando cada semana, capítulo a capítulo.
A pesar de no ser el evento televisivo de antes,
sí es una manera de ir generando expectativa,
misterio, y por supuesto mantener a personas
enganchadas a una suscripción, como sucedió
conlas series de Marvel en Disney +, con gran
des resultados.
Entonces, con todo esto, nos encontramos

ante un panorama televisivo gigante y extra
ño.

Por un lado, los creadores han encontrado
incontables oportunidades para crear su con
tenido y ver dónde cabe la historia que quieren
contar.

Pero por otro, el espectador puede sentirse
más abrumado que nunca. Por lo menos, antes
podía ir pasando los canales sin ningún costo.
Ahora, si quiere explorar otro tipo de conteni
dos, debe de ir lastimando a la cartera.
UHfoinioiMMIMNMtDof NMHMBrasNmxi
independientes y no reflejan necesaria mente

|| viá&fi|f24 HORAS.
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O las bandas no han entendido o no se lo han explicado bien

Elincremento de la violencia criminal
en los últimos meses se acredita a la

disputa territorial entre bandas del
crimen organizado. Sin embargo,

la base fundamental del modelo de construc

ción de la paz se localiza en la decisión que
deban de tomar los grupos delictivos para
dejar sus guerras entre ellos para construir lo
que pudiera llamarse gobernanza criminal.
El problema radica en que las bandas

del crimen organizado carecen de men
talidades estratégicas o de miembros con
experiencia política, de Gobierno o de po
der para entender que al final de cuentas
la violencia intercriminal obligará a la in

tervención drástica del Estado para impo
ner la paz que los delincuentes no quieren
promover.
Ala construcción de la paz, aquí se ha escri

to, también le faltan proyectos concretos de
inversión para la producción y el desarrollo,
el camino seguro para alejar a los jóvenes de
las actividades delictivas y acercarlos a las
actividades productivas. Aquí el punto cen
tral radica en los referenciales salariales y del
nivel de vida.

Asimismo, el modelo gubernamental no
tiene campañas de denuncia contra los gru
pos delictivos y sus actividades de corrupción
paramostrarles a los jóvenes que el camino de
la delincuencia conduce de manera inevitable
ados destinos: la cárcel o la muerte.
Los datos reveladores del crecimiento cri

minal se localizan en las evidencias de que
la pasividad gubernamental prácticamente
cedió Chiapas y Zacatecas a los cárteles y han
permitido el aumento de las acciones crimi
nales en Michoacán y Tamaulipas, elevando
el costo de violencia oficial cuando de manera
inevitable el Estado tenga que intervenir para

contener la expansión territorial de las bandas
criminales.

Lo que ha quedado claro en los últimos me
ses es que las bandas criminales no quieren
la paz.

ZONAZERO

La Guardia Nacional y las fuerzas armadas
en situación de seguridad interior tienen ca
pacidad para encarar y contener el activismo
criminal, pero la tardanza en tomar la deci
sión sólo está encareciendo los costos de una

ofensiva de seguridad. Las informaciones
cotidianas sobre aumento de la violencia cri

minal están aumentando la percepción social
de temores ante unanueva ola de inseguridad
y violencia a nivel nacional.

(*) Centro de Estudios Económicos,
Políticos y de Seguridad.

Las opí AiJWMBliWlwMBiiWos colum n ¡stas son
independientesy no reflejan necesariamente

fljpunto® Vigtjftjfc 24 HORAS.
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Son dos, no seis

El presidente Andrés Manuel López
Obrador ha hecho saber, de maner a
implícita, que son dos y no seis las
opciones que, hasta el día de hoy,

tiene en mente para sucederlo en Palacio N a
cional. Claudia Sheinbaum y Marcelo Ebrard
son, por el momento, los pilares del proceso
interno que Morena habrá de encabez ar para
designar a su abanderado en 2024.
Queda claro que la jefa de Gobierno capita

lino aparece como la opción que representaría
para el Presidente la extensión, en la interpre
tación más pura, de su proyecto ideológico.
Más allá de la consideración de género, la

figura de Sheinbaum se ha traducido en una
estoica lealtad que, incluso, la ha orillado a
ceder espacios de decisión en su gestión al
frente de la Ciudad de México.

Para poder prosperar, Claudia Sheinbaum
tendría que contar con la garantía de un par
tido Morena fortalecido y crecido en los pro
cesos electorales de 2022 y 2023 (Aguasca
lientes, Durango, Oaxaca, Hidalgo, Quintana
Roo, Tamaulipas y Estado de México), auna
do a un claro recule de la alianz a opositora en
los pr óximos dos años. Se trataría de caminar
a la par de las cor rientes menos moderadas
del movimiento lopez obradorista con la segu
ridad de que éstas sean lo suficientemente só
lidas para garantiz arle la victoria en las urnas.
Por su parte, Marcelo Ebrard representa en

el pr oyecto presidencial el funcionario más
completo del gabinete, el que puede generar
un consenso dentr o de su partido e ir hacia el
centro en la búsqueda de los votos necesarios
pat a garantizar la continuidad de su legado.
El actual canciller ha reiter ado en distintas

circunstancias su lealtad ante el mandatario,
ha r esuelto las encomiendas que le han sido
asignadasy ha resistido los embates recibidos,
que no han sido pocos.
Ebrard cuenta con los alcances para tejer

alianzas en sectores progresistas moderados
y representa una opción de corte socialdemó
crata, capaz de aglutinar a grupos de izquier
da que no fora osamente se sentirían cómodos
con Claudia Sheinbaum.
En medio de esta situación, el mandatario ha

colocado a sus dos alfilesurra especie de sombr a
con la intención de gener ar alternativas en caso
de ser necesario. El haber incluido en la lista de

posibles candidatos a Tatiana Clouthier y Rocío
Nahle representa una alternativa a la figura de
la jefa de Gobierno. En el caso de Ebrard, los
espejos son Esteban Moctezuma y Juan Ramón
de la Fuente, funcionarios del mismo corte y de
tr ayectoria similar a la del canciller.
En política las cosas no forzosamente sur

gen de los dictados del coraz ón, sino de lo que
impone la razón y ésta se encuentra íntima
mente vinculada a las circunstancias del mo

mento. Los presidentes, en tiempos suceso
rios, se ven orillados a tomar sus decision es en
función de la coyuntura, de forma pragmática
y dejando a un lado cualquier consider ación
de tipo emocional. Llegado el momento, se
verá hacia qué lado se inclina la balanza.
Segundo tercio. Una de las ventajas que

Morena tendrá después de haber adelantado
el debate sucesorio es que sus potenciales
abanderados llegarán a la contienda con un
alto nivel de conocimiento entre la sociedad,
que es uno de los primeros y principales acti
vos en una campaña electoral.
Tercer tercio. La alianza opositor a se ve

obligada a acelerar su pr oceso de definición
para 2024. Hasta el momento no existe el
menor indicio de que esto pueda suceder en
el corto plazo.
Las opi ni(í«Se}ii»a«áSftf»r IllSifiHMstas sift
independientes y no reflejan necesariamente

elfuntaigfjía de24 HORAS.
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Aunque el Presidente insiste, miles de maestros dicen NO

engranev@yahoo.com.mx//@adriantrejo

El presidente Andrés Manuel López
Obrador insiste en que el regreso a
clases presenciales será a finales de

agosto, en el arranque del nuevo ciclo escolar.
Dos cosas parece que el mandatario no ha

tomado en cuenta.

El aumento de casos de Covid en niños y
adolescentes.

Bastaría con que López Obrador se diera
una vuelta por los kioscos en donde se reali
zan pruebas gratuitas para detectar el Covid,
para que comprobara que las filas ya no las ha
cen personas de la tercera edad sino familias
completas con niños y adolescentes.
No puede minimizar las estadísticas ni el

hecho de que faltan meses para que las vacu
nas lleguen a los adolescentes; ni que decir de
los menores de edad.
Es decir, los alumnos de educación básica

y media básica, que en agosto no estarán
vacunados, siguen siendo elfoco de contagio.
El otro tema es que miles de maestros deci

dieron no vacunarse y no hay forma de que el
Gobierno los obligue a hacerlo.
¿Cómo podría unpadre de familia enviar a su

hijo ala escuela sabiendo que elmaestropuede
contagiar al niño porquedecidió no vacunarse?
Ya la Coordinadora Nacional de Trabaja

dores de la Educación (CNTE) les dijo que si
saben contar no cuenten con ellos.

Pero el Sindicato, que tiene la representa
ción legal de más de millón y medio de maes
tros en el país, no ha dicho si volverán o no a
las aulas.

Le anticipo que milesy miles de maestros no
quieren por el muyjustificado temor al bicho.

• • • •

Parece que el Gobierno federalopor lo menosal
gunos funcionarios del sector energético, están
comenzando a levantar las cej as por la forma en
la que Leonardo Serrano Cornejo asigna de
manera directa los contratos para la construc
ción de larefinería de Dos Bocas, enTabasco.
Hábil para transitar de una administración

aotraenPemex, Cornejoha entregado, enad
judicaciones directas, contratos de la empresa
productiva del Gobierno, principalmente a
empresas extranjeras.
Ahora, como responsable de la construc

ción de la refinería Dos Bocas, cuya edifica
ción ha generado cualquier cantidad de de
bates políticos y económicos, el proceso de
adjudicación de los contratos debería hacerse
con total transparencia y con rigor tal que no
admita sospechas ni impugnaciones.
Al parecer no ha sido así y los contratos de

Dos Bocas se siguen asignado de manera dis
crecional por lo que, para evitar escándalos
posteriores, estaría bien que explicara cómo es

que se seleccionaron a las empresas para asig
narles contratos de manera directa y cuáles
fueron los protocolos de descarte y el por qué
del incremento en los costos de la construcción.
Nada más eso.

• • • •

El presidente Andrés Manuel López Obra
dor ratificó ayer en su mañanera el pleito

personal que trae con el gobernador de Mi
choacán Silvano Aureoles Conejo.
El mandatario dijo que se reuniría con

todos los gobernadores, excepto con el de
Tamaulipas, Francisco García Cabeza de
Vaca ni con Aureoles Conejo.
Con el primero porque, dijo, existe un pro

ceso judicial en su contra y con el segundo
porque no quiere "dar un show" y porque el
gobernador de Michoacán no ha respetado la
investidura presidencial.
"No es Andrés Manuel, es lo que represento",

dijo.
Silvano Aureoles le respondió que sí respeta

ba la investidura presidencial y, entono de sar
casmo, terminó su tuit con un "Presidente, no
es Silvano Aureoles, es la seguridad nacional".
Mientras tanto que los michoacanos se jo

dan.
• • • •

Entrada la noche, Aureoles informó a través
de sus redes sociales, que hoy a las 07:30 ho
ras dará "un importante mensaje en vivo" por
esas mismas redes.

¿Qué será, qué será?
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El Gobierno pide medicinas, Insabi no paga... ¿y de dónde?

joseurena2001 @yahoo.com.mx

La falta de medicamentos ha entrado
en un círculo vicioso.
Las instituciones de salud los ne

cesitan con urgencia, el Instituto de
Salud para el Bienestar (Insabi) no paga y aún
asilos pide.
Pero...

Los laboratorios y distribuidores naciona
les no pueden surtir porque deben, pagan
intereses y carecen de inventarios.
Y de dinero para pagar.
Esmuy fácil:
Las deudas del Insabi del tabasqueño Juan

Antonio Ferrer superan los dos mil millones
de pesos porpedidos entregados... ¡en 2019!
Una novedad.

Desde los tiempos de Ernesto Zedillo y
hablamos del sexenio 19942000 se creó el
sistema de compras consolidadas y nunca
hubo ni acumulación de pendientes ni nada.
Hasta este sexenio.

Cuando so pretexto de combatir la corrup
ción, el enriquecimiento de laboratorios y
distribuidores y todo lo demás del discurso
del blablablá, se decidió cambiar el esquema.

EN LAS MANOS DE LAO Y SALCEDO

Es un asunto gravísimo.
Miles de familias, sobre todo enfermos de cán

cer; Sida, diabetes y otr as enfermedades termi
nales, dependen déla solución de este problema.
Los dirigentes de la Asociación Mexica

na de Laboratorios Farmacéuticos (Amelaf,
Juan de Villafranca, Arturo Morales Por
tas) tienen múltiples quejas.
La principal de ellas: el Insabi no paga cuán

to debe, el discurso presidencial los despresti
gia y sin embargo continúan los pedidos.
Dicen:

Esta deuda superior a los dos mil millones
de pesos tiene lastimadas las finanzas de to
das las empresas fabricantes, importadoras y
comercializadoras de fármacos.

Hablamos de mercado, pero esto incluye
la producción porque han necesitado acudir
a instituciones de cr édito a fin de no caer en
la insolvencia.

Pero estamos amenazados por no cumplir
con los bancos. Mientras, el Insabi continúa
solicitando pedidos de medicamentos y ser
vicios en el extranjero y dentro del país.
Entre sus luces de alerta hay una de esperan

za: ayer llegó Rogelio delaO aHacienday Ro
berto Salcedo se estr ena enla Función Pública.

Recurrirán a ellos para exponer' su problema.

LA EDUCACIÓN EN SU LABERINTO
Al margen del discur so oficial, la educación
enfrenta muchos sinodales.

El primero son los padres de familia, rea

cios a regresar a clases porque no ven contro
lado el Covidy temen por sus hijos.
El segundo son los maestr os, confr ontados

con el discurso presidencial y sin siquiera te
ner las escuelas organiz adas para el r egreso a
clases pr esenciales.
El tercero es la realidad: dígase cuanto se

quiera, la pandemia sigue rampantey los niños
no están vacunados para garantizar su salud.
Y al mar gen de la orden presidencial, tanto

dir ectores de planteles como maestros hacen
sus propias encuestas para deter minar qué
hacer.
Pendiente está el Sindicato Nacional de

Trabajadores de la Educación (SNTE) de Al
fonso Cepeda, cuyo discurso no cambia:
Necesitamos tres V: semáforo en Verde en

todos los estados, Vacunación de todos los
maestros y personal administrativo y regreso
Voluntario.

Un oficio de Cepeda asienta:
"Una vez atendidos estos requerimientos, en
cada entidad se realizará la apertura de es
cuelas, laprincipalpreocupaciónson nuestivs
alumnos, que acudan todos, después, con toda
empatia profesional identificar los aprendiza
jes esperadosylos no esperados, sinpresiones".

Las opí maf?gt®pSi»íÍ8l&fft#itos colum n ¡stas son
independientes y noreflejan necesariamente

el !R®t$OT»Íg¡!je 24 HORAS.
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• Covid, sigue la alerta. Aunque el discurso oficial insiste
en que es un "pequeño brote", la realidad es que los conta
gios fueron el martes 11 mil 137; miércoles 12 mil 116, y el
jueves 12 mil 821. Casi ocho por minuto. Cada quien sabe
si le hace caso a la realidad o al gobierno...
• ¿Medicinas a Cuba? Este jueves llegó un avión de la
Fuerza Aérea Mexicana a la isla. Mientras en México

el problema del desabasto de medicinas se agudiza, en
particular para niños con cáncer, a la autodenominada 4T
le alcanza para donar.
• Cinco días de infierno. La población michoacana lleva
casi una semana de cruentos enfrentamientos entre

cárteles de la droga, sobre todo del Cártel Jalisco Nueva
Generación, pero las autoridades estatales y federales
prefieren politizar el asunto. Y eso sin contar, como aquí
se dijoya, lo que está sucediendo en Chiapas...
• Generales para la guerra en San Lázaro. Prácticamen
te es un hecho que Jorge Romero coordine la bancada
del PAN, mientras que por el PRI está ya definido Rubén
Moreira; por el PRD, Luis Espinosa Cházaro; por Morena,
Ignacio Mier; por el PVEM, Carlos Puente, y por el PT el
eterno Alberto Anaya. Abróchense los cinturones.
Futuro 21, de cara a futuro 26. Se ratificó a Demetrio
Sodi como coordinador de la agrupación con el apoyo
de actores como Gabriel Quadri, Gabriela Sodi, dipu
tados federales electos, líderes de la izquierda como
Jesús Ortega y el panista David Olivo.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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En su interior la reacción vio
lenta hacia la crítica confie

sa el verdadero proyecto de
la Cuarta Transformación, el
cual es cada vez más eviden

te. Les molesta la separación
de poderes y buscan, de for
mas cada vez menos discre
tas, consumir las instituciones
autónomas; toman decisiones
arbitrarias en contra del bien

superior de la nación con pro
yectos faraónicos, mientras la
crisis sanitaria sigue desboca
da; además hay un constante
golpeteo contra la oposición y
los medios de comunicación

desde el privilegiado lugar de
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las mañaneras. Es así como el
lindero de la 4T cada vez se ase

meja más al de una dictadura
que al de una democracia, por
que el autoritarismo disfraza
do de discusión política per
vierte incluso a la mismísima

ley con una tendencia fuerte
mente marcada a favor de la ac

tual administración. No queda
duda. Distraen la atención de

los grandes problemas de las
y los mexicanos. Los mismos
que instituciones como el Co
neval o el Inegi han denuncia
do desde los primeros días del
gobierno en curso. Temas para
nada menores que anuncian
14 millones de nuevos pobres
para este año y una inflación
a la cual, no hay quien le haga
frente con los escasos espacios
de trabajo que aún persisten.
Y mientras la ciudadanía paga
por caprichos, las acusaciones
de la 4T hacia las voces que
puntualmente cuestionan
las acciones de gobierno son
cada vez más brutales. Ahí te

nemos la nueva sección Quién
es Quién en las Mentiras de la
Semana del show matutino
de Palacio Nacional, donde se
acusó de mentirosos a quienes
critican el programa de Sem
brando Vida. En este tema se

dejó de lado la indulgente acti
tud con que se protege a todos
los relacionados con la admi

nistración reinante, pasando
a un formato acusatorio, en el
cual se responsabilizó a ocho
medios de comunicación en

tre los que resaltó Reforma, El
Universal, El Economista y Eje
Central, así como a personajes
de la vida pública como Ga
briel Quadri, Claudio X. Gon
zález y Felipe Calderón. Una
mentira más lanzada desde la
tribuna de las mañaneras. Un

ataque más contra el futuro de
nuestro país y lo digo con total
franqueza porque es claro que
el programa Sembrando Vida
es causante de deforestación
directa, la cual no es un dicho
sino una realidad documenta

da por el Global Forest Watch
y el WRI. De acuerdo con el
análisis de estas agencias, el
programa podría haber gene
rado una ola de deforestación

de gran calado capaz de alcan
zar alrededor de 72 mil 830
hectáreas durante 2019. Pero

además de este grave efec
to directo, especialistas en el
tema han indicado que el des
cuido de la 4T incrementó la

tala de árboles, ya que despe
dazaron instituciones clave,
como es su costumbre, como
la Conanp, Conafor, Profepa
y Semarnat. Al final contra
los datos es muy difícil men
tir y mucho menos cuando
los reflectores de la gran car
pa desnudan los errores de la
4T. Caprichos que golpean los
bolsillos de las y los mexicanos
con el fin de financiar proyec
tos como el Tren Maya, la re
finería de Dos Bocas o el ae

ropuerto Felipe Ángeles. La
actual administración gruñe
cada vez que se le cuestiona
sobre los videos donde se ve

la entrega de dinero a los her
manos del jefe del Ejecutivo, o
cuando se pide transparencia
en las actividades de los fun

cionarios públicos.

Lee la columna completa en:
www.pubHmetro.com.mx
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MAFIAN TV ^
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La fiscalía íicnc

problemas

EL PLEITO EN DEPENDENCIAS

GUBERNAMENTALES SIGUE VIGENTE

El pleito de poder en diversas depen
dencias gubernamentales sigue vigente
hasta nuestros días, tuve una charla su
mamente enriquecedora con dos de los
abogados más afamados de esta capi
tal de los cuales me reservo el nombre;
ellos, me confesaron diversos proble
mas que se siguen viviendo al interior
de la FGR donde pronto podría haber
cambios en diversos cargos públicos.

Me queda clan) que desde la salida de
García Luna de este país uno de sus "alle
gados" aunque lo niegue es Ornar García
Harfuch quién a sus 38 años logró posicio
narse en uno de los cargos más importan
tes del gobierno de Sheinbaum.

Javier García Panlagua, padre de
Ornar García Harfuch fue un político de
"abolengo" que incluso peleó por la pre

sidencia de este país y que dejó un gran
compromiso en 1a carrera política de su
hijo pues no le permitiría cargos "meno
res" como él siempre lo expresó.

"Ornar es hijo de Javier y la actriz de
Televisa, María Sorte, imagínate los con
tactos que tiene la familiay por qué razón
Ornar fue aprendiz de García Luna" ex
presaron los abogados.

Después de desviar un poco el tema
me aseguraron en más de una ocasión
que Ornar Harfuch está peleando por el
cargo que en este momento tiene Ernes
tina Godoy y está haciendo todo lo posible
para ganar puntos cuanto antes pues el
papel que desempeña la fiscal y da mucho
que desear según fuentes de presidencia.

Ernestina Godoy se ha aventado tre
mendas mentiras frente a los medios de

comunicación en más de una ocasión ca

da que la Fiscalía General mete la pata en
diversas investigaciones, tal como lo hizo
en el caso de Mario Saenz.

El caso de Mario Saenz es uno de mis

favoritos gracias a que es el nuevo "pre
sunto culpable" del 2021 dónde la procu
raduría en más de una ocasión cometió

diversos errores durante las investigacio
nes de un feminicidio del cual no se tie

nen responsables y vieron en Saenz la
oportunidad para usarlo como "chivo
expiatorio" Ornar García Harfuch está
esperando un error garrafal de la Fiscal
General para que pueda levantar la mano
y se haga cargo del puesto.
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Fjnpcdrando el
camino al Infierno

LA GESTIÓN PÚBLICA ES UN
TÉRMINO QUE NACIÓ EN 1812

La gestión pública es un término que
nació en 1812 en la era Napoleónica en
Francia, para modernizar, desarrollar y
rectificar: la palabra viene de gestar, por
eso el gestor es quien tiene la capacidad de
creary hacer que las cosas funcionen, así
como gestión es la administración de los
recursos públicos, es decir, la administra
ción de las cosas de todos.

El análisis y la difusión de las bases le
gales del control de los recursos públicos,

contribuyen a comprender mejor los pro
pósitos fundamentales de este instru
mento, tan importante para afirmar la
orientación del desarrollo que ha fijado el
pueblo (Ta polis decía Platón). La revisión
cuidadosa de las leyes que regulan y defi
nen el marco operativo del control, permi
te entender a éste, no como una actividad
aislada que solo busca comprobar cuanti
tativamente la correspondencia entre el
ejercicio de los fondos públicos y los pro
gramas autorizados por el Congreso, sino
como un mecanismo que ofirece, también,
elementos cualitativos para retroalirnen
tar las estrategias del desarrollo nacionaL
El gran engranaje, es la maquina maqui
noram, y se requieren hombres muy ca
paces de manejar esta máquina compleja
(la administración de las cosas de todos),
por eso al que la trabaja se le llama fun
cionario. El origen semántico del servidor
público, es quien tiene di sentido del servi
cio, pero falta el knowhow, para entender
cual es tu misión con esta gran máquina
que te estamos dando para que produzca
un servicio, el bien público y cómo rindes
cuentas de tu misión.
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El eonleo sería
del 1 al 10...
MAESTRO, EL INE APROBÓ EL CONTEO
RÁPIDO PARA LA CONSULTA POPULAR

Si se logran los millones de votos requeridos, la
cuenta será del 1 al ICfc ¡Nocaut alos "actores políti
cos del pasado" vendepatrias y saqueadores!
El GCDMX ofrece espacios es el Metro y
Metrobús para promover el ejercicio de
mocrático.

Deberían pegar carteles con las fotos de los expre
sidentes delincuentes con el clásico "Se buscan»,

por daños y perjuicios a la nación. ¡Denúncialos!",
Carlos Salinas cumplió 78 años con discre
ción, y e . da ha dicho al respeeto.

"Nos tardamos 20 años, pero llegamos", se. dijo en
el clan Salinas en 1988, y si se logra enjuiciar a Car
los, diremos: "Nos tardamos más de tres décadas,
pero lo encarcelamos"
El Consejo de Voladores de Papaiitia deman
dará a Moiteyman por uso discriminatorio y
denigrante «fe sn imagen.
Eso: que le saquen mucho money a esos bad man's
por piratearlos a la mala.
HU recomienda a sus ciudadanos no viajar a
México por la violencia y el rebrote de Covid.
¿Y de cerrar sus estadios pletóricos y sin el uso de
cubrebocas, no dice nada?..
Hospitalizaron a Bolsonaro por hipo, dolores
abdominales y obstrucción intestinaL
Jair salió muy golpeado tras la final de la Copa
América: prometió un 40 de Brasil, y Argentina le
ganó por un gol.
Gurú, ¿la frase del día?
De Sor Juana Inés: "Jóvenes necios que organi
záis/ reventones sin control, / y sólo os dedicáis /
a festejar sin razón, / sin ver que culpables sois / del
Covid que propagáis./y no obstante os negáis / a
vacunaros en montón".
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¿Se inspirara Marina Tagle
en el libro de su María

¡xanas para sus tweeís?
Ante el reciente libro que estreno la antropologa

y catedrática itamita, Marta Lamas, sobre "Dolor y
política: sentir, pensar y hablar desde el feminismo",
está claro quien yalo tendrá en su estante de madera,
será una tocaya de la autora, la diputada Maríha
Tagle, por aquello que la politóloga ha sido un hito
para la lucha feminista en el país. Sin duda, dicha
prosa le dará algunas ideas a la diputada para twittear
en contra de la venidera bancada priista a cargo
de Rubensito Moreira, pues bastará recordar,
que Tagle Martínez fue de las únicas legisladoras
en denunciar, que en el desafuero en contra de
Mauricio 'Toledo, el PRI estaba negociando en lo
oscurito y no precisamente para el bien de México,

smo solo para cuidar sus intereses.
Conductas algo parecidas a las del dirigente priista

Alejandro Moreno, por aquello de solo procurar
cuidar sus intereses, o será acaso que Moreno
Cárdenas se encuentre en una competencia con
Mauricio Toledo, para ver quién alcanza primero
a Jeff Bezos en su carrera hacia el espacio exterior,
iah!,y también en sus activos financieros, por
aquello que a ambos abogados les encantan los lujos,
auspiciados por el dinero de las y los contribuyentes.
Hablando de la vieja estación de trenes que

era San Lázaro, aseguran los confidentes de este
tecle ador, que Yeidckol Folevnsky no podrá
conciliar el sueño esta noche, al ver sus sueños
truncados ante la ratificación de Ignacio Mier
Velazco, como coordinador de los diputados en la
cámara baja.
P0STIT La noche de ayer, al salir de Palacio

Nacional y caminar por el Zócalo este tunde
máquinas, pudo constatarla sombra de un
funcionario en el balcón del ala norte. Él (hoy)
exsecret ario de Hacienda, Arturo Herrera quien
al dar por concluida su gestión, seguramente
observaba la Plaza de la Constitución, por última
vez desde dicha oficina.

Sin embargo, es solo cuestión de tiempo que al
caminar por el Palacio de Bellas Artes, en el último
piso del Banco de México, se vea caminar en sus
pasillos la figura de Herrera Gutiérrez. ¡Gracias
Arturo y enhorabuena!
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AVUELO
DE PÁJARO

Miguel Cantón Zetina
(QMigueLCantonl

Ni desliz ni

r \ impruden
¦ ír) da de @lo

pezobrador_
destapar a 6

presidenciables. Fue una
jugada maestra: muchos
creían que la tragedia en
L12 había descart ado a

@m_ebrard y derrotas
electorales en CDMX a

@ClaudÍashein. AMLO
los volvió a subir al ring.
Oxigenó a sus gallos por
el pico.
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MEXICO PRESIDIRA GELAVEX
•Tras la reunión que sostuvieron esta
semana eí Cancille: Marcelo Ebrard y
el titular de la Unidad de "inteligencia
Financiera, Santiago Nieto, se dieron
a conocer dos hechos relevantes para
el país; el pri mero esque México será
próximamente sede de ia XLÍÍÍ reunión
píenaria de representantes. de L Grupo
de Acción Financiera de Latinoamérica
(GÁFILÁT), un organismo que agrupa a 17
países en eí combate al lavado de activos
y ai financiamiento ilícito. EÍ segundo
acontecimiento es que, en otoño, la UIF
asumirá ia presidencia del Grupo de
Expertos contra eí Lavado de Activos de la
Organización de los Estados Americanos
(GELAVÉX).

DESPACHO GANA JUGOSO
CONTRATO EN QR
•Santiago García Loque, representante
del despacho de abogados José Antonio
García Alcocer y Asociados SC, además
de litigar para las grandes firmas y
disputas accionarias de "las familias más
ricas del país, mantiene desde hace 20
años un negocio con ios gobiernos que
quizá sea más fructífero. Le hablo de
perseguir las fortunas que ios corruptos
ex gobernadores se han robado. La
cacaría que rea liza desde h ace dos

décadas quedó ai descubierto con el
caso dei exmandatario de Quintana Roo,
Roberto Borge Angulo, pues el actual
gobernador, Carlos Joaquín, les asignó
un contrato de más de 13 millones
de pesos para dar con los
salieron del[ erario"deiM^ra.iíícita_
de 2ÓÜ a 2016. ÉÍ contrato además,
le permite a "la firma, por tiempo
indefinido, reclamar ei 30 % de io que
íoSÍ?í?íyP®í3Tt,sea esto dinero en
efectivo o inmuebles.

RECUPERA EL RESTAURANTE LA
FAMILIA ARROYO
•Aircdedor de lasL4.de la mañana de
este fueves, se cumplimentó ia orden de
un juez que otorga ia "íegai posesión y
administración dei Restaurante Arroyo
a la familia de don Jesús. La diligencia
fue encabezada por una actuaría de
un juzgado de ia Ciudad de México y
elementos de ia SSC CDMX. Él operativo
se llevó a cabo de forma pacífica. Los
trabajadores fueron informados de que el
restaurante Arroyo continuará operando
c.on la actual pían tilla laboral. Pese a
existir una orden de un juez, a través de la
plataforma de Facebook,"]a administración
que perdió ía posesión dei lugar, publicó
un mensaje en el que señaian que "las
instalaciones se tomaron de manera ilegal.
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Cuba y los dogmáticos
n cierto examen de grado,
dondeluve el honor de exa

minar a mi asesorarlo cuya
mención honorífica resalí o,
surgió un posieionamienlo
que me permiliré resaltar.
La postura, crítica del

esludianle, realiza una serie de críticas
desde la posi ura liberal, al gran pensador
latinoamericano Boavenlura de Sousa

Sanios. Se asume que la generalización
que realiza el lusitano sobre el liberalis
mo y su lradición, esen sí mismo un re
duccionismo. El liberalismo es también
fuente ríe construcción de una serie dé
avances civiliza! oríos, en donde la jusiicia
social implica, desde la construcción del
discurso de los derechos humanos,Mili
los principios limilanles ele las arbitra
riedades del estarlo absolutista, como J.
I.ocke , e incluso la construcción riel es
tado ríe bienestar en Keyiies. En sinlesis,
no lodo el liberalismo es negativo.
La postura crítica de los plantea

mientos expuesios, implicó una con
testación negarlora de cieno colega,
hacia las diversas vertientes ríe desa

rrollo liberal, como si los conceptos ríe
derechos humanos, individualismo,
mercado, limitación riel estado, etc., no
fueran entes inmersos en un desarrollo

históricosocial con las más distintas
post uras con las que se puede o no es
tar de acuerdo. Lo imposible es negar el
desarrollo ríe las ideas comprendiéndo
las Como un lodo monolílico, que ade
más, sólo por ser liberales, parecieran
en sí mismas negativas, restándole lorio
lipo de veracidad al discurso, reducién
dolo a meros términos eurocénlricos

indignos de. seriedad.
Inmediatamente me vino a la mente

Alberl Camus cuando nos remite al opio
de los ¡nielen nales, esio es el marxismo

señero y dogmático,..aunquecompren
dido desdé la muy dogmática tradición
latinoamericana, que además de desa
rrollar sus reflexiones en una lengua la
tina, como el castellano o el portugués,
limitando su alcance epistemológico a
constructos de raíz "eurocénlrica", efec
t iva m en te flebe resaltar las contradic
ciones de los sistemas vigeni.es, pero

con la honestidad académica que libre
de dogmatismos, no puede encerrar a
loria una tradición ríe pensamiento en
la ilegalividad, o bien, enjaularse én un
exótico sueño de sí mismos.

Cuba es el exótico sueño del sí mismo
lalinoamericanisla, a la que la tradición
dogmática., se ha encargado de rielarla
de lorias las \ ¡mides ríe la historia: edu

cación ríe excelencia, sisiema de salud
impecable, alimentación universal, etc.
Me consta haber charlarlo con un con
junto ríe doctores en física que se prosti
iuían por una Caja de chocolaies. El míio
de la revolución hoy se enl renta no solo
al discurso extrayaga.nie del dogmatismo
trasnochado, incapáz de construir una
crítica ríe sí mismos, constituyéndose en
defensores de una dictadura miserable.
Los hechas de esta semana nos han dicho.

En Cuba hay hambre; en Cuba la gente
muere de Covid19 y con todo y doctora
do Sé prostil uyen. Y110 les gusta. Mientras
el pensamiento lalinoamericanisla siga
encantarlo con dictaduras demagógicas*
su seriedad parecerá ese posieionamien
lo académico enamorarlo de sí mismo.
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Derecha contra Latinoamérica
A ule la posibilidad dé

que los regímenes
progresistas no só
lo se unan sino que
Consihuyan un fren
te común en América
Latina, la derecha se

arma y aci ña coim a los que considera
sus enemigos.

El asesínalo del Presídeme de Haití,
con mercenarios como amores mate

riales y con la manulacl ura clásica dé
la CIA y la colaboración de Colombia;
Mauricio Macri envió material bélico al
régimen de JeanineÁñé¿ para reprimir a
los bolivianos duranle su periodo dé go
bierno, donde el as presidente argenti
no puede alcanzar cadena pérpel ua; en
l'et ú. keiko Fujimori impugnó7 el triunfo
de su contrincante Pedro ( asi i i lo en lo

dos los tribunales denlro y fuera de su
territorio; las protestas en Cuba como
advertencia a los electores de América
Laiina de lo que sucedería si votan por
parí idos de izquierda; se ocultan los de
litos comunes de los políticos detenidos
en Nicaragua, que quieren aparecer co
mo perseguidos de conciencia, son sólo
algunos ejemplos.

En iodos éstos casos las cadenas fié
medios de información son el condue

lo de mía visión muy definida,. En este
momento Chile o Colombia eslán peor
que Venezuela o Cuba en cuaiilo pobre
za, reducción de libertarles, cancelación

de derecho*, restricciones individuales,
derechos violentarlos, pero nadie lo pu
blica. La prensa internacional destinó
espacios destacados para el régimen de
Chile,, como ejemplo a seguir, donde el
dislraclor de la nueva Conslil ución para
borrar las huellas de la dictadura miliiar,
hílenla ocultar al mundo los conflictos

sociales ríe ese país.
Es decir, la derecha va perdiendo le

rreno en América Latina pero asegura
qué va, ganando, como sucede en México
con los comicios recientes. La caída de

liolsouaio en Brasil, a través de un juicio
político, parece un hecho, la derecha lo
abandonó por su negligencia en la com
pra de vacunas.

.sírí/yoriíc7Xís>
coofí/ífiíií/aíiic'fiíc

ifUensifi^^
acúonesdtt

ííí«píxvsídt7icíVí
dclrccíiíopaís;
losf^gímenes

apelenEn*cuentran

friííiíVr?osí/ííec7ioíms
íít7íí/íí>s/Kírtxícrííri
íriírtíscx7iííc7iít\scY>írií>
el acercamiento o

ííí.staricíVíriiít7iíoíí
MÉGÍB.ocrqcíqtql
50CíViííSfll0 0ííííí
izquierda.

Los hilos de la derecha penden y
dependen de quienes en realidad go
biernan Estados l nidos. Ninguno dé
estos hechos eslá fuera cte sus acciones

recienies, ya sea a través de gobernan
les desleales a su país o rlirectamenie,
y ahora. incuso Se vale de mercenarios
para no dejar un rastro directo y eviden
te de sus acciones.

Es Lienipo de, la regionalización na
cionalista, de crear un mundo encada
espacio riel planeta y en América La
lina puede haber no sólo intercambio
comercial, sino bancos comunes, cuyos
socios senil los países de esta parle riel
cominenie que muestren y demuestren
independencia rielo que fue el imperio
y lo que pudo haber sirio la consolida
ción de la globalirlarl.
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"Deseo que holléis un motivo de indignación.
Porque cuando algo nos indigna,

nuestra, fuerza es irresistible''.
Stéphane llessei

La indignación es una emoción incómoda, "poco agrada
ble' que cuando no es bien canalizada puede originar
además de frustración, sentimientos como enojo, ira
o eiilado vehemente contra una persona o contra sus
actos cuando estos son percibidos como una injusticia.
La indignación ha estado presente en toda la his

toria de la humanidad, ha sido elemento fundamen

tal de filósofos, politólogos, sociólogos, teólogos, pedagogos...
ele; y ha sido también la. "bomba'" que ha desalado varios mo
vimientos sociales en todo el mundo, por mencionar algunos de
los últimos tiempos estuvo presente en el llamado de St.éphan
Hessel en 2011 a los jóvenes cuando les dijo a los jóvenes ¡In
dígnense!®, en la primavera árabe en la plaza. Tarhirde El Cairo,
en las manifestaciones en la Puerta del Sol de Madrid, en los
indignados contra "el mundo de las finanzas" en Nueva: York,
en los movimientos de ateneo, en el "Yo Soy 132". en los "43 de
Ayotzinapa",en el movimiento Me loo y en el de las mujeres en
México por los feminicidios.
Movimientos de indignación que en los últimos tiempos, han

encontrado en el ciberespacio, el mejor campo de. batalla para
dar su lucha en torno a la política, economía, salud, educación...
ahí vemos a. padres de familia, estudiantes, campesinos, muje
res y hasta niños manifestándose, sabedores de que este será
el "altavoz" perfecto para que su voz, sus gritos, su indignación
sea escucharla.

Molly J.. Grockeli, investigadora en psicología de la. Univer
sidad de Yale y autora del artículo, desarrolló el artículo la
"Indignación moral en la era digital", en torno a esto ha dicho
que "Internet es el sitio donde uno va a cabrearse", ya que las
personas tienen muy claros los costos que tiene el manifestarse
en la calle, y lo hacen más seguros en las redes sociales, además
fie que mientras es difícil encontrarse con algo terriblemente
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indignante en la calle, en internet, prácticamente no hay ni que
buscarlo porque gracias a los amigos y los algoritmos que ali
mentan de noticias las redes llegan directamente a nuestros
perfiles.
De e$t.a manera, no es extraño cómo en los últimos días, en

nuestras redes sociales nos encontramos con el video de la

profesora Rosy Montoya, una maestra que expresó su indigna
ción en contra de lo que muchos alumnos y padres de familia
empezaron a publicar' en sus perfiles de í'acebook festejando
haberse graduado o terminado un ciclo escolar sin haber estarlo
presente en clases o haber entregado tareas, y en donde cues
tionó a los papás que que no enviaban evidencias "por no tener
flatos" de internet, pero que sí estaban muy activos en Lacébook
y grupos de Whal.sApp.
" Todos aquellos padres de familia que nos critican y que

dicen que en un momento dado nosotros no hicimos absolu
tamente nafta, quiero que sepan que no es verdad. Nosotros
trabajamos y mucho. Siempre hemos dado lo mejor fie nosotros
para la sociedad, para sus hijos", comentó en el video indignada.
La profesora Rosy Montoya con su indignación hizo "retum

bar" a las redes sociales y se volvió la voz de miles de maestros
que están sintiendo lo mismo, y que con toda la. claridad pidió
lo que siempre han demandado los maestros, respeto y reva
lorización hacia, lo que hacen, porque educando contruyen el
futuro de todos.
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e acuerdo con nuestra Constitución local y su
Ley Orgánica, el Tribunal de Justicia Adminis
trativa de la Ciudad fie, México es un órgano

D jurisdiccional con autonomía administrativa
y presupuestaria para emitir sus fallos, cuenta
con jurisdicción plena, y forma parte del Siste
ma Local Anlicorrupción.

Ln cuanto a sus atribuciones, en términos generales se.
encarga de dirimir las controversias que sé suscitan entre la
administración pública de la dudad de México, las alcaldías
y los particulares; de imponer las sanciones a las personas
servidoras públicas locales y de las alcaldías por responsabi
lidades administrativas graves, así como a los particulares que
incurren en aclos vinculados con faltas administrativas graves.
De igual manera, finca, a. las personas responsables: el pago
fie. las indemnizaciones y sanciones pecuniarias que derivan
fie los daños y perjuicios qué alienen a la hacienda pública
fie la Ciudad o de las alcaldías, o al patrimonio tle los entes
públicos fie dichos ámbitos de gobierno; y conoce y resuelve
sobre las faltas administrativas graves cometidas por personas
servidoras públicas de los Poderes Ejecutivo y Legislativo, de
las alcaldías y de los organismos autónomos.

De conformidad con su Ley Orgánica, el Tribunal se integra
por los órganos colegiados siguientes: una Sala Superior; una
Junta de Gobierno y Administración; y seis Salas Ordinarias.

La Sala Superior se integra por diez personas Magisi radas,
de las cuales una preside el Tribunal. Las nueve Magistraturas
restantes ejercen funciones jurisdiccionales y sólo tres déoslas

conforman, además, la Sección Especializada en materia de
Responsabilidades Administrativas.

La Safa Superior funciona en Pleno General, en Pleno Ju
risdiccional y en una Sección Especializada, Ll Pleno General
se conforma por todas las Magistral tiras de la Sala Superior.

La Sección Especializada en materia fie .Responsabilida
des Administrativas se compone por Magistral tiras de la Sala
Superior, quienes integran el Pleno General y J urisdiccional.

Las seis Salas Ordinarias se integran por tres Magistral tiras
cada una. Cinco fie dichas Salas tienen únicamente facultades

jurisdiccionales y una tiene además facultades en materia, fie
responsa bilidatl de las personas servidoras pú blicas. Las cinco
Salas Jurisdiccionales: eslán integradas por tres Magistraturas
cada una.

La Sala Especializada en materia de Responsabilidades
Administrativas y Derecho a la Buena Administración se con
forma por trés Magistraturas.

Las Magislra l t iras de la Sala Superior y Ordinarias son desig
nadas por la Jefa tura de Gobierno y raí ificadas por el Congreso
de la Ciudad; las primeras fluran en su encargo quince años
improrrogables, y las segundas diez años, salvo que sean ex
presamente raí ificadas al concluir ese periodo, caso en el cual
pueden durar un periodo más.

Sin duda,es(e Tribunales uno de los órganos de justicia más
importantes fie nuestra ciudad capital, por lo cual les invito a
conocerlo más a profundidad.

Plancha de quite: "La Justicia es la reina de las virtudes
republicanas y con ella se sostiene la igualdad y la libertad."
Simón Bolívar.
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VALIJA DIPLOMATICA

Cambio climático vinculado
con la salud global

JEAN PIERRE ASVAZADOURIAN
ÜibajadoÍ dé i u.woia éñ México
"No bastan los acuerdos diplomáticos... contra la
emisión ele gases de efecto invernadero'
ENTREVISTA
POR JOHNNY LA MONT

as pruebas sobre laíí realidad del cambioLclimático se acumu

lan, pero la huma
nidad se resiste a

renunciar definitivamente a las energías
contaminantes" afirmó en One Plañe

Summil, el presidente de Francia., Em
manuel Macron, y concluyó "no bastan los
acuerdos diplomáticos multilaterales que
deáde la Cumbre de Río 1992 marcaron el
quehacer global contra la emisión de gases
de electo invernadero. En entrevista, con
ContraRéplica el Embajador de la Repú
blica Francesa en México, |ean Fierre As
vazadourian (JPA), señaló que "el cambio
climático es trascendente pues se vincula
a la salud ambiental de la cual depende
la humana''! En el marco fie los 232 años

de la Revolución Francesa (14 de julio de
1789), elEmbajador JPA recorrió: "pusimos
esta conmemoración bajo nuestro lema
nacional: libertad, igualdad y fraternidatl''.
232 REVOLUCIÓN
¿Cómo recordó su misión
diplomática los 232 años de
la Revolución Francesa ?.
La fiesta nacional es un día importante para

cada país, y claro para Francia también lo es
y lo celebramos con algo distinto a los años
anteriores debido al contextode la crisis sa
nitaria, pero bajo nuestro lema nacional: Li
bertad, igualdad y Fraternidad Con acciones
solidarias. En México lo realizamos primero
enChiapasporque es importante salir riela
Ciudad fie México a donde viajé el pasado
8 de j ulio {Jara visitar un hospital de mater
nielad riel 1MSS Bienestar en San Cristóbal
ele las Casas:, para madres y bebés indíge
nas, clónele entregamos materiales y equi
pamiento médico. Había visitado el hospital
hace seta meses y me encantó la colabora
ción entre las parleras tradicionales deesas
Comunidades y los doctores riel hospital.
En ese lugar bajo el lema de hermandad
Conmemoramos nuestra fiesta nacional .>
el 14 de julio, estuveen la Ciudad de México
para compartir momentos de ¡solidaridad
y de fraternidad con tres asociaciones que
acompañan a familias migrantes (Cafemin),
jóvenes de la comunidad LGBT1Q en sil ila
ción de exclusión (Casa Frida) y niños con
cáncer (Proayuda Luz de Vida) Con el apoyo
de la comunidad y de empresas francesas,
se los purio entregar donaciones»

Desde la entrega de sus Cartas Cre
denciales en febrero ¿Cuáles son los
objetivos de su misión?
La misión de un diplomático es profun
(I¡zar en la colaboración y la que existe
entré Francia y México sé encuénira. en
un. momento muy oportuno pues las re
laciones bilaterales son excelentes, Hace
dossemanas el canciller Marcelo Ebrarri
realizó una visitó oficial a Francia. Fue un
momento muy importante no solamente
para nuestra relación bilateral sino tam
bién para abordar el tema fie la igualdad,
un elemento de nuestro lema nacional,
sobre todo de género, debido a que se ce
lebró en París la segunda etapa del Foro
Generación igualdad,el encuentro inter
nacional más importante sobre el tema de
los derechos ele las mujeres en los últimos
25 años desde la Conferencia de Beijing.
Francia y México son clos países qué Co
laboran mucho en todos los foros inter

nacionales, en particular, en el Consejo
de Seguridad de la ONU, rionrie México
estará por los próximos dos años y otros
foros como G20, rionrie vimos se tomó
una decisión importante sobre la imposi
ción de ios gigantes rielsector digital rion
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rie ambospaíses tenemos convergencias.
¿Podría mencionar un tema de coo
peración en el tema de la salud?
En estos momentos de pandemia es muy
importante y tenemos una cooperación
muy activa, como en los foros interna
cionales para promover la vacuna y en
particular,su reparto equitativo que. es
un terna importante para México, como lo
es para Francia y la Unión Europea. Pero
también la cooperación bilateral fuerte
en el sector salud con la promoción de
la movilidad de jóvenes estudiantes de
medicina de México en Francia y la coo
peración sobre investigación científica.
¿Qué otros tenias de cooperación son
relevantes entre ambas naciones?

El tema ri< biofliversiriari és importante
para México ya quees el cuarto o quinto
país en el mu itrio por su riqueza y por su
puesto abordamos este lema. También el
lema económico es un lema importante.

En México y en todo el mundo se habla
mucho sobre la transición entre la Ter
cera, Cuartal) Quinta República fran
cesa ¿Podría ilustrarnos en este tema?
Explico: La tercera República fue la más
larga, casi 70 años. Desde 1870 la caída
riel Segundo Imperio en Francia hasta la
Segunda Guerra Mundial, la derrota de
la Alemania Nazi, fue un momento muy
importante para la transformación y mo
riernización riel país. Durante la Tercera
República se ¡niiotlujeioii leyes para la
educación laica y universal que es el pilar
de nuesira República, también momentos
importantes como el derecho a la libertad
rie expresión y al voto fie los ciudadanos.

A finales de la guerra surge la Cuarta Re
pública entre 1946 y 195,8, son doce años
de posguerra muy complejos fie recupe
ración y reconstrucción económica, fue
un tiempo importante de financiación fie
las inslit liciones europeas. Solo cinco años
después rie la guerra,empezó el proceso
de creación de lo que sería la Comunidad
Europea, que después evolucionó a la
Unión Europea, etapa que abarca 12 años
de reconstrucción económica. En esos rios
años registramos 22 gobiernos distintos
por la inestabilidad política y por eso en
1958, regresa el general De Gaulle y por
eso se le denomina la Quinta República
en la cual se instala un régimen semipié
sidencial rionrie la figura fiel mandatario
electo por sufragio universal hace más
fuerte a nuestro sistema político.
¿Cómo califica la colaboración
MéxicoFrancia en los foros
multilaterales?

La colaboración enire México y Francia
en los foros int.ernacionaies.es muy fuerte
porque tenemos mucha convergencia en
esos temas. Por ejemplo, cola boramos en
el Consejo de Seguridad de la Naciones
Unidas. El lema de la seguridad y fie la
paz son temas esenciales por supuesto,
hay oíros muchos loros internacionales:,
pero en particular tenemos una acción
conjunta sobre el muliiláleralismo, rie la
sociedari mullilaleral basada en el dere

cho, es algo qué respaldamos México y
Francia, pero también, valores como la
igualdad rie género que ianio para México
como para Francia es un tema importan
te. Este año coincidimos en esteevento in

ternacional que fue el más importante en
los últimos 25 años sobre la igualdad fie
género, se llama Foro Generación Igual 
dad que tuvo lugar en México en marzo
y en Francia hace dos semanas con la
presencia riel canciller Marcelo Ebrarri.

Sobre la política del presidente Ma
cron y sus compromisos en el Acuer
do para el Cambio Climático, que
por cierto se suscribió en Francia en
el2025 ¿ Qué puede decirnos ?
El tema riel cambio climático es muy
importante porque se vincula también
al tema rie la salud, ya que fie la salud
ambiental, riepende la salud humana. El
concepto es "Una sola salud' es decir que
cuando se registra una evolución fie la
biodiversiflari también puede provocar el
desarrollo ele enfermeriaries y evolucionar
en pandemias. Trabajamos juntos en este
tema en particular, tenemos un laborato
rio mixto internacional en Mérida que se
llama. 'El Dorado", es una iniciativa fran
comexicana (llil) l K \M) sobre, el tema

de la salud ambiental y fie la salud huma
na. Francia está muy comprometida con
los Acuerdos rie París, suscritos por más
de 175 países en el mundo, para coadyuvar
acciones que permitan bajarla temperatu
ra fiel planeta a 1.5 grafios al final fie este
siglo, es un tema importante para loria la
humanifla.fi y tenemos que trabajar juntos.
Para el presidente Macron, sí es una priori
dad nacional y lo vemosen este momento
de recuperación económica después de la
pandemia porque parte de esta recupera
ción , de los fondos que vamos a invert ir en
nuestra economía serán destinados para
una transición económica verde. •
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México tiene una legislación van
guardista que prolege las garan
tías individuales, consecuencia
del Movimiento Armado de
1910, primera revolución social
fiel sigloXX. La Constit ución de
1917se caracterizó, desde su ar

tículo primero, por amparar los derechos del ciu
dadano y defenderlos de los abusos fiel poder, de
los actos autoritarios del gobierno, esa es la función
primigenia de toda Carta Magna.

í/t\írí«.síít\íííi.stt//í>d

constimdomLm

cQrjdujoalotoiyamiento
dckisgarcm^^
imacom

del.mqndatm
^ÉMlcediócotieM

ídroLoí^
/9^íi!tY/ííifiícííearío
pivsiclcnckM

no se

rcxT)ti()cw isíóiiccí

inufluuxmj^
ciudadana.

La sociedad civil ha ganado espacios y empode
ramiento,sobre todo en la defensa de los derechos
humanos, aunque no hay una cultura cívica que
lómentela exigencia fie respetar esas prerrogativas
como parte fie la. vida cotidiana en nuestra demo
cracia. Los organismos defensores de esos dere
chos han revelado y documentado las prácticas
sistemáticas viola lorias fie las garantías individúa
los por parte de las autoridades,pero la denuncia,
ciudadana o social no ha tenido respuesta en las ac
ciones gubernamentales para restit uir los derechos
de los afectarlos, sancionar al infractor o al omiso.
Lse vacío en la gobernanta permite el incre
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mento sustancial de la pérdida o menoscabo de
garantías y trastoca la vida diaria de individuos y
comunidades. No solo son los actos de abuso fie
autoridad de los cuerpos policiales,sino el desem
peño de las dependencias gubernamentales que
atenían contra el derecho a la salud o al respeto a
la propiedad. Más gravea ún es la omisión de las
instancias oficiales cuya posición ha fomentado
el desplazamiento de comunidades enteras por
las actividades del crimen organizado, conflictos
agrarios, religiosos o entre bandosrivales.depobla
dores. La violencia política y étnica se ha incremen
tado por la falta de políticas públicas adecuadas
que combalan los ilícitos.
La creación de las guardias civiles o autode

fensas que también incurren en excesos e ile
galidades, es la protesta social armada ante la
vulnerabilidad que sienten los ciudadanos que no
ven protegidos sus vidas o patrimonio ni pueden
ejercer su derecho fie libre tránsito por caminos
y carreteras. La inseguridad y la falta de solucio
nes a este fenómeno social provoca la ausencia
de gobernabilidad en muchos espacios del terri
torio nacional, alienta la impunidad y con ello el
retroceso en el respeto a los derechos humanos.
La percepción de inseguridad vulnera el Estado
de Derecho.

El acceso a la salud y los medicamentos es otro
drama que viven millones de mexicanos. La caren
cia fie una política sanitaria eficiente durante la
pandemia y el desabasto de medicinas, especial
mente para los niños con cáncer, y la amenaza de
que desaparezca el seguro médico siglo XXI que
garantiza la atención infantil hasta los cinco años,
es otra violación que propicia el propio gobierno a
un precepto constit ucional.
tíscriminalel desatesto y muestra lo insensible

de una autoridad que tiene el encargo por Ley de
garantizar el derecho a la salud. Ven a los muertos
oncológicos, por coronavirus y de enfermedades
crónicas como daños colaterales en un empecina
miento por no distraer los recursos fie. los progra
mas client elares del gobierno federal sin importar
el costo social que represent a la morí andad infanl il
o por otros padecimientos.

Para resarcir a una sociedad violentada, en sus
derechos fundamentales es necesario fortalecer

los mecanismos de organismos autónomos e in
dependientes que defienden esas garantías con
recomendaciones vinculantes que obliguen al Es
tado a restit uir esos derechos y no ser cómplices fie
la impunidad. No basta con tener una legislación
que nadie cumple.
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Vacunación
POR PEPE DELGADO
La tercera ola do Covid en la

Ciudad de México, parece
que se convertirá en olro
frente político para la jefa
de Gobierno, Claudia Shein
baum, ya que la oposición
ha comenzado a cuestionar

la operación sanitaria y medica en este
nuevo rebrote de la pandemia.

En el caso del PRD de la Ciudad de
México, su presidenta, Nora Arias ha
exigido que la administración local de
be eficicnlar con prontitud el proceso
de vacunación de las personas jóvenes
que actualmente siguen en alto riesgo
de contagio por coronavirus e informar
con veracidad el comportamiento de la
pandemia.

"Es inevit able que los jóvenes salgan
de casa pues la gran mayoría pertenece
al sector de la población económica
mente activa y tienen que ira sus traba
jos y escuela en un transporte público
salitrado'', lia dicho la líder parodista.
Para Arias, la jefa de Gobierno a

través de las secretarías de Salud, Go
bierno y Movilidad, principalmente, tie
nen la responsabilidad de garantizar
la protección a la salud ante la emet'
gencia sanitaria desde sus ámbitos de
competencia, ante ¡f crccimicnlo de
nueva cuenta y aparición de nuevas
cepas del virus.
"No queremos que suceda como al

inicio dé la pandemia y se decida cerrar
todas las actividades cuando se puede
prevenir el contagio masivo mediante la
aplicación de medidas específicas co
mo aumentar el número de unidades

de trasporte para evitar aglomeracio
nes, garantizar el disl andamiento físi
co, el aforo en los espacios públicos y

través de las secretarías de Salud, Go
bierno y Movilidad, principalmente, tie
nen la responsabilidad de garantizar
la protección a la salud ante la emet'
gencia sanitaria desde sus ámbitos de
competencia, ante ¡f crccimicnlo de
nueva cuenta y aparición de nuevas
cepas del virus.
"No queremos que suceda como al

inicio dé la pandemia y se decida cerrar
todas las actividades cuando se puede
prevenir el contagio masivo mediante la
aplicación de medidas específicas co
mo aumentar el número de unidades

de trasporte para evitar aglomeracio
nes, garantizar el disl andamiento físi
co, el aforo en los espacios públicos y

el uso de cubrebocas", consideró Arias.

Pero es responsabilidad de los tres
niveles de gobierno estar preparados
ante una posible tercera 'ola5 de la pan
demia, mediante insumos médicos
para la atención a personas enfermas,
pruebas suficientes para detectar el vi
rus y vacunas para inmunizar al mayor
número de población en un periodo
corto de tiempo.
Es c ierto que se debe
conocer con veracidad
el comportamiento de
la pandemia, sobre todo
para tomar las medidas
acertadas vía población
pueda protegerse
ante jo que parece ser
una nueva expansión
de contagios, ahora
por la cepa del virus
denominada "delta", que
según especialistas es
doblemente contagiosa.

Es c ierto que se debe
conocer con veracidad
el comportamiento de
la pandemia, sobre todo
para tomar las medidas
acertadas vía población
pueda protegerse
ante jo que parece ser
una nueva expansión
de contagios, ahora
por la cepa del virus
denominada "delta", que
según especialistas es
doblemente contagiosa.

"La población tiene
derecho a conocer

con exactitud lo que
está ocurriendo con la
pandemia en la ciudady
la jefatura de Gobierno
la responsabilidad de
implementar acciones
eficientes para contener
el contagio, una de
ellas es informar de
manera oportuna", es la
exigencia a la vista de la
líder del PRD local, falta
esperar que más venga
contra Sheinbaum.
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Capitanas
MAGDALENA
LÓPEZ...

Está al frente de Ren

ault México, empre
sa automotriz que en
plena pandemia tuvo
un impulso gracias a
modelos de menor ta

maño y a sus vehícu
los eléctricos utiliza

dos para el reparto de
última milla. Se anti

cipa que el cierre del
2021 sea positivo, en
una industria que está
sufriendo por la caída
en ventas.
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Llegan incompletos
El octavo aniversario del Instituto Fede

ral de Telecomunicaciones, que lleva
Adolfo Cuevas, es el próximo 10 de sep
tiembre y el regulador llega con dos comi
sionados menos en el Pleno.

Recuerde que Gabriel Contreras, el
primer comisionado presidente del IFT
dejó el Instituto, por lo que el Pleno había
sesionado sin un integrante desde enton
ces. Este año terminó su periodo Mario
Fromow y quedan dos asientos libres.

El último día de febrero de 2022 le
toca a Cuevas dejar el Instituto. Si no
se apuran los nombramientos quedarán
cuatro de los siete comisionados que re
quiere el Pleno: Javier Juárez Muji
ca, Ramiro Camacho, Arturo Robles y
Sostenes Díaz.

Por Ley, el Presidente debe elegir a

otras dos candidatas de la lista que el Co
mité de Evaluación le hizo llegar en no
viembre del año pasado y enviar su nueva
propuesta al Senado.

Clara Luz Álvarez, ex comisionada
de la extinta Cofetel; Jrisy Esther Motis
Espejel, investigadora en el IFT; Lordy
Ochoa, directora general de Desarrollo de
las Telecomunicaciones y la Radiodifusión
en el IFT, y Alejandra Martínez Gánda
ra, directora ejecutiva de Comisionado en
la Comisión Federal de Competencia Eco
nómica (Cofece), son las candidatas pro
puestas al Presidente López Obrador.

Sin embargo, las especialistas llevan
meses esperando a ser llamadas por el
Senado para la comparecencia que de
termina si pueden ser ratificadas como
comisionadas.
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Migración
digital
Banco Autofin México, de
Bernardo Rubio, ya migró
gran parte de su negocio
tradicional de banca múlti
ple a plataformas digitales.

Por mucho tiempo Au
tofin fue catalogado como
un banco de nicho para el
financiamiento automotriz
y ahora está renovando su
imagen porque busca pasar
a ser un banco que incluya
a las nuevas generaciones.

El banco cumple es
te mes 15 años en México, y
parte de su estrategia de ani
versario incluye la salida al
mercado de nuevos produc
tos y servicios financieros,
así como la integración de
todos sus negocios en lo que
denomina su sucursal digital.

Además, lanzó recien
temente al mercado una
app con la que ya es posible
abrir cuentas de manera ex
prés y realizar inversiones
desde el dispositivo móvil.

Banco Autofin forma
parte de Grupo Autofin Mé
xico, que preside Juan An
tonio Hernández, confor
mado por más de 100 em
presas en sectores como
automotriz, inmobiliario,
manufactura y turismo, en
tre otros negocios.

Nueva

queja laboral
En junio la empresa Trido
nex se volvió noticia debi
do a que sus trabajadores
denunciaron violaciones a
sus derechos, lo cual escaló
hasta una queja laboral por
parte de Estados Unidos en
el marco del TMEC.

Tras las denuncias, el
Sindicato Nacional Inde
pendiente de Trabajado
res de Industrias y Servi
cios SNITIS "Movimiento

prés y realizar inversiones
desde el dispositivo móvil.

Banco Autofin forma
parte de Grupo Autofin Mé
xico, que preside Juan An
tonio Hernández, confor
mado por más de 100 em
presas en sectores como
automotriz, inmobiliario,
manufactura y turismo, en
tre otros negocios.

Nueva

queja laboral
En junio la empresa Trido
nex se volvió noticia debi
do a que sus trabajadores
denunciaron violaciones a
sus derechos, lo cual escaló
hasta una queja laboral por
parte de Estados Unidos en
el marco del TMEC.

Tras las denuncias, el
Sindicato Nacional Inde
pendiente de Trabajado
res de Industrias y Servi
cios SNITIS "Movimiento

20/32", de la abogada Su
sana Prieto, está deman
dando la titularidad del con
trato colectivo de trabajo
en las plantas de esta em
presa de autopartes, que se
encuentran en Matamoros,
Tamaulipas.

Prieto ganó populari
dad en 2019 cuando defen
dió que se igualara el salario
de los trabajadores de las
maquiladoras, de la misma
manera que subió el salario
mínimo en la frontera. Ello
provocó paros laborales y
movilizaciones en algunas
empresas de esta ciudad del
norte del País.

El SNITIS está respal
dado por sindicatos ameri
canos como la AFLCIO, el
que promovió la queja en
contra la empresa.

Veremos cuál es la res
puesta de la Junta Federal
de Conciliación y Arbitraje,
que dirige María Eugenia
Navarrete.
Promueven

trabajo digno
Y hablando de temas labo
rales en el marco del T
MEC, quienes esta sema
na mandaron un recorda
torio sobre la prohibición
del trabajo forzado en la
proveeduría de las cadenas
de valor son los de la Ofi
cina del Representante Co
mercial de Estados Unidos
(USTR, por sus siglas en
inglés), que lleva Katheri
ne Tai.

Si bien Estados Unidos
reconoció el compromi
so que tiene México bajo
el TMEC para evitar es
te tipo de prácticas, tam
bién dejó claro que como
país, ellos prohibieron la
importación de productos
elaborados en la zona de
Xinjiang, China, sitio don
de no se respetan los dere
chos de los trabajadores.

Ante este escenario, que
podría contribuir a alimen

Promueven

trabajo digno
Y hablando de temas labo
rales en el marco del T
MEC, quienes esta sema
na mandaron un recorda
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cina del Representante Co
mercial de Estados Unidos
(USTR, por sus siglas en
inglés), que lleva Katheri
ne Tai.

Si bien Estados Unidos
reconoció el compromi
so que tiene México bajo
el TMEC para evitar es
te tipo de prácticas, tam
bién dejó claro que como
país, ellos prohibieron la
importación de productos
elaborados en la zona de
Xinjiang, China, sitio don
de no se respetan los dere
chos de los trabajadores.

Ante este escenario, que
podría contribuir a alimen

tar la guerra comercial en
tre el gigante asiático y Es
tados Unidos, México gana
ría terreno y se fortalecería
como proveedor del vecino
del norte.

Uno de los mayores pro
blemas que se tienen actual
mente es que Estados Uni
dos ha impedido que se im
porten productos textiles o
ropa elaborados con algo
dón de Xinjiang, debido al
uso de trabajo forzado que
se ha reportado entre gru
pos como los musulmanes.

Frente a esa situación,
México puede fortalecer
su proveeduría de pren
das de vestir y telas para
su mayor socio comercial,
donde destaca la mezcli
11a como una de sus princi
pales exportaciones y que
en el último año despla
zó precisamente a China
en pantalones de mezclilla.
Lo mismo podría suceder
con otros productos.
capitanes@reforma.com
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INSCRIBE ZOO CORTOMETRAJE EN FESTIVAL DE VENEOA
Grupo Zoo ha superado los retos que ha planteado la
pandemia sin perder cuentas y con su equipo de trabajo
completo. Esto es, sin prescindir de ningún colaborador y
trabajando muy bien a distancia pero coordinadamente
integrado, comenta Raúl Olvera, su CEO.

Señala que sus baterías están enfocadas en sus
principales clientes, entre ellos Chedraui, que sigue a
tambor batiente en todas las actividades en el mercado de
consumo.

Para Televisa han presentado campañas tácticas con
las que le proporcionan gran apoyo y, paralelamente, han
abordado de lleno la producción de contenidos a nivel de
guiones. Estos se han estado presentando y realizando a
través de series y cortometrajes, uno de los cuales recién
filmaron en Nueva York, que dijo, respetaron los protocolos
de sanidad y que han inscrito al Festival de Cine de Venecia.

Evidentemente, Olvera se muestra satisfecho por salir
adelante, proponiendo cosas innovadoras y trabajando
arduamente en el área de nuevos negocios, lo que
actualmente no resulta sencillo.

REALIZA WUNDERMAN THOMPSON ESTUDIO
SOBRE HÁBITOS DE CONSUMO
Wunderman Thompson dio a conocer la quinta edición
de su estudio "Future Shopper Report 2021", en el que
por primera vez México participa de manera activa. El
informe es resultado de una encuesta a más de 28 mil
consumidores de 17 países y muestra los nuevos hábitos de
consumo a partir de los efectos causados por la pandemia.

Además, mide la relevancia del ecommerce en los 17
mercados que abarcó esta edición, en la que se suma la

opinión de los mexicanos, así como el comportamiento
de las marcas y pone atención a los deseos de los
consumidores.

CHARLAN AVE Y AMAI SOBRE IMPACTO DE LAS ELECCIONES
El próximo lunes 19 de julio, a las 17:00 horas, la Alianza por
el Valor Estratégico de las Marcas (AVE), en conjunto con
la AMAI, realizarán un webinar. En él, cuatro reconocidos
profesionales charlarán sobre lo que vivieron en las pasadas
elecciones y compartirán su visión del impacto que tendrán
y cómo entender el reacomodo de las fuerzas políticas en
la vida del país.

STAKEO PRESENTA MANUAL DE PROCEDIMIENTOS EN DIGITAL

El libro "Comunicación Corporativa 4.0 (en tiempos
de crisis)", que recopila trabajos de 13 especialistas de
Iberoamérica, fue presentado por Stakeo Empresarial.
Se trata de un manual de procedimientos para tiempos
digitales... y de crisis. Este grupo de comunicación fue
fundado y lo integran Uriel Naum, Eva Zamora y Pepe
Rodríguez.

NOTAS EN CASCADA

Juan Pedro McCormack es el nuevo CEO para
Latinoamérica de Dentsu Internacional... Starcom, Dígitas
y DDB lanzan plataforma con primer chatbot para
McDonalds, denominada "Big Chat"... Miguel Murciano se
integra al equipo de directores de Central Films... Harmon
Hall cumple 55 años en México... Circus/MediaMonks y
Saba, a través de su plataforma de audio, presentan un
podcast de cinco capítulos en el que "Dicen Adiós a los
Tabúes", el primero de ellos es "El ABC del Período".
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El concepto de "experien
ciadel cliente" lleva más
de 40 años existiendo.

Pero aún así es un concepto
que en muchas empresas está
muy lejos de ser dominado o
siquiera entendida

Entender y mejorar la
experiencia del consumi
dor es una idea que se ha
transformado y sofisticado
en los últimos 50 años. Sur
ge como una variable más a
considerar en los estudios
de mercado que cobraron
relevancia con el incremen
to en consumo de bienes
y servicios después de la
Segunda Guerra Mundial.
Posteriormente, en los 70s
y 80s el concepto se alberga
dentro del área de marke
ting y publicidad. Hoy, dé
cadas después, se vuelve un
cúmulo de conocimientos
que adquieren un peso por
sí mismo y, para poder im
plementarse adecuadamen
te, se necesitan involucrar,
desde áreas de marketing y
ventas, hasta diseño, inno
vación y recursos humanos.

Aunque la experiencia
del cliente es crucial en to
das las industrias, hay algu
nas donde tiene un mayor
peso. Una buena experien
cia es más relevante cuando
se elige un restaurante o un

hotel, que cuando se busca
un seguro de automóvil o
un boleto de avión.

La experiencia del clien
te también es una disciplina
que ha venido acompañada
de importantes lecciones de
humildad. Muchas empre
sas por décadas pensaron que
ofrecían un buen servicio pa
ra venir a descubrir, a través
de encuestas, quejas en redes
sociales, o pérdida de merca
do, que los clientes no estaban
contentos. La experiencia del
cliente es, con frecuencia, de
los mayores puntos ciegos
que existen. Y esto explica
también el éxito de empresas
como Apple, American Ex
press, Amazon o Disney, que
hicieron de la "experiencia" el
centro de lo que vendían

Hoy en día, uno de los
errores más comunes ha si
do pensar que el incremen
to en la automatización y la
tecnología puede además de
reducir costos, no arruinar la
experiencia del usuario. El
estudio de PWC, Experien
ce isEverything muestra jus
to que no se puede delegar
en la tecnología la experien
cia del cliente. Esta requie
re una combinación única
entre tecnología al servicio
del usuario y un trato hu
mano. El 75% de las perso

nas que encuestaron reportó
que, conforme avanza la tec
nología, cada vez más van a
querer ser atendidos por una
persona "de verdad".

El confinamiento deriva
do de la pandemia llevó a de
cantar lo que realmente es
la experiencia del cliente en
muchas industrias, porque se
obtuvieron datos de lo que se
extrañó, lo que no se extrañóy
lo que migró con éxito a servi
cios en línea o esquemas híbri
dos entre virtual y presencial

Una buena experien
cia del cliente logrará que
las personas paguen más

por un producto, se vuel
van clientes recurrentes y
recomienden a la empresa,
generando así mayores ga
nancias. Pero además, trae
rá una mayor satisfacción a
las y los empleados y con
tribuirá a un mundo donde
la empatia, la amabilidad y
el contacto humano se han
vuelto recursos escasos.

Hoy las redes sociales
están repletas de comenta
rios como: ¿qué tengo que
hacer para poder hablar con
una persona? ¿cómo pido
una factura si no me llegó
el ticket en mi comida a do
micilio? o ¿qué tengo que
hacer para chatear con una

persona y no con un robot
que, lejos de ayudar, solo
incrementa la frustración?.

En México las empre
sas tienen mucho que avan
zar para entender más so
bre la experiencia de las y
los usuarios, pero da gus
to que cada vez exista más
conciencia y formación. Es
cuelas de negocios líderes,
como EGADE, están ya
ofreciendo formación direc
tiva en este tema y también
se ha creado la Asociación
Mexicana de Experiencia
del Cliente, la cual integra
a muchas de las empresas
más destacadas en el país.
Uno de los errores

más comunes ha

sido pensar que el

incremento en la

automatización y

la tecnología pue

de además de redu

cir costos, no arrui

nar la experiencia

del usuario.
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Sorry por el trabalen
guas.

Milliravi es un
acrónimo que utilizó Jeff
Bezos en su carta a los accio
nistas de Ainazon de 2003
para burlarse de Ra vi Su
ria, un analista de Lehman
Brothers que criticó al gigan
te de Seattle en sus inicios.

Hoy Amazon es imagen
de éxito e innovación, pero
no siempre fue asi. Hombre,
estuvo cerca de cerrar al re
ventar la burbuja del dotcom,

Pero ya para el año 2003,
Amazon (que se fundó en
1994) tuvo su primer trimes
tre de utilidades... ya iniciaba
su arrollador camino.

Según el libro "Amazon
Unbound" de Brad Stone
(apenas lo estoy leyendo, se
guro luego te contaré más
éste), Bezos creó este tér
mino como un chiste sobre
Suria. Aunque el acrónimo
tiene un significado (innova
ción significativa que lidera,
etc.), en realidad un "Milli
ravi" era un error matemá
tico significativo de un mi
llón de dólares o más.

¡Ja, el analista sí que se
equivocó!

Imagínate, alguien in
virtió 10,000 dólares en el
IPO de Amazon de mayo de
1997, hoy tendría ¡19 millones
de dólares! Ah, y Lehman
Brothers quebró en septiem

bre de 2008...
Hablemos hoy de los

"Milliravis", de esos errores
que hacen época.

Aquí ya lo hemos dicho,
todos estamos expuestos
al fracaso. No hombre, más
aún: fallar es requisito in
dispensable para triunfar.

La clave es fracasar
"bien": temprano, apren
diendo lecciones y sin
arriesgar a toda la empre
sa (relee "¡Destruya su ne
gocio!").

O sea, la cosa es evitar
los "Milliravis", como el de
hace poco en Citibank Nueva
York (relee "¿Me regresa los
$900,000,000?").

¿Cómo lograrlo?
De botepronto te pro

pongo:
1. Tomando prestado

un consejo de Bezos: no to
das las decisiones son igua
les. En Amazon hay dos tipos
de decisiones. Las tipo 1 son
rutinarias y equivocarse no
tiene grandes consecuencias.
Se toman entre pocos y rápi
do. Las tipo 2 son todo lo con
trario y, claro, se toman entre
muchos y pausadamente.

2. Siendo muy precavi
dos en temas donde se tie
ne muy poca experiencia.
Ahí hay que rodearse de ex
pertos y, obviamente, hacer
les caso (apúntale, Andrés

Manuel).
3. Decidiendo mediante

debates frontales con pun
tos de vista complemen
tarios. Que triunfe la mejor
idea. Y, OJO, no siempre es la
del jefe. Evitar la grilla. Dis
cutir sobre cosas, no sobre
personas. Ah, y cuidado con
el fenómeno de la corte. Del
rey que se rodea de lambisco
nes para poder correr desnu
do por Palacio.

4. Teniendo sistemas
de re tro alimentación que
brinden información pre
cisa y frecuente del avance
del proyecto. Y, sobre todo,
verificar si la realidad valida
tus supuestos Es cierto que
los grandes innovadores cam
bian el statu quo. Pero hay
una línea muy tenue entre
gran innovación y terquedad
idiota. La realidad es difícil

de cambiar.
5. Evitando el sesgo del

"costo erogado". Es bien co
mún que cuando ya se ha gas
tado tiempo y recursos en un
proyecto, completarlo se vuel
ve EL objetivo. Y no, la meta
no debe ser esa, sino que el
proyecto tenga éxito. A veces
retirarse es la mejor opción.

Cierro con un consejo fi
nal que te va a resultar muy
familiar: mucho cuidado
con la arrogancia del jefe
poderoso y terco.

Para mí, es la causa más

prevalente de los más épi
cos "Milliravis" en los nego
cios, la vida y, claramente, en
la política.

No hay más triste ejem
plo que el que hoy vemos
en México, con un Presiden
te que predica ideologías ina
movibles, que aborrece a los
expertos, que privilegia leal
tad ante todo y que prefiere
crear sus propios datos cuan
do la realidad le avisa que va
muuuy mal.

Un ambiente ideal para
los "Milliravis".

Un ecosistema donde
mueren cientos de miles por
ineptitud, donde la educación
se atasca, donde la inversión
privada se paraliza, donde el
crimen gobierna feliz cada día
más regiones del país y donde
México se mueve echo ma
dres para atrás, quedándose
muy rezagado de un mundo
que se mueve aceleradamen
te para adelante

Espero que te sirvan
estos consejos.

Pero dónde más urgen
es en la 4T. Porque entre
"Milliravi" y "Milliravi", va
mos directito al rancho de
Andrés Manuel

Sí, aquel dd triste nombre.

EN POCAS PALABRAS...
"En la política, la estupidez no
es una desventaja".

Napoleón
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What's
News

Taiwan Semiconductor
Manufacturing Co.,

el fabricante de chips por
contrato más grande del
mundo, dijo anticipar que
la escasez de chips que
ha obstaculizado a los
fabricantes automotrices
empiece a aminorar en
los próximos meses tras
intensificar su producción
de chips para autos. La
compañía se encamina a
elevar la producción de
microcontroladores usados
en autos en alrededor de

60% este año en compara
ción con el anterior, indicó
el director ejecutivo C.C.
Wei. Sin embargo, señaló,
la escasez más amplia de
semiconductores podría
persistir hasta 2022.

? Facebook reveló que
pagaría más de mil millo
nes de dólares a creadores
de contenido en sus redes

sociales para el 2022,
una medida que refleja
el creciente valor que la
compañía y sus rivales ven
en los videos grabados,
streamings en vivo y otros
tipos de publicaciones de
sus usuarios. Facebook dijo
que los creadores pueden
recibir pagos por alcanzar
ciertos hitos cuando usan

sus productos. También
planea brindar capital
semilla para ayudarlos a
cubrir costos de produc
ción de contenido para sus
plataformas.

Investigadores en
California reportaron
que habían desarrollado
y probado con éxito un
implante cerebral experi
mental que traduce señales

cerebrales a palabras en
una pantalla computacio
nal. El logro, descrito en
un artículo publicado en
The New England Journal
of Medicine, ofrece un des
tello de esperanza para los
miles de personas que pier
den cada año la habilidad
de hablar como resultado
de lesiones o enfermedad.

? El campeón de las
baterías de China toma

fuerza del auge en vehícu
los eléctricos. Las acciones
de Contemporary Amperex
Technology Co. se han
disparado 62% este año.
Eso ha dado a la compa
ñía, conocida como CATL,
un valor de mercado de
unos 203 mil millones de

dólares, convirtiéndola
en la tercera empresa más
grande cotizada en la bolsa
en China continental. El re

punte ha rebasado el ritmo
de fabricantes de batería
rivales como Panasonic

Corp. de Japón y LG Chem
Ltd. en Corea del Sur.

? Johnson & Johnson está
retirando del mercado la

mayoría de sus filtros sola
res en aerosol Neutrogena
y Aveeno de tiendas en EU
tras detectar benceno, un
químico que potencialmen
te causa cáncer, en algunas
muestras. J&J informó que
los consumidores debe

rían dejar de usar y tirar
cinco de sus seis filtros
solares en aerosol marcas

Neutrogena y Aveeno. La
compañía destacó que no
usa benceno en la fabrica
ción de los filtros solares
en aerosol y que está
investigando la causa de la
contaminación.
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En diciembre pasado, Ro
gelio Ramírez de la O
voló de Santa Fe, Texas

donde tiene su residencia a

México para comer con el presi
dente Andrés Manuel López
Obtador. El motivo de la reunión
fue cómo salir rápido de la crisis
económica y la bomba de tiempo
que significa Pemex, la petrolera
más endeudada del mundo, sin
grado de inversión y también una
de las empresas con más pasivos
del planeta, al nivel de gigantes
como AT&T y Apple.
Meses atrás, el Presidente le

había pedido a su asesor econó
mico 'estrella' un plan financiero
para mejorar las finanzas de Pe
mex. El economista de la UNAM

y de Cambridge puso sobre la
mesa la propuesta de bursatilizar
unos 10 mil millones de dólares
de deuda de la petrolera. Se tra
taba de la idea de colocar petro
bonos entre los inversionistas co
mo las Afore para obtener dinero
fresco e invertirlo en el verdadero
negocio de Pemex: la explora
ción y producción de crudo.

Según fuentes con acceso a los
detalles de la reunión, el Presi
dente no vio bien la idea de "en
deudar" aún más a Pemex, sobre
todo luego de haber vendido la
falsa idea de que el gobierno no se
endeudó durante la crisis econó

mica que detonó el Covid19, co
mo sí lo hicieron la mayoría de los
países. Tampoco le pareció pru
dente subir a las Afores, y mucho
menos distraerse de su principal
objetivo: dejar de vender petróleo
al exterior y refinarlo en México
para producir gasolinas.
"Gracias por la propuesta, Ro

gelio. Yo te aviso", le dijo López
Obrador a su amigo y asesor,
quien salió molesto de Palacio Na
cional y regresó a Texas. Algo pasó
en los cinco meses posteriores a
aquella reunión, porque en mayo
Ramírez de la O aceptó la pro
puesta de integrarse a su gabinete
como secretario de Hacienda. Su

hija, Vanessa Julia Ramírez,
también renunció por esas fechas
a la filial de Pemex, PMI Comercio
Internacional, donde entró a tra
bajar al inicio del sexenio como di
rectora de Finanzas
Las condiciones de Ramírez de

la O para tomarle la palabra a

AMLO fueron varias. La primera,
que pudiera llevar a su equipo. A
partir de hoy que tome las riendas
de la dependencia a la espera de
la ratificación del Congreso Mi
guel Silíceo, exdirectivo de Ban
comext, se convertirá en el nuevo
subsecretario de Hacienda en
sustitución de Gabriel Yorio.
La segunda es que tendrá mu

cha más independencia y auto
nomía en las decisiones de po
lítica económica que la que tenía
Arturo Herrera, con quien por
cierto no ha tenido la mejor tran
sición. Según una fuente de Pa
lacio Nacional, Ramírez de la O
pidió llevar mano en la reforma
fiscal, en la relación con el sector
privado y también tener injeren
cia en el sector energético. De
hecho, no se descarta que siem
pre sí camine la propuesta que
en diciembre rechazó AMLO y
Herrera: la de bursatilizar la
deuda de Pemex.
El objetivo de Arturo Herrera

era disminuir —o por lo menos
renegociar en mejores térmi
nos— unos 30 mil millones de
dólares de deuda de Pemex en el
sexenio. Se quedó muy corto por
la crisis económica, pero ese ob

jetivo es uno de los principales
para Ramírez de la O, cuya in
fluencia en los círculos financie
ros internacionales podría ayu
dar a negociar mejores condicio
nes para la empresa.
Otra de las condiciones fue

que tomaría control de la Oficia
lía Mayor de Hacienda. Thalía
Lagunes se irá a la Secretaría de
la Función Pública como subse
cretaría. Es un reconocimiento
del Presidente a su colaborado

ra, cuya última encomienda en
Hacienda fue ayudar a resolver
el desastre de las compras de
medicamentos por parte del In
sabi y la UNOPS.
En Palacio Nacional se asegu

ra que Ramírez de la O sí va a po
der decirle "no" al Presidente. Ya
lo veremos. •

marío.maldonado.

padilla@gmail.com
Twitter: @MaríoMal

amírez de la O pidió lleva
mano en la reforma fiscal, en l
relación con el sector privado
injerencia en eí sector energétic
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DESBALANCE
AMLO y Blden comparten
oportunidad de lulo
::::: Andrés Manuel López Obrador y Joe
Biden parecen no tener mucho en común,
pero tanto México como Estados Unidos es
trenarán jefes en sus respectivos bancos cen

trales en 2022, con la opor
tunidad de ahuyentar a los
fantasmas del pasado, por
un lado de la ideología neo
liberal y, por el otro, una
herencia de Donald
Trump. En la Reserva Fe
deral (Fed), Jerome Powell
es criticado pues dicen que

Jerome ha puesto al banco más in
Powell fluyente del mundo detrás

de la curva de inflación, al
mantener el discurso de que el alza de pre
cios es temporal. En el Banco de México es
cuestión de tiempo para que el ahora exsecre
tario de Hacienda, Arturo Herrera, tome el
lugar de Alejandro Díaz de León, designado
por Enrique Peña Nieto, en línea con la in
tención de AMLO de que el gobernador tenga
un perfil de economista con sentido social.

Más ratificaciones
pendientes en Hacienda
::::: Nos dicen que no hay para cuándo con la
ratificación de Rogelio Ramírez de la O en
el Congreso de la Unión para desempeñarse
como secretario de Hacienda, al tiempo que
se acumulan nombramientos pendientes al
interior de la dependencia. Nos cuentan que
si bien Horacio Duarte fue ratificado en ma
yo de 2020 por la Comisión Permanente co
mo administrador General de Aduanas, ahora
que nuevamente lo eligieron para ser titular
de la nueva Agencia Nacional de Aduanas de
México, al parecer tendría que recibir otra vez
el visto bueno del Legislativo. A esto se su
man designaciones como la de la Unidad de
Coordinación con Entidades Federativas, que
llevaba Fernando Arechederra, pues su sus
tituto también debe ser ratificado por la Cá
mara de Diputados, y otras más que se dará a
conocer en los próximos días.

¿Quién es quién
en retiros de Afores?
::::: Nos comentan que en la Comisión Nacio
nal del Sistema de Ahorro para el Retiro
(Consar), de Abraham Vela, se anotaron
puntos a favor de la transparencia respecto a
los retiros por desempleo de las Afore. El fun
cionario decidió publicar el detalle por admi
nistradora de cuántos trabajadores han solici
tado el apoyo en medio de la crisis generada
por el Covid19. El ejercicio, que será perma
nente, se dará a conocer el día 15 de cada
mes en la página de internet de la Consar.
Así, al cierre de junio Afore Coppel ocupó el
primer lugar, pues 307 mil de sus clientes
han tramitado una disposición de dinero a
causa del desempleo, hecho que confirma
que los trabajadores de menores ingresos son
los más afectados ante el complicado escena
rio laboral actual. Le siguen Afore Azteca, Ci
tiBanamex y XXI Banorte.

Volando en tiempos turbulentos
::::: Volaris discutirá hoy sus resultados finan
cieros del segundo trimestre del año con ana
listas. La aerolínea que dirige Enrique Bel
tranena ha sido una de las que mejor ha sor
teado la turbulencia de la pandemia, enfo
cándose en lo que sabe hacer: operar a costos
muy bajos. En el segundo trimestre del año
sus ingresos aumentaron casi 40%, aunque
los gastos operativos también subieron por el
incremento en el precio de la turbosina. Ae
roméxico y Viva Aerobias darán a conocer sus
resultados financieros a mediados de este
mes, pero se espera que la segunda salga me
jor librada que la encabezada por Andrés
Conesa, que sigue esforzándose por salir del
Capítulo II y atraer nuevos inversionistas, en
medio de una demanda aún débil de viajes.
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En entregas pasadas, presenté la evolu
ción del racismo en Estados Unidos y cómo
emergió una línea de pensamiento, la Teoría
Crítica de la Raza, que afirma que todos los
blancos son racistas y que se requiere de un
nuevo orden social basado en la victoria de
los oprimidos sobre los opresores, siguiendo
el evangelio de Karl Marx.

Este movimiento tuvo su culminación con

el Proyecto 1619 del New York Times, así lla
mado por marcar la llegada de los primeros
esclavos negros a las colonias inglesas de
América, e intenta ubicar "las secuelas de la
esclavitud y la aportación de los
negros al centro de la narrativa
nacional."

Desde esa perspectiva, la
historia usual de EU como una
gesta heroica liderada por fun
dadores de sapiencia y prin
cipios excepcionales creando
una democracia basada en el
respeto a los derechos huma
nos y la Igualdad de oportuni
dades, se invierte al enfatizar
que ese entorno ideal excluía a
los negros.

Estas ideas y propuestas atizaron el re
surgimiento de los supremacistas blancos
que, cuando aparece Donald Trump en el
escenario político, logran penetrar al Par
tido Republicano, paradójicamente funda
do por Abraham Lincoln para combatir la
esclavitud.
Hay que recordar que la supremacía

blanca ha tenido altibajos en la historia de
EU, pero nunca desapareció por completo.
A principios del siglo pasado la eugenesia,
que sustenta que hay razas con característi
cas genéticas superiores a aquellas que pro
vienen del mestizaje con otras razas, tuvo
un gran auge.

Las principales universidades de EU y de
Reino Unido convirtieron la eugenesia en
una "ciencia respetable" que proclamaba el
valor superior de las razas nórdicas sobre el
resto, temiendo que su buen acervo genético
se diluiría con la invasión de razas inferiores.

Adolfo Hitler fue un admirador de la

"avanzada ciencia de la eugenesia" en EU,
como lo escribió en Mein Kampf al aplaudir
"el progreso alcanzado hacia una definición
racial del concepto de nacionalidad que im
pide la naturalización de razas inferiores," lo
que inspiró su execrable política de "limpie
za étnica."

Un siglo después se reconoce con horror
que la eugenesia fue una seudociencla es
puria que causó daños inmensos. Pero su
breve y maligna existencia demostró algo
valioso: un concepto simple, pero falaz,

puede ser acogido por los aca
démicos y de ser un dogma ab
surdo convertirse en una verdad
científica.
¿Qué hemos aprendido de

todo esto? Aparentemente
,nada, pues algo similar pasa
ahora. Al igual que lo hicieron
con la eugenesia, las universi
dades más reputadas abrazan la
idea del "racismo sistemático" y
lo han vuelto su hallazgo inte
lectual: todos los blancos son
cómplices de un "orden social

jerárquico, omnipresente y furtivo de domi
nación y sumisión."
Contra esto, el pensamiento liberal so

brevive alejado de los dogmáticos círculos
científicos y valora el poder individual, la
libre expresión y el debate abierto y hones
to. Los ideales liberales apoyan la libertad
religiosa y rechazan los cultos sectarios, el
pensamiento mágico y la superchería.

El dilema es si este liberalismo, que hizo
posible el mayor progreso en la historia de
la humanidad, sobrevivirá los embates in
transigentes de ambos extremos ideológicos,
embozados ahora en un fatal enfrentamien
to racial.

©
El autor es consultor en economía y estratega en

Washington, D.C. y catedrático en universidades de
México (ITAM) y Estados Unidos (Georgetown y American).
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Interesante fue la selección del presidente
de Shell México, Alberto de la Fuente, como
presidente del Consejo Ejecutivo de Empresas
Globales para el periodo 20212021, en sustitu
ción de Claudia Jañez, quien se ha convertido
en una de las ejecutivas más buscadas en los
consejos corporativos del Top 100 en México.

Toma posesión en una coyuntura compli
cada para las empresas internacionales de
energía en México, tanto en el sector de hi
drocarburos (él dejó antes de la pandemia la
AMEXHI, como en el subsector de energías
renovables, no sólo por la elevada litigiosidad,
sino por la difícil interlocución que tienen las
empresas globales con Pemex, CFE, Senery no
se diga los reguladores del sector.

Resultó también interesante el discurso de,
Tatiana Clouthier, titular de la Sener, pues sin
preámbulos, ratificó su disposición a ser interlo
cutora del sector empresarial con las diferentes
instancias del gobierno, pero siendo honesta,
porque dijo que no siempre se podrán solucio
nar los temas en el sentido que pretenden.

El CEEG, dirigido por Erika Quevedo, tiene
muchos temas críticos sobre la mesa, siendo se
guridad y violencia, legalidad y Estado de dere
cho, solución de la crisis sanitaria, regulación y
legislativo, logística, costos regulatorios entre los
relevantes. Pero, seguro el impuesto corporativo
a multinacionales y digitales será central en la
discusión que iniciará en septiembre en México
y que corre tinta en el G20 para tener la regla
global en octubre. Se lo comento porque la inte
gración del Comité Ejecutivo es una muy buena
expresión de ese crisol de intereses y sectores
del CEEG: Mónica Aspe, de AT&T; Angélica
Ruiz, de British Petroleum; Paco Garza, de Ge
neral Motors; Manuel Macedo, de Honeywell,
Mónica Flores, de Manpower; Fausto Costa, de
Nestlé; Paula Santilli, de PepsiCo; Alberto de
la Fuente, de Shell, y Luz Adriana Ramírez, de
VISA, quien, por cierto, sonó mucho para ser
presidenta pero fue electa Tesorera.

ODE FONDOS A FONDO

#Pedro_Lichtinger... presidente y de Starton
Therapeutics, ha pasado al siguiente nivel en

su proceso de levantamiento de capital como
Startup, pero va que vuela para convertirse en
un Unicorn. Hasta el momento ha logrado con
vencer a unos 250 inversionistas individuales

de México, latinos, europeo? y de Canadá de
su propuesta, lo que le permitió levantar 27
millones de dólares, para realizar cambios te
rapéuticos con medicamentos para el cáncer
aprobados por la FDA, que han mostrado re
ducir 80% el tamaño de los tumores que, con
terapias normales, aumentan en 3 veces. Tie
nen más de 5 pruebas clínicas en proceso de
investigación y, están en periodo de levanta
miento de 20 millones de dólares para conti
nuar las fases 1 y 2, en las pruebas autorizadas
por la FDA, además de tener toda la protección
intelectual en EU y Protocolo Madrid.

Hace unos días, Lichtinger se presentó en
Unicorn Hunters a través de un grupo selecto
de expertos (que busca las mejores empresas
emergentes cuya valoración puede alcanzar los
mil millones de dólares de "unicornio".

El círculo lo integran Steve Wozniak (co
fundador de Apple). Alex Konanykhin (director
ejecutivo de TransparentBusiness), Lance Bass
(cantante, actor, productor e inversor), Rosa
Gumataotao Ríos (extesorera de EU), Moe
Vela (abogado, autor, emprendedor y exdirec
tor de administración de Joe Biden), además de
Silvina Moschini (cofundadoray presidenta de
TransparentBusiness), entre otros.
Tres de ellos ya invirtieron, y otros tres

se metieron al análisis del caso, pues según
Lichtinger, la empresa hoy vale 250 millones
de dólares y, en 15 meses podría estar realizan
do su IPO en Nasdaq con valor estimado de 650
millones de dólares, además de alcanzar, una
vez terminada la segunda fase y obtenido el
permiso de avance significativo de la FDA más
de mil millones de dólares en 3 años.
¿Interesante?... Sí, considerando que

Lichtinger tiene una trayectoria impresionante
en investigación médica y terapéutica en trata
mientos contra el cáncer en varias Big Pharma.
Es como dicen una joyita de bajo riesgo, rápido
acceso al mercado, alta rentabilidad y, un indi
vidual puede entrar con 3 mil dólares. Para mí,
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Hoy Quintana Roo es una de las pocas en
tidades, si no la única, que mantiene una
comunicación fluida con las autoridades es
tadunidenses sobre las alertas de viaje que
emite periódicamente.
A pesar de ello, tanto en temas de se

guridad, como en lo que se refiere a la
pandemia, el estado turístico número uno
fue señalado este 13 de julio en nivel tres de
las cuatro calificaciones que otorga el veci
no del norte invitándolos a reconsiderar sus
viajes.

Rubén Olmos, quien representa a Quin
tana Roo en Washington con
su firma Global Nexus, sigue
haciendo un esfuerzo con
sistente para contextualizar
la información que tienen los
estadunidenses.

Pero las cifras de llegadas y
conectivldad aérea no sólo se
siguen recuperando asombro
samente, sino que, incluso, es
tán superando las expectativas
de las propias autoridades.

O
'Marisol Vanegas, secretaria de Turismo

de Quintana Roo, tiene datos duros revela
dores, como el hecho mismo de que los días
más "flojos" el aeropuerto de Cancún ya está
recibiendo 450 operaciones diarias, que se
elevan a un promedio de entre 500 y 550
durante los fines de semana.
Además de la apertura de rutas impen

sables como la nueva de Miami a Chetumal,
debido al éxito de Bacalar, y que antes de la
pandemia había vuelos desde 39 ciudades
estadunidenses a Quintana Roo, y ahora ya
son 42.
Y vienen finalmente los canadienses y

los sistemas de reservaciones de la aerolí
nea Air Transat, con base de operaciones en
Montreal, tiene los primeros vuelos previstos
para finales de julio.
En total hay 7.5 millones de asien

tos disponibles para este segundo

trimestre, sin charters, lo que significa que ya se
podrá hablar de una recuperación plena para
2022.

Vaya, Vanegas se ha equivocado, pero
porque se quedó corta en su proyección de
que llegarían 2.86 millones de turistas por
vía aérea en el verano, pues ahora el pro
nóstico es que serán 3.2 millones contra los
3.6 millones del verano de hace dos años.
En ese periodo, 65% de los viajeros in

ternacionales provenían de Estados Uni
dos y ahora la cifra es de 80%, lo que se irá
ajustando conforme se abran los mercados

emisores europeos y latinoa
mericanos; al tiempo que los
vecinos del norte tengan más
opciones hacia dónde viajar.

Ello no significa que no haya
una situación de alerta por el
rumbo que está tomando la
pandemia, pues, para empe
zar, está documentado un cam
bio estructural en la edad de los
contagios con una mayor inci
dencia en el grupo de entre 20
y 29 años de edad.

El escenario es que sólo ba
jará cuando, dentro de por lo menos un par
de meses, se complete el proceso de vacu
nación en Quintana Roo a las personas que
se encuentran en dicho rango.

Si bien la tasa de mortalidad se ha redu
cido por la mayor resistencia de los jóvenes,
también es un hecho que tienden a socializar
más y a ser menos precavidos que las perso
nas de mayor edad.

Dado que el gobierno del estado carece
de facultades para acotar la entrada de via
jeros internacionales, pues es una potestad
federal, la única opción práctica son las 20
mil pruebas que se están aplicando diaria
mente en Quintana Roo y la obligación de
hacérselas como lo están exigiendo algunos
hoteles.

En un panorama que sigue siendo com
plejo, parece inviable frenar la gigantesca
maquinaria del turismo que ya están en mar
cha en Quintana Roo nuevamente.
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El gran reto para Rogelio Ramírez de la O al
frente de la Secretaría de Hacienda será con
solidar el crecimiento económico. Si bien las
expectativas para este 2021 son de un cre
cimiento del PIB de 6 por ciento, por el que
denominan efecto rebote y por la rápida re
cuperación de Estados Unidos. Sin embargo,
no recuperaremos este año el nivel previo a
la pandemia, porque en 2020 la contracción
del PIB fue de 8.3 por ciento y el gran riesgo
es que la recuperación se registre hasta 2023,
porque los analistas del sector privado pro
nostican en promedio un crecimiento de sólo
3 por ciento para 2022.

Ramírez de la O, quien asu
mirá oficialmente las riendas de
la Secretaría de Hacienda hasta
ser ratificado en el cargo por la
Comisión Permanente o en un

periodo extraordinario en la
Cámara de Diputados, comen
zó ya a trabajar en el paquete
económico de 2022, que debe
rá entregar al Congreso a más
tardar el 8 de septiembre, por lo
que sí es urgente su ratificición.
Ramírez de la O ten

drá que presentar una propues
ta tributaria que permita incrementar
ingresos sin aumentar impuestos, como
ya anunció el presidente López Obrador, y
mantener el gasto público en sus proyectos
prioritarios sin incurrir en un mayor déficit
público.

Si el paquete económico 2022 no genera
confianza en el sector empresarial se manten
drá detenida la inversión privada, que es in
dispensable para lanzar un mayor crecimiento
económico.

o
NO HAY PRÓRROGA PARA
OUTSOURCING
La gran ventaja de Ramírez de la O es que es
muy conocido por el sector privado. Ayer, la
Asociación de Bancos de México, que presi
de Daniel Becker, publicó un comunicado en

el que le da la bienvenida, pero el problema
es el ala radical de la 4T y las medidas que
se siguen aprobando y que inhiben la
inversión.

Coparmex denunció esta semana, por
ejemplo, que Conamer aprobó un dictamen
preliminar sobre un decreto de la Secretaría
del Trabajo en el que pretende, entre otras
medidas, reducir de 90 a cinco días los tiem
pos de respuesta de las empresas ante inspec
ciones de la STPS.

Además, la Secretaría de Trabajo tampo
co ha accedido a la petición del sector priva

do de otorgar una prórroga para
el cumplimiento de la reforma a
la ley de subcontratación, ya que
el próximo 24 de julio vence el
plazo para sustitución de patrón
para los trabajadores contratados
bajo esquema de outsourcing e
insourcing.
Los empresarios se quejan de

la inequidad, porque el plazo para
cumplir con la ley para el sector
privado es de 90 días y para el
público de un año.

O
PRIMERO ECONOMÍA QUE SALUD
El número de contagios por covid sigue al
alza. Ayer se reportaron 12,821 contagios y en
los tres días suman más de 36 mil nuevos ca
sos, principalmente entre adultos de 18 a 40
años de edad que, en su mayoría, no están
vacunados.
Sin embargo, ni el presidente López

Obrador, que insiste en regresar a clases pre
senciales a fines de agosto, ni mucho menos
la Secretaría de Salud parecen preocupadas
porque el promedio de muertes diarias de 220
personas es inferior a los niveles de diciem
bre y enero cuando los hospitales estaban
saturados.
La lamentable decisión es privilegiar la

economía sobre la salud, evitar nuevos confi
namientos y apostar a la vacunación, sin im
portar las muertes.
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1IBM, que en México dirige
•Eduardo Gutiérrez, quiere

expandir sus servicios de consul
toría de datos y de nube híbrida,
así como de inteligencia artificial,
en Europa y Latinoamérica, por lo
cual adquirirá Bluetab, cofundada
por ¡osé Luis López, que se espe
cializa en sistemas de multinubes
I^jblicas. También llamó la aten
ción de IBM porque tiene entre sus
fntes a algunas de las principa

empresas del sector bancario,
comunicaciones, energía y ser

vicios públicos en España, Méxi
co, Perú y Colombia. El cierre de la
operación podría ocurrir en el ter
cer trimestre de este año.

2 Tras definir reglas claras, el
•escenario Fintech en Méxi

co se observa prometedor, tan es
así que nuevas exponentes se abren
camino. Uno de los ejemplos se en
cuentra en Tokapay, misma que se
desenvuelve en teléfonos inteligen
tes para generar una cuenta y tarje
tas digitales, en las cuales, además
del acceso a compras y pagos en lí
nea, se fomenta el ahorro. No obs
tante, la misma surgió por estrategia

de Hugo y Eduardo Vlllanueva
Cantón, que acumulan 20 años de
experiencia en el sector de medios
de pago, mismo en donde los ha ca
racterizado operar con el aval del
SAT, de Raquel Buenrostro.

3 Se prenden los focos rojos
•en el sector minero de Za

catecas, luego de que el magistra
do Francisco Saldaña Arrambide
desestimó la apelación que la fir
ma San Pedro Resources solicitó en
torno a la resolución del juicio que
libra con el pasado dueño de la con
cesión, Javier Martínez Lomas, de
la mina La Antigua. No obstante,
que el contrato estaba sujeto a ex
ploración y explotación, las autori
dades determinaron una multa por
no haber pagado las regalías, pero
no tomaron en cuenta que la mina
nunca produjo nada por estar en
proceso de mantenimiento. Ahora
vendrá la bancarrota.

4 Los que han comenzado a
•prepararse para evolucionar

a un mercado de movilidad eléctri
ca son los productores de vehículos
pesados, que desde la Asociación
Nacional de Productores de Ca

miones, Autobuses y Tractoca
miones, dirige Miguel Elizalde.
La industria ya se está preparando
para lo que será la futura produc
ción de unidades, no sólo híbridos,
sino principalmente eléctricos, de
acuerdo con la tendencia que ha
comenzado a desarrollarse para
descarbonizar la economía. En el
primer semestre, lográron armar
más de 82 mil 713 unidades pesa
das, 85.5% para exportación.
5 La cátedra de Arturo Herrera

•en el Colegio de México tie
ne el cobijo del subgobernador del
banco central Gerardo Esquivel,
quien, además de tener el reco
nocimiento de la institución, fue
quien asesoró la tesis de maestría
de Herrera, en 1999. Para obtener
el título de grado, Herrera presentó
un estudio sobre la distribución del
ingreso en México y las preferen
cias electorales, cuyo texto cuenta
con un agradecimiento a Esquivel
por el apoyo en la investigación. A
22 años de aquel trabajo, Herrera
prepara su camino para ser gober
nador del banco central, siempre
que obtenga la venia legislativa.
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Tercero al bat:
Ramírez de la O;
de la disciplina
al ¿crecimiento?
• Habrá intentos de mejores cobros por parte
de Hacienda y quizá de ampliar la base gravable.

Viene el tercer relevo en la Secretaría de Hacienda en este
gobierno. El primer secretario fue Carlos Urzúa, quien dejó
la dependencia por diferencias con Alfonso Romo y el pre
sidente López Obrador. El segundo secretario fue Arturo
Herrera, quien es la propuesta del Presidente para gobernar
el Banco de México. Y llega el siguiente relevo, el tercero al
bat: Rogelio Ramírez de la O, quien a pesar de haber es
tado cerca del mandatario desde 2006, no había querido
entrar al gobierno... hasta ahora.

Ramírez de la O es un economista de la UNAM, con
doctorado en Cambridge, de corte keynesiano. Su firma,
Economic Analysis for Company Planning (Ecanal), es re
conocida en el mundo corporativo mexicano.
Ramírez de la O, además, ha sido de esos economis

tas que ha previsto algunas crisis, como la bancaria que da
paso al Fobaproa después del error de diciembre de 1994.
Y ahora será el nuevo secretario de Hacienda.

Ramírez de la O hereda una
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secretaría con finanzas sanas. A
muchos les hubiese gustado te
ner un gasto contracíclico para
paliar la caída de empleo y el
quiebre de empresas. No lo hubo.
Pero también debemos decir que
Arturo Herrera deja disciplina
en las finanzas públicas.

Las agencias calificadoras lo
reconocen, incluso los riesgos..
de bajar el grado de inversión de
la deuda mexicana han bajado.
Pero las finanzas sanas son indispensables, no

suficientes.
Ramírez de la O lo sabe, y desde luego intentará crecer

más. El gran reto es enfrentar un gasto público acotado. Va
a buscar la reforma fiscal para obtener mayores ingresos.
El presidente López Obrador ha prometido que la reforma
fiscal se hará sin nuevos impuestos.

Ya veremos, pero habrá intentos de mejores cobros por
parte de la Secretaría de Hacienda, y quizá de ampliar la
base gravable.

Ramírez de la O presentará el 8 de septiembre a la Cá
mara de Diputados el nuevo paquete presupuestal. Y ahí
veremos las intenciones de mantener finanzas sanas, pero
también de crecer más.

El gran reto del sexenio obradorista es intentar crecer.
En 2019 la economía bajó 0.3 por ciento; en 2020 vino la
debacle de la pandemia con una recesión de 8.5 por ciento
en el PIB.

Para 2021 se espera un rebote del 6 por ciento, aunque
con nubarrones por la tercera ola de covid19. Veremos si
Ramírez de la O logra convencer al sectoj privado de invertir
más, porque sin inversión privada, el crecimiento no podrá
darse.

O
BANCOS LE DAN BIENVENIDA

La Asociación de Bancos de México, presidida por Daniel
Becker, le dio la bienvenida a Rogelio Ramírez de la O
como secretario de Hacienda. "Le reiteramos nuestro com
promiso por mantenernos como un interlocutor constante
y de vocación social e incluyente".

Es cierto, Hacienda podrá sostenerse en los bancos para
crecer más. Ni están en crisis y todavía las tasas de merca
do son bajas. Esperemos que la banca de desarrollo diga
algo semejante, porque está francamente perdida en eso
de atender pequeñas empresas.
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La plataforma
de apuestas
Betmexico
'prueba su suerte'
Emprendedores de Jalisco crea
ron la plataforma digital de
apuestas deportivas y casinos
en vivo llamada Betmexico.mx,
dirigida por Erick Sapien,
con la que buscan competir en
un mercado valorado en 10 mil
millones de dólares.
La empresa, creada en febrero

de 2021, ya cuenta con 30 mil
usuarios mayores de edad ¿je
todo el país y planea seguir Cre
ciendo, apoyada en que en Mé
xico hay más de 92 millones de
usuarios de internet. Para finales

de este año la compañía busca
estar dentro de las cinco princi
pales plataformas digitales de
apuestas deportivas del país, que
en su mayoría son dominadas
por compañías extranjeras.
Actualmente, sus usuarios en

lo que más participan son en las
apuestas deportivas, prematch
y en vivo, así como en juegos de
slots y casino.
Betmexico asegura que cuenta

con todos los permisos de Go

bernación para su operación,
además de tener diferentes pro
veedores del ramo para garan
tizar la protección de datos y los
métodos de depósito a través de
tarjetas de débito y crédito con
transacciones respaldadas con
"3D Secure", SPEI y depósitos
en efectivo. Ahora sí que la em
presa seguirá probando suerte
en el negocio de apuestas.

Comercializado
res ven competen
cia desleal con Gas
Bienestar
El anuncio del presidente López
Obrador para la creación de Gas
Bienestar generó cuestionamien
tos entre expertos e industriales
del sector respecto al plan de ne
gocio y la viabilidad para abas
tecer el energético a precios por
debajo del mercado.
Empresas que actualmente

comercializan gas LP se quejan
de que para ser rentables tienen
que enfrentar aspectos como la
fluctuación de los precios inter
nacionales del petróleo, que en
días pasados tuvo un costo de

76 dólares, así como acoplarse a
los precios de venta de primera
mano que establece el propio Pe
mex, de Octavio Romero.
Por ejemplo, el centro de

distribución de Tepejí del Río,
planta que abastece a las empre
sas que comercializan el gas en
la capital del país, ha aumentado
este costo en 35.6 por ciento en
lo que va del año, ya que el 1 de
enero el precio de venta a distri
buidores inició en 12.73 pesos
por litro, y el pasado 5 de julio
alcanzó los 17.26 pesos.
Adicional, cada litro de gas LP

vendido al consumidor toma en
cuenta costos de la reposición
de cilindros; costo regulatorio,
que es de 1.30 pesos por litro, y
los gastos corrientes por man
tenimiento, sueldos, impues
tos y traslado del energético a
los centros de reparto, y desde
hace algunos años las empresas
distribuidoras han invertido en

seguridad para evitar el robo o la

cuota por derecho de piso.
Por último, un tema añejo

y que también enfrentará Gas
Bienestar es el de los comisio

nistas, una especie de gremio

que no permite la venta libre
del energético, a menos que se
apeguen a sus reglas. Por tanto,
la pregunta que surge es qué
hará el presidente para lograr
un acuerdo con este tipo de es
quema de venta.

Herdezy su lucha
contra el Covid
Fundación Herdez, bajo el
nuevo liderazgo de Caraen
Robles, lanzó "Unidos hace
mos más", segunda iniciativa
multisectorial de la empresa
para donación de alimentos a
poblaciones vulneradas por el
Covid19.
Esta vez, Grupo Herdez y Fun

dación Herdez sumaron fuerzas
con Banco de Alimentos de Mé
xico, Reinserta y la Fundación
para la Dignificación de la Mujer
y el apoyo de Stewart Investors.
Nos cuentan que se entrega

rán más de 10 mil despensas
durante dos meses a casi 8 mil
mujeres en prisión, madres sol
teras y familias en situación vul
nerable, afectados directamente
por el desabasto y el recorte de
recursos.
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los mercados para hoy?
Al cierre de la semana la agencia económica financiera contaré con indicadores energéticos,
datos de confianza, reportes de resultados trimestrales e intervenciones de miembros de
la Reserva Federal. En México, se tiene información a cargo del INEGI. En tanto, en Estados
Unidos se contará con la presentación de indicadores de la Universidad de Michigan,
ventas al por menor y datos energéticos. En Europa destacan indicadores automotrices y
comerciales en un par de regiones.

MÉXICO
La información del día dará comienzo en
punto de las 6:00 horas cuando el Insti
tuto Nacional de Estadística y Geografía
(INEGI] publique el indicador mensual de la
industria manufactura a mayo. Para este
indicador no se cuenta con estimaciones
por parte de analistas.
Para la próxima semana la agenda local

será moderada y se tendrá información
sobre los precios al consumidor durante la
primera quincena de julio, así como el saldo
de las reservas internacionales y la encues
ta quincenal de expectativas económicas
deCitibanamex.

ESTADOS UNIDOS
La información estadounidense comenzará
a circular en punto de las 7:00 horas, cuan
do el Buró de Censos publique las cifras
de las ventas al por menor durante junio.
Analistas consultados por Bloomberg
estiman que estas se hayan contraído 0.3
por ciento después de una contracción del
1.3 por ciento.
A las 8:00 horas, John Williams, presiden

te de la Fed de Nueva York formará parte de
un evento virtual.

A las 9:00 horas, de nueva cuenta el Buró
de Censos dará a conocer el reporte de los
inventarios de negocios correspondiente a
mayo.
En el mismo horario, la Universidad de

Michigan publicará su conjunto de indi
cadores preliminares sobre confianza del
consumidor, así como su opinión sobre la
situación actual, expectativas e inflación
correspondiente al mes de julio.
Al mediodía, la empresa privada Baker

Hughes dará a conocer cifras de las
plataformas energéticas en operación al 16
de julio.
A las 15:00 horas, se publicarán cifras del

flujo de capitales extranjeros a instrumen
tos gubernamentales.
En resultados trimestrales se esperan

las cifras de Kansas City Souther y State
Street.

EUROPA

En el Viejo Continente las cifras a destacar
serán los datos del registro de automóviles
en Italia, Alemania, Francia y Reino Unido,
balanza comercial en España e Italia y datos
de la inflación en la Zona Euro.
 Rubén Rivera
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2024: ¿herencia o permanencia?
| efminamos en 2024 y ya no nos volvemos au rp«
meter en nada, en asuntos públicos. Yo me juI!bilo por completo y entonces sí, ya me voy a ir

a Palanque, Chiapas, a finales del 24".
Así lo dijo López Obrador en marzo de este año... por

enésima vez.

Pero, ¿por qué la necesidad de estarlo repitiendo una y
otra vez? Simple. Porque ni él se lo cree.
En su periodo como Jefe de Gobierno de la Ciudad

de México, allá por los años 2003 a 2005, repetía una y
otra vez en las conferencias mañaneras: "a mí denme
por muerto".
Y tampoco entonces, nadie, ni él se lo creía.
El presidente López Obrador no se considera un polí

tico usual, de esos que terminan sus mandatos y se van a
disfrutar de las propiedades que acumularon.
Tiene razón AMLO cuando dice que él es honrado. Por

eso no se va a retirar a disfrutar sus propiedades. No las
tiene.

Lo que tiene es poder. Y un personaje como él, que lo
ha acopiado al paso de muchos años y que percibe que
lo usa para transformar al país, simple y sencillamente,
nunca se va a retirar.

Como los papas o como los jueces de la Suprema Corte
de Estados Unidos, tiene una responsabilidad vitalicia.
No, no es la Presidencia de la República. Esa posición

fue solo de un periodo.
Pero, López Obrador sabe que mientras esté vivo y con

fuerza, quiere seguir con la transformación del país, así
como la entiende él.

Esa visión es clave para entender el proceso de
2024.

A diferencia de los gobiernos priistas del pasado (no
aplica a los panistas, que tuvieron que abrirse al juego de
mocrático interno), él no quiere un heredero, un suce
sor. Lo que necesita es alguien que le dé permanencia a
los cambios que él considera trascendentes.
Y, a semejanza de los gobiernos priistas, nadie, ni en su

entorno ni fuera de él, duda de que será el presidente
quien nombre a quien considera que dará permanencia
a su proyecto, a su legado.
En esa lógica, tienen pocas probabilidades Marcelo

Ebrard o Ricardo Monreal.
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Se trata de políticos que tienen su propia historia y
sus propias ideas. Que a lo largo de los años, a veces han
estado con AMLO y a veces no, pues tienen vidas políticas
propias.
A diferencia de Claudia Sheinbaum, quien ha hecho

su trayectoria a la sombra de López Obrador.
Sheinbaum y su entonces pareja, Carlos Imaz, fueron

parte del movimiento estudiantil que en 198687 cues
tionó el aumento de las cuotas y otros cambios que pre
tendía el rector de la UNAM, Jorge Carpizo.
Participó en la fundación del PRD y cuando AMLO llegó

a la jefatura de Gobierno, fue considerada para integrarse
a su equipo cercano, en calidad de secretaria del Medio
Ambiente.

Desde entonces fue ganando la confianza del hoy
presidente de la República.
Sheinbaum no es la única, pero ninguna persona está

tan posicionada y tan cercana a AMLO.
El presidente no quiere sorpresas. Cree que algunos po

líticos, cuando se vieran en la Presidencia, le darían otro
sentido a la transformación que él ha emprendido, pues
tienen el enorme problema de tener ideas propias.
La única manera de que algún político con esas caracte

rísticas se convierta en candidato de Morena es que se le
imponga a AMLO.
Y eso, aunque no imposible, se ve hoy altamente

improbable.
Personajes como el astuto líder del Senado saben que si

la candidatura se resuelve con una encuesta, está per
dido. Ya lo vivió en 2017. Por eso cuestionó el método.
Y Ebrard también lo sabe. Ya tuvo que dejarle a AMLO

el camino abierto, a golpe de encuestas, en las elecciones
del 2012.

Pero AMLO es uno como candidato y otro diferente
como un presidente que dejará de serlo. Al primero era
muy complicado desafiarlo, al segundo lo es también,
pero no imposible.
No se requiere ser pitoniso para saber que la 4T vivirá

una tormenta en los próximos años.
El que AMLO vaya a optar por la permanencia, en una

reedición del maximato casi un siglo después, en lugar de
hacerlo por la herencia, abrirá una grieta.
¿Habrá quien tome el riesgo de aprovecharla?
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Los impuestos y su aplicación justa
Para 2021 se estima que la recaudación
del ll il'S relacionado con la salud, taba
co, alcohol, bebidas sabori/.adas y ali
¦lientos de alto contenido calórico sea

de 99,698 millones de pesos o 0.39°o
del Producto Interno liruio, con una
tendencia estable desde 2014.

Como se señalaba en artícu
los anteriores, el Centro de
Investigación Económica y
Presupuestaria (CIEP) es una
de las pocas organizacio

nes que recopila, genera, estima y anali
za información presupuestal y tributaria,
de gran ayuda para el debate fiscal del
país. Recientemente publicaron el docu
mento Ingresos públicos en México: "Ha
cia un nuevo sistema fiscal". Me parece
que una selección de algunos de los nú
meros que se reportan dicen mucho de
nuestro actual sistema fiscal.

De 2012201 8, la recaudación local
se mantuvo constante, alrededor de so
lamente 1 % del PIB. No se ha avanzado
en explotar las fuentes locales de recau
dación. De 2012 a 2021, los impuestos
al consumo aumentaron 100% su parti
cipación como porcentaje del PIB, pasa
ron de 3.1 a 6.2% del producto. Estos
impuestos gravan el 9.5% del valor del
consumo de los hogares.
La recaudación del IVA ha perma

necido relativamente constante. Entre
2012y2021 promedia 3.8% de! Pro
ducto Interno Bruto. Para 2021, se es

pera que estos ingresos crezcan a 3.9
% del producto. Un gravamen general
de 16% del Impuesto al Valor Agregado
podría incrementar los ingresos en sola
mente 1.7% del PIB, no generaría un in
cremento mayor en la recaudación. Sin
embargo, la medida sería regresiva. Pa
ra el 10% de la población con menores
ingresos, la carga tributaria aumentaría
90%, al pasar de 12.8% a 21.0% de
su ingreso.
Para 2021 se estima que la recauda

ción del Impuesto Especial sobre Produc
ción y Servicios (IEPS) relacionado con
la salud, tabaco, alcohol, bebidas sa
borizadas y alimentos de alto contenido
calórico sea de 99,698 millones de pe
sos o 0.39% del PIB, con una tendencia
estable desde 2014.

Entre 2013 y 2014, la recaudación
del Impuesto Sobre la Renta (ISR) a las
personas físicas fue de 2.9% del Produc
to Interno Bruto en promedio. Al entrar
en vigor la reforma fiscal de 2014, la re
caudación se estabilizó en 3.4% del PIB

hasta 2019 y en 2020 se incrementó a
3.8%, por la mayor fiscalización.
Las personas de mayores ingresos

son quienes incurren en gran parte de
los gastos que son deducibles a la ren
ta, se trata de un esquema regresivo. El
10% más rico concentra el 81.4% de los

beneficios por deducciones personales,
mientras que el 1 % de la población con
mayores recursos concentra 26.3 por

ciento. Los débiles de 1 al 6 concentra
solamente el 1 % de los beneficios.
El Simulador Fiscal CIEP V5 estima

que si la tasa de informalidad de perso
nas físicas fuera 0%, la recaudación del
Impuesto Sobre la Renta a personas físi
cas aumentaría solamente en 1.0% del
PIB. Si se eliminara la informalidad em

presarial calculada en 2021 la recau
dación adicional podría ascender a 0.6
% del PIB. Esto es, disminuir la informa
lidad no tendría un gran efecto de térmi
nos de incrementar la recaudación.

Entre 2012 y 2021, los ingresos del
ISRE para las personas morales pasó de
2.6 a 3.9 % del PIB, respectivamente.
La rentabilidad promedio de la fiscali
zación ha aumentado. Entre 2012 y
2020, el retorno por cada peso inver
tido pasó de 38.2 a 123.4 pesos. En
2020 la fiscalización a los grandes con
tribuyentes facilitó la recuperación de
216,000 millones de pesos.
México pierde anualmente 8% de

sus ingresos corporativos por el traslado
de beneficios a paraísos fiscales. Entre
2012 y 2021, las contribuciones de las
empresas con ingresos brutos superiores
a 500 millones de pesos representarían
69.9% de la carga tributaria. En 2012
las MiPyMEs generaron aproximada
mente la mitad de los ingresos corpora
tivos brutos en 201 8, pero sólo el 26.5
% de la recaudación proveniente del Im
puesto Sobre la Renta.
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Después de muchos años de nego
ciaciones, unos 1 30 países final
mente acordaron cambios radica

les en los impuestos corporativos
que, según la OCDE, generarán

alrededor de 165,000 millones de dólares en
ingresos fiscales cada año.
A diferencia de los ingresos laborales, que

tienden a ser estáticos, los beneficios empre
sariales pueden ser muy móviles. Los objetivos
del acuerdo son grandes empresas multinacio
nales y tecnológicas que han jugado un jue
go efectivo de arbitraje transfiriendo ganan
cias fuera de los países donde tienen su sede o
donde venden a países con impuestos bajos.

Durante más de veinte años, a medida que
la economía mundial se giobaiizaba y las em
presas se digitaiizaban, los gobiernos han es
tado persiguiendo esas ganancias corpora
tivas compitiendo entre sí y ofreciendo una
variedad de incentivos fiscales con la esperan
za de que estas ganancias no escapen a otros
países. Irónicamente, la búsqueda de mante
ner los ingresos de los impuestos corporativos
ha llevado a una "carrera a cero" en las tasas

de impuestos corporativos y a una erosión gra
dual de la tasa impositiva efectiva.

La tendencia de los tipos impositivos fue cla
ramente a la baja. El acuerdo fiscal no solo
ayudará a detener esta tendencia, sino que
también ayudará a evitar que estalle una na
ciente guerra fiscal digital. Muchos países,

incluyendo México, buscan imponer un im
puesto digital dirigido a grandes empresas
estadounidenses como Facebook, Amazon y
Google. Estados Unidos ha amenazado con
tomar represalias contra tales impuestos.

En términos generales, el acuerdo tiene dos
pilares. El primero es un impuesto corporativo
mínimo de 15% que fue acordado por 1 32
de 139 países. Este nuevo mecanismo está di
rigido a los paraísos fiscales, que suelen ser
países pequeños con tasas impositivas corpo
rativas muy bajas. Según el nuevo acuerdo,
países como los Estados Unidos, que albergan
grandes multinacionales podrán completar el
impuesto de sociedades independientemente
del lugar donde opere la empresa.

La capacidad del país anfitrión de comple
tar la factura del impuesto de sociedades a
15% ayudará a eliminar el incentivo de trans
ferir beneficios a los paraísos fiscales. Según
la OCDE, esta nueva iniciativa recaudará
150,000 millones dólares cada año.
El segundo pilar está dirigido específica

mente a empresas digitales con un volumen de
ventas superior a los 20,000 millones de dóla
res. Estas empresas deberán pagar impuestos
sobre el 2030% de sus beneficios por encima
del margen de 10% a los países donde ven
den sus servicios. La OCDE estima que este pi
lar ayudará a recaudar de 10,000 a 15,000
millones dólares en impuestos.

El acuerdo no es perfecto y aún queda un lar

go camino por recorrer antes de que se ponga
en marcha el nuevo régimen. Para empezar, paí
ses con impuestos bajos como Irlanda y Hungría
no han aceptado la nueva iniciativa. Existen nu
merosas exenciones para sectores como el trans
porte marítimo y las finanzas y aún quedan por
aclarar muchos detalles. También está la cuestión

de la promulgación de leyes en cada país par
ticipante. Un impuesto corporativo del 15% to
davía está muy por debajo de la tasa promedio
que un ciudadano paga en impuesto al ingreso.
A pesar de estas preocupaciones y retra

sos, el acuerdo facilitará que algunos países
reviertan la "carrera hacia cero" en las tasas

de impuestos corporativos. Sin embargo, las
ganancias siguen siendo móviles y fungibles y
la política deberá seguir adaptándose y evo
lucionando en respuesta a la estructura cam
biante de la economía.
En México, de acuerdo al SAT, con las de

ducciones indebidas, planeaciones fiscales e
interpretaciones legales agresivas las contribu
ciones de grandes empresas se reducen a una
tasa efectiva de menos de 2 por ciento. Las au
ditorías para identificar la evasión y elusión fis
cal deben de intensificarse.

La pandemia ha servido para recordarnos
la necesidad de un sector de la salud sólido y
bien financiado, pero lo mismo puede decirse
de otros bienes públicos como la educación, la
seguridad, la resiliencia climática todo lo cual
requerirá recursos públicos adicionales.
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CQué pasaría si Europa
y Estados Unidos de
cretaran un arancel

para cobrar a las in
dustrias y países que

más contaminan? La ¡dea se puso en la
mesa en la reunión del G20 el fin de sema

na pasado. Recibió poca atención porque
todos los reflectores se concentraron en al

acuerdo histórico para imponer un impues
to global mínimo a las grandes empresas.
Tuvo pocos reflectores, pero es algo que
podría tener un impacto gigantesco. Ade
más, será una realidad muy pronto. La
Unión Europea dio un paso en esa direc
ción el miércoles 14 de julio, cuando anun
ció que impondrá un impuesto a las impor
taciones de países con bajos estándares
medioambientales.

La decisión de la Unión Europea se co
noce técnicamente como Mecanismo de
Ajuste de Carbono en Frontera. La teoría
dice que sirve para que paguen por las
emisiones de carbono aquellos que son
responsables por ellas. Complicará el
acceso a los mayores mercados del pla
neta para empresas situadas en países
emergentes y cambiará la forma en que
funciona el comercio internacional. Euro

pa tiene en la mira la entrada de produc
tos como acero, cemento y manufacturas
provenientes de países como India, Rusia,
Indonesia o Turquía. Estos tienen industrias
muy competitivas en precio y calidad, en
tre otras cosas porque gozan de las venta
jas de producir con una huella de carbono

mucho mayor a la que tienen las empre
sas que operan en Europa. Los regulado
res de la UE tratan de conciliar la presión
de sus grupos ambientalistas con las ob
jeciones de sus empresas y sindicatos. En
Europa deben cumplir normas muy estric
tas de reducción de emisiones, pero com
piten con países e industrias que en algu
nos procesos o productos hacen dumping
medioambiental.

¿Por qué importa para México este
anuncio de la Unión Europea? En primer
lugar porque no es la única medida que
están tomando los reguladores de Bruse
las. Un ejemplo de ello es el plan para que
en 2035 sólo puedan venderse automóvi
les cero emisiones (híbridos o eléctricos).
Más importante, quizá, es que detrás de
Europa podría venir muy pronto Estados
Unidos, nuestro principal socio comercial.
Janet Yellen, Secretaria del Tesoro, se pro
nunció a favor de impuestos a la emisión
de carbón en la reunión del G20.
La Administración Biden tiene una

agenda medioambiental muy agresiva. La
meta es reducir entre 50 y 52% las emisio
nes de Gases de Efecto Invernadero antes

del 2030 (tomando como referencia los
niveles de 2005). Para lograr esa meta,
deberá acelerarse la transición energética
en tres actividades clave: transporte, gene
ración de electricidad e industria, que re
presentan 29, 25 y 23% de las emisiones
totales, respectivamente. Es una obsesión
del presidente Biden, pero también un te
ma que gana terreno en la opinión públi

ca de Estados Unidos. En 2019 y 2020,
los incendios en California contribuyeron
a sensibilizar al gran público. En 2021,
la toma de conciencia se relaciona con las

olas de calor en la Costa Oeste y las tem
peraturas récord, de casi 50 grados en
ciudades como Portland.

El cumplimiento de las metas estadou
nidenses en materia ambiental traerá pre
sión creciente para México y, eventual
mente, podría abrir la puerta a medidas
proteccionistas en contra de las exporta
ciones mexicanas. Las empresas y los sin
dicatos de Estados Unidos sólo acepta
rán los sacrificios en materia de transición

energética en la medida en que tengan
"garantías" de que su país no pierde com
petitividad frente a países y empresas que
no "hagan la tarea". A la causa mexica
na no le ayudan episodios como el incen
dio en el Golfo de México del 2 de julio,
ni las decisiones de redoblar las apuestas
por el uso de combustibles fósiles en Pe
mexy CFE.
Tenemos genuinas preocupaciones por

el medio ambiente, mezcladas con afa
nes proteccionistas en Estados Unidos.
Están en ruta de choque contra una polí
tica energética y medioambiental en Mé
xico donde se actúa como si el cambio
climático fuera un mito...Como si no hu
biera compromisos internacionales para
reducir nuestra emisiones. El TMEC será
la arena donde se resolverán muchas de

estas diferencias. ¿Estamos listos para lo
que viene?
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Está claro que el gobierno del presidente An
drés Manuel López Obrador no se va a me
terá discutir una reforma hacendaría, por más
necesaria que sea, porque inevitablemente im
plicaría que muchos sectores sociales que tra

dicionalmente no han pagado impuestos, aun tenien
do la posibilidad de hacerlo, tuvieran que empezar a
contribuir.

Una reforma hacendaría implicaría hacer un me
jor diseño del reparto entre las entidades federativas
y de paso tener mejores reglas para el ejercicio del
presupuesto.
Y eso, para un gobierno como el actual que tiene

como única prioridad mantener su popularidad elec
toral, es algo inimaginable.
Antes de ganar la presidencia, López Obrador ade

lantó que habría una reforma fiscal a la mitad de su
gobierno, pero en el diseño de ese mundo imaginario
que es la 4T se suponía que a estas alturas habría mi
llones de mexicanos encantados con el gobierno. Hoy
es exactamente lo contrario. Así que la intensión de ha
cer cambios en los impuestos ya se abandonó.
Pero hay algo más, el discurso de polarización y

de desprestigio para cualquier político que no piense
exactamente igual que Andrés Manuel López Obra
dor cierra la puerta para que en lo que resta de la dé
cada futuros gobiernos puedan emprender una nece
saria reforma fiscal.
Llevar a numerosos sectores sociales al borde de

la confrontación física como forma de mostrar su des

acuerdo con formas de pensar diferentes a las de Ló
pez Obrador será un dique importante, no sólo para
un eventual gobierno de oposición, sino incluso para
las propias corcholatas electorales del Presidente que
no tendrán margen de maniobra cuando López Obra

dor ya no esté.
Y es un hecho que el crecimiento exponencial del

gasto clientelar del actual gobierno habrá de provocar
presiones en el gasto público que requerirán o más in
gresos o recortes presupuestóles adicionales.
Además, hay una serie de compromisos de gasto,

no sólo el servicio de la creciente deuda pública que si
gue aumentando, aunque desde las mañaneras digan
lo contrario. También hay una serie de pasivos, como
las pensiones o la bomba de tiempo financiera que
es Pemex, que van a presionar las finanzas públicas.
Este Presidente tiene la capacidad de vender la

¡dea de que no suben las gasolinas, a pesar de que
sus precios están en máximos históricos, y la opinión
pública lo compra. Hay una crisis de inseguridad,
amplios territorios están bajo el mando del crimen or
ganizado, y logra que no sea un asunto de interés
nacional.

Pudieron dejar a millones de personas en la inde
fensión ante la crisis económica y el tema que importa
ba era la rifa del avión presidencial.
En fin, habría la capacidad política en la 4T de

operar reformas que sí pudieran ser benéficas para
las finanzas públicas como una reforma fiscal, pero
hay una mala concepción desde la cabeza del go
bierno sobre la importancia de aumentar la recauda
ción a través de evitar la evasión de amplios sectores
sociales.

Y al mismo tiempo, esa oposición radical a cual
quier planteamiento externo al pensamiento de un sólo
hombrees bloqueado, desprestigiado, atacado y con
vertido en objeto de odio para sus masas.

Puesto en términos del deporte favorito del sexenio,
esta administración ni picha ni cacha ni dejará batear
en términos fiscales al menos durante una generación.
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Cuba también divide
a Latinoamérica
El silencio en política también se escucha. La retóri

ca, por el contrario, hace hablar a los políticos. La
ideología, los adormece.
La primera gran protesta del siglo en Cuba ocu

rrió el domingo pasado y no todos los gobiernos
latinoamericanos reaccionaron de manera pública.
El Frente Amplio del presidente uruguayo Luis Lacalle

Pou presentó una iniciativa en la Cámara de Diputados, y
aprobó ayer, tras un extenso debate, un documento de seis
puntos que condena la "escalada represiva" y de "incita
ción a la violencia" del "régimen dictatorial" que encabe
za el presidente de Cuba, Miguel DíazCanel.
En Argentina, luego de una consulta del canciller Felipe

Soló con el embajador argentino Luis Alfredo llarregui, op
tó por la "no injerencia de Argentina en los asuntos internos
de Cuba", reportó Infobae. El martes, el presidente Alberto
Fernández mencionó: "No conozco exactamente la dimen

sión del problema en Cuba. No es Argentina ni ningún país
del mundo el que tiene que decir qué debe hacer Cuba".
Fernández citó al presidente López Obrador: "Lo que

tengo claro, como dijo Manuel López Obrador (sic), es
que si realmente nos preocupa lo que pasa, terminemos
con los bloqueos".

Desde Brasil, el presidente Bolsonaro dijo el lunes: "El día
de ayer fue un día muy triste por lo que pasó en Cuba (...)
Fueron a pedir libertad y recibieron balas de goma, golpes
y prisión".
El salvadoreño Nayib Bukele retuiteó un mensaje de la

diputada del partido opositori Frente Farabundo Martí pa
ra la Liberación Nacional (FMLN) Anabel Belloso: "Al fi
nal, será Cuba la que resuelva su situación interna sin in
jerencia de ningún país". Acto seguido, Bukele continuó
tuiteando goles de la selección de fútbol salvadoreña en
la Copa de Oro.
El presidente de Guatemala eligió el silencio. El martes

anunció el estado de prevención ante protestas en Gua

temala contra la corrupción. En Honduras, Juan Orlando
Hernández también eligió el silencio para fijar su postura
por lo ocurrido en Cuba.
El mandatario de Bolivia Luis Arce expresó que los pro

blemas en la isla caribeña "deben ser resueltos por los
cubanos, sin ninguna injerencia". Agregó que el gobier
no de Cuba "enfrenta la desinformación y el ataque del
extranjero".
En Caracas, Nicolás Maduro ofreció "todo el apoyo"

al "gobierno revolucionario" de Cuba. Agregó que "aho
ra sale el imperio norteamericano a decir sandeces. Si de
verdad los Estados Unidos y los opositores extremistas (...)
quieren paliar y ayudar al pueblo de Cuba, que levanten
de inmediato todas las sanciones y el bloqueo".
La cancillería peruana expresó el pronunciamiento del

Gobierno transitorio de Francisco Sagasti. El comunicado
respalda el derecho de los cubanos a manifestarse libre y
pacíficamente. En su cuenta de Twitter, el presidente Sagas
ti no mencionó nada sobre el tema.

Laurentino Cortizo, presidente de Panamá no hizo nin
guna referencia sobre Cuba. El lunes pasado inició una gi
ra de trabajo por Estados Unidos.
El colombiano Iván Duque comentó: "El llamado que

hace la sociedad (cubana) es tener libertad para elegir en
democracia". Agregó: "Los pueblos lo que están pidiendo
es la libertad de elegir y por eso en países como el nuestro
cada cuatro años se renueva ese mandato".

En Ecuador, el presidente Guillermo Lasso no comentó
nada sobre las manifestaciones.

En República Dominicana la situación en Cuba está más
lejana que la crisis en Haití. O así lo parece tras el silen
cio de su presidente Luis Abinader sobre las manifestacio
nes del domingo.
En México ya conocemos la opinión del presidente Ló

pez Obrador. "Autodeterminación de los pueblos".
Así se ve a Cuba desde Latinoamérica.
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Las discretas

Olimpiadas
de Japón
• La nueva declaración tic estarlo de

emergencia de Japón en respuesta
a las preocupaciones de Covíd19
ha eliminado cualquier esperanza
res tante de unos Juegos ()l¡ Hípicos
/ Paralímpicos "normales" en Tokio
este verano. Queda por ver si también
afectará a las perspectivas políticas
del primer ministro Yoshihidc Suga
es te otoño.

Tokio  ei 8 d© ¡alio,
el gobierno japonés
declaró un estado de

emergencia en Tokio
hasta el 22 de agos

to, debido a la pandemia del'Co
vidlIMS:) .^¡Sfica que la^Bgos
Olímpicos de Tokio (23 de julio8
de agosto) serán objeto de limita
ciones estrictas en materia de es

pectadores para grandes es/entos.
Sin duda son una decepción

para d primer ministro japonés,
"fóshihide Suga, quien se ha mos
trado ávido por presentar losjuegos
epmo un símbolo de la capacidad

¦ ón cBsupffiflk^ificuBdes

que ha enfrentado desde el terrefr)#
to de 201 1 y el desastre nuclear de
Fukushima. Ahora no habrá ovacio

nes estruendosas en ninguna de
las carreras u otras competencias
mayores. El ánimo festivo en Tokio
se ha evaporado rápidamente, al
igual que Cualquier esperanza de
impulsar la economía local.
Es verdad, un estado daeffle^

gencia en Japón es mucho más le
ve quflp*onf¡naReritos «pues
tos en muchos países occidentales
«n tas últimos 16 m.es&s La gente
todavía puede seguir adelante con
una vida casi normal de compras y
comidas afuera, aunque con más

restricciones en los horarios de aten

ción de restaurantesy grandes tien
das. Pero ésta es la cuarta declara

ción de un estado de emergencia
pandémico ten Tokio desde eábril
dé 2020, y desde la última se han
agregado restricciones para servir
alcohol en los restaurantes», porque.1
se sospecha que las conversado
nes¡en voz alta sin mascarillas son
una fuente de propagación grupal
del Covid19.

Si bien el gobierno de Suga ha
"requerido" a la gente que evite los
viajes inngs^gptos y trabaje desde
casa durante el estado depnergen
cia, esta advertencia sólo demostró

Fecha: 16/07/2021

Página: 36

Area cm2: 561

1 / 3

Columnas Económicas

Takatoshi Ito

Costo: 453,731

Página 8 de 16



ser efectiva durante la primera emer
aSck:i en abrilmayo de 2020,
Desdte tentones», el gobierno ha
intentad© diferentes estrategias. El
otoño pasado, por ejemplo, alen
tó a la gente a viajar ofreciendo
subsidios para estimular la industria
del turismo. Pero, luego de un alza
importante: de las infecciones hacia
Síes de J¡¡p2Ue üImpuso un seguH
do estado de emergencia, desde el
8 de enero hasta el 21 de marzo,
e inmediatamente después un terce
ro, del 25 de abril al 20 de junio.

Este ir y venir de las declaracio
nes de emergencia indica una falta
de voluntad o una incapacidad pa
ra aprender de episodios pasados.
La experiencia japonesa, por lo
tanto, está en un marcado contras
te con la de Nueva York, que fue
considerada un «epicentroglobal
de infeccionesen la primavera de
2020. Después de mantener un
Wbil nfinorni¦¦ ^Jendido, la
ciudad pudo hacer una reapertura
gradual este año sin tener que dar
marcha atrás.

Como es lógico, la población ja
ponesa se ha vuelto cada vez más
crítica del gobierno por su incapaci
dad para pronosticar y controlar las
infecciones, y existe una creciente
frustración frente al ritmo lento de la

vacunación en el país. Los críticos
tienen razón: la tasa de vacuna

Ción en Japón está muy rezagada
respecto de la mayoría de las eco

nomías avanzadas

Al I 1 de: julio, Japón estaba
administrando dosis a una tasa de
48 porcada 100personas, com
parado con 88 en Francia, 98 en
Alemania, IOO en Estados Unidos
y 1 1 9en el Reino Unido. Las imá
genes de televisión y dé YouTube
hcy muestran el retorno animado a
una vida normal sin mascarillas en

Nueva York y otras ciudades, y rriS"
Chos japoneses están envidiosos.

Pero el pueblo: japonés ha esta
do dividido entre quienes exigért
Una cancelación total de losjuegos
OlímpiCosrParalímpicoS y quienes
(particularmenteten la industria de la
gadronomía) se oponen a las fuer
tes restricciones a las actividades so

ciales y económicas. Obviamente,
el gobierno no puede satisfacer a
ambas partes a la vez, de manera
que ha optado por un punto inter
medio: llevar a cabo los juegos sin
espectadores.

En el frente económico, el con
sumo general ha mermadgeste
año por las alzas intermitentes de
i nfeccionelen Tokio y él ir y venjrten
las declaraciones de gmergencia.
En abriljunio deteste Ciño, el Nikkei
225 tuvo un peor desempeño que
Cualquier índice bursátil de eco
nomías avanzadas importantes.
Dado que una economía débil
siempre afecta políticamente al
partido gobernante, Suga está ba
jo una enorme presión para lograr

una reapertura y una recuperación
sólidas.
Ahora bien, para haber reanu'

dado todo el espectro de activida
des económicas y garantizado que
ós juegos fueran un acontecimiento
festivo, las nuevas infecciones tenían
que mantenerse bajas. La única ma
nfra de lograrlos!ra aplicando va
cunas pronto y dé manera acelera
da, como sucedió en Nueva York.
Si bien las compras se han vtenidó
acelerando, Japón se demoró en
asegurarse vacunas y las autorida
des japonesas ahora han revelado
que p>a¡HSies de jura, el p>I|B¡a
bía recibido sólo 1 3.7 millones de

un total esperado de 40 millones de
dosis de la vacuna Moderna.

Más allá de b que pase este ve1'
rano, Suga enfrentará una elección
partidaria en septiembre y luego
una elección general antes de que
termine el mandato en octubre. Tan
pronto como terminen losjuegos
Olímpicos, empezarán los juegos
políticos de Japón.
El autor

jlskatoshi Ito, ex
ifceministro de
E "'' SlS,'
dejapon.íi©
profesor stíla
Escuela de

áSWfal PúblicCS e Internacionales de
la Universidad de Columbio y
profesx prioopal etrel Milite
Nacional deGraduados para
Estudios de Bfeal Tokio.
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Las discretas

Olimpiadas
de Japón
• La nueva declaración tic estarlo de

emergencia de Japón en respuesta
a las preocupaciones de Covíd19
ha eliminado cualquier esperanza
res tante de unos Juegos ()l¡ Hípicos
/ Paralímpicos "normales" en Tokio
este verano. Queda por ver si también
afectará a las perspectivas políticas
del primer ministro Yoshihidc Suga
es te otoño.
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Tokio  ei 8 d© ¡alio,
el gobierno japonés
declaró un estado de

emergencia en Tokio
hasta el 22 de agos

to, debido a la pandemia del'Co
vidlIMS:) .^¡Sfica que la^Bgos
Olímpicos de Tokio (23 de julio8
de agosto) serán objeto de limita
ciones estrictas en materia de es

pectadores para grandes es/entos.
Sin duda son una decepción

para d primer ministro japonés,
"fóshihide Suga, quien se ha mos
trado ávido por presentar losjuegos
epmo un símbolo de la capacidad

¦ ón cBsupffiflk^ificuBdes
que ha enfrentado desde el terrefr)#
to de 201 1 y el desastre nuclear de
Fukushima. Ahora no habrá ovacio

nes estruendosas en ninguna de
las carreras u otras competencias
mayores. El ánimo festivo en Tokio
se ha evaporado rápidamente, al
igual que Cualquier esperanza de
impulsar la economía local.
Es verdad, un estado daeffle^

gencia en Japón es mucho más le
ve quflp*onf¡naReritos «pues
tos en muchos países occidentales
«n tas últimos 16 m.es&s La gente
todavía puede seguir adelante con
una vida casi normal de compras y
comidas afuera, aunque con más
restricciones en los horarios de aten
ción de restaurantesy grandes tien
das. Pero ésta es la cuarta declara

ción de un estado de emergencia
pandémico ten Tokio desde eábril
dé 2020, y desde la última se han
agregado restricciones para servir
alcohol en los restaurantes», porque.1
se sospecha que las conversado
nes¡en voz alta sin mascarillas son
una fuente de propagación grupal
del Covid19.

Si bien el gobierno de Suga ha
"requerido" a la gente que evite los
viajes inngs^gptos y trabaje desde
casa durante el estado depnergen
cia, esta advertencia sólo demostró
ser efectiva durante la primera emer
aSck:i en abrilmayo de 2020,
Desdte tentones», el gobierno ha
intentad© diferentes estrategias. El
otoño pasado, por ejemplo, alen
tó a la gente a viajar ofreciendo
subsidios para estimular la industria
del turismo. Pero, luego de un alza
importante: de las infecciones hacia
Síes de J¡¡p2Ue üImpuso un seguH
do estado de emergencia, desde el
8 de enero hasta el 21 de marzo,
e inmediatamente después un terce
ro, del 25 de abril al 20 de junio.

Este ir y venir de las declaracio
nes de emergencia indica una falta
de voluntad o una incapacidad pa
ra aprender de episodios pasados.
La experiencia japonesa, por lo
tanto, está en un marcado contras
te con la de Nueva York, que fue
considerada un «epicentroglobal
de infeccionesen la primavera de

Tokio  ei 8 d© ¡alio,
el gobierno japonés
declaró un estado de

emergencia en Tokio
hasta el 22 de agos

to, debido a la pandemia del'Co
vidlIMS:) .^¡Sfica que la^Bgos
Olímpicos de Tokio (23 de julio8
de agosto) serán objeto de limita
ciones estrictas en materia de es

pectadores para grandes es/entos.
Sin duda son una decepción

para d primer ministro japonés,
"fóshihide Suga, quien se ha mos
trado ávido por presentar losjuegos
epmo un símbolo de la capacidad

¦ ón cBsupffiflk^ificuBdes
que ha enfrentado desde el terrefr)#
to de 201 1 y el desastre nuclear de
Fukushima. Ahora no habrá ovacio

nes estruendosas en ninguna de
las carreras u otras competencias
mayores. El ánimo festivo en Tokio
se ha evaporado rápidamente, al
igual que Cualquier esperanza de
impulsar la economía local.
Es verdad, un estado daeffle^

gencia en Japón es mucho más le
ve quflp*onf¡naReritos «pues
tos en muchos países occidentales
«n tas últimos 16 m.es&s La gente
todavía puede seguir adelante con
una vida casi normal de compras y
comidas afuera, aunque con más
restricciones en los horarios de aten
ción de restaurantesy grandes tien
das. Pero ésta es la cuarta declara

ción de un estado de emergencia
pandémico ten Tokio desde eábril
dé 2020, y desde la última se han
agregado restricciones para servir
alcohol en los restaurantes», porque.1
se sospecha que las conversado
nes¡en voz alta sin mascarillas son
una fuente de propagación grupal
del Covid19.
Si bien el gobierno de Suga ha

"requerido" a la gente que evite los
viajes inngs^gptos y trabaje desde
casa durante el estado depnergen
cia, esta advertencia sólo demostró
ser efectiva durante la primera emer
aSck:i en abrilmayo de 2020,
Desdte tentones», el gobierno ha
intentad© diferentes estrategias. El
otoño pasado, por ejemplo, alen
tó a la gente a viajar ofreciendo
subsidios para estimular la industria
del turismo. Pero, luego de un alza
importante: de las infecciones hacia
Síes de J¡¡p2Ue üImpuso un seguH
do estado de emergencia, desde el
8 de enero hasta el 21 de marzo,
e inmediatamente después un terce
ro, del 25 de abril al 20 de junio.

Este ir y venir de las declaracio
nes de emergencia indica una falta
de voluntad o una incapacidad pa
ra aprender de episodios pasados.
La experiencia japonesa, por lo
tanto, está en un marcado contras
te con la de Nueva York, que fue
considerada un «epicentroglobal
de infeccionesen la primavera de

2020. Después de mantener un
Wbil nfinorni¦¦ ^Jendido, la
ciudad pudo hacer una reapertura
gradual este año sin tener que dar
marcha atrás.
Como es lógico, la población ja

ponesa se ha vuelto cada vez más
crítica del gobierno por su incapaci
dad para pronosticar y controlar las
infecciones, y existe una creciente
frustración frente al ritmo lento de la

vacunación en el país. Los críticos
tienen razón: la tasa de vacuna

2020. Después de mantener un
Wbil nfinorni¦¦ ^Jendido, la
ciudad pudo hacer una reapertura
gradual este año sin tener que dar
marcha atrás.
Como es lógico, la población ja

ponesa se ha vuelto cada vez más
crítica del gobierno por su incapaci
dad para pronosticar y controlar las
infecciones, y existe una creciente
frustración frente al ritmo lento de la
vacunación en el país. Los críticos
tienen razón: la tasa de vacuna

Ción en Japón está muy rezagada
respecto de la mayoría de las eco
nomías avanzadas

Al I 1 de: julio, Japón estaba
administrando dosis a una tasa de
48 porcada 100personas, com
parado con 88 en Francia, 98 en
Alemania, IOO en Estados Unidos
y 1 1 9en el Reino Unido. Las imá
genes de televisión y dé YouTube
hcy muestran el retorno animado a
una vida normal sin mascarillas en

Nueva York y otras ciudades, y rriS"
Chos japoneses están envidiosos.

Pero el pueblo: japonés ha esta
do dividido entre quienes exigért
Una cancelación total de losjuegos
OlímpiCosrParalímpicoS y quienes
(particularmenteten la industria de la
gadronomía) se oponen a las fuer
tes restricciones a las actividades so
ciales y económicas. Obviamente,
el gobierno no puede satisfacer a
ambas partes a la vez, de manera
que ha optado por un punto inter
medio: llevar a cabo los juegos sin
espectadores.

En el frente económico, el con
sumo general ha mermadgeste
año por las alzas intermitentes de
i nfeccionelen Tokio y él ir y venjrten
las declaraciones de gmergencia.
En abriljunio deteste Ciño, el Nikkei
225 tuvo un peor desempeño que
Cualquier índice bursátil de eco
nomías avanzadas importantes.
Dado que una economía débil
siempre afecta políticamente al
partido gobernante, Suga está ba
jo una enorme presión para lograr
una reapertura y una recuperación
sólidas.
Ahora bien, para haber reanu'

dado todo el espectro de activida
des económicas y garantizado que
ós juegos fueran un acontecimiento
festivo, las nuevas infecciones tenían
que mantenerse bajas. La única ma
nfra de lograrlos!ra aplicando va
cunas pronto y dé manera acelera
da, como sucedió en Nueva York.
Si bien las compras se han vtenidó
acelerando, Japón se demoró en
asegurarse vacunas y las autorida
des japonesas ahora han revelado
que p>a¡HSies de jura, el p>I|B¡a
bía recibido sólo 1 3.7 millones de

un total esperado de 40 millones de
dosis de la vacuna Moderna.

Más allá de b que pase este ve1'
rano, Suga enfrentará una elección
partidaria en septiembre y luego
una elección general antes de que
termine el mandato en octubre. Tan
pronto como terminen losjuegos
Olímpicos, empezarán los juegos
políticos de Japón.

Chos japoneses están envidiosos.
Pero el pueblo: japonés ha esta

do dividido entre quienes exigért
Una cancelación total de losjuegos
OlímpiCosrParalímpicoS y quienes
(particularmenteten la industria de la
gadronomía) se oponen a las fuer
tes restricciones a las actividades so

ciales y económicas. Obviamente,
el gobierno no puede satisfacer a
ambas partes a la vez, de manera
que ha optado por un punto inter
medio: llevar a cabo los juegos sin
espectadores.

En el frente económico, el con
sumo general ha mermadgeste
año por las alzas intermitentes de
i nfeccionelen Tokio y él ir y venjrten
las declaraciones de gmergencia.
En abriljunio deteste Ciño, el Nikkei
225 tuvo un peor desempeño que
Cualquier índice bursátil de eco
nomías avanzadas importantes.
Dado que una economía débil
siempre afecta políticamente al
partido gobernante, Suga está ba
jo una enorme presión para lograr
una reapertura y una recuperación
sólidas.
Ahora bien, para haber reanu'

dado todo el espectro de activida
des económicas y garantizado que
ós juegos fueran un acontecimiento
festivo, las nuevas infecciones tenían
que mantenerse bajas. La única ma
nfra de lograrlos!ra aplicando va
cunas pronto y dé manera acelera
da, como sucedió en Nueva York.
Si bien las compras se han vtenidó
acelerando, Japón se demoró en
asegurarse vacunas y las autorida
des japonesas ahora han revelado
que p>a¡HSies de jura, el p>I|B¡a
bía recibido sólo 1 3.7 millones de

un total esperado de 40 millones de
dosis de la vacuna Moderna.

Más allá de b que pase este ve1'
rano, Suga enfrentará una elección
partidaria en septiembre y luego
una elección general antes de que
termine el mandato en octubre. Tan
pronto como terminen losjuegos
Olímpicos, empezarán los juegos
políticos de Japón.

El autor

jlskatoshi Ito, ex
ifceministro de
E "'' SlS,'
dejapon.íi©
profesor stíla
Escuela de

áSWfal PúblicCS e Internacionales de
la Universidad de Columbio y
profesx prioopal etrel Milite
Nacional deGraduados para
Estudios de Bfeal Tokio.
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IFT, la resolución que viene
El próximo 9 de agosto del año en

curso, es la fecha límite para que el
Instituto Federal de Telecomunicacio

nes ¡IFT) que preside interinamente
Adolfo Cuevas, resuelva sobre el te

ma de la libertad tarifaria del Agente Econó
mico Preponderante en Telecomunicaciones
(AEPT), como se le denomina técnicamente a
América Móvil.

Es un tema muy relevante para la indus
tria de las telecomunicaciones en México y
la competencia sectorial.
Pero también es una pieza central en el

nuevo tablero que dispone el Tratado comer
cial entre México, Estados Unidos y Canadá
(TMEC).
El pasado 14 de junio terminó la consul

ta pública sobre los criterios y umbrales para
determinar la libertad tarifaria del AEP en te
lecomunicaciones. Desde ese día, el IFT tie
ne 30 días hábiles para resolver.
Por las vacaciones del órgano regu

lador y la consecuente suspensión de
labores establecida en el calendario

2021, la fecha límite es el 9 de agosto.
El IFT estará de vacaciones a partir de hoy y
reanuda labores el próximo 2 de agosto. ¿De
qué se trata la libertad tarifaria?
Se trata de una propuesta del IFT para

conceder al AEPT, la libertad de fijar sus pro
pias tarifas en el servicio de desagregación
de la red local en 03 municipios del país.
Supuestamente en tales localidades ya

existen condiciones de competencia efectiva,
en el mercado de Banda Ancha Fija (BAF).
Hay que recordar que el propio órgano

regulador hace unos cuantos años le impu
so a América Móvil una regulación asimé
trica porque su participación de mercado es
mayor al 55%.

En diferentes momentos del pasado recien
te, el órgano de competencia en el sector de
las telecomunicaciones ha aplicado diversas
medidas para impulsar la competencia y ba
jar los precios en telefonía para el consumi
dor final. Ahora, la Unidad de Política Re
gulatoria del IFT analiza los resultados de la
consulta pública y el pleno tomará una resolu
ción en los primeros días de agosto.

Desde el IFT se ha dicho que el tema abar
caría sólo una de las modalidades de la des

agregación de bucle.
Ahí es donde podrían liberarse tarifas; las

de acceso indirecto (SAIB por sus siglas), pe
ro de cualquier manera las tarifas ofertadas
deberán cumplir con el criterio de replicabili
dad. Es decir que, en caso de que se adop
te esa decisión, el precio del insumo interme
dio que es el SAIB debe permitir a los otros
operadores dar tarifas finales al usuario, que
sean competitivas con las del propio agente
económico preponderante, eso dice el órga
no regulador.

Por su parte, el presidente del Instituto del
Derecho de las Telecomunicaciones, Gerar
do Soria, ha advertido que la libertad tarifa

ría que América Móvil podría tener, implica
ría "tirar" la reforma en telecomunicaciones y
retroceder al año 2013, cuando no existía la
figura de preponderancia.

Los participantes en la consulta advirtieron
que la 'libertad tarifaria' al AEPT sería viola
toria no sólo de la Constitución sino también

del TMEC y, al mismo tiempo, contraviene
la naturaleza propia de la preponderancia.

El Capítulo 1 8 del Tratado entre México,
Estados Unidos y Canadá (TMEC), señala
que cualquier cambio al marco regulatorio,
incluyendo tarifas, debe realizarse con la in
tención de avanzar hacia la competencia
efectiva y prevenir la existencia de prácticas
monopólicas a nivel nacional.
Es un tema que vigila de cerca la Oficina

de la Representante Comercial (USTR, por sus
siglas en inglés), de Estados Unidos, Kathe
rineTai. Viene una difícil resolución para el
IFT. Veremos.
Atisbos

OUTSOURCING. A menos de 10 días
de que venza el plazo, la decisión tajan
te de la Secretaría del Trabajo que en
cabeza Luisa María Alcalde es que no
habrá prórroga para que las empre
sas cumplan con la sustitución patronal.
El 24 de julio vence el plazo para que las em
presas que se benefician de un modelo de
subcontratación laboral: oufsomcing, transfie
ran a sus trabajadores a sus nóminas centra
les a través de la sustitución patronal.

Fecha: 16/07/2021
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%1 La mayor%

VccioncsQA4 Reestructura deudaOaccioncs

Suertudoéñ

Fomento Económico Meflano ¡FEMSA), dueño
de las tiendas de conveniencia Oxxo y embotellador de The
CocaCola Company, es la empresa de origgn latinoamerica
no con mayor participación de mercado en el sector minorista
dentro de la región.

De acuerdo con el informe Global Pcwersof Retailing 2021
Bb^RiEle consulMa Deloitte, entáfenift enlista las 25uBn
presas minoristas más grandes del mundo, hay 1 1 compañías
de países latinoamericanos, entre ellas cinco mexicanas, cuatro
brasileñas y dos chilenas.
Hkum<áfel ' ¦ de aps 1 ¦irma% la ¦aforpjrtici,
la tiene FEMSA, que opera tiendas de conveniencia, farma
cias, gasolineras y más, con 16.7%, seguida de bs supermer
cados chilenosCencosud (14.2%) y la departamental Falabella
(1 1.7%), del mismo país ias tiendas especializadas de Grupo:
Coppel y los supermercados mexicanos Organización Soriana
tienen 10$y 8.9%, respectivamente.

El restante 3 8% se lo reparten las otras igis empresas, entre
las que están las mexicanas El Puerto de Liverpool y Grupo Q>
mercial Chedrauy fendqs departamentales y supermercados de
manera respectiva.

En el ranking mundial la que más avanzó fue Coppel con 40
posiciones, para pasar del lugar 153 al 1 1 3 en un año. FEM
SA® la níiñiero 63 del mundo (avanzó 10 lugares) y Soria
na ocupa el sitio 133 (perdió cuatro lugares). Chedraui (161 j
avanzó 16 lugares yel Puerto de Liverpool fl62) escaló nueve
posiciones.

Grupo Gigonte, una compañía inmobiliaria y restaurante
ra, anunció que contrató un crédito por 4,850 millones de pe
sos (243 millones de dólares) con el propósito de reestructurar
sus pasivos bancarios.

Con el préstamo, contratado con BBVA México, Santander'
México, FHSBCMéxicoy Scotiabank, la compañía consolidó
su deuda bancaria, amplió el vencimiento a julio de 2026 y es
tableció amortizaciones trimestrales a partir deenero del próxi
mo año.

Un estudiante de física de 1 8 años, cuyo padre encabe
faun|liWÍl¡Jfe i—taBBteB/ersiig^es, «para ií|Jug«3tde
la persona que pagó 28 millones de dólares en una subasta
para ser parte del vuelo inaugural de turismo espacial de Blue
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(1 1.7%), del mismo país ias tiendas especializadas de Grupo:
Coppel y los supermercados mexicanos Organización Soriana
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posiciones.

Grupo Gigonte, una compañía inmobiliaria y restaurante
ra, anunció que contrató un crédito por 4,850 millones de pe
sos (243 millones de dólares) con el propósito de reestructurar
sus pasivos bancarios.

Con el préstamo, contratado con BBVA México, Santander'
México, FHSBCMéxicoy Scotiabank, la compañía consolidó
su deuda bancaria, amplió el vencimiento a julio de 2026 y es
tableció amortizaciones trimestrales a partir deenero del próxi
mo año.

Un estudiante de física de 1 8 años, cuyo padre encabe
faun|liWÍl¡Jfe i—taBBteB/ersiig^es, «para ií|Jug«3tde
la persona que pagó 28 millones de dólares en una subasta
para ser parte del vuelo inaugural de turismo espacial de Blue

Origin, compañía del multimillonarioJeff Bezos.
Oll©r Daemen m sumará a la tripulación civil de cuatro per

sonas del vuelo programado para este próximo martes, des
pués de que el ganador de la subasta, cuyo nombre no se ha
liecho público, se retiró debidcB "conflictos ^HalendaricHio
9p¡p¡p|¡f¡5^ldQs, Daemen ser<$#l primer cliente que paga por es
tos servicios.

Su ¡rdusión s¡gp¡f¡®Bie,sl vuelo Ifesltá a la personHJeHa
yor edad que ha ido al espacio la pionera de la aviación Wcí
lly Funk, de 82 añosy a la más ¡oven, según Blue Origin. En el
lanzamientosuborbital de Blue Origin tambierraajarán Bezos y
su hermano Mark.

Daemenestá trabajando para obtener su licencia de piloto y
asistirá a la Universidad de Utrecht en los Países Bajos para es
tudiar física y gestión de la innovación en septiembre, dijo Blue
Origin. Su padre es el presidente ejecuft® y fundador de So
mersetCapital Partners,]oe Daemen.

Walmart deMéxicoyCentroamérica (Walmex), la cadena
de supermercados más grande del país, empezará a aplicar
el programa Sean &Go en sus 165 clubes de presjo Sam's
Club del país, para que los clientes puedan escanear ellos mis
mos sus productos y pagarlos en una sola aplicación a través
de süS teléfonos hnÉ^iles.

Sam's Club es la primera marca en el país en ofrecer un servi
cio como el de Sean &Go, una aplicación que puede ser des
cargada por los clientes en teléfonos inteligentes con sistema
operativo iOS y de Android.

Walmex explicó que este nuevo servicio fue desarrollado en
Sam's Club en Estados Unidcsy comenzará a aplicarse en Mé
xico para agilizar el proceso de compra, así eomo para disrili'
nyir el contacto con otras personas en medio de la contingencia
sanitaria.

Este jueves, la Secretaría de Economía reconoció el carác
ter de presidente del Consejo Mexicano Regulador de la Ca
lidad del Mezcal (Comercam) a Abelino Cohetero Villegas
buscando con ello garantizar y dar certidumbre a los producto
résy usuarios del servieto de evaluación de la conformidad de
la industria del mezcal.
Así, dice la dependencia, se protege la denominación de

origen y se fomenta el crecimiento del sector.
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¿Qué esperar de los
resultados del sector
financiero al 2T21?

nalistas pronostican resultados mixtos ante posibles retrocesos en el margen
financiero, poco crecimiento en la cartera vigente y aumentos en el índice de
morosidad

Empezó la temporada de reportes trífrsigfrw
les con cifras al cietrgdel segundo trimpstr©
de 2021 y en la próxima semana comenza
rán a reportar sus resultados las empresas per
tenecí enteliil secMMna nciero.

Dentro de este áefetcsj pronosticamos re
sultados mixtos ante posibles retrocesos éñ
el margHi financiero, poco crecimil^HM
la cartera vigentey aumentos en el índice de
morosidad; aunque una estabilización en los
gastos rebcionados con las estimaciones pre
ventivas para riesgos creditict<3&.

De acuerdo con cifras reportadas por la
Comisión Nacional Bancaria y de Valores;
(CNBV) al cierre de mayo de 2021, la carte
ra vigente agregada del sector banca rio pre
senjáun retroceso anual de 7.02 por ciento.

Lo anterior, como consecuencia de un me
ñor volumen en la cartea comercial y de con
sumó; parcialmente contrarrestado por au
mentos eri la cartera a la vivienda.
A pesar de esta disminución en bcréditos

comerciales, pronosticamos que bancss con
una mayor concentración en este segmente,
como Banco "del Bajfo y Banregio, reporta
rían crecimientos de un dígito bajo respecto
a su comparativa anual, con base en nuSS?
tros estimados.

Por otro lado, esperamos q¡»© los bancos

de importancia sistémica local presentarán
una disminución anual en el volumen de la
cartera comercial, debido a que estos ban
cos han enfocado sys esfuerzos en aumentar
segmentos de la cartera de menor riesgo, co
mo Igs es los créditos a la vivienda.

En cuanto a la cartera vencida, pronostic#
mos qué la rrtáyóría de las instituciones repor
tarán un índice de morosidad mayor respecto
al mismo trimestre del año anterior.

Es importante recordar que, durante el se
gundo trimestre de 2020, las instituciones de
banca múltiple iniciaron sus procesos dedife
rimientos d© pagos para apoyar a Sus acredi
tados durante la pandemia.
Al eteríe de mayo de 2021, el índica de

morissidad agregado del sector bancarió aui
mentó 8 p.b. en su comparativa anual, para
situarse en un nivel de 2.38 por ciento.

De igual manera, consideramos qtíé la
mayoría de los bancos presentarán un decre
mentó anualHi el ®rgerBrí*iero; «na
consecuencia de los aj ustes observados en la
tasa: de referencia a lo largo del 2020, una
originación más cautelosa por parte de bs
bancos y una recuperación paulatina en la
actividad económica. Con cifras acumuladas

3IS SKI de 2U2 i ,!®t rumen finanl

ciero agregado del sector bancariq^e ajustó
7,94% respecto al cierre de mayo de 2020.

Por otra parte, pronosticamos que fe gas
tos relacionados cón bs#§ímáCi<Sñ# preven
tivas para riesgos crediticios^ reducirán, en
gran medida, debido a la base comparati
va; ya que la mayoría de bs bancos realiza
ron reservas adicionales a bs necesarias por
regulación como medida precautoria para
afrontar posibles perdidas. Con cifras acumu
ladas a mayo de 2021, las reservas disminu
yeron 38.21íespecto al compare®© anual.

Finalmente, ante las limaciones mencio
nadas, esperamos que la utilidad neta de bs
bancos presentará crecimientos anuales, prin
cipalmente debido a bs menores gastos re
lacionados con las estimaciones preventivas
para riesgos crediticias; aunque, se verán li
geramente afectados por menor® niveles en.
el rí«pn fiiwiciero. Cgi cifrcipcBiulaclas
al cierre de mayo de 2021, la utilidad neí
ta agregada del sector bancarib aumentó
33.36 por ciento.

En conclusión, pronosticamos que en ge
neral los resultados del sector dependerán
principalmente del volumen de estimaciones
preventivas que gfóeren durante el trimestre,
lo quáimpactará principalrrjinte los niveles
de rentabilidad de bs instituciones.
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2.3»%
SE UBICA

el índice da
morosidad deja
banca a mayo
de este año.

Según cifras de la
La Comisión Nacional

Bancaria y de Valores,
al cierre de mayo la
cartera vigente de!
sector tuvo una caída

anual de 7.02 por
ciento, foto ee: gilbSSD
HBoiBBI

33.30
POR CIENTO

cerró la utilidad

neta agregada
de los bancos
mexicanos en

mayo del 2021.
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MEXICO SA

Amenaza a Latinoamérica otra década perdida /
Deuda externa aumenta 10 puntos porcentuales
// Cepal: dañino oligopolío de las calificadoras
CARLOS FERNANDEZVEGA

HAY SIGNOS DE recuperación en
algunas zonas del planeta, pero los
estragos del terremoto económico
asociado a la pandemia son de tal
dimensión que cerca está de re

conocerse, como algo consumado, otra década
perdida para América Latina y el Caribe, es decir,
otra devastación económica y social como la vivi
da en los años 80 del siglo pasado, con el resulta
do por todos conocido y padecido. Y ahora como
entonces, el consenso internacional para superar
la sacudida brilla por su ausencia.

NO ES LA primera vez que lo advierte, pero la
secretaria general de la Comisión para América
Latina y el Caribe (Cepal), Alicia Bárcena, subra
ya que la región "está en la ruta de una década
perdida; la crisis derivada de la pandemia de
Covid19 elevó la desigualdad y la pobreza, y a
esto se suman las enormes asimetrías sobre la
vacunación: sólo 13 por ciento de la población
ha recibido las dosis y hay grandes brechas; en
comparación, la Unión Europea tiene vacunada
a tres veces más población" (La Jomada, Angéli
ca Enciso). Además, en un solo año la deuda ex
terna latinoamericana se incrementó 10 puntos
porcentuales y la región destina 59 por ciento de
sus exportaciones de bienes y servicios al servi
cio del débito, de ahí que "se necesitan nuevas
iniciativas para abordar el financiamiento de es
te grave problema, entre ellos la redistribución
de los derechos especiales de giro del FMI desde
países desarrollados a naciones en desarrollo y
fondos multilaterales".

LOS CAMBIOS EN la arquitectura financiera
internacional "deben incluir un mecanismo mul
tilateral de restructuración de deuda soberana
para abordar los compromisos con los acreedo
res privados, de la mano con la creación de una
agencia multilateral que actúe como contrapeso
del actual oligopolio de las calificadoras de ries
go; éstas han bajado la calificación a la mayoría
de los países de la región, lo que encarece aún
más el crédito. Además, debemos movernos
hacia una tributación más progresiva. La orto
doxia está siendo cuestionada y es necesario ir
en esa dirección, así como combatir la evasión y
elusión tributaria y los flujos financieros ilícitos.
Se necesita una arquitectura multilateral; no
podemos hacerlo solos".

CON LA PANDEMIA activa y el manual neo
liberal en la mano, muchos gobiernos latinoa
mericanos se endeudaron a más no poder para
"evitar' el desplome económico" y "proteger"
a sus respectivas poblaciones. En los hechos,
las economías regionales se desmoronaron y el
bienestar de los ciudadanos, de por sí golpeado,
se fue al caño. Eso sí, sumaron miles de millones
de dólares al ya voluminoso endeudamiento re
gional, saldo que inmediatamente fue facturado
a quienes prometieron "amparar".

LA HISTORIA SE conoce, porque "una cons
tante latinoamericana ha sido la frecuencia de las
crisis financieras: de deuda externa, balanza de
pagos, bancarias y generalmente una mezcla de
ellas". Años atrás, la propia Cepal reconocía que
las raíces de la década perdida de los 80 fueron
"los desequilibrios macroeconómicos internos y
choques externos que se verificaron en el curso
de la década previa y el costo del financiamiento
externo" (la deuda foránea de la región creció
brutalmente: en números cerrados, de 67 mil mi
llones a 209 mil millones de dólares entre 1975 y
1980). Ello "no tenía precedentes cercanos, dado
el bajo acceso a recursos externos que la región
exhibió hasta 1975. Además, la descomposición
de la deuda externa en sus componentes priva
dos y públicos señala que éste no fue un fenóme
no atribuible únicamente al comportamiento del
sector público, dado que el aumento de la deuda
externa privada de toda la región representó 40
por ciento del incremento total".

ESAS CONDICIONES DE vulnerabilidad ex
terna creciente (el alza progresiva desde 1978
de las tasas de interés internacionales, que se
vio intensificada en octubre de 1979 a raíz de las
medidas de política de control monetario y del
crédito adoptadas por la Reserva Federal de Es
tados Unidos para hacer frente a la inflación) au
mentaron el servicio de la deuda, que llegó a re
presentar 47 por ciento de las exportaciones en
1982 y exacerbó el déficit en la cuenta corriente
de la balanza de pagos. ¿La historia se repite?

Las rebanadas del pastel

SI DE SUSPIRANTES al hueso mayor en 2024
se trata, el chiste de la semana va por cortesía del
impresentable Ricardo Monreal: "Soy un aspiran
te normal y no un ambicioso vulgar". Juar, juar.

cfvmexico_sa@hotmail.com
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ECONOMIA MORAL

La tercera ola del CV19 ya está en
México a pesar de la vacunación
JULIO BOLTVINIK
La tendencia inesperada

reciente ha sido la aceleración de los
contagios (casos positivos) en Mé
xico y el mundo a pesar del rápido
(pero desigual) aumento en las dosis

de vacunas aplicadas y de personas inmuni
zadas (parcial o totalmente). En el mundo se
han aplicado (corte al 14 de julio 2021): 3,451
millones de dosis (3.451 billones en inglés) a
la cuarta parte (25%) de la población mun
dial, pero sólo el uno por ciento de la que vive
en países de "bajos ingresos", ha recibido al
menos una dosis. La desigualdad entre países
en el acceso a estas vacunas ha sido enorme
y el ingreso per cápita, o el poder del país, no
han sido las únicas variables explicativas. Por
ejemplo, Uruguay, Chile e Israel han cubierto
a cerca de 60 por ciento con paquetes comple
tos de vacunación, por arriba del Reino Unido,
Alemania y EU. Hay una nueva ola de conta
gios, al parecer explicada por las nuevas muta
ciones del virus (variante delta y otras) y por la
relajación de las medidas preventivas del con
tagio (cubrebocas, sana distancia, evitar aglo
meraciones en lugares cerrados). Se presenta
como un gran logro que, a pesar del aumento
de casos en la nueva ola (las últimas 34 sema
nas) a nivel mundial, el número de muertes se
mantiene a los mismos niveles absolutos con

fluctuaciones. Ello se atribuye a las vacunas
cuya efectividad más alta se atribuye, ahora, a
evitar los casos graves y los decesos, más que a
evitar los contagios.

LAS DOS GRÁFICAS que hoy presento se
refieren a México para todo el periodo trans
currido de la pandemia. En la primera se pre
sentan las pruebas acumuladas (columnas), los
casos (contagios) acumulados (línea baja) y la
tasa de positividad de las pruebas (curva alta
con valores en el eje vertical derecho). Hay una
fórmula muy sencilla que relaciona las tres va
riables: los contagios son iguales alas Pr por su
tasa de positividad (Tp): C= Pr*Tp. Al haberse
usado el n" de Pr como variable de política de
salud que se buscó restringir, se subestimaron
contagios y muertes. La gráfica 2 muestra
casos y muertes. En las columnas que descri
ben los casos se identifican las tres etapas: la
primera, larga, es una curva exponencial cón
cava hacia arriba y la izquierda que se vuelve
convexa hacia enero de 2021; hacia fines de
mayo se vuelve otra vez cóncava, mostrando la
tercera ola: aceleración de casos.

julio.boltvinik@gmail.com
www.julioboltvinik.org
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Arranca la consulta ciudadam// Ex presidentes
deben ser sometidos ajuicio íí Ministros
cambiaron la pregunta; les deben la cha mba
ENRIQUE GALVAN OCHOA

EL INE INICIÓ el 15 de julio la pro
moción de la consulta popular sobre
someter ajuicio a los ex presidentes de
la época neoliberal: Carlos Salinas de
Gortari, Ernesto Zedillo, Vicente Fox,

Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto. El texto de
la pregunta original fue cambiado por la Suprema
Corte, la mayoría de los ministros les deben el
empleo, y la sustituyeron por otra, confusa e im
precisa. Aun así, esta semana hicimos un sondeo
de opinión. Los resultados están en las dos gráficas
que aparecen en esta sección.

Metodología
EL SONDEO FUE distribuido en redes sociales.
Participaron 3 mil 393 personas; en Twitter, 313;
en El Foro México, 741, y en Facebook, 2 mil 339.

Twitter

ESTA PANDILLA DE ladrones merece ser encar
celada, pero si no fuera posible, deben regresar bue
na parte de lo que robaron y pertenece al pueblo.

@chabe_chul/Metepec

NO IMPUNIDAD A quienes hicieron de la patria
un negocio. Por que la corrupción es un genocidio.

@RODUPl/Edomex
GRAN OPORTUNIDAD DE que sean juzgados
los ex presidentes. México sería otro si hubieran
gobernado sin corrupción.

@Vgjaime/Guadalajara
DESDE MI POSICIÓN de ciudadana x, ésta es la
única oportunidad de mostrar mi tristeza por lo
que le hicieron al país, por la desesperanza genera
da a millones de personas y familias.

@Claudia Espinosa García /Cuernavaca
EL DAÑO QUE nos provocaron a los mexicanos
desde Salinas hasta Peña lo estamos pagando con
una deuda millonaria, pobreza extrema y una gue
rra contra el narco por parte de Felipe Calderón,
que sirvió para que México se convirtiera en una
carnicería por proteger a unos cárteles. Es por eso
que debemos salir a votar este primero de agosto.

@freyre66/Coacalco de Berriozabal
LA MAYORÍA DE los mexicanos recordamos có
mo todos estos ex presidentes sumieron a México
en la pobreza y la violencia. Por supuesto que vota
ré para enjuiciarlos.

@simja5775 /Veracruz

Facebook

ES NECESARIA ESTÁ acción para que cuando
otro futuro presidente esté ahí, lo piense y actúe
conforme a derecho y no haga tropelías.

Jesús Inocencio Montes /Ocoyoacac. México

EL PAIS QUE tenemos es herencia de la corrup
ción e impunidad de décadas de mal gobierno.

Angélica Rodríguez/Saltillo Coahuila
QUE LOS SOMETAN ajuicio, dejaron el país en
bancarrota, que regresen todo lo que robaron y
que paguen por todos sus delitos.

Angelina Santiago/CDMX
QUE SE INVESTIGUE y juzgue también a ex go
bernadores, presidentes municipales y todo aquel
con quienes hicieron negocios ilegales.

Jorge Ugarte Urbina /ixtapan de la Sal
ES DIFÍCIL QUE sean enjuiciados, porque la
SCJN está plagada de jueces pro corruptos, pero
votaré por el Sí para manifestar que no se me olvi
da su traición a la patria.

Ignacio Gómez/Celaya
El Foro México

HAY QUE ACTUAR pronto. Estamos a la mitad
del sexenio y hay que hacer lo necesario para que
tengan castigo los que tanto dañaron a México, ya
se votó por AMLO y Morena para hacer esto.

Carlos Mendoza /CDMX
PARTICIPARÉ, AUNQUE LA pregunta sobre el
supuesto enjuiciamiento a los ex presidentes jamás
aparezca en la boleta.

Christian de la Torre /Puebla

MERECEN UN CASTIGO ejemplar por haber
llevado a la miseria a tantos mexicanos.

Laura Vázquez/CDMX

POR SUPUESTO QUE participaré. Hay que hacer
un juicio en todos los campos éticos, políticos y
económicos por la forma en que dejaron al pueblo.

Georgina Calderón Aragón /CDMX
CLARO QUE VOY a participar. Es nuestro turno
para pedirles cuentas sobre su mal proceder. Será
un placer verlos en el banquillo respondiendo
preguntas de los jueces. Para mí los cinco tienen
méritos para estar en una cárcel de alta seguridad
por el resto de sus días.

Domingo Olivera /Texcoco
Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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Consulta popular sobre el juicio
a los ex presidentes
¿Participarás? Tu voto será por
[s|0 Otra opción No enjuiciarlos^ Ojra opción

1% \ v 2%¦30/ / 2%

3 miL 393 participantes 3 mil 393 participantes

Fecha: 16/07/2021

Página: 6

Area cm2: 407

2 / 2

Columnas Económicas

Dinero / Enrique Galván Ochoa

Enrique Galván Ochoa

Costo: 35,588

Página 7 de 7

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



El rescate financiero de Petróleos

Mexicanos podría efectuarse en
los próximos días, tras la toma de

posesión de Rogelio Ramírez de la O co
mo nuevo titular de Hacienda: convertir

los más de 114 mil mdd de pasivos (que
han perdido de inversión y se comercian
en calidad de bonos basura) para conver
tirse en deuda soberana del Estado, brin
dándole una coraza de "inquebrantable"
ala empresa que dirige Octavio Romero.

En términos estrictamente contables, Pemex es una
empresa que está en quiebra técnica, considerando un
patrimonio negativo de 2.1 bdp y cuyos números rojos
llevan ya 12 años de ser la constante en el balance. Cier
tamente, no es una opción para el Gobierno dejar que
quiebre la empresa, siendo el principal aportante de
flujo de efectivo al presupuesto federal y una de las he
rramientas con que la administración de López Obrador
apuesta a una nueva etapa de industrialización soporta
da en el monopolio estatal sobre los energéticos.

Un rescate de esa naturaleza —del cual se sabe se ha

trabajado cuando menos desde hace 12 meses— tiene
también costos para las finanzas públicas en cuanto una
posible alza del Riesgo País, mayores tasas de interés para
refinanciar la deuda y una eventual pérdida de califica
ción crediticia de México por el abultamiento de la deuda
y un costo de rescate que en 5 años podría ser equivalen
te a entre 10 y 12% del PIB. Por otra parte —y ésa sería la

apuesta del nuevo equipo— se acabaría la incertidumbre
en cuanto el futuro financiero de Pemex, aportando tran
quilidad a los prestamistas a los que nunca terminaron
de convencer las limitadas transferencias fiscales hechas
durante las gestiones de Carlos Urzúa y Arturo Herrera,
y dando tiempo para generar condiciones de mayor efi
ciencia y rentabilidad en cada una de las áreas de Pemex.

Es decir, la solución financiera, para ser duradera,
que impacte positivamente en el crecimiento económi
co al restituir las cadenas de producción y valor rotas por
impagos y rezagos de proyectos, requerirá de varias ciru
gías operativas al interior de la empresa así como del se
guimiento puntual por parte de la Sener, de Rocío Nahle.

Las Pirámides de Padierna y Romo. Uno de los tantos
expedientes que evidencia la impunidad con que ope
ran los cárteles inmobiliarios en las alcaldías Cuauhté

moc y Benito Juárez durante las gestiones de Dolores
Padierna y Víctor Hugo Romo es la carpeta de investi
gación CIFIMH/MH3/UIl S/D/00219/102020 por daño
patrimonial que presentó Luis Gerardo Escobio contra
Javier y Santiago Sánchez Corral que, junto con su primo
Alvaro Becker Corral, se han dedicado a estafar a clientes
y proveedores en la zona RomaCondesaPolanco. Las
pirámides utilizadas por los acusados concluye en venta
de departamentos que nunca son entregados, pues uti
lizan fideicomisos y esquemas legales simulados con
diversos bancos. Sólo en este año, llevan 6 expedientes
abiertos por defraudación por vender depas mediante
las empresas JBarrera, Promotora Única, Condesa 37,
DDC Ámsterdam y Tesoro SMA. La Jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, se ha comprometido a combatir
este tipo de fraudes, pero siguen adelante. Por ello, los
alcaldes electos de esas demarcaciones Sandra Cuevas

(Cuauhtémoc) y Mauricio Tabe (Miguel Hi dalgo), con la
información que tienen en su poder, actuarán a fondo.
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Rompecabezas... La pandemia no
sólo significó un cambio en las re
glas del juego, sino que represen

tó un juego completamente diferente.

A más de 500 días de que se imple
mentaran las medidas de contención
para hacer frente al imparable virus del
Covid19, los mexicanos transformamos
nuestras formas de trabajar, socializar y
hacer compras.

Recientemente la firma de consulto 
ría e insights Kantar México, al mando
de Mauricio Martínez, dio a conocer su
estudio "Barómetro Covid19" análisis
que recopila la opinión de 11 mil personas
en 21 países sobre sus preocupaciones y
comportamientos de cara a la crisis de
salud.

Al detalle, en el orbe 42% de las per
sonas reconoce que se vio afectada di
rectamente por esta situación, cifra que
se eleva hasta el 78% en el caso de Méxi
co. Lo anterior se explica por la elevada
tasa de contagios que se reportó en el
país y la empinada caída de los ingresos

De hecho, 67% de los nacionales re
conoció que la pandemia se tradujo en
una merma de su situación económica,
lo que nos ubica como el tercer país más
afectado...

Siempre en mi mente... Además aún
con el avance de las vacunas, la evolución
de la pandemia está aún entre las princi
pales preocupaciones para 7 de cada 10
mexicanos. El 55% de ellos se reconoce

angustiado por el alza en los contagios y
el 37% apuntó que les inquieta su salud.

En ese contexto, 25% de los entrevis
tados destacó que incrementó sus me
didas de higiene. Por su parte otro 23%
puso más atención a su alimentación
para elevar sus defensas y 25% repor
tó que hacia ejercicio de forma regular
desde casa para mantener un estilo de
vida saludable.

Asimismo, el aislamiento modificó
nuestras horas de pantalla. Hoy, pese a
la brecha digital, México se ubica como
el país que más tiempo pasa en redes
sociales. Un 29% señaló estar más acti
vo en esos foros virtuales, por arriba del
21% global...

Cuidando la morralla. Pero, sin duda,
el mayor cambio se observó en los há
bitos de compra, 48% modificaron su
consumo.

Puntualmente, 76% puso más aten
ción en los precios al llevar a cabo la deci
sión de compra. Lo anterior llevó incluso
a un 56% a probar productos y marcas
diferentes para cuidar su economía.

Lógicamente el comercio digital fue
nodal para comparar precios y buscar
mejores opciones, un 22% de los encues

tados resaltó que aumentó sus compras
por esa vía, mientras que 51% de ésos
descubrió nuevas tiendas online en las

que planean comprar incluso tras el re
torno a la nueva normalidad.

Como quiera, es claro que ante las
apreturas del bolsillo, el soporte de la fa
milia fue crucial para los mexicanos, un
30% aprovechó, su tiempo en casa para
convivir con los suyos, el segundo país
en ese frente. Así que los mexicanos nos
lloramos pobres, pero no nos lloramos
solos...

PAISANOS FORTALECEN
PRESENCIA MÁS ALLÁ DEL CAMPO

Puro músculo... Aun con las restric
ciones migratorias, en EU el poderoso
músculo migrante se hace notar. De
acuerdo con datos de BBVA hoy nuestros
paisanos allá representan el 19% del em
pleo en el sector agropecuario.

Pero más allá del campo, las capacida
des de los mexicanos al otro lado del Río
Bravo se expanden a otras áreas, un 20%
de ellos se ocupa en actividades de cons
trucción y minería, 14% en servicios, 13%
en manufactura y 12.4% son especialistas
en profesiones administrativas y técni
cas. Así que paisanos chambeadores...
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Hay quienes opinan que el go
bierno puede incentivar el
crecí miento de la economía

aumentando su gasto. ¿Será?
Consideremos, en primer lugar, la Deman

da Agregada (DA) y la Oferta Agregada (OA).
La DA (o demanda total), es la suma de las de
mandas de las familias (DF), las empresas (DE),
el gobierno (DG) y los extranjeros (DEX). DA =
DF+DE+DG+DEX. La OA (u oferta total), es la
suma de los bienes y servicios producidos en
el país, el Producto Interno Bruto, PIB, más
importaciones, IM, menos exportaciones, EX.
OA=PIB+IMEX.

En segundo lugar tengamos en cuenta que el
crecimiento de la economía se mide por el com
portamiento del PIB, no por el comportamiento
de la DF, la DE, la DG o la DEX, por lo que el au
mento en cualquiera de estas demandas no se
traduce, automáticamente, en un aumento en
el PIB, en un mayor crecimiento.

Quienes producen y ofrecen bienes y servi
cios tienen la expectativa de que, si producen
y ofrecen, habrá demanda para sus mercancías,
ya sea de parte de las familias, las empresas, el
gobierno o los extranjeros, pero la demanda
por sí sola no genera, automáticamente, pro
ducción y oferta, y el aumento en la demanda
no ocasiona, por sí solo, más producción y más
oferta, pudiendo ocasionar solamente aumento
de precios.

Si aumenta la DG, y esa mayor demanda se

financia con más impuestos y/o con más deuda,
recursos que salen del bolsillo de las familias
y/o de las empresas, habrá una reasignación de
las demandas, el gobierno gastará más y las fa
milias y las empresas menos, pero no habrá un
aumento de la DA. Lo anterior puede ocasionar,
por el lado de la OA, una recomposición del PIB,
produciéndose más de lo que el gobierno de
manda de más (consecuencia del aumento en su
gasto), y menos de lo que las familias y las em
presas demandan de menos (consecuencia de la
reducción en sus gastos), pero no un aumento
en el PIB, en la producción de bienes y servicios,
en el crecimiento de la economía, que se mide
por el comportamiento de esa producción.
Una mayor DG no genera, automáticamen

te, un mayor crecimiento de la economía, que
se mide por el comportamiento del PIB, que
depende de la inversión directa, que es la DE
por todo lo que necesitan para producir (desde
materias primas hasta maquinaria y equi
po), por lo que el único gasto gubernamen
tal que sí puede incentivar el crecimiento es
el que se realice en inversiones directas, que
complemente, no sustituyan, a las del sec
tor privado (véase https://www.razon.com.
mx/opinion/columnas/arturodammarnal/
impulsarcrecimientoeficazprobable443001).

Un mayor gasto gubernamental, como erró
neamente creen los keynesianos, sobre todo si
se financia con más impuesto y/o deuda (podría
financiarse con producción de dinero, lo cual
sería un abuso), no genera, automáticamente,
más crecimiento.
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No hay incentivos
para invertir

17
s muy preocupante que esta ad

¦ i ministración no tenga contem
—piados incentivos para la inver
sión. Uno de los principales obj etivos que tenía
este gobierno cuando inició, hace ya casi tres
años, eraluchar contra la pobrezay, francamen
te, casi todos estábamos de acuerdo en que eso
debía ocurrir. Lapobreza en México —afínales
de 2018— eramenor que al inicio de este siglo; sin
embargo, los números mostraban que aunque
había disminuido, lo alcanzado no erasuficiente.

Elproblemaconlos diagnósticos del gobier
no es que siendo correctos, nunca vienen acom
pañados de cómo resolverlos, el mejor ejemplo
es el de la pobreza Claro, es imperioso que dis
minuya, el gran tema es qué se tiene que hacer
para que eso ocurra; en un horizonte de largo
plazo son muchas cosas las que se tienen que
llevar a cabo, por ej emplo, mej orar la calidad de
la educacióny hacerla extensiva a toda la pobla
ción; también es prioritario prestarle atención
ala salud de todos los habitantes, sobre todo de
los más necesitados, y ni qué decir de dar opor
tunidad de que todos tengan viviendas dignas.
Estos temas tan importantes para resolver

la pobreza no han sido prioritarios en la agen
da, los avances en educación son pocos y en el
área de salud hemos ido hacia atrás, no por la
pandemia, sino por los errores al cancelar el Se
guro Popular e implementar un nuevo mecanis
mo, al vapor, quenohadado resultados, y ni qué
decir de cancelar por austeridad la compra de

medicamentos, incluidos los oncológicos para
niños con cáncer. Por austeridad se debe cance 

lar gasto corriente no necesario (eso no se hahe
cho),y las medicinas son indispensables.
Además de estas políticas de largo plazo que

110 se han implementado, en el corto plazo tam
poco se hahecho algo cuando solo se debenge
nerar políticas públicas que incentiven la inver
sión privada, pues genera oportunidades crean
do empleos; eso tan simple no estáenlalista de lo
que hay que hacer para disminuir lapobreza, por
el contrario, la retórica se empeñaen denostar al
sectorprivado, aempresariosyclases medias al
acusarlos de serlos responsables de las grandes
carencias nacionales, así quién querrá invertir.
No es descubrir el hilo negro cuando se dice

que para que un país tenga mej or desarrollo y
menorpobrezalo que se tiene que incentivares
la inversión en primer lugar y después la inver
siónyporúltimo la inversión; sino se entiende,
elfuturo económico estarámuy comprometido.
De la mano con lo mencionado, se tiene que

crear un ambiente propicio para la inversión
productiva, el Estado tiene que generar el am
biente adecuado como crear condiciones de

seguridad, de orden de legalidad, mejorar la in
fraestructura, las comunicacionesy garantizar
el abasto de energías limpias aprecios competi
tivos etc. Pues bien, eso no está sucediendo.
La seguridad va de mal en peor, las vías de

comunicación se interrumpen por grupos mi
noritarios o por el crimen organizado, las jurí
dicas (en algunos temas) como el energético,
se cambian violando convenios internaciona

les. Así, cómo vamos a generar inversiones,
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Capitales de EU para
el Pacto Oaxaca

F
j n agosto de 2019 se firmo el 11a

i mado Pacto Oaxaca, que busca,
entre otras cosas, impulsar un

proceso acelerado de industrialización con
inclusión social en los estados de Campeche,
Chiapas, Guerrero, Oaxaca, Puebla, Tabasco,
Quintana Roo, Veracruz y Yucatán. Se constru
yó una agenda estratégica para delinear proyec
tos específicos acordados entre el sector privado
con los tres niveles de gobierno y laacademia.
Francisco Cervantes, presidente de Con

camin, es uno de los principales impulsores
junto con Carlos Salazar, presidente del
CCE, para que fluya la inversión privada na
cional y extranj era. Se alinea ala estrategia del
presidente Andrés Manuel López Obrador
a favor del sursureste del país, donde ya se
construye el Tren Maya, el Corredor Intero
ceánico del Istmo de Tehuantepecy laRefine
ría Dos Bocas, entre otros.
Este 29 de julio la Concamin, con apoyo

del Departamento de Comercio de Estados
Unidos, presentará a inversionistas de ese
país los 36 proyectos existentes por un total
de 3 mil 500 millones de pesos que incluyen
temas de infraestructura para agua potable,
aeropuertos, carreteras, puertos, gas, par
ques tecnológicos e inmuebles. En la pre
sentación de la "agenda estratégica del Pac
to Oaxaca" participarán integrantes del Cide
y del Corredor Interoceánico.
En la invitación se dice a los inversionis

tas estadunidenses que se "busca impulsar el
desarrollo regional, mejorar la prosperidad y
frenarla migración". Entre las oportunidades
de negocios están los servicios de ingeniería,
diseño y construcción con especializaciones
en infraestructura; proveedores de materia
les de construcción; equipamiento y tecno

logías para puertos, ferrocarriles y carreteras
y parques industriales; productos, equipos,
tecnologías y sistemas para instalaciones de
petróleo y gas, e instalaciones de TI, centros
industriales y de distribución.

Cuarto de junto
Del 20 al 22 de julio, 189 escuelas de negocios
de 52 países se reunirán en el Foro Mundial
"El Futuro de la Educación de Negocios: Sir
viendo al Mundo con Educación de Negocios
Inspiradora", organizado por el Iteso, la uni
versidad jesuíta de Guadalajara que dirige
Luis Arriag'a, para definir los elementos de
una educación que impulse un nuevo para
digma de negocios y estimule a alumnos a la
creación de empresas y empleos que ayuden
a construir una sociedad más justa y un pla
neta sostenible... Apartir de hoy la Unidad de
Atención de Usuarios de Condusef en Nuevo
León estará en el Edificio Elizondo Garza...
Luis Ernesto Derbez se resiste a dej ar el car
go de rector de laUniversidad de las Américas
de Puebla y hace malabares con los estatutos.
Mientras, el nuevo rector, Armando Ríos
Piter, anunció que no se aumentarán las co
legiaturas después de recuperar las cuentas
bancarias para el pago a maestros.
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IN
VER
SIONES
PARA EL AGUINALDO

Hacienda licitará

contrato para vales
Muy apuradas deben estar las
operadoras de vales de despen
sa, pues la Oficialía Mayor de la
Secretaría de Hacienda les dio
hasta el próximo jueves para
presentar propuestas de inves
tigación de mercado, como vía
para darles la licitación para el
aguinaldo de los empleados de
80% de las dependencias fede
rales, que se traduce en el con
trato más apetitoso del año.

AMPLÍA PLAZO

Renegocia Gigante
deuda por 5,950 mdp
Con varios de sus inmuebles

puestos como garantía y un fi
deicomiso de reversión ante

bancos, Grupo Gigante rees
tructuró varios pasivos por 4
mil 850 mdp para consolidar
los en un solo contrato de tasa

variable y ampliar el plazo al 14
de julio2026. En tanto su cade
na de restaurantes Toks tam
bién reestructuró mil 100 mi
llones con BBVApara2025.
MADRID

Tienen nuevo hotel
en RLH Properties
El grupo inmobiliario turísti
co RLH, a través de su subsi

diaria Nilaya Properties, fir
mó un contrato de compra con
AinaHospitalitypara adquirir
el Hotel Bless Collection, ubi
cado en Madrid. Pagó por el to
tal de las acciones cerca de 50

millones de euros. RLH posee
otros hoteles de lujo como el
Rosewood Villa Magna.

SECTOR PESQUERO
OMC México acelera
las negociaciones
Ayer la secretaria de Econo
mía, Tatiana Clouthier, par
ticipó en la reunión ministerial
sobre negociaciones de las sub
venciones a lapesca, de la Orga
nización Mundial de Comercio
(OMC), donde reiteró su com
promiso en el temay para cum
plir los Objetivos de Desarrollo
Sostenible de la ONU.

DIVERSIDAD

Aleatica impulsa la
equidad en el consejo
La operadora de concesiones
de infraestructura Aleatica
sumó a Jimena Lidia Fernán
dez Cortina, de Horton Inter
national, y a Simona Viszto
vá, de Walmart de México, co
mo consejeras propietarias
independientes del Consejo de
Administración, para impulsar
laculturadediversidadeinclu

sión en la Compañía.
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Preguntas sobre la operación militar en las Aduanas

Ei gobierno federa) anunció ia creación de
la Agencia Nacional de Aduanas para com
batir ei contrabando de mercancías, la in
troducción de drogas y limpiar al sector
de la corrupción. Luego de que se publica
ra el decreto correspondiente en ei Diario
Oficial de las Federación (DOF), el presi
dente López Obrador señaló que la Agen
cia dependerá de la Secretaria de Hacienda
y Crédito Público (S1ICP), específicamen
te del Servicio de Administración Tribu

taria (SAT). Sin embargo, aclaró, que en
lo operativo dependerá de las fuerzas ar
madas; es decir, de la Secretaría de la De
fensa Nacional y de la Secretaría de Mari

na. Este proceso de transformación, deta
lló ei mandatario mexicano, inició con los
puertos del país ios cuales ya son operados
por las fuerzas armadas. En las aduanas,
insistió el presidente López Obrador, hay
problemas de corrupción de contrabando,
hay entrada de armas, de drogas como el
fentanilo "y necesitamos poner orden". Ei
decreto publicado en el DOF establece un
plazo de 180 días para que se concrete ia
Agencia, lapso en el que los nuevos ope
radores determinarán la permanencia o
no de los actuales funcionarios. Ahora las

preguntas: ¿Si el SAT coordinará esta ac
tividad militar en las aduanas conservará

la administración dei Derecho de Trámite

Aduanero? ¿Sien lo operativo las fuerzas
armadas tendrán el control de las aduanas,
entonces tendrán !a ejecución y la adminis
tración de los fideicomisos que sobrevivie
ron a la extinción de estos instrumentos?

Es mucho dinero. ¿En qué medida influyó
en la decisión dei presidente López Obra
dor los desencuentros y escasa respuesta
que tuvo el SAT con la Fiscalía General de
la República para avanzar en los procesos
judiciales iniciados para deslindar respon

sabilidades en los problemas de corrupción
y delitos que ubicó ei equipo a cargo de Ra
quel Bu en ros tro? Como dato le recuerdo
que un barco con acusaciones de contra
bando estuvo en un puerto de! país duran
te varios meses esperando que la Fiscalía
General hiciera su trabajo. Al parecer en el
SAT se impacientaron con ia gestión de la
Fiscalía General de ia República.

LAS RAZONES DE JP MORGAN

Ei presidente de la Asociación de Bancos
de México, Daniel Becker, platicó con los
directivos de JP Morgan sobre su decisión
de cerrar su oficina de representación en
México. Aparentemente, según nos con
firmó durante una plática con el progra
ma de radio Salud, Dinero y Amor (Gru
po AC1R, 88.9 de FM), JP Morgan no veía
mucho sentido mantener una oficina de

representación porque ya tiene operacio
nes en ei país a través de su licencia de
banca múltiple. La aclaración viene al ca
so porque la salida de JP Morgan del ne
gocio de banca de inversión ha generado
la percepción de que el gigante financie
ro no tenía confianza en el rumbo de la
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economía. Becker nos aseguró que JP Mor
gan sigue confiando en el rumbo del país.
Lo que es cierto es que ios clientes que,
desde México, invertían en instrumentos
offshore ahora lo tendrán que hacer desde
otro país. Usted recuerda que la división
de banca privada de JPMorgan en Méxi
co descontinuó ios servicios de adminis
tración de patrimonio [banca privada) pa
ra sus clientes locales en México a quienes
sugirió transferir sus inversiones a BBVA,
de acuerdo con la publicación LatinFinan
ce. JP Morgan, sin embargo, mantendrá la
relación con sus clientes mexicanos en in

versiones en paraísos fiscales. Hace algu
nos meses, la agencia Bloomberg reportó
que en México las políticas de! gobierno de
Andrés Manue! López Obrador, incluyendo
una mayor "represión fiscal" ha provocado
que algunas familias busquen transferir
sus recursos a cuentas en destinos offsho

re, operaciones que representan la mayor
parte de los negocios de banca privada
de JPMorgan en México, según una de
las fuentes consultadas por la agencia.
Ante esa información, me di a la tarea
de platicar con BBVA y me confirmaron
que el banco de origen español fue ele
gido para ayudar con la transición de las
carteras de clientes debido a su tamaño,
orientación al cliente y una sólida gama
de productos.

IZZI, EL CUÁDRUPLE PLAY HECHO REALIDAD
Hace casi dos décadas ya se hablaba del
cuádruple playque nos permitiría pagar to
dos nuestros servicios de telecomunicacio

nes en una sola factura. Nos aseguraban
que no sólo se tendría un mayor control de

las erogaciones por estos servicios, sino que
ei consumidor se vería beneficiado de es
tas economías de escala. También se nos
dijo que la competencia haría esto posible.
Lamentablemente, el poder de un jugador
preponderante ha venido retrasando estos
beneficios. Afortunadamente, algunos ju
gadores como Izzi telecom lo están logran
do y durante la pandem ia se registraron be
neficios. Por ejemplo, quienes se deciden
a contratar Sos servicios de internet verán
disminuir significativamente su factura, lo
mismo sucede con los servicios de telefo

nía móvil con datos ilimitados. En fin, que
le seguiré platicando sobre las ventajas del
cuádruple play.

(TESO DEBATEN SOBRE EL EMPRESARIO DEL

FUTURO

Decanos de las 18? escuelas de negocios
jesuítas de más de 50 países se reunirán
del 20 al 22 de julio en el Foro Mundial
"Sirviendo al Mundo con Educación de

Negocios Inspiradora" en el ITESO, la
universidad jesuíta de Guadalajara. Su
rector, Dr. Luis Arriaga, propone revisar
planes de estudio y el perfil del empre
sario egresado de las escuelas jesuítas
y, por qué no, de cualquier institución,
para que tengan un mayor compromiso
social ante la desigualdad, injusticia y
consecuencias del cambio climático. Sin

duda, la pandemia ha llevado a muchos
empresarios a reflexionar sobre su res
ponsabilidad social ante los problemas
dei mundo y el ITESO quiere analizar có
mo aprovechar y satisfacer" esa inquietud
para ofrecer una formación que haga dei
empresario un agente de cambio»
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IFT: entre la espada y la pared
El tema de la libertad tarifaria del agente económico pre
ponderante en telecomunicaciones (AEP) no sólo es un
tema legal, sino que tiene una serie de implicaciones eco
nómicas, sociales e internacionales, una decisión equivo
cada del órgano regulador lo pone entre la espada y la
pared, a qué nos referimos si se decanta a favor del AEP:
se tendrían repercusiones para el usuario, el gobierno de
la 4Ty el TMEC.

Aquí la interrogante: ¿Le conviene al Gobierno de la
41 que el AEP tenga libertad tarifaria?

Claro que no, ya que al final de su periodo de gobierno
estañamos ante un posible retorno a las condiciones que
se teman antes de la reforma constitucional de 2013, con
claros perjuicios para los usuarios (lo que impactaría en
el ánimo electoral) y con pocos alicientes para que se in
vierta en cobertura rural (que es lo que busca la 47), por
lo que se podría cerrar el sexenio con indicadores que se
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tenían previos a 2013.
Si los usuarios advier

ten precios altos, deficien
cia en los servicios o mala
calidad, o bien el retorno
de viejas practicas anti
competitivas seria tanto
como la percepción del al
za en gasolinas.

Por otra parte, tampoco
le conviene desde el punto
de vista internacional, si
se otorga libertad tarifaria al AEP podría gestarse un in
cumplimiento al TMEC que claramente restringe la po
sibilidad de que el monopolio tenga libertad tarifaria,
tan es así que expresamente el artículo 18.6 del TMEC
refiere que México se obliga a mantener medidas apro
piadas para impedir que proveedores importantes par
ticipen o mantengan prácticas anticompetitivas, ade
más de que si se opta por favorecer al AEP se generará
una percepción negativa que alejaría la inversión ex
tranjera en telecomunicaciones y procedimientos lega
les a nivel internacional.

Es claro que ni a los usuarios, ni al gobierno le conviene
un escenario así. Si bien la decisión está en el ámbito del
Instituto Federa] de Telecomunicaciones (IFT), en sus ma
nos está: alzas tarifarias, pleitos con Estados Unidos y que
la inversión extranjera se reduzca o de plano se retire.

INTERFERENCIAS

La "Red Compartida" es un proyecto del gobierno pasado
que ha decidido impulsar la administración de la 4T. ¿Por
qué darle continuidad a un proyecto "peñista"?, una res
puesta suspicaz sería la obtención de votos en comuni
dades lejanas y rurales como resoltado del internet de
bajo costo o gratuito, el hecho es que durante este año
empezó a trascender la posibilidad de algún rescate fi
nanciero a la llamada 'Red Compartida"

En abril pasado se anunció que obtuvo un crédito por
17 mil 500 millones de pesos por tres bancos de desarrollo
(léase Gobierno), y recién el pasado 13 de julio se anunció
que la empresa entraba a concurso mercantil, algunos
analistas o medios han soltado la idea de que para mejo
rar su posición financiera se le debiese permitir prestar
servicios directamente al público, pero ello está prohibi
do por la Constitución y además hay que esperar a la
decisión judicial que determine las condiciones del con
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curso mercantil.
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RLH Properties, con más
presencia en España
Fue en 2014, cuando diversas empresas mexicanas co
menzaron a comprar activos en España con la intención de
ampliar sus horizontes de negocios, y fueron sonadas las
transacciones que colocaron a México como el inversio
nista de América Latina más grande en la nación ibérica.

Ijs condiciones financieras globales y de cada nación
frenaron la efusivídad, y pese a la postura estoica que el
presidente Andrés Manuel lópez Obrador mantiene
contra la nación ibérica y una parte de su base empre
sarial, es probable que conforme se afiance la recupera
ción postpandémica se abriría una nueva etapa y dina
mismo de inversiones mexicanas en el viejo continente.

Una prueba la ofreció RLH Properties que anunció la
compra del hotel de lujo Bless Collection en Madrid, cuyo
monto no se divulgó y la empresa que dirige Borja Esca
lada sólo comentó que es adicional al presupuesto por
más de 110 millones de euros que el grupo invierte en la
renovación de diversos hoteles tanto en Furopa como en
México. RLH Properties ya es dueño del hotel Villa Magna
de Madrid y con la compra refrenda su apuesta de que
Madrid se convertiría en una de las capitales europeas
con el mayor potencial de crecimiento, pero mientras es
to sucede, los dos inmuebles de la mexicana permanece
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ran cerrados hasta el últi
mo trimestre del año cuan

do las condiciones mejoren
y entonces se retome las
actividades turísticas en

España que pese a la drás
tica caída del flujo de pa
seantes, se mantuvo entre
los 10 destinos más impor
tantes en 2020.

¿Y LA AUTORIDAD?
Banca Mifel, que encabeza Daniel Becker. presume que
los valores que aplica en sus negocios incluyen integri
dad, responsabilidad, respeto, compromiso, y empatia.
Sin embargo, los supuestos atributos están claramente en
duda en el área fiduciaria de la institución que en más de
una ocasión ha sido cuestionada por litigios donde mar
cadamente busca favorecer a sólo una de las partes invo
lucradas en esta figura que precisamente existe para ga
rantizar la imparcialidad, seguridad jurídica y el manejo
transparente de los bienes o recursos.

Y es que el banco que dirige el propio presidente de la
ABM, enfrenta acusaciones por su proceder en casos
muy sonados como la herencia de la familia Alarcón, cu
yo fideicomiso enfrenta un largo litigio donde participan
tres de los cuatro hijos herederos; y otro más reciente y
grave, por las acciones indebidas que aplicó la institu
ción, y que fueron denunciadas por el abogado y empre
sario Enrique Garza, está relacionada con su participa
ción, relevante, en el patrimonio que ampara a una emi
sión de certificados, y cuya información y detalles ha si
do negada reiteradamente por Mifel en un postura no
sólo arbitraria sino ilegal, y sin que las autoridad, especi
ficamente la CNBY de Juan Pablo Graf, tome cartas en
este asunto que mina la confianza en el sistema financie
ros y bancario doméstico.
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Herrera saldo en contra vs crisis y Ramírez
de la O reenfoque y más inversión
Tras de que hace dos años renunció Carlos
Urzúa a la SHCP por diferencias en la estra
tegia económica, hoy se abre un tercer pe
riodo en esa dependencia al llegar Rogelio
Ramírez de la O.

El economista, siempre una opción para el
presidente Andrés Manuel López Obrador, se
espera tenga mayor peso en la toma de deci
siones para levantar una economía muy afec
tada por la falta de confianza y la pandemia.

Arturo Herrera como relevista quedó a de
ber. Aportación menor el mantener estabili
dad en las finanzas públicas, a costa del im
pacto que generó la falta de un plan contrací
clico en el aparato productivo y en el bienes
tar de las familias.

Herrera debió exigir medidas que impidie
ran la destrucción de un millón de empresas,
2.4 millones de empleos y la precarización de
los salarios.

Ahora recuperar el tamaño del PIB del 2018
quizá tome hasta 2023 y peor aún, recobrar el
ingreso per cápita al menos 5 afios.

Además el gasto público está desbalanceado.
Esa debe ser una de las primeras tareas, máxime
la nueva propuesta fiscal que ya se pondera.

Se calcula que la inversión pública ha caído
19% en el sexenio. Y es que la política de sub
sidios y las obras emblemáticas se han comido
el presupuesto. Si se quiere crecer más aprisa,
la SHCP debe impulsar una mayor inversión.

También Pemex con Octavio Romero se ha

convertido en una carga y no se descartan
cambios ahí. Según esto Ramírez de la O con

dicionó como estratégico ese punto para
aceptar el puesto.

Obvio también tendria que mejorar el cli
ma para la inversión privada que igual se ha
desplomado 23% desde el 2019. Hoy su nivel
equivale al que había en 2011.

Se requerirá mayor certidumbre legal para
evitar los bandazos que hemos visto en ener
gía y detener el recurrente golpeo a la ¡P. De lo
contrario también la 1ED que con Enrique Pe
ña Nieto llegó arriba de los 32 mil mdd se
mantendrá sobre 23.000 mdd.

Esto seria una desgracia frente a las oportu
nidades que ofrece EU. Con Donald Trump y loe
Biden ya se han aprobado 6 paquetes de ayuda
por un 27% de su PIB. Gabriel Casillas de Ranor
te pondera que a valor presente esos recursos
superan el Plan Marshall de la posguerra.

Además con la pugna EUChina se debe
rían atraer muchas inversiones, máxime el
nuevo factor del "suministro cercano".

Así que el papel del nuevo titular de Ha
cienda podría ser crucial. Veremos si se le
apoya para reenfocar la política económica.

COMITÉ ELECTORAL FIEL DE
LA BALANZA EN CONCAMÍN
El proceso electoral en Concamín está en cier
nes. Si bien hay un grupo "opositor", le co
mentaba que en muchas cámaras hay la con
signa de cerrar filas en la sucesión de Francis
co Cervantes. De hecho la convocatoria ya la
elabora el comité electoral que tendrá el fiel
de la balanza. Se apuntan por ahora Alejandro
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Malagén, losé Antonio Abugaber, Netzahual
cóyotl Salvatierra y sume a Ramón Beltrán. El
asunto se desahogará en agosto.

DE LA FUENTE DE SHELL NUEVO

MANDAMAS DEL CEEG
Y ayer por la tarde humo blanco en el Consejo
Ejecutivo de Empresas Globales (CEEG). Su
nuevo manda más es Alberto de la Fuente ti

món de Shell. Su gestión será del 2021 al 2023
y releva a Claudia lañez.

TURISMO RECOBRARÁ
BRIOS HASTA EL 2024
En la sinopsis que ayer presentaron el CNET
que preside Braulio Arsuaga y Cicotur de Fran
cisco Madrid queda clara la compleja coyuntu
ra del turismo. Al primer trimestre su PIB se
contrajo 33.5% y se perdieron 797,469 empleos.
La captación de divisas a mayo está 47.3% aba
jo del 2019 en el mismo lapso. La recuperación
se verá en 2023 o inclusive hasta 2024.
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#0PINIÓN

AL MANDO

AUT0CUIDAD0
DE LA SALUD

Uno de loa padecimientos
que va en aumento
y que duramente puede
cuitarse mediante

el autDcurdado

es el cáncer colorrectal

ara la Organización Mundial de la Salud
(0MS], el autoculdado es la capacidad de
las. personas, fa mil las y comunidades pa ra
promover la salud y prevenir enfermeda
des. Uno de los padecimientos que va en
aumentoy que claramente puede evitarse
medíante el autoculdado es el cáncer co

lorrectal. En el marco de! Día Mundial del Autocuidadoquese
celebra el 24 de Julio, es oportuno mencionar que cad a arto se
diagnostican en México 14 mil 900 nuevos casos de cáncer
colorrectal, según G!obocan,y 90porcientode el los, es deci r,
13 mil 410 casos, podrían curarse si se detectaran a tiempo
con un estudio llamada coEonoscopía. Ante estas cifras, es
ind Luda ble q ue el a utocuidado tiene g ra ndes beneficios para
las personas y países porque se evitaría la pérdida de vidas,
de años productivos de la gente, porque este padecimiento
está afectando ya Individuos de entre 20 y 40 artos, sobre
todo si tienen antecedentes familia res. y las familias y países
ahorrarían millones de pesos en la atención al cáncer colo
rrectal y otras enfermedades si pusiéramos más atención al
autocu ida do de la salud. Asof arma, bajo la dirección Médica del
doctor Arturo Vázquaz, lleva a cabo
la campaña "La prevención empieza
adentro", que tiene como objetivo
alenta r el autocuidado de la sal ud y
la prevención del cáncer colonectal.

MEJORAR PROCESOS

Tetra Pak, que encabeza en México
Robare Gravas, no sólo es líder a nivel
mundial en soluciones de envasado

y procesamiento de alimentos con ventas globales estima
das de 10 mil 300 millones de euros, también es experta en
soluciones para aumentar la productividad de las firmas de
alimentos y bebidas. Con la Implementaciún de su programa
de mantenimiento y mejora continua, la compartía ha ayudado
a em presas del sector en México a obtener a horros hasta por
22 millones de pesos en un año, cifra destacada para una
industria que a pesar de registrar Incrementos durante Ja
pandemia, enfrenta el reto de producir más con la misma base
instalada. La firma sueca cuenta con una gran experiencia
en equipos de producción y procesamiento de alimentos,
al contar con una trayectoria de casi 70años en el mundo, y
SO en el mercado mexicano. Actualmente a nivel global y a
través de sus clientes, tiene en funcionamiento casi 110 mil
máquinas, además de 53 plantas de producción de envases,
tapas, popotes, entre otros materiales para envasado.
FORO DE NEGOCIOS

Transforma ral mundo a través de los negocios y que bene
ficien a comunidades y familias, es uno de los retos que se
han propuesto discutir 89 responsables de programas de
negocios de universidades jesu i tas del m undo convocados
por el 1TE50, que preside e! doctor Luis Atriaga, en el Foro
Mundial "El futuro de la educación de negocios: sirviendo al
mundo con educación de negocios inspiradora* se planteará la
renovación de prog ramas que Inspiren a los estud lantes formar
empresas y negocios que construyan una economía social.

Fecha: 16/07/2021

Página: 19

Area cm2: 235

1 / 2

Columnas Económicas

Al Mando / Jaime Núñez

Jaime Núñez

Costo: 13,630

Página 3 de 6



FORO DE NEGOCIOS

Transforma ral mundo a través de los negocios y que bene
ficien a comunidades y familias, es uno de los retos que se
han propuesto discutir 89 responsables de programas de
negocios de universidades jesu i tas del m undo convocados
por el 1TE50, que preside e! doctor Luis Atriaga, en el Foro
Mundial "El futuro de la educación de negocios: sirviendo al
mundo con educación de negocios inspiradora* se planteará la
renovación de prog ramas que Inspiren a los estud lantes formar
empresas y negocios que construyan una economía social.

En México se

diagnostican
14,900 nuevos
cosos de «moer

colorrectal
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«OPINIÓN

UN MONTÓN
 DE PLATA—

ADUANAS
PARA
RECORDAR
A HERRERA

Para México, fo nueva agencia será frasrenden faf.
porque tas aduanas dejarán de ser un apéndice
dentro dei Servicio de Administración Tríbutai'ia

robablemente la contribución más sig
nificativa de toda la gestión de Arturo
Ham n cama secretario de Hacienda será

el anuncio de último minuto,antesdedejar
su posición, para crear la Agenda Nacional
de Aduanas de México (ANAM).que refiere
a la que ha si do la ü. S. Customs and Border

Protection en Estados Unidos fuSCBP],
Para México, esta nueva agencia será trascendental porque

las aduanas dejarán de ser un apéndice dentro del Servicio
de Administración Tributaria y pasarán a tener autonomía
técnica, de gestión, administrativa y, sobre Lüdn, operativa
Esto imp I lea que todo su fu ncionamlen to de las aduanas en
puertos^ aeropuertos, puntos fronterizos, etc., operarán en
independencia del SaT y tendrán como objetivo facilitar el
comercio y recaudar, atgo q ue ya ocurre, pero que podrán hacer
sin el paraguas de la autoridad fiscal, que estará enfocado
en sus propias prioridades, como la recaudación a grandes
contribuyentes,tal como lo ha dicho ftequal Buanrastra.

Otra de las ventajas de la AN AM será que en su desincorpo
ración del SAT. tendrá interlocución directa con la USC8P, sin
tener que atravesar las burocracias
de losfiscalistas.La colaboración en

materia de seguridad se facilitará.
uno de los puntos que pronto

tendrá que resolver la AMAM será el
combate al tráfico de armas y sus
tancias prohibidas.

El comercio bilateral de DIIsSGOO
mil millones anuales con Estados

unidas hace levantar serias dudas

tener que atravesar las burocracias
de losfiscalistas.La colaboración en

materia de seguridad se facilitará.
uno de los puntos que pronto

tendrá que resolver la AMAM será el
combate al tráfico de armas y sus
tancias prohibidas.

El comercio bilateral de DIIsSGOO
mil millones anuales con Estados

unidas hace levantar serias dudas

sobre el cúm ulo de decomisos que usualm ente se focal izan
aq uí en el comercio con Asia, cuando en realidad la Integración
manufacturera de México con EUA es tal, que se requieren
reportes puntuales sobre productos llega Ees que pudieran
estarse intercambiando también con el vecino del Norte,
más allá de lo asiático. Este gobierno ha posiclonado la Idea
de que el país fue Inundado de armas en el pasado como
resultado de la iniciativa Marida Eso puede ser cierto, pero
¿acaso ya terminó cien por ciento el flujo de armas proh Ibidas
hac la territorio mexica no?, ¿Cuáles son los datos y quién Eos
proveerá con precisión? La escatada devloíencla de ios últimos
anos hace pensar q ue el contrabando de armas a México no
se ha detenido

La permanencladeHandaOiiuta a! frente de la nueva
agencia refleja el agrado deAMLOconsu trabajo. Eso pue
de ser un buen inicio; sin embarga, asi como amld puso la
vara con la que será medido su gobierno —si pacifica o no
ai país de aquí a 2024—, asi también el aparato circulatorio
de la vida económica y de la seguridad Interna queda en
manos de un personaje y de un órgano identificado desde
ayer: Horacio Duarte y la ANAM. V si es exitoso, por ello será
recordada, mientras Herrera lo será por una reorganización
trascendental en Hacienda.
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ABUEUTA

Nestlá, que en México dirige Fausta Costa, redujo 75 por
ciento el azúcar en el Chocolate Abuelita.

La permanencia
de Duarte en la

nueva agencia
refleja ei agrado
deÁMLOcon

¿tu trnbqfa
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¿Acabarán el Tren México  Toluca?

Ayer, la Secretaría de Comunicacio
nes y Transportes (SCT) de Jor
ge Arganis, lanzó la licitación de
un puente atirantado para el Tren

MéxicoToluca que sustituye al previsto ori
ginalmente en el proyecto ejecutivo. Se trata
de un viaducto elevado en curva de unos 600

metros, que se apoyará en estructuras ver
ticales que darán soporte con los tirantes de
metal para librar la zona conocida como el
Manantial. El costo será de mil millones de

pesos que se suman al costo total que supera
yalos $90 mil millones de pesos. Es el segundo
cambio que la actual administración realiza

al proyecto original del tramo tres a cargo de
la constructora Caabsa. Apenas hace unas
semanas se declaró desierta la licitación de

la estación Vasco de Quiroga, sin que hasta
el día de hoy exista una fecha para reponer
el proceso o adjudicarlo de manera directa
a una constructora. Por lo pronto, la falta de
recursos presupuéstales sigue siendo una
constante. En lo que va del año sólo se han
destinado900 millones de pesos para avanzar
en la obra, de un total de 5 mil millones nece
sarios para cumplir con el plan soloenel2021.
Manuel Gómez Parra, titular de la Dirección
General de Desarrollo Ferroviario y Multi
modal, ya dijo que no se hagan ilusiones. El
tren iniciará pruebas operativas en 2023 y la
obra civil se terminará a finales del 2022, año
en que iniciarán también pruebas prelimina
res para su operación. ¿Será?
SIN BAJARLA GUARDIA

México vive su tercera ola de contagios de Co
vid19 desde hace 4 semanas. El número de

hospitalizaciones en hospitales privados han
venido en ascenso constante y en poco tiem
po. Al cierre de este miércoles pasado, la tasa
de mortalidad permanece en 9.0% y la tasa

de recuperación está al 79%. Nos preocupa
que esta aceleración de casos se tenga de corto
plazo. A nivel mundial, la tasa de mortalidad
asciende a 2.2% y la de recuperación al 90%.
Pero también, los hospitales de Gobierno

deben estar alertas y con las herramientas
necesarias de atención, tener una infraes
tructura hospitalaria para atender contagia
dos, como el del Hospital Regional de Alta
Especialidad de Ixtapaluca (HRAEI), que
reconvirtió el 87% de sus camas para atender
a pacientes de esta enfermedad.
Este hospital, planeado y construido, por

Grupo GIA, de Hipólito GerardRivero, para
recibir población de 94 municipios, 55% de
ellos parte del Estado de México y 45% de
Hidalgo, también ha atendido a pacientes
de Puebla, Morelos, Tlaxcalay de laCDMX.
Y es que, luego de su conversión, suman ya

alrededor de 10 mil pacientes los que ha aten
dido el HRAEI, de los cuales, 62.5% fueron
ingresos del sexo masculino; mientras que el
55% se ubicó en un rango de 45 a 69 años de

edad, por lo que ha sido un centro de salud
clave en el Estado de México y periferia.

ELIMSSMÁSALLÁDEL COVID
Además de estar listo para la atención que
se requiera por la nueva ola de la variante
Delta, el IMSS ha atendido a más de 177 mil
derechohabientes recuperados de Covid19
en Unidadesy Servicios de Rehabilitación.
La rehabilitación se da a través de apoyo psi

cológico, terapias físicas integrales y capaci
tación personalizada para realizar ejercicios
en casa. De acuerdo con información de la doc

tora Norma Magdalena Palacios Jiménez,
jefa de Area Médica en la Dirección de Presta
ciones Médicas, el Instituto tiene cuatro Uni
dades de Medicina Física y Rehabilitación,
tres en la Ciudad de México y una en Nuevo
León, y 184 servicios de rehabilitación en las 35
Oficinasde Representación estatales del IMSS.

Lfi&SJ ¡ n Sü esi(SSiÉil s pSf' I ogSSBüHj ¡stas SSft
¡ndepend¡entes y no reflej an necesar ¡ ámente el punto de

WSta#e 24 HORAS.
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Alfredo Huerta, "Finanzas 24"

Alfredo Huerta

Costo: 33,640



MICHEL CHAIN
CARRILLO

ECONOMÍA Y OTROS
SECADILLOS

Entre Consulta
y 3ra. Ola
El i de agosto se realizará la, en mi muy

personal punto de vista, inútil consulta
popular sobre el juicio a delitos del pa
sarlo. tnúlil porque no es necesaria para
que el Gobierno Federal someta a juicio
a quien quiera,siempre y cuando tenga
elemenios probatorios suficientes. De

esta manera veremos coincidir la "veda electoral" de
la campaña, los anuncios del INF, la tercera ola fie con
tagios, los esfuerzos por impulsar el regreso a clases
presenciales y algún otro castigo bíblico que se nos
pueda acumular.
CONSULTA. Sin filias y sin fobias, sigo sin entender la.
utilidad de realizar la campaña de difusión y la rea
lización de una consulla ciudadana para que el Go
bierno Federal sepa el sentir de la población sobre
algo, la aplicación de la Ley a servidores públicos de.
adminislraciones pasadas, que. no sólo puede hacer
haya o no consulta. Fs más, és algo que el Gobierno
Federal LiFNF que hacer, en la medida que tenga
los elementos en contra de tal o cual persona. Así
que por favor, que alguien me diga de qué sirve la
consulta.

TERCERA OLA, Mienl ras esto sucede, es cada vez
más evidente que el país esta experimentando una
tercera ola de contagios de Covid19 en términos
cuantitativos, por el aumento en la incidencia fie
contagios, pero que llama la atención por los aspec
tos cualitativos, pues se tiene registrado en el país
la presencia dediferenies variaciones del virus y en
muchas de las variantes se está poniendo en duda
la efectividad de las vacunas que se han aplicado en
México ya que, al parecer, únicamente las basadas
en la tecnología de "RNA mensajero" son efectivas
ante fas nuevas variames.

SEMÁFORO VERDE \ REGRESO A CLASES. Fs preci
samente en esta coyuniura que el Presiente decide
jugar con la desesperación fie padres de familia,
olvidarse de que su propio Gobierno fue el que es
tableció como una precondición para el regreso a
clases presencial que hubiera un "semáforo verde"
por la reducción en el número de contagios y, sin
importar que estos vayan en aumento, abrir la puerta,
para un eventual pero improbable regreso a clases.

ADUANAS. Definitivamente algo pasa con el comercio
exterior de nuestro país, que ya marcó la salida del
ing. Jiménez Fspriú por la decisión de sectorizar los
puertos en SFDFNA, y ahora dan lugar a la Agen
cia Nacional de Aduanas tle México (ANAM) que
substituye a la Administración General de Aduanas
(AGA) que fuera parle del Servicio de Administra
ción tribularia (SAL). La ANAM formará parle SHCP
como un órgano deseoncenirado. Habrá que estar
al pendiente,

AVANCES ¥ TRIUNFOS 4T. tal vez sea quien escribe
el que carece del optimismo que tiene, por ejemplo,
el Gobernador de Veracruz quien celebra como un
triunfo de la supuesta Cuarta. Transformación el que
ya no cobren en las gasolineras por el uso tle los
sanitarios. Cuestión fie íjnldques.

CONSULTA. Sin filias y sin fobias, sigo sin entender la.
utilidad de realizar la campaña de difusión y la rea
lización de una consulla ciudadana para que el Go
bierno Federal sepa el sentir de la población sobre
algo, la aplicación de la Ley a servidores públicos de.
adminislraciones pasadas, que. no sólo puede hacer
haya o no consulta. Fs más, és algo que el Gobierno
Federal LiFNF que hacer, en la medida que tenga
los elementos en contra de tal o cual persona. Así
que por favor, que alguien me diga de qué sirve la
consulta.

TERCERA OLA, Mienl ras esto sucede, es cada vez
más evidente que el país esta experimentando una
tercera ola de contagios de Covid19 en términos
cuantitativos, por el aumento en la incidencia fie
contagios, pero que llama la atención por los aspec
tos cualitativos, pues se tiene registrado en el país
la presencia dediferenies variaciones del virus y en
muchas de las variantes se está poniendo en duda
la efectividad de las vacunas que se han aplicado en
México ya que, al parecer, únicamente las basadas
en la tecnología de "RNA mensajero" son efectivas
ante fas nuevas variames.

SEMÁFORO VERDE \ REGRESO A CLASES. Fs preci
samente en esta coyuniura que el Presiente decide
jugar con la desesperación fie padres de familia,
olvidarse de que su propio Gobierno fue el que es
tableció como una precondición para el regreso a
clases presencial que hubiera un "semáforo verde"
por la reducción en el número de contagios y, sin
importar que estos vayan en aumento, abrir la puerta,
para un eventual pero improbable regreso a clases.

ADUANAS. Definitivamente algo pasa con el comercio
exterior de nuestro país, que ya marcó la salida del
ing. Jiménez Fspriú por la decisión de sectorizar los
puertos en SFDFNA, y ahora dan lugar a la Agen
cia Nacional de Aduanas tle México (ANAM) que
substituye a la Administración General de Aduanas
(AGA) que fuera parle del Servicio de Administra
ción tribularia (SAL). La ANAM formará parle SHCP
como un órgano deseoncenirado. Habrá que estar
al pendiente,

AVANCES ¥ TRIUNFOS 4T. tal vez sea quien escribe
el que carece del optimismo que tiene, por ejemplo,
el Gobernador de Veracruz quien celebra como un
triunfo de la supuesta Cuarta. Transformación el que
ya no cobren en las gasolineras por el uso tle los
sanitarios. Cuestión fie íjnldques.
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Costo: 41,516 Cartón / A la fuerza / AMLO / Cobi
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Costo: 54,064 Cartón / Aspiracionista / Calderón
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DE LA TORRE

CONTRA LOS TRABAJOS FORZADOS

XINGIANG
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Costo: 22,326 Cartón / En boca cerrada no entran moscas / Rosario Robles /  Rapé
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Costo: 13,815 Cartón / Campaña mediática / Felipe Calderón / El Fisgón
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Magú

Costo: 13,633 Cartón / Falta de méritos / AMLO / Ricardo Monreal / Magú

Página 15 de 23



Fecha: 16/07/2021

Página: 2

Area cm2: 170

1 / 1

Cartones

Frik 21

Costo: 17,000 Cartón / AMLO/ Frik 21
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¿COMO
QUE HW VEPA?
¿WS A QUIÉN
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CULPA DE TOPO
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i PE AGOSTO?

Título: CONSULTA A LA VISTA
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Osvaldo

Costo: 9,667 Cartón / AMLO / Reglas son reglas / Osvaldo
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Rubén

Costo: 7,185 Cartón / Consulta nacionañ / Vicente Foz / Salinas / Peña / Calderón / Cedillo  / Rubén
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Alarcón

Costo: 9,127 Cartón / Regreso a clases en agosto / Alarcón
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Osvaldo

Costo: 3,783 Carton / AMLO / Reglas son reglas / Osvaldo
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Luy

Costo: 5,867 Cartón / Cuba-Estados Unidos / Luy
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Costo: 32,495 Cartón / Aspirantes 2024 / Sheinbaum / Ebrad / Monreal / Xolo
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